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Эпиграмма 
 

 

 «Бездарных несколько семей…» 
 

Аполлон Николаевич Майков (1821—1897) 

Избранные произведения, БП, БС, с. 665-672. 
 
 
 

Бездарных несколько семей 

Путем богатства и поклонов 

Владеют родиной моей. 
Стоят превыше всех законов, 
Стеной стоят вокруг царя, 
Как мопсы жадные и злые, 
И простодушно говоря: 
«Ведь только мы и есть Россия!» 

 

                                                                                    1855 или 1856 

 

Примечания 

      Эпиграмма связана с реакцией А. Н. Майкова на поражение России в Крымской войне 1853-

1856 гг. Оставаясь убежденным монархистом, Майков в ряде неопубликованных стихотворений 

и прозаических заметок разного времени проявляет резко отрицательное отношение к русской 
аристократии, обвиняя её в забвении интересов народа и равнодушии к его судьбе 

http://maykov.lit-info.ru/maykov/stihi/stih-528.htm 

 
 

 

 

 

https://ru.wikisource.org/wiki/%D0%90%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BB%D0%BE%D0%BD_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87_%D0%9C%D0%B0%D0%B9%D0%BA%D0%BE%D0%B2
http://maykov.lit-info.ru/maykov/stihi/stih-528.htm


 

16 июня 2023 год.  

Заседание Комиссии по работе с общественными 
объединениями казаков Совета при Президенте РФ 

по делам казачества 
 

Сегодня в Москве состоялось заседание возглавляемой мной постоянной Комиссии 
по работе с общественными объединениями казаков Совета при Президенте РФ по делам 
казачества.  

 

На заседание приглашены представители органов государственной власти, реестрового каза-

чества и общественных казачьих организаций, а также работники сферы высшего образования. 
От председателя Совета при Президенте РФ по делам казачества Миронова Д. Ю. привет-

ственное слово огласил ответственный секретарь Совета Кириченко А. С. 
 В рамках заседания обсудили ряд вопросов, касающихся взаимодействия с общественными 

объединениями казаков, в том числе с учетом проводимой специальной военной операции, 
а также план работы комиссии на 2023 год. 



 
 

С докладом о ходе реализации государственной политики в отношении российского каза-

чества выступил начальник Управления государственной политики в сфере межнациональных 
отношений ФАДН России Цыбиков Т. Г. 

 

Было принято решение рекомендовать ФАДН России активизировать работу по выстраи-

ванию взаимодействия с создаваемыми на территории новых субъектов России казачьими об-

ществами. 
Большое внимание было уделено участию добровольческих казачьих подразделений в  спе-

циальной военной операции и оказанию им гуманитарной помощи. 
 Рассмотрели вопрос и о казачьем образовании и разработке методических рекомендаций 

по изучению истории казачества, о чём рассказал ректор МГУТУ им. Разумовского Миро-

нов А. С. На повестке дня также было обсуждение практики работы Российской государствен-

ной библиотеки по взаимодействию с общественными объединениями казаков и доклад о дея-

тельности Союза казачьей молодёжи. 
Водолацкий В. П. 

 

Паисий Святогорец 
https://dzen.ru/paisiy 

 

Помню, у одной матери было четверо детей. Никто из них не женился и не вышел замуж. 
Мать плакала: «Умру, — говорила, — от горя: никто из моих детей не женился. Помолись за 
них». Она была вдовой, её дети — сиротами. Мне стало за них больно. Молился я, молился, но 
безрезультатно. «Что-то здесь не то», — подумал я. «На нас, — говорили её дети, — навели 
порчу». — «Да нет, — говорю, — это не от порчи, порчу видно… А может быть, ваша мать 
проклинала вас?» — «Верно, отче, — отвечают, — в детстве мы очень шалили, и она постоянно 
с утра до вечера твердила нам: „Да чтоб вам обрубками быть!“» — «Идите, — говорю, — к 
матери и скажите ей истинную причину вашей неустроенности, чтоб она пришла в чувство. 
Скажите, чтобы она покаялась, поисповедовалась и с сегодняшнего дня, не переставая, 
благословляла вас». И за полтора года все четверо создали семьи! По всей видимости, эта 

https://dzen.ru/paisiy?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=3126738634.95.1687305224691.77976&from_parent_id=5565773599536960298&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/paisiy?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=3126738634.95.1687305224691.77976&from_parent_id=5565773599536960298&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/paisiy


несчастная, мало того что была вдовой, но ещё и легко впадала в состояние раздражения и 
уныния. Озорники выводили её из себя, и за это она их проклинала. 

 
 

 
 

 

Из первого тома «Слов» преподобного Паисия Святогорца «С болью и любовью о 
современном человеке». Москва, Орфограф, 2021, стр.114 

 



ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО 
Комитет по делам национальности Тюменской области 

Общественная палата Тюменской области 

Тюменский государственный университет 

Тюменская областная общественная культурно-просветительская организация 

«Знание» (Тюмень) 
МОО "Сибирское казачье войско" Союза казаков России (Тюмень) 
Обско-Полярная казачья линия СКВ Союза казаков России (ЯНАО) 

Южно-Тобольское отдельское казачье общество (Тюмень) 
 

Приглашают к участию в традиционной Всероссийской научно-практической конферен-

ции с международным участием: «Осмысление и роль казачества (казаков) в присоединении 
Сибири и Дальнего Востока к России».  

  
Конференция пройдёт 26-27 октября 2023 года в очно-заочной форме. 

  
Основные направления работы конференции: 
1. Казачество как социально-политический феномен в истории Российского государства   и 

общества.  
2. Роль казаков в становлении, формировании и укреплении Евроазиатской Российской 

государственности.  
3. Фальсификация Российской истории основа (база) для формирования экстремизма, 

ксенофобии и этнической ненависти.  
4. Роль современного казачества в сохранении историко-этнической памяти, воспитании 

подрастающего поколения на семейных культурно-исторических традициях старшего поколе-

ния. 
5.  Исторические параллели участия казачества в сохранении русского мира в годы Великой 

Отечественной войны и в специальной военной операции на Украине. 
6.  Присоединение Сибири и Дальнего Востока в народном фольклоре, сказках, былинах и 

легендах. 
7. Противодействие фальсификации Российской истории, экстремизму в интернет-прост-

ранстве: опыт, проблемы и перспективы. 
8. Казачество современной России, его роль в казаковедческой науке и в совершенствова -

нии гражданско-патриотического воспитания подрастающего поколения. 
9. Роль архивов, музеев и библиотек в сохранении историко-этнической памяти и  противо-

действии фальсификации истории Отечества. 
10. Памятники и памятные места, как фактор сохранение исторической памяти и патриоти -

ческого воспитания молодёжи. 
 

ОРГАНИЗАЦИОНЫЙ КОМИТЕТ КОНФЕРЕНЦИИ 

Сопредседатели: 
Зайцев Геннадий Степанович – Советник Верховного атамана СКР, член Общественной 

палаты Тюменской области и правления ТООКПО «Знание», почётный атаман Обско-Полярной 
казачьей линии Сибирского казачьего войска Союза казаков России (ОПКЛ), к.и.н. (Тюмень)  

Степанченко Валерий Иванович – Советник Верховного атамана СКР, атаман Обско-

Полярной казачьей линии Сибирского казачьего войска Союза казаков России, первый замести -

тель атамана Союза сибирских, уральских, оренбургских, семиреченских казаков, член Россий-

ского военно-исторического общества, заслуженный юрист ЯНАО, к.ю.н. (Салехард), 
Члены оргкомитета: 
Плишкина Ольга Эзимовна - председатель Правления Тюменской областной общественной 

культурно-просветительской организации "Знание". 
Моисеева Галина Георгиев6на - член совета ТООО "Ямальский ветеран", серебряный 

волонтёр группы Союза ветеранов ЯНАО " БлагоДарим". 
Смирнов Иван Владимирович - сотрудник ТюмГУ. 
Справки по телефону: тел. 89222604513; 89123973018; 89199340680 



ЗАЯВКА НА УЧАСТИЕ В КОНФЕРЕНЦИИ И ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ 
МАТЕРИАЛОВ 

  

В связи с тем, что оргкомитет планирует публикацию материалов конференции  до её 

проведения, для участия в конференции следует до 27 августа 2023 г. отправить в адрес 
оргкомитета свои ВЫСТУПЛЕНИЯ (в электронном виде) и ЛИЦЕНЗИОННЫЕ ДОГОВОРА 
сканированные с подписями в электронном виде и заявки, а оригиналы письмом по данному 
адресу - 625 006, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 3,кв. 109, Зайцеву Г. С. (прилагаются):  

1) доклад, оформленный в виде статьи для публикации в сборнике – электронной почтой 
(ataman1950@rambler.ru: znanie.tyumen@gmail.com:  i.v.smirnov@utmn.ru) (в объеме до 5-7 

машинописных страниц). Текст статьи набирается в текстовом редакторе Word шрифтом 
Times New Roman, кегль 12, равнение «по ширине», с переносами, интервал полуторный, 
абзацный отступ – 1 см., все поля – по 2 см.; в правом верхнем углу – фамилия и инициалы 
автора, город, вуз/организация, ниже через строку пишется название доклада прописными 
буквами по центру, ниже, через строку – текст статьи.  

Постраничные и концевые сноски не допускаются. Список «Литература» после текста 
статьи, через строку; располагается по алфавиту, нумерация проставляется от руки (без исполь-

зования программы автоматической нумерации), ссылки на список литературы в тексте статьи 
оформляются в квадратных скобках (номер цитируемого источника по списку, страница. 
Пример: [1, с. 134]. Образцы библиографического описания: Евсеев В.Н.  

Быличка и народная христианская легенда: жанровые картины мира // Валихановские 
чтения-11: сборник материалов международной научно-практической конференции (Казахстан, 
г. Кокшетау, 21-23 апр. 2006 г.) / редкол. А. А. Айтмухамбетов, И. С. Карабулатова, Е. А. 
Журавлева и др. Кокшетау, 2006. С. 75-78; Евсеев В. Н.  

Мифологические рассказы юга Тюменской области. Былички и бывальщины. М., 2004. 216 
с.; Евсеев В. Н. Многоголосие мира: о романе В. Белова «Кануны» // Литературное обозрение. 
М., 1988. № 4. С. 40-43; Живая традиция заговора Сибири: сакрально-ритуальный дискурс 
знахарской практики / под ред. И. С. Карабулатовой. Тюмень, 2005. 366 с.  

Оргкомитет оставляет за собой право отклонить материалы, не соответствующие тематике 
конференции или не оформленные для публикации в соответствии с требованиями, а также 
напоминает, что ответственность за аутентичность и точность цитат, имен, названий, иных све  

дений, за соблюдение законов об индивидуальной собственности несут авторы публикуемых 
материалов. Командировочные расходы за счёт командирующей стороны. 

Стоимость сборника – 350 р. (не включая пересылку). Авторы и участники конференции 
получают сборник бесплатно (оплачивают только пересылку). 

 

Заявка 

1.ФИО 

2.Место работы 

3.должность 

4.ученая степень и звание 

5.Название доклада 

6.Потребность в технических средствах 

7.Почтовый адрес  
8. телефон и e-mail. 

9.Необходимость бронирования гостиницы (указать срок и на какую стоимость номера 
делать заказ) 

10. Выслать заполненные два ЛИЦЕНЗИОННЫХ ДОГОВОРА  
  
Оргкомитет просит учесть, что впервые конференцию будет готовить один человек (Зайцев 

Г.С.), на общественных началах. Поэтому, убедительно просим, вычитывать тексты, соблюдать 
требования по их оформлению и в указанный срок высылать, заявку, статьи и   ЛИЦЕНЗИОН-

НЫЕ ДОГОВОРА. 



 

Казаки организовали артель по плетению 
маскировочных сетей 

30 июня на улице Коммунаров дом 26 состоялось официальное открытие АРТЕЛИ по плетению 
маскировочных сетей для бойцов Специальной военной операции. 

  

 
  

На открытии артели присутствовали настоятель храма Тихвинской иконы Божией Матери горо-

да Сестрорецка архимандрит Гавриил (Коневиченко), полномочный представитель Председателя 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по связям с органами государственной власти Алек-

сандр Александрович Ваймер, генерал-майор пограничных войск, участник боевых действий Иван 
Дмитриевич Ярков, заместитель председателя Муниципального совета города Сестрорецка Влади-

мир Витальевич Матвеев, начальник отдела организационной работы и взаимодействия с органами 
местного самоуправления Администрации Курортного района города Санкт-Петербурга Гарцев 
Михаил Геннадьевич, начальник ОМВД России по Курортному району полковник полиции Громов 
Дмитрий Геннадьевич и главный специалист сектора культуры, молодежной политики, спорта 
и безопасности администрации Муниципального образования город Сестрорецк Яна Рейновна Храм-

цова.  
 

 
 

https://www.sestroretsk.com/main/164978/
https://www.sestroretsk.com/main/164978/
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С вступительным словом ко всем присутствующим на открытии обратился архимандрит 
Гавриил (Коневиченко), напомнив слова Государя Александра III: «У России нет друзей и  

союзников, кроме её армии и её флота». 
 В своих выступлениях присутствующие на открытии почётные гости выразили слова бла-

годарности архимандриту Гавриилу (Коневиченко) за предоставленное помещения для артели, 
за помощь в организации и за благословение на это нужное и благое для наших солдат дело. 

Также слова благодарности звучали Муниципальным властям города Сестрорецка, Адми-

нистрации Курортного района, благотворителям и, конечно же, волонтерам, чьими руками 
и создаются данные маскировочные сети для бойцов в зоне Специальной военной операции. 

  

 

 
 

После торжественной части открытия, главный специалист сектора культуры, молодежной 
политики, спорта и безопасности администрации Муниципального образования город Сестро-

рецк Яна Рейновна Храмцова провела мастер-класс по плетению маскировочных сетей, рас-

сказав в подробностях о всех особенностях и тонкостях данного дела. 
По благословению отца Гавриила в помещении был создан отдельный уголок с иконой, све-

чой и фотографиями павших героев в зоне Специальной военной операции жителей города 
Сестрорецка, похороненных на сестрорецком кладбище на Аллее славы. 

Также, по благословению духовника Конвоя Святого Царя Страстотерпца Николая II архи-

мандрита Гавриила (Коневиченко), трудами казаков казачьей общины «Невская сечь» были на  

стенах размещены фотографии казаков Конвоя, которые участвуют в  Специальной военной 
операции и в гуманитарной миссии для защитников нашего Государства Российского. В числе 
защитников на стене размещены фотографии племянников Александра Александровича Вай-

мера, об этом отец Гавриил рассказал Александру Александровичу. 
Информационное сопровождение данного мероприятия оказывала служба новостей теле -

канала «Залив ТВ» в лице Главного редактора Радионова Станислава и корреспондента службы 
новостей телеканала «Залив ТВ» Фрумкис Юлии. 
 

  
 

По окончании торжественного открытия артели была сделана памятная фотография. 
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Новейшая история России 

"За 25 лет до". О мятеже 8 гв. армейского корпуса 
генерал-лейтенанта Л. Рохлина, который должен был 

свергнуть Ельцина 
https://dzen.ru/a/ZJk0rXxrSw7Y3AuJ?from_site=mail  

 

 
 

Лев Яковлевич Рохлин (1947-1998) 
 

Страна до сих пор не может отойти от событий недавних дней. И то, что казалось нам не -

возможным, на наших глазах вдруг стало реальностью. 
Мятеж. Боевая колонна, не встречая никакого сопротивления, вошла в Ростов и двинулась в 

сторону столицы. 
Сегодня все сравнивают этот марш со знаменитым "Корниловским выступлением", когда в 

августе 1917 года русские войска под командованием генерала Лавра Корнилова направились к 
столице с целью установления "твёрдой власти". Однако лично мне в сравнение идут события, 
произошедшие гораздо позже тревожного 1917-го... 

Ровно 25 лет тому назад. 
 

"РЕЖИМУ НЕ НУЖНА АРМИЯ. РЕЖИМУ НУЖНЫ ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВОЙСКА" 

1997 год. Только недавно закончилась первая Чеченская война (1994-1996), которая выяви-

ла огромную массу проблем в российской армии. Огромное количество павших бойцов, огром -

ное количество пропавших без вести. 
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Среди тех, кто стал непосредственным участником боёв являлся командир 8-го гв. Армей-

ского корпуса, генерал-лейтенант Лев Яковлевич Рохлин (1947-1998) - один из талантливых 
военачальников ВС РФ, авторитет которого среди военных был колоссальным. 

В своё время Лев Яковлевич отказался от звания Героя РФ и в 1995 году начал полити-

ческую деятельность. А через два года работы в Государственной думе, а также в объединении 
"Наш дом - Россия", он основал политическое движение "Движение в поддержку армии, обо-

ронной промышленности и военной науки" (прим. - ДПА).  
В ДПА вошли как офицеры 8-го гв. корпуса, так и известные военные: бывшие министр 

обороны Игорь Николаевич Родионов (1936-2014), командующий ВДВ Владислав Алексеевич 
Ачалов (1945-2011), глава КГБ Владимир Александрович Крючков (1924-2007) - один из сорат-

ников Юрия Андропова. 
 

 
 

Слева направо: И. Родионов, В. Ачалов, В. Крючков 
 

Все эти люди были кадровыми военными и прекрасно видели, что в этот короткий срок 
перемирия (прим. - было понятно, что война на Кавказе рано или поздно возобновится) необхо-

димо приложить все усилия, как для реформирования армии, так и изменения проводимой 
политики. 

24 июня 1997 года Львом Рохлиным было зачитано Обращение к Верховному главноко-

мандующему ВС РФ, а также военнослужащим. Генерал-лейтенант подверг критике решение 
власти сократить военный бюджет, а также численность армии. 

Однако прозвучало не только это. Рохлин рассказал о бедственном положении военных, 
которые... "выбирая профессию, знали, какой трудный и опасный жизненный путь вас ожида-

ет". 
 

"...Вы смелые, организованные и дисциплинированные люди. Среди вас мало коррумпиро -

ванных и развращенных властью. На вас с надеждой смотрит народ..."  

                                                                                                                 (Отрывок из Обращения) 

Обрушилась критика в адрес политического руководства страны, которым нужны "поли-

цейские войска", но не армия. 
"...Вам некогда было по-настоящему руководить Россией, некогда было принимать обду-

манные, взвешенные решения. Ваши решения - это волевой экспромт настроения. В результате 
промышленность и сельское хозяйство рухнули. Разрушено и всё остальное. Рядом с вами по-

стоянно находятся люди, честность которых ставится под сомнение и подтверждается их отст-

ранением от занимаемых должностей..." 

(Отрывок из Обращения) 



 
 

Л. Я. Рохлин 
 

 
 

Понятно, какой отзыв вызвала речь генерал-лейтенанта, за плечами которого стоял целый 
армейский корпус. Многие из офицеров, прошедших с Рохлиным через огонь Чеченской войны, 
готовы были с ним до самого конца. 

Спустя несколько дней после "Обращения" министр обороны Игорь Дмитриевич Сергеев 
(1938-2006) сказал, что слова Льва Рохлина являются призывом к революции. 

"...Я с Рохлиным был в нескольких командировках - в Казани, других местах, - вспоминал 
генерал Ачалов, - слышал выступления, видел, как его воспринимают. Выражался он предельно 
жёстко. Услышать такое сегодня от федерального депутата немыслимо. И все его тогда испу -

гались - не только Кремль, но и КПРФ, ЛДПР …" 

                                                                                                         (Из воспоминаний В. Ачалова) 
 



 
 

Между тем политическая деятельность генерал-лейтенанта становилась всё шире. Руко-

водство ДПА проводило поездки по регионам страны, встречалось с губернаторами, директо -

рами предприятий. Рохлина с теплотой встречали простые жители. 
 

ПОХОД ИЗ ВОЛГОГРАДА В МОСКВУ 

Однако главной опорой для генерал-лейтенанта являлся тот самый 8-й армейский корпус, 
который находился в Волгограде. Как я сказал, многие офицеры корпуса стали членами ДПА. 

Среди них - командир 74-й отдельной гв. мотострелковой бригады, полковник Николай 
Михайлович Баталов (род.1953), позже ставший зам. командира 8-го армейского корпуса. 
Также помощником Рохлина стал полковник Виктор Геннадьевич Скопенко (1951-2020), 

который был его заместителем в период войны.   
 

 
 

Слева направо: Н. Баталов, В. Скопенко 
 

Все они знали, какой ценой закончилась кампания, и готовились к тому самому дню. 
"91-й год, 93-й, потом Лев Рохлин, который объявлял о попытке движения на Москву. 

Тогда, кстати, и Качинское училище расформировали, и 8-й армейский корпус. Из Волгограда 
они хотели двигаться, надев ордена и с боевой техникой..." 

(Из воспоминаний А.Сладкова) 
 



 
 

Бойцы ВС РФ 
 

По словам Николая Михайловича Баталова, с осени 1997 года началась подготовка к тому 
самому "походу на Москву". Заговорщиками планировалось летом 1998 года вывести части 8 -го 
корпуса в центр Волгограда, а после этого дать оповещение по другим войсковым частям стра -

ны.  
Была уверенность, что остальные войска перейдут на сторону Льва Рохлина или же не 

будут препятствовать прохождению колонны к столице. Также в случае переворота помощь 
оказала бы половина личного состава Президентского полка. 

После свержения власти планировалось создание Комитета спасения России, а также ин-

ститутов, которые бы следили за действиями армии, милиции, законодательными и исполни -

тельными органами. 
"- А откуда на это были деньги? 

- Рохлин давал. Вот однажды говорит: "На 24 тысячи долларов — это на расходы, связан-

ные с выдвижением народа". Хотя многие помогали от чистого сердца. Например, начальник 
железнодорожного депо, когда я к нему пришёл просить помощи - переправить людей в Моск-

ву, - говорит: "Пару вагонов подцепим к пассажирскому поезду, набьешь туда народу".  
Автобусы стояли, рефрижераторы с продуктами. Директор одного из заводов мне говорил: 

"Вот стоит подключенный рефрижератор, забит полностью тушенкой. Это все от моего завода, 
всё куплено. Второй рефрижератор - еда разная вам..." 

(Из интервью Н. М. Баталова журналисту газеты "Русский Репортёр") 
Выступление было намечено на конец июня 1998 года, однако оно было сорвано. Части 

корпуса были блокированы бригадой внутренних войск, однако тогда им не удалось найти 
командный пункт заговорщиков. 

Вторая попытка должна была состояться через месяц - 20 июля, однако поход на столицу 
так и не состоялся. Ночью со 2 на 3 июля 1998 года генерал-лейтенант Лев Рохлин был убит 
(прим. - по официальной версии, своей супругой). 

Вскоре мятежный корпус был расформирован, а идея похода на столицу так и не была 
реализована. 

 

ЧЕМУ НАС УЧИТ ИСТОРИЯ? 

Не даром говорят, что история даёт - помогает нам избежать ошибок прошлого. И поход из 
Ростова на Москву является преступным, когда сегодня страна ведёт тяжелейшие бои с врагом.  

Потеря своих боевых товарищей ясна и понятна и заслуживает того, чтобы об этом услы-

шало общество. Однако этими причинами могут воспользоваться люди, которым не важны 
переживания простого народа. 

Необходимо другое. Хочется, чтобы были вынесены уроки прошлого и нашего непростого 
настоящего, а также приняты правильные решения, которые позволят государству и народу 
жить в единении и выстоять в это непростое время. А самое главное - победить. 

Не закрывать глаза на возникшие проблемы. Другого выхода у нас нет. 



 
 

"...Задача была - вынудить Ельцина отречься. Ему бы показали: власти-то у тебя уже нет, 
иди с богом. Скажем так: убедительно попросили бы его эту власть отдать (многозначительно). 
Причем мы не скрывали ничего, наши требования заранее были напечатаны в прессе. Первое - 

свергнуть Ельцина. Второе - организовать временное правительство..." 
 

(Из интервью Н. М. Баталова журналисту газеты "Комсомольская правда") 
 

Комментарии86 

Tati Ra Рохлина предали свои. Пригожин правильно сделал, а власть хотела их уничтожить, только жаль 
лётчиков и военным которым дали приказ, а мозги военные не включили. 
Женя Петров Tati Ra, Рохлина не предали, его продали. 
marquees .org Столько лётчиков за всё СВО с Шойгу не убили! О чём это говорит? О том, что лётчики 
мониторили ситуацию над городом и у них не было приказа открывать огонь! Ростов цел и невредим, били 
именно пригожинцы! Никто в здравом уме не отдал бы приказ утюжить нурсами город с гражданскими! 
И к слову, как так вышло, что было одно нытьё от Пригожина про обеспечение, а в Ростове они в полном 
фарше? Тут и танки, тут и тягачи для них, там БМ "Тигр" и прочие БМ, снаряга ломится, но главное ПЗРК 
и "Панцири"!Проблема с логикой? А это семечки - "Дурак ПВО-шник в колонне всё сбивал" - слова 
Пригожина? Вертушки не сунулись бы в ближний бой, они с дистанции работают! 
Дед Сергей Tati Ra, Пригожин разыграл партию президента. Ему он верен. Потому и никто его не трогает. 
Мы были очевидцами кремлёвского спектакля. 
и marquees.org, врешь ты про Шойгу и летчиков.. Только за 1 майский день 2023 над территорией Брянской 
области были сбиты 2 ми-8 рэб, су-34, су-35. Летчики, к сожалению, погибли.. А сколько за СВО летчиков 
погибло..marquees .org https://translated.turbopages.org/proxy_u/en-ru.ru.dd5a45b7-649a93a3-8ce3516f-
74722d776562/https/en.wikipedia.org/wiki/List_of_aircraft_losses_during_the_Russo-Ukrainian_War  Мне важно 
мнение президента и он всё сказал! 
и marquees .org, где и когда Путин озвучил количество погибших лётчиков на СВО (за 16 месяцев)?? 

Татьяна М.Как мало мы знаем! 
Надежда Арефьева Историю надо знать. 
Женя ПетровПричины и следствие. Поход на Москву это не преступление, это последствия тех преступ-

лений, которые творятся в МО. Вы посмотрите за реакцией властей. 
Игорь Яценко Полковник Николай Михайлович Баталов - дай Бог ему здравия и долголетия! Настоящий 
полковник. Тот самый легендарный полковник из фильма Невзорова - "Ад". И как он мог быть не с генералом 
Рохлиным, про которого сказал в этом фильме; - "Генерал-лейтенант, да я ему сапоги буду целовать, он 
впереди солдата идёт. Разве может генерал-лейтенант? Генерал-лейтенант на БТРе впереди всех идти? И 
не остановишь его ни чем". 

Мария Марина Мир Вам. Пригожин пытался при диктатуре олигархов сохранить свою ЧВК и своё отно-

шение к Родине он доказал конкретно. 
Гоша Гоша А у нас в России только так: или в ящик, или на зону!!! 
Дмитрий Гурин По поводу предателя Ельцина, кстати, Ельцин-центр до сих пор здравствует. Экс-министр 
печати и информации РФ (при Ельцине) Борис Миронов: "Американцы взяли под свой контроль лидеров 
отечественного двигателестроения - конструкторское бюро "Авиадвигатель" и завод "Пермские моторы". 
Фирма "Brunsvocek" владеет акциями Иркутского авиационного производственного объединения (ИАПО), 
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производителя "Сушек". У иностранцев блокирующие пакеты акций ОАО "АНТК им. Туполева", Саратов-

ского ОАО "Сигнал", ЗАО "Евромиль"... Американские и английские фирмы владельцы контрольных пакетов 
акций МАПО "МиГ", ОКБ "Сухой", ОКБ им. Яковлева, авиакомплекса им. Илюшина, ОКБ им. Антонова. 
Германская фирма "Siemens" прихватила более 20% акций Калужского турбинного завода, производящего 
уникальное оборудование для атомных подводных лодок. По заключению Счетной палаты "Приватизация 
способствовала "установлению контроля со стороны иностранных лиц над стратегически важными и 
экономически значимыми предприятиями оборонного комплекса". 

От распродажи 145 тыс. общенародных предприятий народу не досталось ничего. По данным 
Института социально-экономических проблем народонаселения РАН "Сбережения населения Российской 
Федерации", в 1996-м году у 71% жителей страны оказалось лишь 3,3% денежных сбережений, зато у 5% - 
72,5% сбережений, из них на долю 2% приходилось 52,9% всех сбережений населения России. Затем 
последовал катастрофический обвал рубля 1998-го года, обративший миллионы в нищих и озолотивший 
ближайший круг ельцинских прихвостней. 1 июля 1996 года Ельцин подписал "Концепцию развития рынка 
ценных бумаг в Российской Федерации", на основе которой был создан рынок ГКО – государственных 
краткосрочных облигаций, приведший Россию к финансовой катастрофе. 17 августа 1998 года Россия 
объявила себя банкротом. Подобного позора не случалось в истории страны. 

По данным Государственного комитета статистики Российской Федерации, к 2001-м году по объемам 
добычи угля мы скатились к 1957-му году, по производству металлорежущих станков – к 1931-му, кузнечно-

прессовых машин – к 1933-му, грузовых автомобилей - к 1937-му, по выпуску тракторов – к 1931-му, 
зерноуборочных комбайнов – к 1933-му, по выпуску вагонов ниже некуда – к … 1910-му году, по производству 
телевизоров – к 1958-му, пиломатериалов – к 1930-му, кирпича строительного – к 1953-му, тканей всех видов 
– к 1910-му, шерстяных тканей – к … 1880-му, обуви – к 1900-му, цельномолочной продукции – к 1963-му, 
животного масла – к 1956-му году… 

Mgr. Aleksandr K. Чему "царей" не учит история? Что по теории вероятности количество попыток навес-

ти порядок рано или поздно приведет к реализации задуманного, если власти и дальше будут наплева-

тельски относится к своему народу и не отвечать на вопросы, которые армия и народ задают власти. 
Владимир Всегда власть цепляется за свой трон! Любыми способами и методами, 
икра ...чтобы были вынесены уроки прошлого и нашего непростого настоящего, а также приняты правиль-

ные решения,. А вот здесь-то как раз большие сомнения берут, что извлекут положительные уроки (А 
ХОТЕЛОСЬ БЫ) 
Елена Шаки Какая же тварь организовала не только убийство генерала, но и отправила его супругу в 
тюрьму. Чтоб он был проклят до 7 колена. 
Олигарх М.Смотря на всё произошедшее ясно лишь то, что правды мы в ближайшее время не узнаем. 
Игорь Стенькин Печально, что, несмотря на симпатию к музыкантам, пришлось этот поход осуждать, уж 
слишком он не вовремя. Ему бы состояться после войны. И жаль погибших. Еще жаль, что все было 
напрасно. Выводов и исправления ошибок ждать не стоит. Не те люди. Если вопреки интересам страны, 
требованиям общества и просто здравому смыслу "своих не сдаем", то и ничего хорошего ждать не стоит. 
А поведение элиты в субботу только подтверждает опасения, что придется жить в каком нибудь 
княжестве - сибирском, московском или уральском, а не в великой стране. 
адель ишбулдин (Ирина Тарасова)...Шойгу круче Путина: когда Путин был ещё простым охранником у 
Собчака, Шойгу (из семьи секретаря Тувинского обкома КПСС - партийной элиты) в 1988г — второй 
секретарь Абаканского городского комитета КПСС, с 1989г — инструктор Красноярского крайкома КПСС, 
в 1991г - глава МЧС, с 1993г (за участие в гос. перевороте и расстреле Парламента) - генерал-майор (Путин 
сейчас - полковник), в 1996г — куратор избирательной кампании президента Ельцина в субъектах РФ. ...Не 
удивлюсь, если выяснится, что это он подсказал Чубайсу (Авену) на замену Ельцина кандидатуру Путина. В 
2000г возглавил партию «Единство» (Единая Россия). 
владимир леонов Уважаемый автор, как было на самом деле, никто не расскажет.... P.S. Лет через 20 
узнаем... может быть... 
Татьяна Фролова Конспирацию забыли!!! 
Леонид Бродянский Слава богу власть не досталась генералам, ходили бы строем сейчас по улицам и 
тельники носили. Каждый должен заниматься своим делом. Пиночетом надо родиться, а потом ещё и 
учиться. 
Екатерина Корнилов, Рохлин . . . Каждый из них пытался спасти Отечество, которому присягали. Но 
мятеж Пригожина назвать иначе, как измена, невозможно. Именно так восприняли происходящее в наро-де, 
который помнит страшные, трагические уроки Гражданской войны. Очищать Авгиевы конюшни надо, но не 
ставить при этом под угрозу существование государства и народа. 

Дмитрий Алексеев Екатерина, через два дня, или ранее узнаем какие нарывы вскрыл марш краснова/ 
корнилова/ пригожина, ну, как угодно. 

Аслан Меджидов Жалко, что Рохлину не удалось святое дело - избавить Родину и народ от гнусного 
зарадного ставленника и предателя Ельцина. А история с Пригожиным совсем другая. Может, когда- 

нибудь и узнаем. 
globus2012 Рохлина знал лично. Настоящий был Офицер. Жаль, что погиб. Но Тамара тут не при чем 
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Аннеточка Рохлина предали и убили или помогли убить благодаря "всенародно выбранному" (я не голосовала 
за алкаша) 
Андрей Андреев. Обычно вся патетика и высокие слова исчезают после первой пролитой крови! Следом кровь 
начинает литься рекой! Все лозунги и обещания исчезают мгновенно! Горе тем, кто оказался не в том 
месте и не в то время! Никто разбираться не будет. Слава, деньги, личные амбиции и власть очень многих 
уже сломали и еще сломают! 
Анна С. Андрей Андреев., К сожалению, ВЫ правы.. Обидно за РОХЛИНА... Вроде БОЕВОЙ ГЕНЕРАЛ.. 
Многие ждали тогда от него более РАДИКАЛЬНЫХ действий... 
Андрей Андреев. Анна С., если честно, я изложил свое мнение по поводу того, к чему приводят мятежи, 
перевороты и революции! 
Анна С. Андрей Андреев., То что сейчас не Время это понятно... Я за того вечно пьяного упыря... А Рохлин 
дал Себя убить, только потому, что был порядочным человеком... Интриг не плёл. Шёл с открытым 
Забралом... А что касается Вашего Мнения, то оно Верное... Только я Опять на Те же Грабли... Надо 
Систему Менять, это ведь Очевидно даже Кремлёвским жителям... Их-то, понятно, всё Устраивает. но 
Ведь это до поры до времени... ВЫХОД КАКОЙ ??? 

Андрей Андреев. Анна С., вам какую систему надо, не боитесь, что попадете под катки иной системы или 
бессистемности под видом системы! На Украине тоже меняли каждые пять лет систему, да доменялись до 
того, что стали зиговать на улицах и портреты Бандеры развешивать!! 
Анна С. Андрей Андреев. У нас другая ментальность... это крайности... И Украина не настолько была 
Богата..  Ну не должна Россия... Страна с такими возможностями прозябать на обочине.. разве нет ? 

Андрей Андреев.Анна С., а она и не прозябает! Я живу нормально, проблем нет и другим желаю того же! 
Анна С.Андрей Андреев.  Да дай то Вам БОГ... Я, тоже не бедствую...Но на эту Тему, в одном из интервью 
ХОРОШО сказал Александр Новиков... 
 Максим КозелецДык поэтому и рулят воровские фельдмебели и оленеводы 

Стас Игнатьев И все соратники Рохлина умерли, почти все. И Пригожина тоже, умрет скоро. 
Юрий Митрофанов Мы тут в Волгограде помним Рохлина. Те, кто постарше. И если случилось повто-рение, 
то значит не всё у нас в стране ладно. И ещё - Рохлина убили (сейчас это ещё более понятно).А Пригожин 
теперь следующий? Тогда ушёл Ельцин, сейчас кто уйдёт? 

Павел Добрый Таких Иуд, как Ельцин, никогда не было в истории России. И тех, кто вытащил его во 
власть... 
МмЧтобы понять, как возник бунт вагнеровцев, надо найти того летчика, который бомбил их и того 
генерала, который отдавал такой преступный приказ. И было ли это вообще. Может это была диверсия 
противника. И жаль, что Рохлину не удалось убрать ельцина. В то время это было бы лучше для страны. Но 
с Пригожиным такое сравнение не корректное! 
Стрела Рохлин был хороший тактик, но отвратительный стратег. Да, возможно Россия выиграла бы 90е 
(хотя не факт, крови пролилось бы много, тогда либералами еще не наелись), но стратегически в 
противостоянии с США проиграли бы вчистую. 
Elena VasilyevaЕльцин за кресло, кормушку и халявную выпивку был готов на всё: продать страну, унизить 
людей, её построивших и защитивших, лизать зад американцем, ну и ...убить 

адель ишбулдин...Ошибка Рохлина была в том, что он действовал открыто, думая, раз Крючков на его 
стороне, значит и в КГБ всё схвачено. ... Но в том то и дело, что ещё с 1989г КГБ стала заниматься 
бизнесом, когда подмяла под себя Ленинградский таможенный порт и за короткое время эта организация 
полностью сгнила - стала бизнес-бандой с невероятным ресурсом. Да плевали шустрые в КГБ уже на своё 
руководство. ...Продажная КГБ получила приказ из США и нет Рохлина! ...Ну а потомкам Рохлина нужно 
помнить: всегда должна быть мгновенная замена лидеру. Ведь раньше тоже были двое: Минин и Пожар-

ский, и всё получилось. 
Александр Р.плохо, когда правда держится только на одной личности, устранив которую, злодеи продол-

жают безнаказанно совершать злодейства, используя красивые лозунги о главенстве государства. 
сергей кухта Легче всего сказать, дурак ПВОшник, а кто этим дураком руководил, а.... 
BARS Так кто решил проблему Рохлина? 

Игорь Л."Не закрывать глаза на возникшие проблемы. Другого выхода у нас нет." Конечно. Но и не решать 
проблемы путём мятежей. Другого выхода у нас нет. Рохлина убили. Плохо или хорошо это, но очередной 
раздербан России не состоялся. Убрали бы вовремя Пригожина, не было бы таких проблем. 

 

 

Сегодня в СМИ 

"Куда же подевалась наша хваленая военная 
техника?" - журналист Медведев не побоялся 

адресовать этот вопрос властям 
https://dzen.ru/a/ZF_F6ZbsOVM-q11B 
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А где наша техника? 

Хвастаться – одно, а на деле использоваться – совершенно другое. И меня очень печалил 
тот факт, что прошлые годы на 9 мая, да и по новостям, повсюду в интернете, показывали 
новую, совершенную технику.  

 
 

И громко заявляли, что она не имеет аналогов. Ни у Израиля нет ничего похожего, ни у 
Америки и далее по списку. 

А как до дела дошло, то, что мы видим?  
Белорусские политологи уже в открытую спрашивают: «Ну и где же ваши хвалёные “Арма-

ты”?». 

Из этого я делаю вывод, что не только народ в России заметил неладное, но и братья наши 
белорусы. Таким образом, на наше общенародное помешательство это списать уже не получит-

ся.  
И постоянные жалобы Пригожина и «музыкантов» на наличие “снарядного голода” звучат 

крайне правдоподобно. 
 

 
 

И если рассуждать по-честному, откровенно, то возникает логичный вопрос: 
«Если со снарядами проблемы, то с техникой и подавно? Потому что она стоит значительно 

дороже, и в производстве тяжела!» 

Думаете, я один так считаю?  
Тогда предлагаю обратиться к мнению Андрея Медведева. Он в «60 минут» всё очень 

чётко разложил по полочкам. Настолько, что ему я верю гораздо больше. 
 

Непростые слова Медведева 

«Знаете, Великобритания меня нисколько своими заявлениями не удивила. Это было пред-

сказуемо, что они пойдут до конца. Наши недруги – очень хорошие игроки в «военные шахма-

ты».  
И раз мы взялись разыгрывать с ними эту партию, нужно хотя бы научиться основным пра -

вилам. Всё слишком серьёзно, а наши “элиты” этого не понимают!  
Я хочу рассказать об одной занятной истории. Вы из контекста поймёте, о чём речь. 
Женщина приобрела 3D-принтер – тот, на чём можно напечатать, что душе угодно. Потом 

второй, десятый. И начала использовать их для печати хвостовиков под беспилотники.  



Ежемесячно она печатает оговоренное количество этих деталей. А вы осведомлены, за счёт 
чего они спонсируются? Печать целиком и полностью лежит на плечах волонтёров. Всё это за 
их деньги. 

Вы понимаете, что у нас до сих пор нет никакого собственного производства тех же хвос -

товиков? Про сами БПЛА я вообще молчу. Этими же руками, руками волонтёров, уже и мотор-

чики делают.  
На какой вопрос это подвигает людей? На один-единственный: где вклад государства, 

чиновников и концернов? Почему они ничего не делают и сидят, сложа руки? 

Разве не те же самые люди ещё недавно демонстрировали сверхновую, совершенную тех-

нику и хвастались на весь мир? Скажите, а так называемый «Добрыня» вообще где?  
Посмотреть бы, летает ли он вообще или нет. 
 

Естественно, у ведущих не появилось ответа 

Ну а что они могут сказать, когда всё творится среди “элит”, в число которых они не вхо-

дят? Но всё же Скабеева вставила свои «5 копеек».  
И знаете, очень и очень не зря – прямо максимально к месту. Но кое-что в этом коммен-

тарии я всё же раскритикую. 
Но сначала хочу и я свои «2 с половиной копейки» вставить.  
Во-первых, почему действительно всем этим занимаются энтузиасты?   

Нет, я понимаю, что нам – народу, нужна эта Победа. И мы прикладываем для этого 
всевозможные, соизмеримые усилия.  

Одни – распространяют информацию правдивую, другие – работают в «полях», третьи – 

что-то делают ещё.  
И где среди этих первых, третьих, десятых 

так называемые “элиты”?  

Они же – олигархи и “слуги народа”. Чем эти 
люди занимаются, за что зарплаты получают? 

Попыталась поставить на место, но… 
 

Начала она с простого: 
 «Ну неужели невозможно взять и 

наладить производство. Пусть это будут те 
же хвостовики, почему этим не занимаются?» 

Тут поддерживаю. По делу. То есть, какой-то там женщине удалось начать их печатать на 
3D-принтерах, и они используются нашими ВС. Ещё раз, на обычных 3D-принтерах!  

Это – не какое-то там дорогое оборудование. Почему нельзя закупить сотню таких и печа-

тать массово те же хвостовики? Это же мелочь!  
Но этим никто не занимается, только люди из народа.  
Вообще никогда представить не мог, что настолько сильно они будут игнорировать 

происходящее. 
Идём дальше: 
«…может, кто-то из них [властей, ответственных] услышит?»  

Вот этого я принципиально не понимаю. Что значит, «может, услышит»? Думаете, они там 
ничего не слышат и не видят? Не верю.  

Что до комментария Скабеевой, думаете, это она в первый раз говорит подобное? В сотый. 
А у неё и у других подобных людей очень много связей. Могли бы посодействовать, но не 
желают. 

Добровольцы, говорите? Тут тоже проблема есть. “Небольшая”. Люди делают это за свой 
счёт. И тут, уж простите, деньги имеют свойство заканчиваться.  

Когда закончатся деньги у людей из народа и останутся только, чтобы купить себе гречку, 
что тогда? Не будет никаких беспилотников вовсе? 

Услышат, услышат, услышат… заладили. Кто хотел – услышали, кто не хотел – игнориру-

ют и пользуются ситуацией для собственной наживы. Вот и всё. 



Комментарии 

Татьяна Палассио Родина... А это что. Деньги. Отдых. Благополучие... Только меня не трогайте 
это у вас война, а у меня всЁ хорошо и не волнуют сопли МО... Огород. ЭГЭ у деток да ещё нервы... 
нервы... Я что-то придумала или это правда в моей родной Родине. Я никогда не звонила по ушам, 
что я от роду по отцу Испанка, а за маму Кубанская казачка. Да и учителя были неплохие – Вели-

кий Махмуд Эсамбаев и Игорь Александрович Моисеев. Мне неплохое образование дала... именно 
дала бесплатно моя Родина. А что сейчас: Я заплатил и отвалите. Что хочу, то и ворочу. Никакой 

Морали. Никакой ответственности. И вы, Мой Президент, ещё пытаетесь достучаться до 
глухих... Посмотрите, кто идёт защищать Россию. Мужикам за сорок. А того и более. Им не 
нужно Ваше бабло. Они сражаются за Родину. У меня родилась внучка. Я могла бы её отправить в 
Бильбао. Но этого никогда не будет... 
Артем Сергеев А что разве это новость. Автор статьи указал лишь совсем незначительную часть 
проблемы. А сама проблема огромная по всему спектру. И перестать надо говорить о какой-то 
элите властных и иных структур. Если и есть элита, то она на фронте, а не в депутатских и 
чиновничьих кабинетах. Это аксиома. А что касается всяких там ведущих ток шоу, то они только 
языком мастера болтать всякую ахинею и строить из себя всезнающих. Уже уши вянут от этой 
болтовни. Пока не будет настоящей идеологии и сильной, а иногда и жёсткой руки, ничего не 
изменится. Пока, что такого человека не видно на горизонте, а жаль. 

 

 

Сегодня в СМИ 

По-сути у нас есть преимущество в том, что генералы, 
офицеры и, самое главное, бойцы... 
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По-сути у нас есть преимущество в том, что генералы, офицеры и, самое главное, бойцы 
наши не первый месяц на фронте, а многие не первый год. А у противника, да, свежие силы 
идут, но многие наступающие ещё не ощущали на себе настоящего огня. Это фактор. Если 
только их боевой химией не накачали. Но действие «озверина» не вечно. Сутки-двое, а потом 
сон и усталость мгновенно валят с ног, никакие морально-волевые качества не помогают. Сна-

чала взрыв энергии, — потом резкий упадок сил. 
Противник перезагружается. Сейчас его действия можно назвать мелкой моторикой – мно-

говекторность имеет и свои минусы. Он не выдохся, но понял, что не совсем адекватно оценил 
готовность своих насильно отмобилизованных солдат умирать. Стычки последних дней пока-

зали, что при упорстве с нашей стороны противник ломается и впадает в состояние фрустра -

ции1: как же так, - нам говорили, что "русня" сразу побежит - а они стреляют, убивают нас... 
что-то тут не совсем так, как нам обещали...  

Парни, упирайтесь, давите его. Повернулся спиной - убит. Валишь в него изо всех стволов - 
он начинает ходить по-малому, не снимая штанов. Держитесь, мужики. 

 

1. Фрустрация - состояние безысходности, тревожности и разочарования, которое возникает при 
невозможности достичь желаемого. 

А. Сладков 
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СВО и коллективный Запад 

Иностранные наёмники приехали убивать русских.   
И заплатили своими жизнями 
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Шведский политик боится русских. Потому приехала убивать наших на Украину. 
Пожалуй, это всё, что нужно знать о том, как работает психика подобных ей неонацистов. 
Впрочем, судьба у таких охотников за головами одна: цинковый гроб и дорога домой. 

43-летняя Каролина Норденгрип стала очередным лицом интернациональной бригады ВСУ. 
Хотя на самом деле она зачислена в Вооружённые силы Украины в куда более официальном 
статусе. С апреля 2023 года Норденгрип в звании сержанта служит по контракту в 47-й от-

дельной механизированной бригаде 9-го армейского корпуса ВС Украины. 
В 2018-2022 годах Каролина - депутат Риксдага (парламента Швеции) от южного избира-

тельного округа лена Вестра-Гёталанд. На протяжении всего этого времени она была членом 
Комитета Риксдага по обороне. Также состояла в нескольких других комитетах, включая коми -

теты по юстиции, по экономике, по налоговой политике, по образованию, по рынку труда, по 
финансам, по взаимодействию с Европейским союзом. Выступала за вступление Швеции в 
НАТО, за ускоренную модернизацию ВС Швеции. После начала СВО Норденгрип провела на 
Украине порядка 6 недель - так сказать, наездами, поставляя по линии Швеции вооружение и 
амуницию для украинских националистов. Но как только кончились депутатские полномочия, 
она вовсе переехала на Украину и, пройдя военную подготовку, вступила в ряды ВСУ.  

 

 
 

                                                            ФОТО: VICTOR LISITSYN/GLOBALLOOKPRESS 
 

Можно не сомневаться: Каролина Норденгрип понимает, что служит плечом к плечу с про-

должателями традиций Гитлера, однако её это полностью устраивает. Потому что служба для 
неё - это всё больше пиар-работа. Задача Каролины - интервью для поддержания духа национа-

листов. Например, в последней беседе с журналистами она заявила, что больше всего боится 
попасть в плен: 

"Я бы предпочла умереть, чем оказаться в плену у русских. Я не хочу попасть в их руки,  - 
говорит она. - К счастью, русские стреляют хуже, чем моя мать". 

Что ж. Легенда отличная. Осталось убедить в плохой стрельбе русских тех, кто пытается 
пробить линию обороны на Запорожском направлении. Каролины в их рядах явно нет.  

 

Британские охотники за головами всё. Отбегались 

В апреле стало известно, что блестящую спецоперацию провернули наши разведчики в 
одном из районов линии соприкосновения, и семь британских охотников за русскими головами 
жестоко поплатились. Можно себе представить, как в панике укробоевики пытались связаться с 
опорным пунктом и семью британскими наёмниками, которые приехали в зону СВО, но в итоге 
жёстко поплатились за свою самонадеянность. 

- Центр, центр, у нас проблемы с потоком. На связь не выходят с точки М14-20-ЗК. Там 
опорный пункт и семь гренадёров. Не знаем, что делать. Провести проверку? Послать группу?  
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Но у нас не хватает состава на такую вылазку... Хорошо. Будем ждать. Будем действовать по 
обстоятельствам… 

Как отмечают источники, примерно такое паническое сообщение ВСУ перехватили наши 
линии соприкосновения. 

К слову, к тому моменту укробоевикам уже некого было проверять. "Охотники" за рус-

скими головами лишились собственных голов. И всего остального тоже. А опорный пункт от 
полного уничтожения не спасло даже полное смертоносных ловушек минное поле. 

 

Русские "Кинжалы" для солдат удачи: На Украине уничтожена дивизия НАТО 

Первые большие потери натовские вояки понесли 13 марта прошлого года после ракетного 
удара по Яворовскому полигону в Львовской области. Тогда глава Запорожской области Влади -

мир Рогов сообщил: - По данным радиоперехвата, потери среди иностранных наёмников из 
спецназа ВСУ составили по меньшей мере 267 человек. 

Среди погибших были американцы, румыны, граждане стран Прибалтики, Канады, Фран-

ции. Там же погибли и военные инструкторы из стран НАТО, которые восемь лет готовили нац -

батальоны к нападению на Донбасс и Крым. 
В числе погибших известные наёмники-сатанисты из американской ЧВК Forward Observati-

ons Group. Прославились они видеороликом, где на фоне чёрного флага с изображением Люци -

фера обозвали украинцев "грёбаными животными" и сообщили своим последователям: - Ребята 
– это вам не Ирак, Африка или Афганистан. Здесь вам нечего делать, если вы не суицидники. 

После удара по Яворову любители сафари на людей стали постепенно покидать Украину. 
Однако буквально спустя неделю – 21 марта – наши войска нанесли удар высокоточными 
крылатыми ракетами по Центру подготовки иностранных наёмников на другом общевойсковом 
полигоне Новая Любомирка в Ровенской области: - Уничтожено более 80 наёмников, – сухо 
отчитался генерал Коношенков. 

 

 
 

Комментарии162 

Алексей Ильин 

Так высылайте ж к нам, витии, 
Своих озлобленных сынов: 
Есть место им в полях России, 
Среди нечуждых им гробов! 
 

                                                    КЛЕВЕТНИКАМ РОССИИ  
                                                                     А. С. Пушкин, 1831 г. 
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Вопросы без решения во времени 

Коллаборанты - предатели Родины и о такой удобной 
и понятной черно-белой современности 

https://dzen.ru/a/YuBbqN-xjTfSP3nL 
 

 «Как сладостно отчизну ненавидеть И жадно ждать её уничтожения! И в 
разрушении отчизны видеть Всемирную десницу возрождения! 

В.С. Печёрин, 1835 г (один из первых русских диссидентов)  
 

 
 

Коллаборанты - предатели Родины и о такой удобной и понятной черно-белой современ-

ности - Рука Кремля. Я уже говорила о том, что когда начинала тему о германском и укра-

инском нацизме, то не предполагала, что все это выльется в обширный цикл статей. Достаточно 
сказать, что уже второй месяц пишу о Великой Отечественной войне и о том, сколько сподвиж -

ников было у Гитлера. 
И не только среди европейских государств. Дошла очередь и до коллаборантов. Пока я опи-

сала только две «русских армии» – РОНА и РННА, но уже получила «прекрасный» в своём 
незамутненном, черно-белом мировосприятии, комментарий от одного из читателей: 

 

 
Особенно меня порадовал пассаж об «Императорской Русской армии»… 

Тему эту я трогать не собиралась, поскольку она ведет к событиям до революционным, 
революционным и после революционным. И, естественно, к гражданской войне, раны от 
которой до сих пор не зажили. Но раз уж высказано этакое мнение, то ответить на него должно. 
Мой ответ – это не тема для обсуждений или дискуссий, потому не нужно ждать, что буду от-
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вечать на гневные комментарии. Мой ответ – это мое сугубо личное мнение, основанное на 
истории собственной семьи. 

К концу девятнадцатого, началу двадцатого века высший свет Российской Империи про -

гнил настолько, что в трудную для Отечества годину, предавал Родину даже не по идейным 
соображениям или из алчности, а просто из любопытства – а как оно там будет? И предавал 
Родину именно высший свет: члены правящей фамилии, князья, аристократия, высшие армей -

ские и флотские чины, прогрессивные студенты, ревнители вольности и прав…  
 

За царя и Отечество? 

Факты: Великий князь Михаил, в пользу которого состоялось отречение Николая, от прес-

тола отказался. 
Николай II арестован 2 марта 1917 года, особой приближенной к императору, начальником 

штаба Верховного главнокомандующего генералом от инфантерии Михаилом Васильевичем 
Алексеевым. 

Царица с детьми арестована 7 марта генералом Лавром Георгиевичем Корниловым, генера-

лом от инфантерии, Верховным главнокомандующим Русской армией в период Первой миро -

вой. 
43% офицеров Русской Императорской армии сразу перешли на сторону большевиков. 
57% влились в белое движение, из них, в последствие, 14 тысяч человек перешли на сторо-

ну красных. 
Из воспоминаний генерал-майор Ивана Акулинина («Оренбургское казачье войско в борьбе 

с большевиками 1917-1920»): 
В конце ноября во всех городах Поволжья, Урала и Сибири власти Временного прави-

тельства уже не существовало. Она перешла почти без всякого сопротивления в руки больше-

виков, всюду образовались Советы. 
На территории РСФСР практически все крупные города добровольно перешли на сторону 

большевиков, вооруженные столкновения были только в нескольких (порядка пятнадцати горо-

дов из ста, допустили на своей территории вооруженное противостояние). 
Воспользовавшись беспорядками в России, германские и австро-венгерские войска переш-

ли в наступление по всей линии фронта от Балтики до Черного моря. В короткие сроки ими 
была оккупированы огромные пространства. 

В начале марте 1918 года был подписан Брестский мир, но воспользовавшись договором с 
Центральной радой, немцы продолжили наступление на Украине в южном и восточном нап -

равлениях – на Харьков, Полтаву, Одессу, Николаев, Екатеринослав. Параллельно с этим 
немецкие войска вторглись в Финляндию, а в апреле в Крым и Севастополь. К лету 1918 года 
немцы уже стояли в Закавказье, в том числе в Поти и Тбилиси (Тефлисе). А турки находились в 
Закавказье с зимы 1918 года. 

Антанта – союзник Российской Империи в Первой мировой войне, по мимо прочего пос-

тавляла России оружие. Под предлогом, что все это оружие может оказаться у немцев и будет 
обращено против армий Франции и Англии, английский десант высаживается в Мурманске в 
марте 1918 года. 

В апреле японский десант оказывается во Владивостоке под предлогом защиты граждан 
Японии от бандитизма. 

25 мая началось восстание белочехов – чехословацкого корпуса, эшелоны которого растя-

нулись от Пензы до Владивостока. 
Генералы Первой мировой – Алексеев, Корнилов, Деникин, Врангель, Юденич и адмирал 

Колчак – отрекшиеся от присяги и царю, и Отечеству больше никому не присягали и вступили 
в борьбу с большевиками за установление собственной власти, если не над всей страной, то над  

«вырванном из тела России» кусочке. 
Идеологию белых сформулировал Корнилов: Мы шли к власти, чтобы вешать, а надо было 

вешать, чтобы придти к власти. 
Союзники белых вывозили с оккупированных территорий все – металл. Станки, обору-

дование, продукты… 



Голодомор советская власть устроила? Ну-ну… 

К осени 1918 года с территории Украины немцами было вывезено 52 тыс. тонн зерна и фу -

ража, 34 тыс. тонн сахара, 45 млн. яиц, 53 тыс. лошадей и 39 тыс. голов крупного рогатого 
скота. 

(Это не то, что сегодня проделывают «союзнички» украинских нацистов? Нет?). 
«Было бы ошибочно думать, что в течение всего этого года мы сражались на фронтах 

за дело враждебных большевикам русских. Напротив того, русские белогвардейцы сража-

лись за НАШЕ дело» 

- Уинстон Черчилль 

Все, кто не предали Родину и остались верны присяге, рано или поздно, перешли на сто -

рону Красной армии и не потому, что уверовали в идеалы коммунизма и согласились с властью 
большевиков. И воевали они с 1941 по 1945 года не за Сталина, а под его руководством за Роди-

ну, Отечество. 
Хотите славословить и почитать живодера Колчака? Ну кто же запретит? У нас теперь все 

можно. 

 
За веру? 

Факты: 23-24 февраля 1917 года буржуазная революция в России и приход к власти Вре-

менного правительства. 
Распоряжения Священного Синода за март 1917 г: 
5 марта в церквях отныне не провозглашать многие лета царствующему дому. 
6 марта постановление о том, чтобы отслужить во всех церквях империи молебны с про -

возглашением многие лета «Богохранимой державе Российской и благоверному Временному 
правительству ея». 

7 марта (арест царицы с детьми) об именовании дома Романовых «царствовавшим» и упра -

зднении празднования дней рождения и тезоименитств царя, царицы, наследника, дней вос -

шествия на престол и коронования – «царские дни». 
9 марта обращение к русскому народу с призывом признать и поддержать Временное пра -

вительство, которое вступило в управление страной в тяжкую историческую минуту.  
«Свершилась воля Божья. Россия вступила на путь новой государственной жизни. Да бла-

гословит Господь нашу великую родину счастьем и славой на ее новом пути <…> Ради многих 
жертв, принесённых для завоеваниям гражданской свободы, ради спасения ваших собственных 
семейств, ради счастья родины отставьте в это великое историческое время всякие распри и 
несогласия, объединитесь в братской любви на благо родины, доверьтесь Временному прави -

тельству. Святейший Синод усердно молит Всемогущего Господа, да благословит Он труды и 
начинания Временного Российского правительства, да даст ему силы, крепость и мудрость» – 

еженедельник «Церковность», 1917 г. 
Документ подписан: митрополитами Киевским и Московским Владимиром и Макарием, 

архиепископами Финляндским, Литовским, Новгородским, Гродненским, Нижегородским, Чер -

ниговским. 
Протопресвитером Дерновым. 
 



 
 

А вот что пишет издание «Церковь и жизнь» в тот период 
 

В церковной прессе того периода есть объяснение отчего Церковь не заступилась за царя. 
Объяснение дал протоиерей Свято-Печерский: 

«….Церковь совершала для царей свои службы для того, чтобы обратить их служению Богу 
и народу. И если цари забыли свой долг, Священное писание говорит нам примерами многих 
царей в истории, как Бог отнимает у них престолы их. 

…..Если в Священном писании есть много слов для царей добрых, то для тех, кто свою 
великую власть употреблял не на пользу народа, есть ещё больше слов брани и угроз». 

_____________________ 

Не угодил царь – помазанник божий, на царство Церковью венчанный –  церковнослужи-

телям так и зачем ему на престоле быть? Правда? 

_____________________ 

Предательство Родины было массовым и совершено оно, как раз в годы Гражданской вой -

ны. В Великую Отечественную предатели и остались предателями: 
И если уж на то пошло, то возводить отрекшегося Николая в ранг святого – это то же самое, 

как если бы Иуду из Кариота в апостолы «назначили». 
___________________ 

Мы – россияне – никак не можем понять и принять тот факт, что украинцы из Мазепы, 
Бандеры, Шухевича делают национальных героев. Предателей и убийц собственного народа 
героизируют. А сами-то мы, что делаем? Не то же самое? 

По материалам книги д.и.н. П. Голуба «Белый террор в России» 
Комментарии99 

Valentina Ох, как же я вами согласна. Я душой так и не приняла того, что Николай ll, его жена и дети 
причислены к лику святых. По сути Николай предал свой народ. Да его убили и это ужасно, ещё ужаснее 
гибель супруги и детей. Но сколько погибло невинных душ, их же всех не причисляют к лику святых? А разве 
не ужасна гибель Кристины Жук ("Горловская мадонна") и её 10-ти месячной дочки Кирочки, которых убил 
снаряд собственной армии. Всё таки нельзя причислять к лику святых только за то, что ты император или 
член императорской семьи. Это вроде как "по блату" что-то получить (такое забытое словечко из 
советского прошлого) 
Алексей Соловьев Valentina, Николай своим отречением, в пользу своего брата, пытался спасти свой народ. 
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Илья Нахшунов Valentina, полностью согласен. 
Абсолютно недееспособный и недобросовестный царёк, псевдоимператор, не выполняющий свой долг, 
причислен к лику святых за то, чтобы церковь регулярно ходил. 
Безусловно позорное и конъюнктурное решение руководства РПЦ. Понятно, решение принято под внешним 
давлением на страну и никак со здравым смыслом не вяжется. 
Алексей Поденков Алексей Соловьев, свою шкуру он пытался спасти. Хотел уехать в Ливадию и жить там 
простым гражданином. До народа ему было по фигу. Не хочется об этом никчемном человеке здесь матом 
ругатся. 
Владимир А. Valentina, не смейте гневаться на Николая 2. Это ведь единственный Святой РПЦ - 

КУРЯЩИЙ! Наверно для всех нас, чекуртабов придумали "святого"! Во всем есть плюсы.... 
"Ордынец" Алексей Соловьев, брат своим отказом тоже хотел спасти народ? 

Ольга Николаева Алексей Соловьев, ну да. Ем с икрою бутерброд - сразу мысль: "А как народ?" И икра не 
лезет в брюхо, и компот не льется в рот. Только о народе и думал. 
Александр Алексей Соловьев, себя он пытался спасти 

aleks t. Valentina, не святые они, а мученики за веру (как бы). 
Инкогнито 8103 Valentina, святыми, на мой взгляд, было бы правильно считать врача и слуг, которые, 
несмотря на все опасности, остались с семьей бывшего царя. Остались не из корысти, не было уже никакой 
корысти, а из, как бы не странно сейчас звучало, верности и приязни. Но про этих людей забыли. 
николаева наталья Как-будто история идет по кругу... Остается надеяться, что у нас опять получится 
сбросить всю эту пену из предателей и всяких хищников, и все будет хорошо. Лишь бы меньшей кровью.. 
Татьяна Дунаева В истории все пишется на бело. надо принимать все, что было в ней, и не ковыряться. 
Историю любят зато, что надо осмысливать, анализировать и не допускать ошибок. В жизни, каждого 
человека есть белая полоса, и черная. 
nafeda47 Татьяна Дунаева, в истории нет места категории "святость", это излишнее эмоционирование 

Александр Пушкинсон Да успокоиться уже пора в оценках. Не хуже других был царь Николай. Досталось ему 
трудное время и при всех ошибках он прошел его достойно. По крайней мере, был любящим отцом и честным 
человеком. ЕГО УЖЕ ДАВНО НЕТ. Живите настоящим, его смерть и предательство элиты уже давно 
история. Понятно, что-то время испытаний родило огромное количество героев и предателей. Нас, кстати, 
скоро ждут тоже ряд испытаний и посмотрим сколько из нас де...ма полезет. 
Оксана Александр, ну, уж нет. Освятив Николая, либералы грязью забросали многих прекрасных людей, 
живших и умерших для своего народа, в отличии от царя. Пока не отмоем, не успокоимся. 
Александр Пушкинсон Оксана, а Царь-то тут каким боком? Он себя в великомученики назначал или 
либералам помогал? 

Оксана Александр, да вообще никаким))) это же не при нем Россия вступила в две, крайне неудачные войны, 
приведшие в итоге к революциям. Это не он довел ситуацию в стране до того, что социально-политическая 
ситуация стала неуправляемой. Это же не его народ прозвал Кровавым))). Он просто погулять вышел))). 
Александр Пушкинсон Оксана, он уже давно умер и бог ему судья. (Его судья БОГ.) Вы каким боком к тем 
событиям имеете отношения? Да и как вы можете судить, если в его шкуре в то время не были? 

Оксана Александр, началось)) Откровенный прием либерала: когда нет аргументов, переходить на совесть). 
Я не сужу, я анализирую и оцениваю поступки. Разные вещи. 
Александр Пушкинсон Оксана, ну как не судите? Он же у вас и "кровавый"... Да и я у вас уже "либерал". Вот 
никак не пойму стремление многих в нашей стране судить да рядить исторических деятелей. Николай 
Второй встал на престол после смерти своего отца довольно рано. И эпоха ему досталась сложная. В 
начале правления он достаточно успешно провёл земельную реформу, которая проходила под руководством 
Столыпина, очень быстро начала развиваться промышленность. Начало 20-го века было сложным и 
Николай и его семья испытывали колоссальные давление и со стороны общества с огромным количеством 
дурацких идей (террор, анархизм...) При этом были проведены успешные социальные реформы (земства...). 
Серьезные проблемы начались перед Русско-Японской войной и далее, когда на Россию началось колоссальное 
давление со стороны Англии, Японии, Германии. Убийство Столыпина, Распутина... Вливание огромных 
денег в революционное движение. Огромное давление на царя оказывалось и обществом, которое топило за 
вступление в мировую войну. Царь, кстати, долго этому сопротивлялся из-за чего в том числе и развязали 
террор в отношении его окружения, которое этому противостояло. Вступление в Первую Мировую было 
воспринято российским обществом с воодушевлением. Поэтому я бы не приписывал вину за вступление в 
войну царю. Да и в целом можно сказать что царь честно выполнял свой долг. Как умел. 
Оксана Александр, ну, кровавый он не у меня. Это его так прозвал народ, я лишь повторяю историческое 
определение. Что касается трудностей эпохи, то у каждого императора они были свои. Можно подумать 
другим царям легче было. Характер и воля и проявляются в умении управлять процессами, а не быть их 
жертвой. Да, выполнял долг, как умел. А умел, как показывает история, плохо. 
Александр Пушкинсон Оксана, ну хорошо конечно что вы всё понимаете. Задним числом мы то все умные. А 
вот интересно вы бы потянули управление в то время встань на его место? 

Оксана Александр, отлично. Вы уже перешли на откровенную демагогию. Я так понимаю, аргументы у вас 
закончились. 
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Александр Пушкинсон Оксана, я никогда и не был против того что вы можете судить да рядить. Флаг вам в 
руки. Только это достаточно опасная стезя. Судя других вы открываете право другим судить вас. И это не 
значит, что они это будут делать справедливо. По поводу царя я уже высказал своё мнение. У нас как-то 
принято в обществе судить тех, кого уже нет в жизни. Сталина у нас ассоциируют с ГУЛАГ, Грозного с 
опричниной... хотя это гораздо более многогранные фигуры. До сих пор идёт глупая борьба с прошлым. Мне в 
этом отношении больше нравится пример Франции, где поставили пантеон своему великому Наполеону. 
Хотя он угробил французов больше, чем кто другой. Но он реально великий деятель. А в Англии практически в 
каждом городе стоят памятники Кромвелю. У этого деятеля руки по локоть в крови, но он провёл 
определенные политические реформы... Франко, Цезарь... Вам бы лучше сосредоточиться на том, что 
Николай сделал для России, а не на его ошибках, а то ведь ваша деятельность напоминает борьбу с 
ветряными мельницами. 
Оксана Александр, вы мне уже деятельность какую-то приписали))). Вы останавливайтесь на резких 
поворотах темы, а то вас заносит непонятно куда. Вы мне предлагаете держаться в исторических рамках 
и не судить исторических личностей. Так я пишу о том же самом, я считаю, что делать из исторической 
личности героя или великомученика так же страшно и вредно, как делать из нее тирана и злодея. А лучше 
всего держаться в рамках исторической правды. При чем тут СУД???? 

Александр Пушкинсон Оксана, вы писали - "вообще никаким))) это же не при нем Россия вступила в две, 
крайне неудачные войны, приведшие в итоге к революциям. Это не он довел ситуацию в стране до того, что 
социально-политическая ситуация стала неуправляемой. Это же не его народ прозвал Кровавым))). Он 
просто погулять вышел))). Я вам предлагаю не судить того об истории которого вы мало что знаете. В не 
мотивов его поступков не знаете не сил, которые действовали на него в тот момент. Однако лихо даёте 
оценки. В Первую Мировую например Россия вступила под аплодисменты политиков и народа. Перед этим в 
результате заговора, из которого торчат британские уши, убили Распутина. Николай не был сторонником 
войны. 
Алексей Никитин И так РПЦ не понимаю, но Николая II на иконы, ппц 

Алексей Соловьев Про Николая, на мой взгляд перебор... И да, Иуда Искариот, был одним из 12 апостолов 
Христа, поэтому автор видимо хотел "назначить" его на другую должность) 
Илья Нахшунов Алексей Соловьев, а вот и не перебор. Верхний эшелон управления это ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ПО САМОЙ ВЫСОКОЙ МЕРЕ. 
Dmitry Malkov Илья Нахшунов, человек написал двусмысленно. Но если он имел ввиду, что возведение 
Николашки в ранг мученика - перебор, то я с ним согласен. 
Татьяна Самое важное, это не отказываться от истории, не переписывать её в угоду новому времени, а 
признать всё, что было - и плохое тоже и учитывать хорошее. Нет в мире белых и пушистых государств. 
Александр П. А сейчас в Иркутске поставили памятник Колчаку это не о чем не говорит? какую власть 
хочет это правительство. 
Оксана Александр, не надо огульно виноватить все правительство. Памятник ставили конкретные люди. Но 
скоро со всеми разберемся))). 
Александр П.Оксана, Огульно никто ни кого не винит но у нас в правительстве сидят одни либерасты и 
предатели в том числе и мутный. в.в предал партию и изменил присяге и сейчас поливает грязью СССР, хотя 
СССР дало ему образование и медицину и все бесплатно. 
Оксана Александр, прям одни! Если бы так было, не было бы СВО на Украине и многого другого не было бы. 
Александр П. Оксана, И не один я ведь и написал вам что практически все в правительстве о Лаврове и 
Небензя о них я ни чего не могу сказать, так что .... . 
Александр П.Оксана, Да одни либерасты если бы они не развалили СССР то и не было бы СВО что не 
понятно. 
Владимир Г. Николай II с семейством не причислены к лику святых. По церковным канонам они 
страстотерпцы. А это, как говорят в Одессе, две большие разницы 

Павел Р. Классная статья, читал вздыхал! Если где и припудрено - то малость, на основе всего мной 
прочитанного за тридцать последних лет подтверждаю - такова история моей страны! 
Овчинников Владимир Про Врангеля подробнее пожалуйста. 
Гаджиев Саид Абсолютно тоже самое, что и на Украине. Выбираем в новые кумиры исторических лузеров и 
следуем осознанно или неосознанно их ориентирам. Царская Россия - безграмотность, нищета, воровство, 
коррупция, произвол помещиков и фабрикантов, низкие зарплаты, тяжелые условия труда, военная 
импотенция, техническая и научная отсталость. Песков - Российская империя начала прошлого века наш 
идеал. И на фоне этого ползучая декоммунизация. 
Светлана КрылоVаНе грешите! Разочаровали!!! 
Владимир Ру Браво автор, так им, прямо в ЗУБЫ!!! 
Александр Как-то пропущенно то, что революционеры все дружно на японские деньги 1-ю революцию делали. 
И как делали - бандитизм, терроризм, убийства. Во время войны. А начали мутить ещё до войны и на 
оборонных заводах, большевики не исключение. РСДРП, кстати, в Лондоне создавалась. И цель у них 
изначально - насильственная смена власти. Что большевики всю ПМВ беспорядки и стачки устраивали, 
армию разлагали. Война шла! Что Ленин сразу с началом войны поставил цель поражение и развал России, 
Гражданскую войну. Опять же Окраину Ленин и Сталин создали. Вина Николая в излишнем либерализме 
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законодательства к предателям-революционерам и их пособникам. Коммунисты потом показали, что надо с 
инакомыслием делать. 
Сергей Литвиненко Автор во многом прав, как и комментатор в начале статьи! Только естественно, это 
опять полуправда! Во-первых, Государь не отрекался, а было свержение, а это разные вещи. Во-вторых 
канонизируют кого-либо совсем не по политическим причинам! Сравнение Николая Второго с Иудой это 
либо глупость и полное непонимание канонизации в православии, либо намеренная провокация. Последнее 
более вероятно! И опять сквозит оправдание большевистко-коммунистического режима! Далее - никто ни 
Царя, ни семью не арестовывал. Они были просто задержаны, без предъявления всяких обвинений! Автор 
путается в истории. Так называемые союзники помогали не белым, а красным, и именно после прихода к 
власти большевиков началось разграбление страны! И отчего это про белый террор опять, и опять Колчак 
упоминается? Красный террор был кратно больше и чудовищнее. И ещё был узаконен именно для сохранения 
власти большевиков. Вобщем, всё смешалось в одну кучу в статье! 
ОксанаСергей Литвиненко, ндяяяя. Нет слов просто. Вы где историю учили?) Так перепутать и переврать 
каждый исторический факт, што надо хорошо было учиться у либеральных историков)))). 
Сергей Литвиненко Оксана, Вот именно. У вас даже слов нет, чтобы возразить. Потому что по сути нечего 
возражать! Я историю не учил, а изучал - это разные понятия! 
Оксана Сергей Литвиненко, устала возражать. Тут на ваш бред нужно целую диссертацию написать, а мне 
лень. Одно лишь скажу. До вашего комента все в мире знали, что император Николай именно отрекся от 
престола, ну, тут появился в 21 веке Сергей Литвиненко, который утверждает, что оказывается, Николай 
Второй вовсе не отрекался от престола. Как можно все остальное, вами написанное, воспринимать 
всерьез? Вы же какой- то набор курьезов написали. 
Сергей Литвиненко Оксана, То есть у вас даже нет и тени сомнения, что я прав? 

Оксана Сергей Литвиненко, у вас синдром перевернутого сознания. 
Сергей Литвиненко Оксана, Я ошибся..., орфографически! Я имел ввиду, что у вас нет и тени сомнения в 
том, что я не прав? Если вы хотели бы по существу что-либо обсудить, то пожалуйста! 
Valera Godnev В большевицком стиле - вроде б и похоже на правду - но полуправда, которая хуже лжи. 
Первый пункт: "Одушевленный единою со всем народом мыслию, что выше всего благо Родины нашей, 
принял я твёрдое решение в том лишь случае восприять Верховную власть, если такова будет воля великого 
народа нашего, которому надлежит всенародным голосованием, чрез представителей своих в 
Учредительном Собрании, установить образ правления и новые основные законы Государства Российского." 

Это не отречение - это ожидание решения народа о форме власти. До этого решения - власть переходила 
Временному правительству, председатель которого был назначен Императором Николаем Александровичем. 
И - Алексеев не арестовывал Императора, 7-го марта решение об аресте было принято Временным 
правительством. И ТАК ДАЛЕЕ...Что со сталиноидов взять... традиционное враньё. 
Дмитрий Г. Valera, Временное правительство не могло собрать Учредительное Собрание с февраля по 
октябрь, восемь месяцев. Большевики пришли к власти 25 октября по старому стилю. В ноябре УС было 
избрано, а в январе 1918 собрано и приступило к работе. При этом большевики в нем имели 25%. Собрание 
откровенно саботировало и было враждебно к действующей власти, потому и было разогнано. Остатки 
расстрелял Колчак. Предатели и лгуны - не красные. 
Valera Godnev Дмитрий, 1. Собрать Учредительное собрание - это Вам не Совет назначить, Россия – 

большая. 2. Большевицкое правительство незаконно, самозванцы, что и показали всеобщие свободные 
выборы. 3. Расстреляли офицеры, а не Колчак, самосуд после восстания, 8 человек, если не ошибаюсь. 
Предательство то где? Вот большевицкая деятельность по разложению армии и тыла во время войны - это 
предательство. 
"Ордынец"Valera, то есть это большевики отменили дисциплину в армии? Чинопочитание, так сказать. 
Valera Godnev "Ордынец", не только большевики, другие социалисты работали в том же направлении. 
Скажем, приказ №1 был издан без участия большевиков. Но где те эсеры - меньшевики и пр.? А вот 
большевиков - и сейчас немало... 
Библиотека для чтения Не понимать, что предательство Родины это тягчайшее преступление, это подло. 
Не понимать, что власть большевиков незаконна и преступна это глупо. 
Алексей Соловьев Коллекционер (канал «Библиотека для чтения»), до большевиков, был Керенский, с него всё 
началось. 
Оксана Библиотека для чтения, в каком месте она была незаконна?) А чья была законна - Временного 
правительства?))) 
Alengold Что забыл в России А.В. Колчак — британский офицер с декабря 1917-го? Да и вообще знаете ли 
вы, что он был офицером ее величества королевы Англии британской короны, когда воевал против больше-

виков? Об этом сейчас не принято говорить по той же причине, по которой в упоминаниях о легендарном 
А.А. Брусилове никогда не обмолвятся, что он стал красным генералом.  А.В. Колчак — А. Тимиревой: «30 
декабря 1917 г. Я принят на службу Его Величества Короля Англии. Наконец, очень поздно пришел ответ, 
что английское правительство предлагает мне отправиться в Бомбей и явиться в штаб индийской армии, 
где я получу указания о своем назначении, на месопотамский фронт. Для меня это, хотя я и не просил об 
этом, было вполне приемлемо, так как это было вблизи Черного моря, где происходили действия против 
турок и где я вел борьбу на море. Поэтому я охотно принял предложение и просил сэра Ч. Грина дать мне 
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возможность проехать на пароходе в Бомбей. А.В. Колчак — А. Тимиревой: «Сингапур, 16 марта 1918. 
Встречен распоряжением английского правительства вернуться немедленно в Китай для работы в 
Маньчжурии и Сибири. Оно нашло, что использовать меня там в видах союзников и России предпочти-

тельно перед Месопотамией.» В снятом для лохов фильме «Адмиралъ», разумеется, про это нет ни слова. 
Илья НахшуновAlengold, всё верно, но мне кажется п.2: не царя предал присягнул Врем. Пр-ву, а страну. Это 
был пробританский переворот, ради разрушения России вместе с Германией. 
larisa islanova Любой, кто работает на Запад и в интересах Запада - предатель России . 
Евгений Р.Предателей всегда хватало! Их и сейчас - послушайте и почитайте высказывания медийных 
личностей. Может лучше поймем, почему Сталину перед войной пришлось наводить порядок жестокими 
мерами. 
Илья Нахшунов Евгений, Да! И самое трагичное, что в начале войны тоже, по полной программе. 
Илья Нахшунов Не знаю как в 17м и 18м веке, а в 19м веке предательство было нормой и в "революционном" 
дворянстве, всё делалось на английские и масонские деньги и в верхних уровнях управления, и в особо крупных 
размерах совершались предательства страны в канонизированной императорской фамилии. Только не надо 
называть "злоупотреблением" и "воровством", если деньги на армию или флот разворовываются Великими 
Князьями. Не от бедности это делалось. И для поправки личного бюджета вполне достаточно 0,1%, а не 
99%. И если смотреть на дворянство и купечество без романтики и хруста французской булки, то картина 
выстраивается более чем позорная. На 10 подвижников 100 паразитов и 3 предателя. Трёх поставят для 
надёжности, вдруг один недоработает. И ещё одна основа предательства и в дворянстве 18 века и в 20м 
веке. Это идея обывателя - потребителя. КУДА ЖЕ НАМ СИВОЛАПЫМ БЕЗ ЕВРОПЫ, А ТЕМ БОЛЕЕ 
УСТОЯТЬ ПРОТИВ НЕЁ?Нам бы в их элитку хоть помощниками, хоть лакеями, хоть рабами к Хозяину, у 
него солнце в Лондоне встаёт. 
Лена БуткоИлья Нахшунов, точно, ничего не меняется, всё тоже преклонение перед западом. Никогда не 
понимала и уже не пойму, что там хорошего? Вся их история пропитана грязью, грабежами, инквизицией, а 
конце концов, эпидемиями, сифилиса в том числе. Чему завидовать и поклоняться-то? 

Андрей Г. В гражданской войне был бы однозначно на стороне красных. 
Оксана Ну, наконец-то, хоть у кого-то читаю правду о "спасителях Отчизны" в белых мундирах, раздающих 
Родину по кускам Антанте! Да и про "святость", прости Господи, Николая Кровавого. Браво! Хорошо 

сказано о массовом предательстве интересов своего народа офицерством. Не за веру, царя и Отечество они 
бились, а за свои потерянные привилегии. Не могли переступить через то, что "хамы" будут сидеть с 
господами за одним столом. 
Владимир Николай 2 трус и предатель. Мог бы кончить жизнь героем, не отрекшись от престола. Не 
понимаю, почему в него Поклонская вцепилась. 
"Ордынец" Владимир, если почитать "характеристику", данную ему его же матушкой - туши свет! 
Ольга Иуда из Кариота? Кто это? Есть Иуда Искариот из Крайона. 
Светлана Плеткина У церкви вообще очень удобная поза: кто бы к в власти не пришёл - на все воля божья, 
значит нужно принимать и служить. 
Лена Бутко Светлана Плеткина, так это и в Библии написано, власть - от Бога, какой бы она ни была. 
Илья Нахшунов Тема предательства своей страны её правящей элитой, далее по тексту предательство - 

особо важная. Могу привести 4 примера общества, где предатели в элите не приживались. Два общества 
формировались при отсутствии внешних гегемонов. Для выживания и в дальнейшем для подчинения соседей 
производился отбор наиболее управленчески дееспособной части элиты. Предательство выкорчевывалось 
очень жёстко. Плюс культ героев. Древний Рим и Британия в эпоху их становления и гегемонии. Именно за 
счёт качества управления, выше чем у соседей, они поднялись. Далее предательство было невозможно ввиду 
отсутствия сильного "покупателя" на услуги предателя. Потом всё же разложение входило во все 
социальные слои, и этот процесс неизбежен в кастовом (классовом), а тем более сословном обществе. Ещё 
Древний Египет времён первых четырех династий фараонов. Элита была малочисленна, управленчески очень 
высоко дееспособная, народ не грабила. Когда элита захотела жить лучше и ширше, она сначала начала 
выжимать соки из народа. Труд стал наказанием, кто мог перебирался в элитку (четвертым помощником 

пятого писца районного начальника). Элита разрасталась и ненасытность бежала впереди нее. Страна 
слабела, народ слабел, а соседи радостно встречали коллаборантов роскошными обещаниями. И ещё. Святая 
Русь. Дохристианская.  Общество было варновым, не кастовым. То есть место человека определялось 
только уровнем развития его души и мерой служения. Никаких приведений материального характера у 
Волхвов не было. Волхв был Универсальным, совершенным человеком. Он, его семья умели больше, лучше и не 
нуждались в том, чтобы кого-то доить. В трудное время община брала на себя поддержку семьи Волхва, 
Витязя или воина. Когда он не занимался хозяйством, а работал на общую задачу. Паразитов в этом 
обществе не было. Слишком силён и высок был Дух и уровень образования народа в ту эпоху. Почему это 
Высокое жизнеустройство отступило - причина тому не в деградационных процессах.  В Темное 
тысячелетие более светлая цивилизация должна была отступить, чтобы сохранить жизнь на Земле, но это 
глобальные процессы в непривычной нам постановке вопроса. 
Алексей Исаков А если еще добавить сколько дворян сбежало с радостью из страны и отказались встать на 
защиту отечества после 1917 года, так там вообще весело получается. Читаем Деникина, как он уговаривал 
дворян-офицеров, вспомнить о своей чести и присяге. По хрену, драпали как тараканы от дуста. Зато 
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теперь все как красиво опять выглядит, песенки жалостливые, наши киношки мерзейшие про них снимают, 
оправдывая всю мерзость этих предателей и трусов. Когда вижу это дерьмо, сразу на ум приходят такие 
песенки про уголовников, об их тяжелой судьбе и как они любят свой дом и маму и что они "не в чем не 
виноваты". 
Игорь Крипушин Продажная церковь причислила мерзавца николашку к лику святых. Причина? Решила 
поменять кормушку. А за предательство верхушки - как всегда -  расплатились простые реально нормальные 
попы. Сложно опровергнуть определение, что религия - опиум для народа. За последнюю тысячу лет - самые 
кровавые преступления совершали исключительно церковники и демократы. Теперь и те и другие уходят со 
сцены. Но цепляются и цепляются. Такой прибыльный рэкет. 
Илья Нахшунов Игорь, думается здесь дело не в продажности церкви. В 1991 элита страны подписала 
капитуляцию. По собственной инициативе. А нижестоящие да под давлением и провели затребованные 
сверху решение. Церковь как любой социальный институт. 100 дармоедов создают общественное мнение, 
эксплуатируя авторитет одного Подвижника и десяти добросовестных Тружеников. 
Игорь Крипушин Илья Нахшунов, любая религия - рэкет под крышей светской власти. Её задача пропаганда и 
восхваление власти. Какой бы она не была. Это для неё единственный способ выжить. Были времена, когда 
религия рулила властями. Церковники не брезговали ростовщичеством (фактически основная статья 
дохода). Конфликт с банкирами из евреев выкрестов - родил демократию. (нужно было ломать сословное 
общество и дискредитировать аристократию). Да и период средневековых религиозных войн - очень точно 
отражает противостояние банкиров и церковников. Банкиры победили. Навязали извращённую демократию, 
разрушили монархии и империи. И до сих пор в этом бреду прекрасно существуют. Ну а церковь - как 
проигравшая сторона их всячески поддерживает. Чтоб не лишиться доли малой. Ну а общественное мнение 
- по большому счёту никого не интересует. Хотя все СМИ пытаются доказать, что это не так. 
Иван Яковлевич Терентьев СОГЛАСЕН!!! И СЕЙЧАС предателей полно и это все людишки, кто грабил 
Россию, считают что они нажили, а теперь и мать родную продадут за свои брюлики и долары. Ненавижу 
артистов бременских, благодаря только языку и голосу стали знаменитыми, А Родину предали, не пущать в 
Россию подлецов. 
иван бовкунДля меня лично развал страны 1917г. и 1991г. это одно целое! Внешним врагам удалось, к 
сожалению, дважды за короткое время развалить мою страну. И я не ищу минусы или плюсы в Российской 
империи и в СССР, было всë: и взлëты и падения! Самое главное это человеческая жизнь, которую спокойно 
оборвали в 17г. и 91г. И наш народ понëс огромные потери, наша страна понесла огромные потери 
территориально, наша русская вера была предана, забыта! Слава Богу, что сегодня многое возродилось! 
Конечно, нам ещё нужно над многим работать, что бы исправить ошибки прошлого! 
ДМИТРИЙ ЗОЛОТУХИН Интересно, какое отношение имеет Голодомор 1933 года к Гражданской войне? 
Колчак на 14 лет зерна запасти не догадался? В реальности чудовищный голод 1933 года, охвативший 
огромную территорию Украины, южной России, Казахстана был вызван политикой "не доедим, но вывезем в 
советском исполнении". Товарищам надо было отдавать набранные под индустриализацию американские 
кредиты. 
Алексий А.Колчак человек с большой буквы, достойнейший сын России, как сионисты ненавидят его, крепко 
досадил видать, в честь Колчака не плохо бы город какой нибудь в сибири назвать. 
николай калинин Таких советских историков надо лишать липовых научных степеней. Они манипулируют 
фактами выделяя второстепенное и умалчивая о главном. Вот кто настоящие предатели своей 
исторической науки! Есть ложь, есть жуткая ложь, есть статистика, а ещё более лживая советская 
пропаганда. И до сих пор, это, как правило, сторонники большевиков, зомбированы этой пропагандой. 
Немало таких и среди верующих. Давно пора включить мозги, а не писать комментарии в поддержку таких 
псевдоисториков, как П. Голуб. И надо, наконец, правильно и по достоинству оценить последнего русского 
царя-мученика Николая Второго, народное почитание которого несравнимо больше, чем даже вновь 
раскручиваемого сейчас определёнными силами со страшной силой Сталина. На царские дни в Екатеринбург 
ос всей страны собираются десятки тысяч паломников в память об убиении большевиками царской семьи и 
проходят с иконами Николая Второго ночной крестный ход до Ганиной Ямы (25км). Надо разгрести завалы 
лжи, которыми засыпала нашего царя советская пропаганда, и решить, на кого нам опираться - на 
уголовника и государственного преступника (во времена Российской империи) и кровавого тирана и плохого 
семьянина Сталина, или на святого государя Николая Второго. От этого зависит будущее Русского мира и 
Русской цивилизации. А что насчёт победы СССР под руководством Сталина в ВОВ, хочу привести слова 
известного политолага и военного эксперта А. Артамонова. " В 1945г. мы, к сожалению, проиграли. Когда 
доллар стал мировой резервной валютой и появились нефтедоллары, стало ясно, что мы своей кровью 
оплатили новый мир для американцев." За время советской власти государствообразующий русский народ 
численно не возрос, что, по моему мнению, является приговором этой власти. Население неблагополучных в 
двадцатом веке Индии и Китая возросло более чем в 4 раза, а УзССр почти в 10 раз. Мы потеряли не 
Советский Союз, мы потеряли Российскую империю! 
Геннадий А как Гайдар рубил шашками пленных белогвардейцев? Отличался особой жестокостью и 
маниакальным садизмом.. И крестьян и фабрикантов. И не был ни кем завербован. А толку?? Убийца. 
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Страницы истории России 

Бандеровцы стащили советскую форму и под видом 
красноармейцев начали совершать диверсии. Что 

НКВД сделали с ними в 1945, когда поймали 
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Бандеровцы стащили советскую форму и под видом красноармейцев начали совершать 
диверсии. Что НКВД сделали с ними в 1945, когда поймали. 

Военные преступления и преступления против мирных граждан в ходе ВОВ - это то, в чем 
обвиняли состав советской армии. Сейчас не секрет, что на самом деле бесчинствовали волки в 
овечьей шкуре: настоящий мошенники, провокаторы и, конечно, бандеровцы. 

 

 
 

Одна из таких историй произошла и под конец войны. Когда казалось, что войска оккупан -

тов были отброшены далеко на Запад. Но в тылах и на Украине ещё скрывалось много дивер-

сантов, нацистов. Они-то и устраивали регулярные вылазки, не давая расслабиться ни армии, ни 
мирному населению, держа многих в страхе. 

Некоторые моменты оставались засекреченными до совсем недавнего времени и 
раскрылись, в том числе мировому сообществу, лишь спустя многие десятилетия. 

 

Лжекрасноармейцы из УПА 

Такой секретной до 2017 года была и стычка украинских националистов с отрядом НКВД, 
которая произошла уже в конце войны. Лишь несколько лет назад об этом случае на популяр-

ном канале сняли фильм, используя засекреченные в особой папке Иосифа Виссарионовича 
Сталина документы. 

В том уникальном случае бандеровцы не просто надели форму красноармейцев, чтобы дис -

кредитировать доверие к официальным властям, но и взяли с собой серьезное оружие. В том 
числе огнемет. 

Ожидали ли они, что им придется столкнуться с серьезным отпором? Причём не в лице 
партизан или односельчан, а с серьезной службой внутренних дел. 

Члены УПА считали себя всесильными. И вправду их численность была угрожающей, нас-

читывая до 100 тысяч человек. 
Но весной 1944 года силами красноармейцев была уничтожена значительная часть дейст-

вующих боевых отрядов УПА. Потеряв значительную численность, нацисты в открытые бои 
вступать не рисковали. Они прятались по лесам и нападали мобильными группами. 
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Это интересно! 
Многие укронацисты были хорошо обучены в ходе 2-ой Мировой войны силами против-

ника СССР. В лесах оставалось достаточно тайников с оружием, подземных укрытий, вход в 
которых войскам советской армии было не найти. Воевать с УПА на их территории, где нацис-

там известен каждый куст, было вдвойне тяжело. 
Также, переодетые в форму красноармейцев, нацисты совершали кровавые преступления 

по селам. Они убивали целые семьи, особенно ярых приверженцев советской власти. Оставля-

ли записки остальным жителям, угрожая расправой каждому, кто будет поддерживать 
установившийся порядок. 

Члены УПА притворялись и чекистами, и сотрудниками особого отдела СМЕРШа. Таким 
образом уничтожали целые села, творили самые жестокие преступления. Поэтому до сих пор 
ходят слухи о "сталинской жестокости", которой на самом деле не было. 

В одном из таких рейдов украинские нацисты повстречали настоящих сотрудников НКВД. 
 

 
 

Чем это закончилось для преступников?  

События зимы 1944-1945 гг на Львовщине. В декабре и январе велись активные боевые 
действия с группировками УПА практически каждый день. Советским отрядам удалось обнару -

жить серьезно подготовленных и вооруженных нацистов. Они использовали гранаты и даже 



огнемёт. В результате чего даже нанесли урон бронемашине и сбили самолёт красной 
армии. 

Действовали в отряде несколько сотен человек, переодетых в форму советских войск. По 
лесам в приграничных районах удалось обезвредить несколько групп по 60-90 человек. Боль-

шинство были уничтожены, некоторым оставили жизнь для допросов реальной СМЕРШ. Всего 
в этой операции удалось зачистить Украину и приграничные области за несколько дней от 
более чем 300 опасных нацистов. 

Бои с внутренним врагом продолжались до середины 1950-х гг. За это время ликвиди-

ровано более 150 тысяч активных членов УПА и подпольных организаций, которые сотрудни -

чали вместе против советской власти. 
Конечно, кому-то удалось сбежать заграницу, спрятаться и не понести наказание. Более 

того - передать свою ненависть и вырастить новые поколения нацистов. Продолжать эту работу 
по борьбе с фашистско-нацистскими организациями придется, возможно, ещё нашим потомкам 

 

Комментарии4 

Александр Гордеев Да, не возможно, а придется! Ошибку дедов нам исправлять! 
Военный историк Я Вам открою еще один секрет. Не нужно путать УПА и ОУН (Бандеровцев). В УПА 

воевали довольно большое количество бывших военнослужащих Красной армии, которые по возвращении с 
фронта вливались в отряды. И форму и награды им носить разрешалось. …"стащили советскую форму" Не 
многовато ли тащить приходилось? "Ликвидации" насмотрелись что ли? 

 

 

MagadanMedia.ru — Магадан и Колыма  

Организация Украинских Националистов на 
Колыме: убийства, бунты и массовые побеги 
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Совместный проект ИА MagadanMedia и сайта "Моя родина — Магадан" — новый взгляд 
на родные места. 

В рамках проекта предлагаем нашим читателям статью Петра Цыбулькина, исто-

рика, члена Магаданской областной писательской организации и Союза писателей России, 
полковника запаса, ветерана КГБ СССР и ФСБ России о послевоенном периоде истории 
Магаданской области, когда на территории региона оказались десятки тысяч пособников 
нацистов, украинских националистов, бандитов и уголовников.  

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции. 
_______________________________ 

В 1948 г. по постановлению Совета Министров СССР № 416-159 от 21-го февраля и 
приказа МВД СССР № 00131 от 2-го августа на Колыме был образован Особый лагерь № 5 
МВД СССР (Берлаг) из 15 отделений (20 лагпунктов) и центральной больницы. 

Берлаг комплектовался по приказу МВД СССР, МГБ СССР и Генерального Прокурора 
СССР № 00279/00108/72сс от 16-го марта 1948 г. за счет особо опасных государственных пре-

ступников. На 1-е апреля 1953 г. в его подразделениях содержалось 22 995 заключенных. 
[ГАМО, ф. 23сс, оп. 1, д. 366, л. 2]. 

Особо опасный контингент — осуждённых за бандитизм, воинские преступления, пособни-

чество, службу в остлегионах, РОА, частях СД-СС, участие в националистических бандформи-

рованиях начал поступать с 1945 г., а с 1948 г. этот процесс приобрел устойчивый характер. В 
1948-1949 гг. в ходе "всесоюзной чистки" лагерей значительная их часть была переброшена на 
Колыму. В результате трест Дальстрой, задачей которого было освоение этой территории, из 
специфического, но всё же промышленного лагеря, превращался в место концентрации и изоля-

ции государственных преступников. 
По сути Магадан стал заложником своеобразной, довольно живучей и устойчивой, "матери -

ковской" психологии — направлять и ссылать сюда из центра всё худшее, включая спецконтин-

гент. 

https://dzen.ru/id/6239c5b36a164819eb5d3df4
https://dzen.ru/id/63137706a737e012b5e8e398
https://dzen.ru/magadanmedia.ru
https://dzen.ru/magadanmedia.ru
https://dzen.ru/a/ZKiMfWsqATvdKVmX?from_site=mail
https://magadanmedia.ru/
https://www.kolymastory.ru/


По состоянию на 1955-й год (за год до ХХ съезда КПСС) на территории Магаданской об-

ласти в заключении, ссылке и на спецпоселении находилось свыше 15  000 украинских и около 
4 000 прибалтийских националистов. При этом ссыльных и направленных на спецпоселение так 
называемых троцкистов и участников антисоветских политпартий насчитывалось 230 человек 
[1] — это к вопросу о том, какую часть отбывавших наказание на Колыме составляли так назы-

ваемые "идейно-политические", ради которых возводятся мемориальные сооружения в память о 
жертвах репрессий (по различным данным и в разные периоды от 75 и более процентов колым -

ских заключённых были осуждены не за государственные преступления).  
 

 
В некоторых лагерных подразделениях количество украинских националистов составляло 

до 90%. К числу мест их концентрации относился входивший в структуру Берлага лагерь с 
говорящим названием "Днепровский". Как один из наиболее сохранившихся объектов системы 
Севвостлага он является местом паломничества туристов и объектом сомнительных проектов 
по увековечению памяти жертв ГУЛАга. С учётом проводимой сейчас специальной операции 
на Украине это выглядит абсурдно и даже ущербно, поскольку выставляет его сидельцев как 
невинно пострадавших, что может быть использовано, а попытки к этому уже были, нездо-

ровыми силами в антироссийской пропаганде. Как и тема сталинских репрессий, которая вот 
уже 70 лет эксплуатируется Западом для дискредитации нашей страны. Из письма, адресовано-

го некоторым магаданским историкам и краеведам: 
"…Мой дядя … во время Советской оккупации Украины находился в вооружённом наци-

ональном сопротивлении [2], за что был репрессирован и сослан в лагерь в Норильск. Там за 
участие в восстании против ГУЛАГа получил новый срок и его сослали в Магадан. … Знаю, 
что в России это не одобряют, но вы меня поймёте, так как в Магадане население — большин-

ство украинцы. 
Его внук … побывал в лагере Днепровском, где был в заключении дед. Конечно, там мало 

что сохранилось. А сейчас нашёл в интернете, что N. (упомянутую в письме фамилию издате-

ля я не указываю — П.Ц.) собрался выпустить книгу с фотографиями… 

… Мы можем финансировать книгу... Можно ли выслать мне фото с Днепровского, 
качественные, цифровые… Какие другие лагеря, кроме Днепровского есть на вашей террито-

рии, где отбывали участники национальных сопротивлений … Как вы отнесётесь к тому, 
чтобы подписи и другие тексты в книге сделать на русском и украинском языках  …Можно ли 
у вас найти каких-нибудь волонтёров, чтобы с ними начать работу по установке памятника 



участникам украинского национального сопротивления, пострадавшим от сталинизма. Воз-

можно, в Днепровском". 
Откликнулся ли кто-либо на это обращение, мне неизвестно, но, судя по тому, что в пред-

ложениях присутствует финансовая составляющая, подобный вариант возможен. Мне же спер-

ва показалось, что это какой-то пранкерский розыгрыш, но после начала спецоперации на Укра-

ине и поступающей оттуда информации я стал думать по-другому. Очень похоже даже на то, 
что первоначально текст был написан не на русском языке, а это перевод. 

Об отнесении "Днепровского" к системе ГУЛАГа, как и о его "жертвах", говорить с исто -

рических позиций некорректно — уже не раз отмечалось, что Дальстрой и ГУЛАГ были равно-

правными подразделениями НКВД, друг в друга не входили, друг другу не подчинялись. Под -

разделений ГУЛАГа на территории Колымы не было. Также некорректно разделять Дальстрой 
и Севвостлаг. 

Заключённые украинские националисты или, как их называли в лагерях — "западенцы", 
"украинцы" — участники Организации Украинских Националистов (ОУН*), Украинской Пов-

станческой Армии (УПА*) (организации признаны экстремистскими, их деятельность запре -

щена на территории РФ) были осуждены украинскими судами и трибуналами по уголовному 
кодексу Украинской ССР, а не РСФСР. Но ответственной за это Запад считает только Россию, 
что является ещё одним доказательством того, против кого направлена вся его пропагандист-

ская машина. С другой стороны, то, что все уголовные дела на националистов находятся на тер-

ритории Украины, значительно упростило процесс их реабилитации тем структурам, которым 
выгодно, чтобы бандеровщина подняла голову. 

В местах лишения свободы украинские националисты вели себя обособленно от других 
группирований заключённых. Так, в период подготовки норильского восстания у них был от-

дельный штаб [3]. Это разобщение во многом способствовало тому, что цели, которые ставили 
перед собой участники беспорядков, не были достигнуты. 

Следует напомнить, что возможность использования в военных целях заключённых 
ГУЛАГа с опорой на контингент особых лагерей — осуждённых коллаборационистов — рас-

сматривалась в Главном управлении имперской безопасности фашистской Германии (РСХА), 
но особых успехов в этом направлении не достигнуто. Десантные группы, которые забрасы-

вались на территорию СССР с целью захвата лагерей, освобождения заключённых и иници -

ирования восстаний, либо дезертировали, либо были ликвидированы. А сама идея была подхва -

чена, существовала и постоянно подогревалась в спецконтингенте  отбывавших наказание кол-

лаборационистов и националистов, сотрудничавших с гитлеровцами. 
По плану организаторов, беспорядки в Норильске должны были начаться зимой 1953 -го 

года с 5-го лаготделения Горлага, с расчётом на плохую видимость в условиях непогоды. Но 
время упустили, и было решено реализовывать имеющиеся замыслы в мае. Однако к этому 
времени в 5-е лаготделение прибыл этап, в основном из украинских националистов, которые в 
мероприятиях по подготовке к вооружённому выступлению участвовать не хотели, а стали 
требовать от организаторов уступить им ряд должностей в штабе, что и было сделано. В 
результате подготовка к выступлению была дезорганизована и по этой причине его сроки 
перенесены на осень 1953-го года [4]. 

Но 27-го мая украинские националисты в знак протеста на факт применения охраной 
оружия против неповиновения заключённых прекратили работу и потребовали от остальных 
осуждённых их поддержать. С этого момента центральный штаб взял руководство "волынкой" 
на себя, а все первоначальные замыслы (захват Норильска, аэропорта, самолётов, вылет в цент-

ральные районы страны для освобождения других лагерей и так далее) остались нереализо -

ванными. События закончились тем, что штаб принял решение о выходе заключённых на рабо -

ту с 8-го июня. Организацию разобщили, а основных участников и инициаторов "раскидали" по 
другим местам лишения свободы. Руководители центрального штаба оказались, в том числе, в 
Берлаге. Их показания как раз и используются в данной статье.  

То, что по вине украинских националистов события развивались не по изначально разра-

ботанному плану, который был сорван, не мешает нынешним профашистским структурам в Ев -



ропе пожинать от них лавры. Стоит прочитать только заголовки в Интернет — "Норильське 
повстання 70% становили вояки УПА..." (организация признана экстремистской, её деятель-

ность запрещена на территории РФ) или "Как украинцы развалили ГУЛАГ" и так далее [5].  
На основании того, что основным требованием протестующих был приезд московской ко -

миссии, и это не является выступлением против действующей власти, называть норильские 
события восстанием неправильно [6]. То, что оно планировалось как восстание — это одно, а 
то, что получилось по факту — совершенно другое. 

К тому же данное определение создаёт романтический образ их участников как каких -то 
"робингудов", борцов за правду. А надо признать, что это были враги, стоявшие с оружием в 
руках против наших отцов, дедов и прадедов, чьи портреты мы несём во время шествия "Бес -

смертного полка". И все их замыслы изначально были проигрышны, поскольку воевали они и 
собирались воевать за себя, в то время как наши предки шли в бой за страну, за народ, за идею 
и были более подготовлены, опытны, организованы и сплочены, как в действиях на фронте, так 
и в событиях, которые следует называть массовыми беспорядками или попросту волынкой. 

Несмотря на то, что цели, которые ставились участниками протестов в Горлаге не достиг -

нуты, они от первоначальных намерений не отказались и уже в процессе этапирования в другие 
регионы пытались объединять своих единомышленников. Основную ставку в соответствующей 
обработке заключённых делали на пересыльные пункты, чтобы их замыслы распространились 
по большинству лагерей. Однако и тут вмешались украинские националисты, действия которых 
были деструктивны по отношению к группированиям других заключённых и не способствовали 
сплочению в реализации совместных противоправных замыслов — побегов, вооружённого 
сопротивления администрации и проч. 

Сохранились показания заключённых о том, что украинские националисты старались груп -

пироваться и по бытовому, барачному, и по так называемому производственному принципу, а 
для того, чтобы поставить на "хлебную" должность "своего", убивали его предшественника и 
конкурента. То же они делали, если подозревали кого-либо из заключённых в сотрудничестве с 
правоохранительными органами. Бывало, что эти подозрения не подтверждались, и жертвы, со -

гласно специальным учётам, не относились к какой-либо категории оперативных источников, 
но человека уже не было в живых. Для получения различных поблажек и послаблений нацио-

налисты использовали то, что обслуживающий персонал мест лишения свободы комплекто -

вался из украинцев [7]. 
Уроженец Севвостлага магаданец Юрий Н. с пренебрежением к этой категории заключён -

ных рассказывал, что в посёлке Стекольном бывшие немецкие пособники "собирали лампочки" 
на местном стекольном заводе, а контингент женского лагеря, где находилась его мать, валил 
лес. 

Из показаний осуждённого за измену Родине Ермоловича В. Г., заключённого особого лаге-

ря — Берлага, от 29-го марта 1954-го года (орфография и пунктуация в этом и следующем 
подобном документе сохранены) [8]: 

"Когда мы установили контакт в работе с руководителями украинцев-западников, то 
последние стали от нас настойчиво требовать убрать ряд лиц, которые, как они заявляли, не 
достойны следовать с нами. Конкретно они нам не называли кого, так как от нас получили 
резкий отпор, в котором мы категорически требовали не делать убийства… По истечению 
недели украинцы-западники не добившись нашего согласия на убийство самостоятельно, не  

поставив в известность нас, убивают заключённого Хоменко Петра… Указание давал Г. и Ш.. 
Спустя дня четыре украинцы-западники воздействуют на "чёрных", которым приказывают 
убить заключённого Мунисова, что и было сделано… Организовывал убийство заключённый А. 
Ч. ...Вечером заключённый Г. снова пришёл к З. и сказал, если мы не уберём Орлова, то они 
уберут его сами. Но дело тогда на Орлове не кончится …за время пребывания в Ванино нам 
пришлось бороться с украинцами-западниками по предупреждению убийств, на которые они 
снова стали настаивать. В частности, через заключённого С. украинцы-западники, кто кон-

кретно мне неизвестно, предложили организовать убийство среди русских, как они выразились 
"произвести чистку рядов". …решение на несогласие с украинцами по вопросу организации 



убийств К. передал С., который в свою очередь передал украинцам-западникам… украинцы-

западники предупредили К., что если кто выйдет за зону, то мы за это будем отвечать… мы 
приняли решение… выставить из приближённых нам людей круглосуточные  дежурные посты 
около вахты". 

Из собственноручных показаний Невзорова П. И., осуждённого по ст. 58-1б УК РСФСР к 
25 годам лишения свободы, заключённого Берлага, от 16-го июня 1954-го года [9].: 

"Общее положение заключённых контингента Норильского этапа не весьма спокойное, 
так как волнение продолжается. Националисты украинцы в особенности западники, стара-

ются развивать ещё больше разложение в лагерях и даже кто из них освобождается, им 
даётся задание о распространении движения украинских националистов и в корне воспиты-

вают свою молодёжь вражду против русского народа и нацменов… Также стараются при-

влечь и зародить национализм в украинском народе (Восточной Украины), если украинцы не 
воспринимают, стараются террором, убийством и во время ночи производят пытки способом 
повешения. …и которые з/к з/к проявляют желание в труде, также напоминают, чтоб они не 
забывали, что они з/к и берут их на замечание… Основная цель этих группировок изжить из 
лагеря русских…Русские, которые имели уважение к западникам, то в настоящее время нена-

видят их и презирают за их поведение …целью их является уничтожение всех бригадиров, 
прорабов и мастеров постепенно ставить на их место выбранных ими. 

…некий з/к С. имел беседу с молодыми западниками именно такую: Мы, западные укра-

инцы, должны быть сплочённые и нести ущерб лагерному начальству и должны помнить, что 
западники лучшие борцы в своём деле и должны помнить, что русские люди самые плохие и 
хуже их нет на свете, их т.е. русских и нацменов нужно по одному передавить. 

Восточных украинцев стараются привлечь к себе, но считают их ниже себя и восточные 
украинцы ненавидят их (западников), а солидарничают с русскими. С поляками зап. украинцы 
живут недружно и всегда ставят их глупцами… Поляки к русским относятся гораздо друж -

ней чем к западникам… 

…Ч. мне сказал, что они хотят обезоружить дивизион и с оружием пойти в побег, но я 
сказал, что это невозможно и бесцельно, и на этом разговор о побеге закончился со мной. Но я 
заметил, что з/к Ч. и С. очень стали встречаться и о чём-то совещались… 1-го апреля в 5 
часов вечера ко мне подошёл в секции С. и сказал, что я должен остаться в зоне, не ходить на 
работу в ночь на 2-е апреля… Я подумал, что возможно они что-нибудь решили и именно в эту 
ночь со мной сделать, и сказал, что на работу пойду… 

…В марте м-це 54 г. ко мне подошёл з/к М. и сказал, чтобы я сказал з/к П., чтобы он пошёл 
с з/к П. и з/к Б. и Б. скажет им что делать, я спросил з/к М., но мне сказал потом узнаешь. … я 
пришёл с работы в 9 часов вечера, зашёл в секцию, то з/к П. подходит ко мне глаза у него 
сумасшедшие … говорит мне, что одного гада убрали, тогда я только понял, что я сделал 
ошибку передал приказание М. Позже выяснилось, … что западники заявили з/к Мартынюку, 
что если уйдёт за зону з/к Л., то они убьют з/к М.. М. посоветовался с з/к С. и принял решение 
убрать з/к Л.. В исполнение послали з/к П. и П., я видел, что несколько дней подряд приходили 
з/к М. и з/к Б., который возглавлял западную группу в л/о № 1 и з/к Б. было заявлено, что если 
русские не будут подчиняться западникам, то западники их выгонят на запретную зону. З/к Б. 
ещё в Н. участвовал в убийстве з/к В.… Я сказал з/к М., но а если бы и он ушёл за зону, но М. 
ответил мне, что если он уйдёт за зону, всё равно увезут в другой лагерь, а там убьют…  

…П. и П. сказали мне, что если бы не западники, этого бы не было и больше они никогда не 
будут этого делать, а на западников затаили зло… 

…Я П. спросил, как всё произошло, он мне сказал: Мы с Мишкой пришли к Володьке Б., он 
взял ключ у парикмахера Ф. (!-П.Ц.) и мы втроём пошли в парикмахерскую, Б., И., Б., а П. пошёл 
вызывать Л. [10] в столовую… П. с Л. зашли в парикмахерскую, Б. сказал Л. почему плохо 
кормите бур, Л. сказал, что кормит как можно лучше… П. сказал Л. раздевайся, а сам взялся 
за шарф, который был на шее у Л. и стал затягивать, а П. взялся за другой конец шарфа и 
начали тянуть шарф… Б. и И. набросили шпагат на шею и стали дополнительно душить … а 
как убедились, что Л. мёртв вынесли его из парикмахерской… 



…Когда западники снова пришли к П., чтобы убить з/к врача Д., то П. им прямо сказал … 
если вам нужно его место, он сам может уйти из санчасти. Но западники не успокоились на 
этом и пришли ко мне … я заявил им так: что Д. не виноват ни в чём и мы не имеем права его 
убивать, если вы совсем озверели, то начинайте убивать с меня… стали следить за мной, я 
заметил это и сказал, если вы подослали ко мне шпика, то я его ещё раз замечу и разобью ему 
голову, после этого я не стал замечать за собой слежку. 

С вопросами о Д. ко мне приходили з/к Ш. является 3-й руководитель зап.группы по изби-

ению вольнонаёмного состава, мне известно з/к Ш., руководитель боевой единицы зап.группы 
сказал, что Х. приходили избивать с Холодного его ребята… По избиению нач. участка Заман -

чивый з/к И. пришёл ко мне и сказал, что надо избить нач.уч. г р.Грищенкова, я ему сказал, что 
русские это делать не будут, после его пришёл ко мне з/к Шудлаг Григорий и также наста-

ивал на избиении нач. участка, но русские не согласились и даже сказал Ш., что это делать 
нельзя и ничего не достигните, украинцы на это обиделись и ещё больше стали враждебней. 
После переговоров на второй день нач.участка был избит… По избиению гр. мастера В. мне 
неизвестно …Группа западников, которую возглавляет з/к Х., он же участник по убийству в 
Норильске группы Воробьёва в л/о Кайеркан …Кроме того объясняю причины моего выхода из 
рабочей зоны… Я преступник военный, но я не решился пойти с оружием против моей власти 
и руского солдата…" 

Судя по приведённым показаниям, националисты получали удовольствие от убийств и 
пыток людей, особенно тех национальностей, которые они за людей не считают, как сейчас это 
происходит на Украине, и оценки некоторых православных аналитиков, что национализм, 
особенно украинский, — это некая форма язычества, секты, имеют под собой определённую 
основу. 

 



Живопись 

Суровые картины советского художника Гелия 
Коржева, которые никого не оставят равнодушным. 

https://dzen.ru/a/ZKVLNn729XQ0yECp 
 

Гелий Михайлович Коржев (1925-2012) — советский художник, по мнению многих искус-

ствоведов, яркий представитель «сурового стиля». В своих картинах изображал сильные чувст-

ва и пограничные ситуации — трагедии, опустошённость после потери близких, ситуации на 
войне, где внимание уделял не бравурно-парадному восхвалению героев и их подвигов, а прав-

де жизни. 
 

 
 

Проводы 
 

https://dzen.ru/a/ZKVLNn729XQ0yECp


Писал картины на тему сталинских репрессий, практически невыносимых условиях сущест-

вования зеков. Отображал без прикрас и суровый советский быт, когда не хватало самых эле-

ментарных вещей, а еду готовили на керосинках и керогазах. 
У Коржева хватало умения писать очень убедительные картины, но при этом в них не чув -

ствовалась унылая безнадёжность, он не был «поэтом чернухи», просто достоверно передавал 
саму жизнь, а не парадно-чиновничьи представления о ней. Впрочем, были в его творчест-

ве картины, изображавшие трудовой порыв и классические темы для соцреализма. 
Однако сам Коржев не считал себя соцреалистом, а называл стиль в котором он работал, 

«социальным реализмом», и пытался передать мысли, желания и чувства своих героев, их 
душевное состояние, то есть ставил задачу несравненно более сложную, нежели обычное для 
многих других рядовых художников-соцреалистов отображение советских успехов в труде и 
строительстве коммунизма. 

 

 
 

Стакан молока 
 

https://dzen.ru/a/YxjeUnQF8U-Xr8YV?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related
https://dzen.ru/a/Y6hhjJOXKByqfjcS?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related


Отцом Гелия Коржева был ландшафтный архитектор Михаил Коржев, именно при его учас-

тие были спроектированы и созданы все крупные парки столицы, в том числе Измайловский и 
Центральный парк культуры и отдыха. То есть он принадлежал к московской творческой элите, 
потому и для Гелия открывались отличные возможности для обучения, благо он с детства про-

являл неплохие способности к рисованию. Ходил в детскую студию рисования, потом учился 
рисовать у художницы Антонины Сергеевой, которая в своё время обучалась у Серова и 
Константина Юона и, наконец, в московской художественной школе, куда его приняли сразу в 
третий класс. 

 

 
 

Влюблённые 
 

В годы Второй мировой войны Коржев окончил курсы подготовки снайперов, но на фронт 
так и не попал. Высшее руководство решило, что способных учеников художественной школы 
следует беречь, потому их отправили в Башкирию, где они провели два года в обычной деревне 

Для Коржева это поездка открыла многое, он писал: «истинная красота в природе,  в обыч-

ных людях, которые живут своей, на первый взгляд, незамысловатой и скучной жизнью, но сто -

ит присмотреться к ним получше, удивляешься глубине и разнообразию чувств и эмоций, ими 
испытываемыми. 

-"Эти два года без всевозможных выставок и музеев были для меня в творческом плане не 
менее продуктивными, чем вся учёба в Москве». 

После войны Коржев заканчивал обучение в Московском художественном институте, у 
Сергея Герасимова. 

 

https://dzen.ru/a/YxeJykZOZh1mTzc4?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related
https://dzen.ru/a/ZDUMAp6MjXuswoft?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related


 
 

В дороге 
 

Свою первую картину Коржев предъявил на суд зрителей в 1954 году, работа понравилась 
многим, потому Коржева, не без содействия Герасимова приняли в Союз художников.   
Вскоре пришло и первое признание. Коржева выпускают за границу, он посетил Сирию, 
Францию, Италию, где вживую мог увидеть многие шедевры живописи. 

 
 



 
 

В дни войны 
 

Правда, писать приходилось, как положено, хотя уже и  в тех картинах чувствовался автор-

ский стиль Коржева, заострённость на мыслях и чувствах простых людей, пусть и под оболоч-

кой соцреализма. Таков триптих Коммунисты, ставшей одной из самых узнаваемых его работ. 
Там нет лакировки действительности, герои суровы и мужественны, а их решимость  идти до 
конца вызывает уважение. 

 

https://dzen.ru/a/YygLuyr-l1oECR3t?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related


 
 

Поднимающий знамя 
 

Этот триптих утвердил Коржева в статусе знакового художника, которому позволено боль-

ше, чем другим. Он часто ездит по творческим делам за границу, участвует в крупных междуна-

родных выставках. 
В 1964 Коржеву предложили должность профессора в МВХПУ, на которой он проработал 

22 года, попутно создавая новые впечатляющие работы. 
 

 
 

Егорка-летун 
 

Постепенно Коржев стал писать совершенно другие картины, бесконечно далёкие от при-

вычного и культивируемого соцреализма. Таков цикл «Тюрлики», работать над которым 
Коржев начал с 1985 года и продолжил вплоть до середины 90-х. Была ещё впечатляющая 

https://dzen.ru/a/ZCU4q0VpmFdh01uT?integration=mail_ru_morda_desktop&place=article_related


картина «Дон Кихот» — мало кому вообще так достоверно удавалось изобразить этого «рыцаря 
печального образа». 

 

 
 

Дон Кихот 
 

Особенно долго и тщательно работал Коржев над картинами Библейского цикла, по много 
раз переписывая каждую из них, добиваясь максимальной выразительности. И, честно говоря, 
все эти усилия были не зря. 

 



 
 

Изгнание из рая 
 

Коржев прожил хорошую жизнь, написав множество самобытных картин, которые и сейчас 
мало кого оставят  равнодушным. 

автор статьи Михаил Федорин 
 

Комментарии36 
Станислав. Замечательно про замечательное 

Елена Е. Многие работы знакомы, но "Изгнание из рая" вижу в первый раз. Очень сильная работа. 
Потрясающе. 
Патрон Это был мощный художник. 
 

 

Национальный вопрос 

Диаспора из Котельников, окончательно поверив в 
свою безнаказанность, пошла против российского 

правосудия. 
https://dzen.ru/a/ZItV4JsTgm4oNLnn?from_site=mail 

 

https://dzen.ru/id/6261b77ce6fd0b5673d6e8c6
https://dzen.ru/id/633c5897cacb7a021f6523d6
https://dzen.ru/id/6442e04db03b491f443540c4
https://dzen.ru/a/ZItV4JsTgm4oNLnn?from_site=mail


 
 

Представитель Национальной ассоциации юристов Салават Ибатуллин 
 

Не хотелось возвращаться к теме мигрантов, но после того как стало известно о том, что 
эти ребята, вместо того что бы засунуть язык в известное место, решили потягаться с нашим 
правосудием, пришлось вновь её поднять. Речь идёт о все тех же набивших оскомину Подмос-

ковных Котельниках.  
Немного напомним предысторию. В середине прошлого месяца в Котельниках была за -

крыта мечеть осуществлявшая незаконную деятельность на территории РФ. СК РФ тогда возбу-

дил уголовное дело по ч.1 ст.293 УК РФ. Не сказать, что этот шаг властей был уж совсем 
своевременным, тем не менее, под напором местных жителей он был сделан. Жалобы от 
россиян сводились к одному - в располагавшейся рядом с многоэтажкой нежилой пристройке, 
осуществляет свою деятельность религиозная организация, которая явно функционировала с 
нарушением российского законодательства.  

В принципе понять жителей Котельников можно. Когда рядом с твоим домом, детскими 
садами и школами, ходят малообразованные, "стреляющие" глазами, неопрятные и плохо гово -

рящие по-русски представители среднеазиатских республик, большая часть из которых муж-

ского пола, приятного мало. Тем более для женщин и детей.  
 

 
 

Фото: m.realnoevremya.ru 
 

Естественно никто бы не обращал на них внимания, если бы ни одно "НО" - уж очень по-

хамски эти граждане стали себя вести в последнее время. Вообще выходцы из среднеазиатских 
республик всегда славились своей наглостью и хитростью. Они всегда очень тонко чувст-

вует, когда можно что-то делать, а когда нужно попридержать "коней". И когда Россия вошла в 
историческое противостояние со своим противником, "гости", руководствуясь принципом, что 
в мутной воде ловится самая крупная рыба, решили, что настал их час.  



Несанкционированные торговые точки стали плодится как грибы после дождя, националь-

ная музыка стала звучать из открытых окон авто громче, скопление в общественных местах ста-

ло напоминать демонстрации, а кривая преступлений стала расти пропорционально их само-

мнению.  
Итог оказался закономерен. Устав стучатся в глухие двери родной администрации, жители 

Котельников записали видеообращение к Путину, в котором попросили главу государства 
решить проблему с обнаглевшими гастарбайтерами.  

И не надо сейчас кидать в автора тухлыми яйцами. Времена узбекского писателя Камила 
Икрамова, произведениями которого в детстве зачитывались подростки Советского Союза, дав -

но канули в лету. Сегодня отношение россиян к представителям Средней Азии прямо пропор-

ционально их отношению к нам.  
Стоит понимать, что люди, которые записали обращение к Президенту, нисколько не про-

тив мусульманской религии. Но каждая религия подразумевает под собой какие-то духовные 
ценности, а не наглость и беззаконие.  

 

Закономерный итог 

В результате, после обращения представителей местного населения правоохранителями 
был проведен рейд. В ходе мероприятия, состоявшегося 17 мая текущего года, был получен 
весьма неплохой "улов" - силовиками было составлено 34 административных материалов. 

 

 
 

Фото: sputniknews.ru 
 

А уже в начале июне Люберецкой прокуратурой была окончена проверка деятельности той 
самой мечети, которую "прихожане" называли "молельным домом". Результатом проверки ста -

ло установление факта того, что организация осуществляла противоправную миссионерскую 
деятельность. В частности надзорным ведомством было установлено отсутствие в некоторых 
книгах необходимой маркировки, а на входе к месту "паломничества" были нанесены запре-

щённые символы.  
Вроде всё ясно и понятно - прикрыта очередная "шарага" которая занималась всем чем 

угодно, кроме привития своим прихожанам духовных ценностей.  
Однако вместо того что бы смириться, пришлые мусульмане решили проигнорировать 

решение властей, в том числе и об уплате штрафа. Они просто подключили к решению этого 
вопроса адвоката, в купе с местной диаспорой.  

Как стало известно, духовным управлением мусульман Подмосковья, было направлено об-

ращение в прокуратуру по факту прекращения деятельности мечети. С формулировкой, по при-

меру руководства Таджикистана, "заморачиваться" на стали - просто обвинили в неправомер-

ных действиях российских правоохранителей, дополнив это классическим - "ущемлением прав 
верующих". 

Немного истории касающейся организации, из-за которой весь сыр-бор. Организация 
мусульман, которая собственно и владеет местом "духовного просвещения", была зарегист-



рирована ещё осенью 2020 года. В состав учредителей вошло 11 человек, часть из которых 
тогда была в статусе ИП. Руководит организацией некто Салават Ибатуллин, известный как 
владелец нескольких торговых фирм. 

Причём этот иноземный гражданин даже не скрывает, что в "молельном доме" вновь 
прибывшим землякам помогали "адаптироваться" к российским условиям, а детей обучали 
арабскому языку и ряду иных предметов, которые мусульманские дети "обязаны знать". 

Что это за предметы, остается лишь догадываться. Но явно речь шла не об истории Госу -

дарства Российского. 

Впрочем, мы не станем утверждать, что выходцев из среднеазиатских республик, а также 
их детей, учили чему-то противозаконному. Но сам факт работы этого учреждения, несогласо-

ванного с местными властями, наводит на размышления. Особенно учитывая тот факт, что 
все "наставники" работающие в "духовном центре" неоднократно привлекались к администра -

тивной ответственности. 
А вообще, здесь вопрос, прежде всего, к местным властям, Кто в принципе позволил на-

хождение мусульманской молельной, вблизи с многоэтажным домом. Любой объект, связанный 
с религией, должен располагаться на отдельной территории. Слабо представляется себе 
ситуация, когда среди многоэтажек в Душанбе, располагался бы Православный Храм.  

 

Национальный вопрос 

Отличная новость - в Государственной Думе 
предложили запретить мигрантам работать в России. 

https://dzen.ru/a/ZIcsH424o2AUWZJQ  
 

 
 

О том что мигранты это головная боль для нашей страны говорить, пожалуй, даже не 
стоит. Численность гостей в России растёт рекордными темпами, а вместе с ней растёт и 
преступность. Впрочем, не все мигранты являются преступниками, есть среди них и те, кто 
пытается вести честную трудовую жизнь.  

Но вот только их трудовая деятельность мало чем отличается от преступной деятельности, 
так как зачастую связана с нарушением действующего российского законодательства. 

Достаточно вспомнить строительные объекты, возводимые мигрантами, в которых напрочь 
отсутствуют такие понятия как ГОСТ и СНиП. Однако самую большую опасность для россий-

ского общества на наш взгляд представляют таксисты. Пожалуй, каждый из нас сталкивался 
хоть раз в жизни с ситуацией, когда пожалел, что сел в таксомотор. Многие гастарбайтеры уп-

равляют автомобилями столь же "хорошо", как и разговаривают по-русски.  
Однако судя по всему количество подобных "профессионалов" на автодорогах нашей стра-

ны скоро заметно сократится. Правительство сегодня рассматривает новый закон, инициатором 
которого выступил Председатель комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам 
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ветеранов Ярослав Нилов. Смысл законодательной инициативы состоит во введении запрета 
на осуществление пассажирских перевозок иностранными гражданами.  

 

 
 

Ярослав Нилов. Фото: evr.ldpr.ru 
 

Депутат считает, что иностранцам, не имеющим российского водительского удостоверения, 
следует запретить заниматься таксомоторными перевозками. Нилов напомнил, что согласно 
официальной статистике, мигранты чаще других попадают в дорожно-транспортные проис-

шествия.  
Так, например, если в 2021 году было зарегистрировано всего чуть более 5 тыс. происшест-

вий с участием мигрантов, то в прошлом году это количество возросло до 43 тыс. Почти в  9  

(девять) раз! Цифра просто ошеломляющая. Чаще всего в дорожные происшествия попадают 
выходцы из Таджикистана, Азербайджана, Узбекистана, Кыргызстана, и Армении. 

Как известно, ещё в 2017 году иностранные граждане бывших союзных республик, владе-

ющие русским языком, получили послабления в виде возможности трудоустроиться в сфере 
пассажирских перевозок по упрощенной процедуре. Но депутат Нилов вполне справедливо 
полагает, что знание русского языка, ещё не свидетельствует о том, что мигранты хорошо зна -

ют ПДД. Привыкнув у себя на Родине ездить как попало, они не сильно утруждают себя изу -

чением российских норм и правил в области безопасности дорожного движения.  
Нилов уверен, что эту ситуацию можно изменить, лишь одним способом - заставить иност-

ранцев задействованных в сфере пассажирских перевозок получать водительские удостовере-

ния российского образца. Если инициатива депутата будет поддержана, а учитывая последние 
веяния в этом сомневаться не приходится, мигранты будут обязаны пройти обучение и сдать со -

ответствующие экзамены в ГИБДД. А учитывая тот факт, что знание русского языка у многих 
находится в зачаточном состоянии, несмотря на все официальные бумаги, полученные извест-

ным способом, стоит ли сомневаться что количество "шумоголовых" таксистов плохо 
говорящих по-русски на наших дорогах в ближайшее время резко сократится.  

Очень хочется верить, что таксисты это лишь первая ласточка, и подобные ужесточения 
будут наблюдаться и в прочих сферах, где задействованы мигранты.  

 

Комментарии603 

Надежда Исаева Визовый режим пора, тем более что они своим поведением сами напросились на это. 
Инкогнито 5064 Надежда Исаева, так им и работать не нужно - просто привезти пару жен и размножаться 
в геометрической прогрессии. Моя родственница сидит на выплатах - говорит, им ежемесячно перечисляются 
просто невероятные суммы. Платили бы так россиянам, помощь от государства - рождаемость бы 
попёрла))) 
О трёпе Розенбаума. Инкогнито 5064, Ты поэтому-то и прячешься,  что сочиняешь криво. Россиянам 
государство нормально помогает, но вот к этой помощи ещё и гастарбайтеры присосались с помощью наших 
продажных чинуш! 
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eugen013 Надежда Исаева, У нас ЕВРАЗЭС и Таможенный союз, свободное перемещение граждан и товаров. 
Визовый режим невозможен. 
Родион Шайхутдинов Надо вводить лимит на въезжающих с указанием срока пребывания в РФ и обязательно 
визовый режим. 
Наталья Михайлова. Родион Шайхутдинов, Лимит у нас устанавливает Мишустин. 
Garry Wolf Наталья Михайлова, не Мишустин, а Хуснулин. И не лимит, а безлимит. 
Светлана  Да ничего они им не запретят, как работали, так и будут. Очередная болтология 

Billy Sue (Алексей Зиновьев)Светлана, совершенно верно. 
Х итрая Хитрюга Светлана, точно, просто опять надо мозги людям запудрить очередной пустобрёхской 
новостью, отвлекая от серьёзных событий. Ещё больше этих замарашек тупых расплодят по стране 

Александр Кравченко Светлана, у них отберут права, они купят новые: был бутурханов, станет пусто-

ханов!!! Их массово надо переселять на историческую родину!!!! 

Евгений Светлана, Это как Госдума вейпы запрещала. Как торговали, так и торгуют. Они отраву продавать 
запретить не в состоянии, а Вы говорите мигранты. С иностранными правами уже таксовать запретить 
лет пять не в состоянии. Зачем воздух сотрясать тогда пустым звоном в непонятно? 

Николай Федоренко Светлана, и это правда, никто им нечего не запретит. Владельцы такси занесут кому 
надо и всё на этом закончится. У меня был случай, на мой вызов приехал таксист выходец из средней Азии, я с 
семьёй вышел с машины через пять минут, потому что он нарушил все писаные и неписаные правила. Так меня 
Яндекс такси внесло в черный список и выставило претензию по деньгам. 
Olga BlagodarЁva Николай Федоренко, А я сразу говорю, чтобы меня вёз не азиат и не кавказец! Только с 
европейцами езжу на такси! 
Олег Ванюшин Светлана, Умница, Светик, именно так оно и будет. 
сергей козлов Светлана, предложить это не значит запретить! 
Ольга Pik Фатима Ласс, права как покупали, так и будут покупать 

32064 Марченко Николай Федоренко, Я заказываю такси водителя славянской внешности, приезжают всегда 
русские, муж подрабатывает таксистом, многим людям не безразлично, кто их везёт, и как их везут, и в 
каком состояние машина, наличие детского кресла, у мигрантов грязные, вонючие, раздолбанные тарантайки. 
Евгений Л Работать да, но на сезон, не более, и никак не на ПМЖ и со своей цыганской семьей... И соблюдение 
законов России, за малейшее нарушение, пожизненная депортация. Россия в первую очередь, должна своих 
граждан обеспечить работой и достойной зарплатой. 
Вячеслав Бирюков Дума сопли жуёт. Надо не предлагать, а запрещать мигрантам работать в пассажирских 
перевозках в общественном питании и торговле. 
Вячеслав Бирюков Сергей Шестериков, на то она и ДУМА чтобы решать народные требования. Всё 
Министерства отчитываются перед депутатами в том числе и МИД. Избранникам народа негоже сопли 
жевать. 
Valery Surnin Сколько ещё надо грохнуть депутатов чтобы на верхах поняли, что нельзя Россию превращать в 
криминальную помойку и улыбаться преступникам, где власти ничего не делают для спокойствия граждан 
России?! 
Маруся  Valery Surnin, 1-ый пошёл.. Ждём-с! 
Лилилайнен Оннатоннен Valery Surnin, Грабежи изнасилования бандитизм наркотрафик (наркомания) кор-

рупция, безработица, туберкулез, сифилис и многие другие заболевания переносимые половым и воздушно-

капельным путем - ВСЁ ЭТО ВЫБРАЛИ МЫ - ПРИГЛАСИВ СЮДА АЗИАТОВ-ГАСТРИТОВ - мертвый гаст-

рит - лучший гастрит! 
Надежда Тисленко Гнать их из России, пока не поздно. На что они здесь? Кто-то имеет большие деньги с 
мигрантов, вот и везут их сюда миллионами, а страдает от них простой народ. Видимо самим людям надо 
наводить порядок в стране, от власть имущих не дождёшься. 
Ниязи Ахвердиев Надежда Тисленко, не волнуйтесь, сделаем всё возможное, чтобы первая метла и лопата 
были вашими! 
Галина И. Ниязи Ахвердиев. Ой, а как же Москва и Санкт-Петербург, справлялись раньше, без мигрантов? 
Могу сказать, что чище были города. А то зимой, как нужно снег убрать, в ответ мы слышим: У мигрантов, 
ручки мёрзнут. А, что такой предмет, как РУКАВИЦЫ, мигранты просто не желают знать? Ведь, не скажу 
про всех, но в основном для них девиз: Работать, не напрягаясь. А как назвать, что в Санкт-Петербурге, как 
снег убрать, мигрантов НЕТ, не видно вовсе и только с наступлением весны, мы можем наблюдать картину: 
Пять или шесть мигрантов, стоят кучкой вокруг одного лома и несколько часов решают как, ждать или не 
ждать, когда растает льдинка? 

Olga BlagodarЁva Если не хочешь превращения России в мигрантскую клоаку — голосуй: 
 https://www.roi.ru/101503  

Ниязи Ахвердиев Галина И., так сами убирайтесь зимой и летом, будет лосковая чистота, как монте-карлах, 
чем просто недовольно трепаться! Кто вам мешает?.. 
Наталья В. Сделайте их приезд в Россию невыгодным: пусть отплачивают страховку, визу, должно быть 
заверенное нотариально приглашение на работу (значит, работодатель будет за мигранта отвечать), Все 
должно быть прозрачно! 
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Ниязи Ахвердиев Наталья В., надо создать нереальные условия. Например, приехал иноземец в Саратов, а ему 
опаньки, срочно сдать анализ на мочу, и яйцеглист, приём 8 утра в ЧЮбаксарах! Не успел, гнать в шею из 
страны, во как здорово будет! Глядишь, и порядок наступит, ура! 
Бумеранг ПРЕДЛОЖИЛИ… предложите, предложили, а когда вообще в действии это будет - ЗАПРЕТ???? 
Когда??? 

Руслан Ша Полностью за! И права и визы! Запрет на роды. Только рабочая виза! Плодится на родину! 
Наталья В. Было бы правильнее запретить приезжать им в Россию. 
Алексей Тихоненков Раньше мы гордились своими границами, а сейчас проходной двор. Это надо так страну 
опустить... 
Виктор Д. Алексей Тихоненков, похожа уже на помойку... 
Таня Иванова Алексей Тихоненков, вот! я всегда говорю не страна, а проходной двор. 
Максим ну купят вместе с паспортом они ещё и права... больше получат на лапу те, кто им документы 
быстро продвигает и к тому же без отказов... 
Наталья З Скорее всего, есть вероятность того, что несколько сотен инспекторов принимающих экзамен 
станут значительно богаче, всё как всегда будет решаться за мзду 

Сергей Будаев Вот увидите, единороссы не подпишутся. 
Василий Масленников Внести в паспорт графу национальность, давать гражданство только народам России, 
остальным давать визы. Аннулировать все паспорта за 10-15 лет. Никаких пособий, 
Лариса Оч Василий Масленников, почему за 10-15? Ото дня распада Союза 

влад Гнать их в три шеи! Давно пора избавится от этих "специалистов" во всех направлениях. Хватит того, 
что они сделали с русской кухней. 
Владимир Владимир Да хоть один закон примите, против бездумной миграции. Или кто-то хочет взорвать 
Россию мигрантами? Правительства этих стран, должны быть заинтересованы в дружбе с Россией, а не 
иждевенчеством в России. 
elinor8333 В небольших количествах, вахтовым методом, и никаких здесь семей! А лучше бы совсем без них. 
Миха и. не понял , что нужно elinor8333, весной их едут тысячами!!!! У нас в Лен. области они толпами по 
дачам бродят! Занимают *заброшки* и живут табуном!!!! Воруют всё: металл, инструмент, велосипеды, 
одежду... Полицаи не реагируют никак!!! 
Ольга Иванцова Самое страшное, что у них уже российские документы и гражданство РФ. Таким не 
запретишь работать. Надо проверять, как получили гражданство. 
Лариса Оч Ольга Иванцова, лишать гражданства всех их. У них есть свои государства. 
Сергей М. Может самим не надо пользоваться их услугами? Посмотрите на свои дачные участки, коттеджи. 
Кто у вас там строит? Спрос рождает предложение, мы его сами и стимулируем 

Анатолий Хрулёв Сергей М., и это точно и зарабатывают по 10 т в день на рыло, как минимум вопрос: кто им 
такие деньги может платить. явно не простой работяга. 
Есения Пушкина  Одного не могу понять, почему русским переселенцам нельзя ездить в России с 
иностранными правами, а таджикам можно??? Меня лично штрафовали. 
Роман Иванов В товарный вагон и вон отсюда 

Лариса Логиновска Давно пора. Пусть едут к себе на родину. Ужас что творится в России Одни узбеки, 
таджики..и.т.д. Русских не видно 

Александр Янаев Будут также покупать права, как и всё остальное 

Татьяна В. Таиланд маленькая страна, но там уже много лет действует закон: кто бы ни организовывал 
бизнес, работать в этих бизнесах могут ТОЛЬКО таиландцы! Так король защищает интересы своего 
народа!! Учитесь, господа думцы! 
Anna A От депутатов было много инициатив по этому вопросу, но поддержки ноль. Результат ноль 

Виктор Д. Anna A, они вон озабочены что бы россияне не собирали грибы, да рыбу не удили... всё остальное 
мелочь для них. 
Вика Предложить, не значит сделать. Они скупили всё магазины, такси, салоны красоты. Гнать и лишать 
гражданства 

Nik Nik Сейчас в московском такси работают киргизы. Вопрос: а куда делись все русские таксисты? 

Галина В. Срочно мигрантов выдворять из страны, назревает очень опасная ситуация... 
FoxAgrey Работать запретят, а слоняться без дела и заниматься бандитизмом запрещать не собираются... 
Василий Крымов Рассматривать законопроект ещё не значит его принять. Когда примут (если примут), 
тогда и будет о чём говорить. А пока вилами по воде. 
Людмила Петелина Если мигранты при строительстве не соблюдают СНИП, то жди беды, развалятся их 
объекты и пострадает много людей. Зачем нужны такие строители, которые делают брак???? 

Галина Л. Давно пора! На автобусах стало страшно ездить - как будто автородео! На моих глазах вот такой 
водитель на остановке вдруг резко сдал назад и на пешеходном переходе задавил женщину. Через месяц 
увидела этого негодяя за рулем автобуса другого маршрута. 
Александр Щериканов Не уверен, обычное словоблудие! Результатов не видно. 
Магистр Йода Если дума примет этот закон - ей многое проститься... 
Ульяна Ульяна Было бы правильнее заставить их платить налоги в российскую казну, причём по повышенной 
ставке 
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bayirov timur Давно надо было объявит всю среднюю Азию не дружественными странами и закрыть границы 
прям с Казахстаном, только так, ну и что мы жили в СССР, пора забыть про единую историю и про победу 
отечественной войне забыть, только тогда нас неРусских не будет тут 

АNaya Своим дайте работу! 
Инга Ну пусть попробуют теперь запретить, когда столько лет их привечали и все условия им создавали. 
Посмотрим, что у них получится. 
mary nasa Очнулись депутыты , водители ишаков давно имеют паспорт гражданина России , и купленные 
права 

Михаил Павлов Самый лучший метод работы - вахтовый, заработал и домой к семье. Заслужившим (высоко 
квалифицированным работникам) - гражданство, но при вступлении в гражданство России необходима 
присяга со словами о защите новой родины с оружием в руках. Как у наших "партнёров", например, США. 
Любовь Б. Миграционные службы плохо работают. Где контроль ??? 

Дева Давно пора, россиянам работать негде 

265486 Gorbunov Как у себя покупали права, так и у нас будут, в гибдд небось уже руки потирают 

Сергей Константинов С нашими продажными ментами для них проблем с правами не будет, они их купят. Так 
же как и с пропиской и гражданством и с устройством на работу. Нужно просто запретить въезд их семей... 
Рустам Рахимов Сначала разрешили, теперь запретили, а кто будет отвечать за беспредел который 
устраивают мигранты ??? 

Инкогнито 1930 Боюсь, этот закон коррупционные схемы только новые организовывать научит. Как 
гражданство у нас наполучали бог знает кто, а нормальные русские переселенцы годами пороги оби-вают. 
Получатель Справки Никогда эта инициатива не пройдет. Никогда. Могу поспорить. 
Сергей Они уже везде, повсюду... 
ВЛАДИМИР Ш. Предложили? Уже давно пора это сделать. 
Галина В. Всех бабушек, дедушек, беременных мигрантов, не пускать в страну... 
Doom Очередная пустая болтовня. Ничего не запретят, никого не депортируют, а если выгонят, то через год 
пустят обратно. Ну Рыжий же сказал как-то, что для обслуживания трубы им хватит и миллионов 50 
населения, правда он ведь не уточнил какого именно. 
Иван Иванов Могли бы запретить, давно бы запретили, кишка тонка! 
Albert Nigmatulin Россияне!!! Не допустите из России сделать вторую Европу !!!!! 

Кардопольцева Л. Albert Nigmatulin, уже допустили. Была на севере в Ноябрьске, Новом Уренгое. Думала, что 
попала к азиатам. Россиян не видно, они вкалывают в нефтянке. Даже как-то не по себе стало. 
Albert Nigmatulin Кардопольцева Л., К сожалению, это начало происходить по всей России, даже до Сибири 
уже добрались..... 
Роман К. О своем народе надо думать! 
bogomolov-a-m пенсионер ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ! Однако депутатам от "Едим Россию" давно уже веры 
НЕТ! Прокатят или исказят все антимигрантские законы! 
Марина ВРАНЬЁ! Такого решение ещё не было. 
Константин Не верю!!!!!! 
Любовь  А могли бы НАШИ депутаты, страдающие и думающие о народе, могли бы выпустить закон о 
ЗАПРЕТЕ ПРИВОЗА в Россию семей мигрантов? Неужели депутаты не понимают, что привоз мигрантских 
семей наносит вред нашей медицине и образованию? Да и вообще экономике НАШЕЙ СТРАНЫ. 
Константин Нуднов Это касается только работы в такси, а в остальных сферах? ДЕПОРТИРОВАТЬ их, а не 
договариваться с ними. 
Женя Всех отправить домой, а то уже берега попутали, чувствуют себя здесь хозяевами, обнаглели. А 
размножаются со скоростью света, как полчища тараканов. Куда наши власти смотрят, они что не в курсе, 
сколько их здесь развелось. 
Александр Ф Страна под внешним управлением, отсюда и миграция! Если не научимся выбирать власть, то 
мигранты нас заменят. Закон выживания! 
МИХА Опять любимые слова: попросили, предложили, красную линию провели... Закон и Выполнять! 
гражданин Отличная идея: прибыл и убыл в срок! 
891530 Полковникова Наконец давно пора надоели своим хамством. 
Виктор Ткачук Теперь на них и ГБДД будет зарабатывать. Деньги потекут рекой в карманы принимающих 
экзамены. Вот будут, мысленно, благодарить власть, что поделилась с ГБДД кусочком пирога. Когда было 
иначе??? Тут сам бог велел нагреть руки. Они гражданство покупают, не зная языка вообще, а вы хотите..... 
Александр к. Предполагаю кому-то нужны денежки 

Геннадий Антонов Впускать только высококвалифицированных кадров, хорошо знающих язык, соблюдающих 
законы и порядки страны. За нарушение - немедленная депортация без права возврата. 
Виктор Соколов Помню, как нелегко было стать таксистом в СССР. 
Галина Полищук Только по рабочей визе и без семьи и сроки пребывания и никакого гражданства, а у кого есть 
- аннулировать!! Это будет правильно! 
Любовь Николаевна Зарубили на корню услуги такси!!! Нет сил больше это терпеть, или не понимают тебя 
или... С навигатором справиться не могут, а попадались, и нередко, что грубили в открытую. 
Рустам Хусаинов Ну так дадут им всем паспорта и станут Россиянами. 
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Национальный вопрос 

«Русские? Идите отсюда, сейчас мы тут»: мигранты 
в Котельниках вновь перешли черту человечности – 

делюсь, что с ними сделали 
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Хотелось бы сказать: «бедные люди в Котельниках». Но, на мой взгляд, это касается и дру -

гих городов – даже в самых отдалённых регионах. 
Не подумайте. Не нужно принимать меня за какого-то сноба. Ни в коем случае не такой. 

Просто моя «внутренняя конституция» направлена на справедливость. И к мигрантам я отно -

шусь совершенно нормально – они есть повсюду, в любой стране. Взять Эмираты – там мигран-

ты-американцы, приехавшие зарабатывать; взять саму Америку – там мигранты-европейцы, 
пожаловавшие с той же целью.  …и у нас – мигранты-таджики (в большинстве своём). Только 
есть колоссальная разница между приведёнными примерами. В странах выше осуществляется 
достаточно жёсткий контроль. В ОАЭ непросто получить рабочую  визу, а если “напортачить” – 

ты туда больше никогда не вернёшься. И штраф на месте заплатишь такого размера, что пере -

горишь желанием нарушать чужие законы навсегда. Да и в США аналогично всё абсолютно. 
Плюс везде знание языка обязательно.  

У нас тоже есть Законы. Именно с большой буквы! И их необходимо соблюдать всем, кто 
пожаловал и хочет зарабатывать деньги. То есть, знать русский язык, платить налоги, не 
беспредельничать и далее по списку. Нет же, большинство пожаловавших законы не соблюда-

ют – это даже Медведев признал, сказав недавно следующее [дословно]:  
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- «У нас мигранты и их дети не знают русского языка, общаются только между собой. Так и 
появляются злые, отстранённые, агрессивно настроенные общины».  

То есть, наличие «острой» проблемы они вполне конкретно признали. А действия-то где? 
Почему я, выходя из дома или возвращаясь пешком с работы, вынужден обходить за сотню 
метров шумные компании, говорящие на незнакомом языке? Почему другие вынуждены это 
делать?  

 
 

А действия есть, но… с огромным нюансом  

Вы уже наверняка слышали, что в одном из столичных ОВД нехило “тряхнули” сотрудников 
– выяснили, сколько из них деньги брали да “помогали” отнюдь не по доброте душевной. Наш-

лись 20 000 незаконно устроившихся мигрантов. А сотрудники им содействовали, подтверждая 
то, что «Москва резиновая». 20 тысяч. В итоге даже бывших сотрудников ОВД наказали – пого-

ны сняли, под суд отдали. Кто-то даже в тюрьме оказался. Мигрантов решили выдворять. 
Вроде и похвально. НО! Похвально это, если не вдумываться в количество. Это число “без-

законников” скопилось только в одном ОВД. Остальные же проверять даже не стали – мол, до-

статочно. А ничего, что такое плюс-минус повсеместно происходит? И масштабы реально 
колоссальные, и вот после первого скандала в Котельниках, разгорелся второй.  

Кратко “пробегусь” по первому. Начался целый конфликт. К кому только граждане, прожи -

вающие в Котельниках, не обращались – всё без толку. Нервы сдали окончательно. В итоге, 
добрались аж до Верховного – в его сторону было записано полноценное видеообращение с 
просьбой решить все проблемы. И только тогда последовала реакция, уже незамедли-

тельная. Прилетели сотрудники, которые без Путина реагировать не хотели, занялись рейдами. 
По итогом которых свыше 1 000 мигрантов было арестовано – на весомых, законных основа-

ниях. Несмотря на то, что официальному Таджикистану это не понравилось и они требо-

вали перепроверить работу органов. Их требования проигнорировали, сказав, что в состо-

янии сами разобраться и с мигрантами, и с нарушениями с их стороны. Но! Потребовалось 



личное вмешательство Путина, а после – сразу разразился и второй конфликт и мигран-

ты в Котельниках вновь перешли черту человечности.  
До Верховного пока не добрались, но до Сергея Жигалкина уже “дотянулись”. На встрече с 

ним жители рассказывали о происходящем, связанным с мигрантами – прямо один за другим 
говорили, с чем лично им пришлось столкнуться в конкретных ситуациях. И одна из этих 
историй меня прямо из колеи выбила – ею и хочу поделиться далее [прямая цитата от женщины 
из Котельников, обратившейся к Жигалкину]:  

- «Они здесь хозяйничают. Понимая, что за ними численное превосходство. И я не только о 
мужчинах, о женщинах – о мамах из Таджикистана, живущих в Котельниках. Мне не первый 
раз говорят, когда я выхожу с ребёнком на детскую площадку: «Русские? Идите отсюда, сейчас 
мы тут – у вас другое время для прогулок». Фактически, какие-то женщины-мигрантки само-

вольно устраивают нам распорядки – говоря, кому сейчас гулять можно с детьми, а  кому надо 
сидеть дома.»  

Не порадовала меня реакция главы округа. Он аккуратно, сглаживая каждый угол, изъяс -

нялся. Всё закончилось общими фразами по типу: «Нельзя так», «Есть Конституция». Дальше 
сказал, что ведутся работы и всех воспитывают. Но по факту люди видят совершенно другое. В 
итоге, дал понять, что улицы будут патрулироваться полицейскими на постоянной основе. 
Повлияет ли это хоть как-нибудь или снова придётся обращаться напрямую к Верхов-

ному?  

Я вижу это несколько иначе. У нас опять 25. Ну будут сотрудники ходить, и что? Неделю 
походят, всё будет в порядке. А ещё неделю спустя те увидят, что сотрудников больше нет – 

начнут делать то, к чему привыкли. Надо с первопричиной бороться – жёстко, как в других 
странах, контролировать приезжающих – прямо отказывать во въезде без объяснения причин. И 
при первом же нарушении, даже мелком, сразу в очередь на выдворение – у них своя 
Родина есть. Только такие методы и работают!  

 

 

Национальный вопрос и демография 

«Сядут и надолго»: глава МВД запустил машину 
возмездия над теми, кто годами выдавал мигрантам 

паспорта и пособия 
https://dzen.ru/a/ZJGVPc3DwBvMKDY-?from_site=mail 

 

Дожили до того, что наши широкие ворота дружбы и гостеприимства не выдержали накала 
страстей, засовы рухнули, забор подвинули, а потом и вовсе на дрова пустили.  

Трудовые мигранты, которые по началу улыбались, кивали, старались не отсвечивать и не 
нарушать в какой-то момент стали вдруг…гражданами. И поведение изменилось. Стали появ-

ляться надменные нотки, претензия на равноправие.  
Большая часть не имеет даже законченного школьного образования, а у некоторых – даже 

начатого.  
Люди, у которых есть официальная Родина, вдруг объявили о том, что у них теперь Родин 

минимум две. И каждая им должна. Вот где парадокс! Их сноровке остаётся лишь позавидо -

вать. Особенно, в получении документов, гражданства, льгот и пенсий. 
 

Ни рубля не принесли 

Не принеся ни рубля в наши фонды (я не про всех, если что), они лихо расходуют социаль-

ную часть бюджета. А дети, а старики? И каждого накорми, напои. То, что они приехали 
всерьёз и надолго говорят уже те факты, что, получив гражданство, они успешно оформляют 
детей в сады.  

И им предоставляют места – ибо граждане. А старикам – пенсии. Пусть минимальные, но 
пенсии. Тем, кто на своей малой Родине не имел ничего, это кажется королевским подарком.  

https://dzen.ru/a/ZJGVPc3DwBvMKDY-?from_site=mail


А если в масштабах страны? Да с поправкой на минимум 500 000 тех, кто ежегодно допол-

няет список граждан, не зная ни языка, ни конституции, ни традиций? Вот то-то и оно! 
 

Уровень абсурда 

Когда стало очевидно, что ситуация становится абсурдной, настало время для принятия не -

приятных, но важных решений. Потому, как, почувствовав свою силу в количестве, нам уже 
начинают диктовать условия.  

А при численном преимуществе уже стали способны держать в страхе округу, патрули и 
общественность. Мы стали жить с опаской. С оглядкой. И если раньше улыбались нам, то 
теперь уже улыбаемся мы. Во избежание.  

Демонстрируя лояльность, гостеприимство, держа пальцы крестиком за спиной…Даже под-

растающая ребятня и те начинают чувствовать силу сверстников, когда их больше. А их 
реально больше, если в каждой семье минимум пятеро.  

Пятеро граждан, успешно получающих пособия. Маловероятно, что они в дальнейшем ста-

нут приносить доходы в бюджет. Традиции есть традиции, всё заработанное будут так же от -

правлять туда, где эти деньги нужнее. Вот и получается замкнутый круг.  
Вроде как граждане должны кормить государство, делая его сильнее. А это – другой сорт 

граждан, которые только берут, ничего взамен не принося.  
Это уже не симбиоз. Это уже вредительство. Причём узаконенное, официально оформлен -

ное. И с которым теперь поди разберись что делать. 
 

Колокольцев запустил машину возмездия! 
Глава МВД в ответ на истерические реплики со стороны официального Таджикистана резко 

и чётко дал понять, что не позволит диктовать, как действовать нашим силовикам в отношении 
нарушителей.  

«Количество рейдов и депортаций будет увеличено. Пока навести порядок среди трудовых 
мигрантов, пока ситуация не вышла из-под контроля. Всем причастным к незаконной выдаче 
документов на работу, патентов, квот, пособий, разрешающих документов, светят реальные 
сроки, и не малые. Сядут и надолго».  

Сам Колокольцев вместе с Лавровым побывали в Таджикистане и чётко обрисовали нашу 
позицию.  

Особенно важно это в свете того, что Таджикистан активно посматривает в сторону Штатов 
и Альянса, понимая, что РФ начинает перекрывать кислород, а у США резервная система бога-

тенькая, глядишь, что и выгорит.  
Вот только почему-то их активное население не привечают в Штатах. Надпись «закрыто». 

Только у нас ехали и едут. 
Остаётся надеяться, что это только начало и будет ряд последовательных мер по усмире-

нию и выдворению тех, кто нарушает все наши законы. Если нарушаются добрососедские пра-

вила гостеприимства, то и мы включаем режим жёсткого характера.  
Несмотря на наше историческое долготерпение, любовь ко всем, кто не кинул в нас кам-

нем, умеет рыть котлованы и получать пособия и пенсии, которые они не зарабатывали. 
Вот такой парадокс. Надеемся, порядок настанет с сокращением количества трудовых миг -

рантов. Может тогда станут вести себя приличнее? 
 

Комментарии1736 

aleksey.suxowМигрантов надо лишать всего и выдворять из РФ! 
Валерийaleksey.suxow, Трудовой мигрант - приехал, заработал, и вали домой на ...! Ни какого гражданство. А 
то уже целыми кишлаками прут. 
Николай Честновaleksey.suxow, но есть и руские мигранты из Беларуси, например. Надо всё же уточнять, 
какие - исламские, азиатские (китай и средняя азия) и так далее. 
ЮрийНиколай Честнов, Речь видно идет вообще о мигрантах. Но подразумевается это Средняя Ази: Узбеки, 
Таджики, Киргизы. Кто перепутал страну и почувствовал здесь хозяином, творя беспредел. А все это 
привели к этому наши власти. Ошибка или не ошибка в государственных делах, когда плохо в стране. Вино-

ваты только власти. И оправдания этому нет. 

https://dzen.ru/id/628a6ab2cc7a2c423e1e0edc
https://dzen.ru/user/xkby78tccucgmgk1ya8413nre0
https://dzen.ru/id/63e53fec21078a75b4ab63e8
https://dzen.ru/id/61cde6354831e87ad53f0148


dron12pupkinНиколай Честнов, да, разработать порядок приема, разные категории, постепенная нату-

рализация: временное разрешение, вид на жительство, кандидат на гражданство, гражданин. Вот так как 
то, примерно. И, обязательно, поэтапное подтверждение действиями кандидата его добропорядочности. С 
прерыванием процесса при нарушениях закона и общественного порядка. Малейший косяк - на выход, в 
лучшем случае, начинай с начала. Нет? 

татьяна бойкоaleksey.suxow, они едут сюда рожать детей и на кого не посмотришь, с животами, поли-

клиники забиты их женщинами! Что это творится? У них задача, конечно, есть: перенаселить Россию 
своими гражданами. И возьмут нас количеством. 
Александр КожинскийЮрий, ещё казахи, пусть токаев их ведёт в ес. 
ЮрийАлександр Кожинский, Насколько я вижу, Казахов нет здесь уже много лет. Может единицы. Есть 
Казахи в сво, на нашей стороне, но их тоже единицы. 
Александра УтинаВалерий, Вы правы. Нашла по объявлению бригаду строителей с подписью ФЁДОР. 
Приехали 4 таджика. Двое вообще не говорят по-русски. Прописка волгоградская. Сначала вроде нормально 
договорились, но потом они стали себя вести так, будто они хозяева тут, а не я их наняла. Еле отвязалась. 
Теперь как услышу на "конце провода" акцент, разговор даже не начинаю. 
сергей чинченкоНиколай Честнов, нет белорусских мигрантов по определению, вы забыли - мы и белорусы - 
граждане союзного государства. 
TN786973sdron12pupkin, хватит.. домой всех с Азии... 
dron12pupkinTN786973s, да, именно так. 
Валентина С.Николай Честнов, начнем с того, что беларуссы хорошо знают русский язык, знают закон и 
грамотны, ну и детей не плодят, как кролики. 
ольга цветковататьяна бойко, Давно пора навести порядок с этим беспределом! Приехал работать - 

работай, нефиг тащить с собой сюда весь аул!!! 
Владимир КлязьминВалентина С., Если белорусы в России будут плодиться, то только вперёд. Это будут 
хорошие граждане. 
Игорь Александровичaleksey.suxow, это ЧУЖАКИ у нас! И денег на них много. 
Александр МихайловичНиколай Честнов, речь о южанах. Им здесь прохладно. 
Мария Смирноваaleksey.suxow, нужно запретить мигрантам въезд в Россию без виз и трудовых патентов, а 
при отсутствии таковых у уже въехавших в нашу страну - штраф 100 - 200 тысяч рублей с человека и 
депортация на историческую Родину 

Андрей Конаковaleksey.suxow, полностью солидарен. Наши люди сами умеют работать. Как то ведь мы 
раньше без мигрантов жили. 
839099 шеин aleksey.suxow, увы это практически невозможно они здесь пытаются корни пустить и наши 
чиновники им дают возможность заработать и купить халупу в комуналке прописать туда аул земляков и 
получать деньги 

Влад. Братчанинaleksey.suxow, без жалости! 
Надежда А.Их тут уже миллионы. И вряд ли будут проверять как они паспорта и гражданство получили. 
Выдворяют единицы. Их же, как тараканов тьма. Нужны жёсткие меры. Немедленные. 
сергей подлинев Лишь бы опять в кампанейщину все не превратилось! 
 

П.С. Письмо читателя нашего журнала  

Начинать нужно с миграционных контор. Кто выдал паспорт иностранцу, не говорящему по-русски? И по 
цепочке всех подельников под конвоем на нары, желательно с конфискацией. Всё законно. 

 
 

Историческое предсказание 

«Русские находятся в предпоследней фазе своего 
развития, а потом исчезнут...» - историческое 

предсказание Льва Гумилёва 
https://pulse.mail.ru/article/russkie-nahodyatsya-v-predposlednej-faze-svoego-razvitiya-a-potom-ischeznut-istoricheskoe-

predskazanie-lva-gumilyova-4334666949304566315-

67978006363072406/?user_session_id=94154564146ed1&qid=c24929d42f3648ba&utm_partner_id=901&utm_referrer=ht

tps%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext 
 

«Они разъедают тело народа, как клетки раковой опухоли организм человека, но, победив, 
т. е. умертвив соперника, они гибнут сами…» писал сын поэта Лев Гумилев. Он имел в виду 
вырождение русского народа, который уничтожат «жизнелюбы», а потом и сами исчезнут, не 
имея источника питания. Ещё он писал, что каждый народ имеет свои стадии: юность, 
взросление, мощь и вырождение. И русскому народу этого не избежать. Но когда?  

https://dzen.ru/id/6499b3e3d69a2816cb9f01c6
https://dzen.ru/id/5f2fdc27f918ce3409f7caed
https://dzen.ru/id/5e50d74ba3e296673fdfda68
https://dzen.ru/id/61cde6354831e87ad53f0148
https://dzen.ru/id/6238390a2544733be7380484
https://dzen.ru/id/5ef0bbc5f1b76373a40cc2fc
https://dzen.ru/id/64755c0979fc705940836861
https://dzen.ru/id/6499b3e3d69a2816cb9f01c6
https://dzen.ru/id/62726cd667e05d619e23574c
https://dzen.ru/user/z1t4ktzyckfz5ctrm9j09eb59c
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https://dzen.ru/user/nmgndt6rtejt866d7u926xaen8
https://dzen.ru/user/gw8urz6ncnh0121ggamm6frad4
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Учёный, которого не признали 

Отец Льва Гумилева – расстрелянный в 1921 году поэт Николай Гумилев, а мать – поэтесса 
Анна Ахматова. Лев родился в 1912 году, и из-за своего происхождения перенес множество 
испытаний, до войны отсидел в сталинских лагерях. В послевоенные годы он смог завершить 
учебу, и даже защитил кандидатскую диссертацию. Но потом снова оказался в ГУЛАГе. В 
общей сложности в тюрьмах и лагерях сын Ахматовой провёл 14 лет. 

Только к концу 1950-х его жизнь стала постепенно налаживаться. В 1961 году он защитил 
докторскую диссертацию как историк, затем, в 1974-м – диссертация на соискание степени 
доктора географических наук. Как раз именно в этой диссертации содержалось обоснование его 
пассионарной теории онтогенеза. Диссертационный совет ЛГУ полностью  принял работу Гуми-

лёва, а вот Высшая аттестационная комиссия в итоговом слушании не утвердила результаты 
защиты. 

Советская цензура то и дело накрадывала запрет на публикацию книги «Этногенез и био -

сфера Земли». А в научных кругах критиковали работы Гумилева, чуть ли не травили его само-

го из-за «противоречия марксизму» и «идеализма его теории». Дошло до того, что Гумилёва 
стали считать чуть ли не идеологом фашизма. И если бы эта травля не пришлась на начало 80 -х, 
когда началась перестройка в СССР, то ученый вновь бы отправился в заточение. 

Гумилев так и не смог напечатать свой главный труд. Он умер в 1992 году. Но потом его 
теория стала набирать популярность, ведь марксизм в 90-х уже был совершенно не актуален. 

 

Труд всей жизни Гумилева 

В чём же суть этой теории пассионарности? Гумилев считал, что взаимодействие народов с 
теми территориями, на которых они живут, а также с другими народами – это и есть истори-

ческий процесс. Все большие народы, которые оставляли свой след в ходе исторического про -

цесса – проходили 5 стадий развития: 
1 – образование народа (этноса) и пассионарный подъём. 
2 – образование суперэтноса (эту стадию Гумилев называл акматической фазой). 
3 – стагнация, за ней снижение пассионарности. 
4 – этнос существует, но ничего не создает, не развивается, лишь потребляет тот 

исторический капитал, что накопил. 
5 – происходит полное разрушение народа, его крах и прекращение существования. 
Все эти стадии подтверждаются примерами из истории разных цивилизаций и даже 

континентов. 
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Таблица из книги Гумилева: уровни этнической иерархии 

 

Русский народ: историческое развитие 

Гумилев считал, что великорусский народ (от которого ведёт свое начало русский) 
появился лишь к XIII веку. А то, что было до этого – народ, живший во времена Киевской Руси 
– это другой этнос. То есть, начало, первая фаза, приходится на XIII век. Затем идёт фаза 
становления, которая длится 300 лет, до конца XV века – это время монгольского ига, его 
свержения и создания Великорусское государство. 

С конца XV до XVIII века – ещё 300 лет, складывался суперэтнос, в который включились 
не только русские, но и другие соседние народы. А вот уже с начала XIX пассионарность рус -

ских снизилась – она вступили в 3-ю фазу развития. 
Гумилев утверждал, что народ живёт около 1200-1500 лет, то есть к концу XXI наступит 

фаза инерции, стагнация в развитии русского народа. И к XXV веку уже начнется фаза исчез-

новения. Гумилёв также отмечает, что стадии упадка и исчезновения могут пройти очень быст-

ро из-за воздействия других народов. 
 

 
 

Что говорили критики 
 

По существу вопроса Гумилева критиковали очень редко – мало кто постиг эту теорию в 
своих мыслях. А вот по идеологии прошлись, и очень сильно. Во-первых, оппонентам не 
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нравился его «антисемитизм» - почему в кавычках? Да просто не было никакого антисемитизма 
в теории. Но вот если рассуждать логически, то построения Гумилева не очень-то соответ-

ствуют истине. 
Мы знаем, что цивилизации Китая, Египта и Шумера существовали никак не 1500 лет. 

Каждая их них жила и здравствовала порядка 3-4 тысяч лет. Кстати, Китай и Шумер (сейчас это 
часть Ирана и Ирак) существуют до сих пор – почти полностью приняв традиции предков. 
Гумилёв в своей теории предполагает, что это не одна цивилизация, а несколько разных, где 
неоднократно сменялись этносы-носители. Тем не менее, тут есть неувязка – страны остаются, 
их культура продолжает своё развитие, нет никакой стагнации и упадка. 

Теперь насчёт русских – даже если русский народ – это другой этнос, чем во времена Киев-

ской Руси, всё равно его история идёт именно оттуда. Потому русская цивилизация существует 
уже без малого 12 веков. Конечно, не сравнить с Китайской и Иранской цивилизациями. И это 
наводит на рациональную мысль, что русские по сравнению с теми народами – ещё почти 
младенцы, значит, Россия будет ещё жить долго и счастливо и не одну тысячу лет. 

 

Тем не менее, идеи Гумилева все же нашли отклик в 90-х годах. Незадолго до своей смерти 
ученый даже стал членом Российской Академии естественных наук. Ну что же… придет время, 
узнаем, прав он или нет. 

 

О прошлом 

Кто кого кормил в Советском Союзе, какие 
республики выиграли от отделения 
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В 80-х годах прошлого века стали дуть ветры перемен. И в республиках, где всегда какой-

то уровень национализма сохранялся, стали поговаривать о возможности отделения. 
Не у всех, правда, это решение было обдуманным. В том смысле, что не каждая республика 

была способна сама себя обеспечить. 
В открытом доступе есть цифры по потреблению на душу населения и ВВП – внутреннему 

валовому продукту. Можно сопоставить данные и сделать некоторые выводы. 
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Кстати, ведь, если помните, в СССР проводился референдум по вопросу сохранения госу -

дарства. И большинство тогда высказалось за то, чтобы Советский Союз существовал дальше. 
Но получилось иначе. 

Этот парадокс можно объяснить только тем, что простой народ не хотел развала Совет-

ского Союза. А многие политики мечтали об этом, вспоминая, что лучше быть первым парнем 
на деревне, чем вторым в городе. То есть, лучше быть лидером своего маленького государства, 
чем занимать пост руководителя одной из республик СССР.  

О том, что получилось, ещё пойдет речь. Пока же – немного цифр. 
 

Производство и потребление 
 

 
 

В РСФСР на среднего человека потребление составляло 11,8 тыс. долларов в год, а ВВП – 

17,5 тыс. долларов. Явный плюс. Хотя и часто пишут: «Все кормили Москву». Но нужно пони -

мать, во-первых, что Москва – это ещё не вся Россия. И она не была всей Российской Советской 
Федеративной Социалистической Республикой. 

Во-вторых, да, конечно, регионам было обидно, что столица собирает все сливки. С другой 
стороны, сложно представить ситуацию, когда главный город государства бедствует и страдает 
от недостатка финансирования. Столица – она на то и столица. 

Хорошими были показатели ВВП в Прибалтике. 15–16 тыс. долларов. Но и уровень потреб-

ления был очень высоким: 26–35 тыс. долларов. Прибалтика была «европейской витриной» 
СССР. В неё вкладывали деньги. И это, несмотря на большое количество сторонников нацио-

нализма и отделения. 
Но, как видится, страны Балтии никогда не хотели жить самостоятельно. И не могут они 

хорошо жить сами по себе. Это уже проверено. Просто Латвия, Литва и Эстония решили, что в 
рамках ЕС им будет лучше. Хотя там тоже своих проблем хватает. Не все европейские госу-

дарства готовы кормить Прибалтику. А это делать приходится. 
 

 
 

Отличный результат показывала Белоруссия. При низком потреблении – в 3,6 тыс. дола-

ров, она давала ВВП в 15 тыс. 
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Украина почти что себя полностью обеспечивала. О современной этой стране говорить 
пока нет смысла. Всё очень сложно. Но вспомним 90-е, нулевые. Тогда Украина потеряла очень 
много, несмотря на то, что на её территории были знаменитые заводы и обширные поля. Но 
страна отчего-то решила жить «по-европейски». Украинцы привязались к доллару. Они, если 
что-то и развивали у себя, то только курорты. Хотя ничего глобального даже в Крыму не появи-

лось. Россияне ездили в Харьков из Белгородской области, чтобы закупаться дешёвыми 
товарами: одежда, запчасти, алкоголь.  

И в Крыму было отдыхать очень бюджетно. 
Продолжим про СССР: удивляли показатели Грузии, которая производила на 10 тыс. на 

человека, а потребляла на 41 тыс. долларов. Теперь в Грузии политическая ситуация не слиш-

ком стабильная. 
Относительно хорошо устроились в новых условиях Азербайджан, Казахстан. Кто ещё? 

Нет, пожалуй, на постсоветском пространстве государств, про которые можно было бы сказать: 
они на 100% процветают. 

Поэтому, возможно, правы те, кто считает распад СССР трагедией. Хотя, конечно, в Совет-

ском Союзе тоже далеко не всё было идеально. 
 

О власти и о правоохранителях в России 

«Где долгожданная «зачистка»? И чем вообще 
занимаются в ФСБ?»: Гурулев ответил по факту 

https://dzen.ru/a/ZHn-BIFYDCeOr9GR?from_site=mail 
 

 Редакторская реплика 

В начале далёких девяностых мне иногда случалось бывать в очень высоких столичных 
кабинетах. И вот однажды где-то в думских или правительственных коридорах я встретился 
с одним из заместителей руководителя Совета Безопасности России, человеком в звании нас-

тоящего армейского полковника, казаком. Очень быстро мы нашли с ним общий язык, но не 
сошлись в методах борьбы с ростками тех безобразий, про которые сейчас ежечасно трещат 
на всех углах блогеры и «патриотические» комментаторы. Приезжие из республик тогда уже 
показывали свой характер на улицах наших городов, если были в большинстве. Про их родные 
места и говорить нечего, там творились ужасные преступления в отношении русских. И уже 
тогда на всей территории бывшего СССР чётко проявлялись наши нынешние проблемы.  

Отведя душу в нашей «светской» беседе, по поводу происходящего в стране, отборной не-

нормативной лексикой, полковник тихо сказал: 

- Мы всё про всех знаем. На каждого мерзавца идёт негласный сбор компромата. 
Я спросил полковника вполне литературным русским языком:  

- Когда сажать воров и предателей будете? 

На что получил вполне ожидаемый ответ: 

- Команды фас нет! 

Не было команды тогда, нет и сейчас. 
А. Толкачёв 

 

Уже давно ведутся споры насчёт того, что в Федеральной Службы Безопасности ничего не 
делают, и этому есть причины. Вопрос настолько волнительный и насущный, что и популярные 
СМИ, и политики начинают рассуждать на тему того, что является первопричиной подобного 
явления.  

Сегодня мы разберём несколько ответов на данный вопрос – со стороны журналиста Соло-

вьёва, а так же со стороны Андрея Гурулёва, действующего российского политика и бывшего 
военачальника.  

Владимир Соловьев отвечает удивительным образом, здесь сказать нечего.  
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Крайне неожиданными оказались его слова – это несомненно так.  
И хочется надеяться, что сказанные им слова – являются самой настоящей правдой. Так как 

в наше время очень тяжело понять, кто ведёт свою деятельность без лжи и фальши, а кто – 

занимается извлечением личной выгоды и заботится только о наполненности своего кошелька.  
Примером можно привести и преподавателя из СПбГУ, который не самым лучшим образом 

говорит про свою родную страну, или многих представителей «шоу-бизнеса», которые собира-

ют чемоданы и уезжают жить в Европу на деньги, заработанные в России, и оттуда поливают 
грязью всех и вся. 

В общем, количество вопросов, которые будут «неудобными» становится неисчислимым.  
Но какой в них смысл, если на них некому отвечать, и все они становятся одной сплошной 

догадкой. Федеральная Служба Безопасности – вообще отдельная тема, поскольку есть пара 
вопросов особой важности. 

 

«Где долгожданная «зачистка»? И чем вообще занимаются в ФСБ?» 

По-моему, там и должны следить за исполнением данных вопросов. Взять ту же контрраз-

ведку, которая относится напрямую именно к ним.  
Здесь и поиски «предателей» и т.д. Почему тогда этих поисков не ведётся? Разве они «обез-

личены»? Вероятно, стоит обратиться к народу, и узнать, кто по мнению его считается «достой-

ным»? Я считаю, что идея более чем отличная.  
Ведь зарплаты «ФСБшников» идут именно с налогов, которые берутся с народа. 
К счастью, хоть от кого-то пришли разумные ответы – таким образом, народу дали понять, 

по каким таким причинам поиски предателей не ведутся, и дела – не открываются. 
Заранее стоит сказать, что ответ не самый приятный. Но лучше горькая правда, чем хоро -

шая ложь. Последовал данный ответ как от Соловьёва, так и от Гурулёва. Начнём с ответа 
журналиста. 

 

«Есть одно «но» 

«Не единожды мною была оговорена крайняя необходимость создать Ставку, Государст-

венный Комитет Обороны, поскольку информационному пространству нужна «объединиться».  
При этом, предатели в стране практически на каждом углу, так ими и средства массовой 

информации контролируются. Так отчего же бездействие? 

Всё от особенностей наших законов. На Западе, учитывая столь громкую свободу слова, о 
которой постоянно ведутся речи – полное её отсутствие.  

Контролируют там всё, что можно контролировать.  
Шагнул не в ту сторону – сел в тюрьму.  
Тем временем, в нашей стране люди вольны говорить всё что угодно, и наказания за это нет 

от слова совсем. Примером может послужить моя программа – где не хотят – там её не пока-

зывают.  



Ведь лучше показывать развлекательные шоу, которые, по-моему, не совсем уместны учи-

тывая всё происходящее. 
 

Полагаю, что вы будете согласны с тем, что он сказал всем известные вещи, только немного 
другими словами. То есть, обобщённо. Не указывая ничего конкретного. Тем не менее, она 
была бы допустима. И такие пространные изъяснения вызывают вопросы.  

Ведь так хочется услышать хоть какие-то детали, подкрепленные полноценными аргумен-

тами, а не «общие» рассуждения.  
 

С этой целью здесь и находится речь Гурулёва. 
В последнее время от него исходят всё более твёрдые и жёсткие речи. И слушая их, прихо-

дишь к выводу, что лучше бы хоть какая-то власть была именно в его руках, а не среди мягко-

телых политиков.  
Он мог бы и Советский СМЕРШ возглавить, учитывая то, как он позволяет себе выражать-

ся. Обратимся же к его речи, и что он думает обо всём происходящем в ФСБ.  
«Я бы не назвал их бездельниками, так как работают они много. Им известны все личности, 

которые занимаются «подрывной» деятельностью в обществе. Но с этой информацией делать, 
собственно и нечего. И это бездействие обосновано не в самих людях, работающих в ФСБ , а в 
законодательстве, которое «связывает» им руки. 

Возможности вести полноценную борьбу с предателями просто нет! Вы спросите, по каким 
причинам? Потому что жизнь сейчас в таких условиях, будто никаких конфликтов и вовсе не 
происходит, и законодательство находится в том же состоянии.  

Арест и отправка в «места не столь отдалённые» подразумевает под собой сотню процедур, 
и сделать это крайне сложно. Процедуры эти не начинаются по той причине, что пока будут 
заниматься одним человеком – под шумок остальные наворотят самых разных дел.  

Чтобы начать слежку за предполагаемым предателем нужно заполнить сотни разных бума-

жек, и ждать пока под ними подпишутся десятки разных людей. 
Самое подходящее решение в данной ситуации – жить так, как диктует нам время. А значит 

– сделать моментальным принятие каких-либо решений, а бюрократические процедуры сделать 
более прозрачными и понятными. 

Единственный возможный выход – жить согласно времени. И сегодня это – принимать 
решения моментально, упрощать всю бюрократическую систему». 

По итогу, всё лежало на поверхности. Учитывая обширные возможности ФСБ – предприни-

мать какие-то действия в отношении «предателей» возможности у них нет.  
Всё из-за законов, которые не дают им ничего делать без подтверждения сверху. Формаль-

ные бумаги и многое другое. Именно по этим причинам мы и видим лишь отсутствие действий 
и «диверсии» внутри ФСБ. И если мы перейдём с «мирных» рельс на военные – возможно и там 
начнётся какая-то деятельность. 

Я уверен, что люди с сильной позицией в стране присутствуют, но мирное положение не 
даёт им возможности действовать. Остаётся ждать, когда «наверху» начнут принимать мир 
таким, какой он есть? 

 

Комментарии464 

Борис Калемагин ИДЁТ Война против народа и Государства!!! Какие бумажки, согласования???!! 
Photoшоп) Борис Калемагин, Следуя твоей логике, тебя завтра арестуют, а послезавтра пристрелят, без 
суда, следствия и бумажек, просто кому-то твоя рожа не понравилась, но такова се ля ви, ты сам этого 
просил. 
Ринат Борис Калемагин, какая война? Идёт СВО. А за фейки можно и статью схлопотать. 
Светлана Г. Борис Калемагин, пока не введено военное положение, действуют законы мирного времени. 
алла У нас два народа. Кремлевско-олигархический и остальные. Вот остальных можно сажать за укра-

денный велосипед, а первых ни-ни. Миллиарды воруют, а статьи по экономическим преступлениям все 
смягчают. Вы думаете, Путин не знает, откуда у глав силовых ведомств Золотова, Шойгу, Колокольцева 
особняки по 2 млрд. руб, хотя они госслужащие и находятся на государственном жаловании??? Прекрасно 
знает, и сам подписывает выделение бюджетных миллиардов на проекты для их ведомств, которые оседают 
на счетах этих самых лиц. Это подкуп силовиков, чтобы они были верны хозяину. И с другими также, если они 
нужны Президенту. То есть, люди, не имеющие бизнеса, у нас миллиардеры на бюджетных деньгах. И все про 
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это знают. И будут молчать, потому, что это система, и все они часть этой системы. А мы вот вякаем, 
возмущаемся, но изменить ничего не можем. И новый президент придёт, будет то же самое. Он станет 
частью этой самой системы. Иначе его просто сомнут те же силовики, размажут по стенке 

Владимир Кондряков Борис Калемагин, возможно вся эта бюрократия вводится представителями из пятой 
колонны. Их цель - создание всевозможных препятствий для борьбы с вражеской агентурой в России. 
Некоторые предатели гордятся перед Западом, что им присвоили статус иностранного агента. Возникает 
вопрос: какой статус им мог определить знаменитый СМЕРШ во время военной операции? 

I Zh Все интересное по всему миру, совершенно прав. Так думают только безмозглые и недальновидные ЧМО с 
тремя классами. 
Все интересное по всему миру. I Zh, не забывайте про проплаченные аккаунты, про фейки, про кураторов из 
Лондона, Вашингтона, Киева. Это тоже война и она информационная, и, к сожалению, мы её проигрываем. 
Мразей и предательства тут очень много. 
Ибис алла, а это значит, нужно ждать РЕВОЛЮЦИИ. Страна - это предприятие, а на предприятии кто 
главный? Правильно ДИРЕКТОР, а в масштабе страны ПРЕЗИДЕНТ, а его кто выбирает - НАРОД какой 
вывод можно сделать, нужно менять НАРОД, или же создавать новый. 

Игорь Владимирович Хозяин, маса, не будь таким наивным. В выборах главное не количество проголосовавших, 
а то, КАК ПОДСЧИТАЛИ. 
Valery Artemenko алла, Вы, наверное, сами и мыло с веревкой покупаете? 

Феофан Б. Все интересное по всему миру. , Возврат конституции РСФСР и Уголовного кодекса и за 3 месяца 
наведём порядок в стране. 
Все интересное по всему миру. Феофан Б., изменились условия жизни, изменился мир, законы устарели. Верни 
ещё УК и конституцию Сталина. 
valeri Хозяин, маса, В. В. Путину надо помогать, а не бла-бла-бла, у него как раз и окружают скрытые шавки 
ельциских времён, в партии единоросов бывшие коммуняки, почитай про внука Молотова Никонова. А что 
стоит В. Володин который заработал бабло в лихие девяностые годы, и почему-то его бизнес ведёт его мама 
82 года, бывшая учительница, а Собянин, москвичам, которые хотели восстановить памятник Ф. Э. Дзержин-

скому, почему-то ответил: ОН, будет загораживать вид площади. Эти люди, которые почувствовали вкус 
зелени (доллара), они быстрей сметут Путина, чем отдадут власть и деньги народу. Путин допустил ошибки, 
он забыл, что СССР выиграла войну 1941-1945гг, а не Царская Россия, которую хотел возродить Борька 
Ельцин, вооружившись флагом торгового флота царской России, и триколлор, под которым воевал генерал 
предатель Власов, ему надо вернуть всю атрибутику СССР, чтобы на Западе сказали, это Россия и есть 
правопреемница СССР, а не та, которую начал Ельцин, а продолжил Путин. Такой СССР, где будет править 
страной интеллигенция. Горбачёв начал, Чубайс приватизировал, Борька Ельцин, чуть страну не пропил, В. В. 
Путин все природные ресурсы, принадлежащие народу отдал, и они приватизировали интеллигенцию. И 
почему-то как начинается весна, только снег сошёл, почва в тайге сырая, начинает всё полыхать. Вопрос? А 
кто научил медведей в спячку не ложиться, водку пить и курить и деревья пилить, а по весне в тайге на 
зимних опилках шашлыки жарить? 

Пётр Николаевич valeri, что там и как заработал Володин не твоего ума дела. Я лично вижу его работу по 
региону. И то, что он сделал за последние 10лет, не делал больше никто. Поэтому мне плевать, кем он был 
раньше, тем более там, наверху, каждый второй такой. Но есть люди, к-е хапнули и начинают работать для 
народа, как тот же Володин, а есть те, кто никогда не успокоится, вроде Третьяка и Сердюкова. 
Калина красная Все интересное по всему миру., таких выродков в России миллионы. 
Валерий Собянин Борис Калемагин, - чиновники не верят в Победу и возможно тормозят? 

Все интересное по всему миру. Хозяин, маса, а ты и есть предатель и псевдопатриот. И президентом 
останется ВВП. 
Все интересное по всему миру. Владимир Б., и хорошо, что их нет, иначе бы либерасты давно бы продали 
Россию, а такие мрази-патриоты плясали бы на её костях. 
Все интересное по всему миру. илья п., а твой президент Байден или Зеленский? 

Анна П. Все интересное по всему миру. , УК Сталина надо возвращать. 
Анна П. Владимир Б., выборов нет ни в одной стране мира. 
Все интересное по всему миру. Анна П., тогда весь дзен будет не по-детски лес валить, или с пулей в башке 
половина "патриотов" будет. Кстати на твои лайки и дизлайки мне плавать. 
Владимир Б. Анна П., я вам могу точно сказать, что выборы в других странах есть! И ещё как есть! И власть 
там меняется регулярно. И там регулярно возят своих царей мордой об стол, дабы те не зарывались! И 
именно это позволяет странам развиваться! Они делают ошибки! Но они делают из этих ошибок выводы, 
дабы не повторять их в будущем! В России выводы не делаются, и страна опять наступает в ту же кучу 
дерьма, что и много лет назад! Люди, сидящие ровно на заднице, не бывавшие нигде, кроме ближайшего 
райцентра, выезжающие раз в пятилетку в лучшем случае в Сочи, или Крым, или - о ЧУДО! В Турцию! 
наслушавшись Соловъёва, рассуждают о существовании выборов в других странах! Откуда вам знать? Вы и 
понятия не имеете, о чём говорите. Не успокаивайте себя. Во Франции попытались поднять цены на 
БЕНЗИН!!!! Вы помните, что там было? Вы не хотите, как во Франции? Ну так и тоните дальше в этом 
дерьме! До вас никак не дойдёт, что государство должно быть для граждан, а не наоборот! И пока мы этого 
не осознаем, мы так и останемся страной третьего мира с тупым стадом, вместо народа. А лучшие из нас, 
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будут бежать сломя голову из этой вонючей дыры, которую мы сами сделали таковой! Православный 
талибан, вот во что превращается Россия, благодаря вот таким блюстителям ценностей! 

Все интересное по всему миру. Хозяин, маса, больше верь авторам дзена. Они тебе скоро расскажут, как ты 
сам ввёз в страну два вагона героина.  
Гражданин СССР Чудные дела… Враги есть, но их нет... 
Казимир Алмазов Гражданин СССР, там все перемешалось: враги, продажные коммерсанты, карьеристы.... 
Владимир Петров Гражданин СССР, пока в России не исчезнет бюрократия в верхнем эшелоне, у нас ничего 
не изменится. 
Александр Сиголаев Гражданин СССР, все знали, что Штирлиц русский шпион, но законы не позволяли найти 
доказательства его деятельности. 
Валерий Собянин Гражданин СССР, - Россия уже разделилась на Наших и Не наших. Не наши есть в 
структурах власти. Выпускники Йельского университета США и аналогичных уч. заведений  находятся в 
системах управления России. 
Я похудела на 24кг за 16 дней! Осторожно! Отличная статья, которая вызывает настоящий интерес и 
стимулирует к размышлениям. Вместо того, чтобы просто критиковать работу ФСБ, авторы предлагают 
свои взгляды на эти проблемы и вызывают дискуссию. Очень важно, чтобы общество начало думать о том, 
как...  
Иван Миронов Я похудела на 24кг за 16 дней! Осторожно!, что подразумеваете под словом "общество"? Если 
верить толкованию инета, их у нас несколько в одной стране.... 
александр худяков Я похудела на 24кг за 16 дней! Осторожно!, Тут, уважаемые, без "АВРОРЫ " и её залпа 
ничего не получится. Вот как-то так. 
Николай Кольцов Я похудела на 24кг за 16 дней! Осторожно!, Народ многое видит и знает. Можно здесь 
даже написать своё мнение. А прочитают ли его? Можно допустить, что да. А примут ли меры? Вот тут 
почти все скажут, что нет. Вот выразил я своё мнение и что? Сколько за мной дивизий? Ноль! Поэтому меня 
и слушать не интересно. Слышат только тех, за кем сила. 
Все интересное по всему миру.  Я похудела на 24кг за 16 дней! Осторожно!, в нашей стране каждый алкаш 
после 0,5 сивухи и 3х литров смрадного пиваса знает, как работать в ФСБ и знает, как управлять страной. 
Автор видимо вообще "эксперт" в вопросах безопасности. 
валерий к Решил посмотреть фильм про войну по тв канал ЗВЕЗДА. Ну бл… одни рекламы. Психанул и 
выключил. Так о каком воспитании патриотизма у молодежи можно говорить, если фильм по телевизору на 
большом экране НЕВОЗМОЖНО посмотреть. Кругом одни деньги. Вот с этого нужно начинать. 
Все интересное по всему миру. валерий к, уважаемый, а молодёжь смотрит телевизор? Интернет и соцсети 
это главное, а телевизор это для них отстой. 
николай бабаев. валерий к, не нервничай, не нервничай, только бизнес и ничего личного!!! И между прочим, 
незаконный (документальные кадры запрещено прерывать рекламой), да кто это вспоминает, тут ведь 
бизнес и ничего личного!!! Вот если кто-то прервёт сей незаконный бизнес, про него сразу вспомнят!!! В 
подъезде убьют как Листьева или Старовойтову, или вертолет рухнет, как у Лебедя или Федорова!!! 
Понимааать надо!!! Деньги ведь не пахнут, и их всегда мало!!! 
Геннадий Ф. ФСБ это не КГБ, сейчас в ФСБ работают недавние выпускники, устроившие по Москве 
автопробег на иномарках, мысли и отношение к стране у них резко отличаются от мыслей и отношения к 
стране сотрудников КГБ, которые, не высовываясь, честно служили стране. 
Все интересное по всему миру. Геннадий Ф., идиот. На момент этого пробега. Час аренды Гелендвагена стоил 
1200 рублей час. Три пасажира 400 рублей с человека. Катались они два часа итого 800 рублей с человека. 
Сдай бутылки и тоже можешь взять Гелендваген на два часа. Научись считать для начала. 
Геннадий Ф. Все интересное по всему миру., кретин, они не арендовали Гелендвагены, они являлись их 
владельцами, для начала научись правильно понимать информацию, для этого даже не надо сдавать бутылки, 
что, наверное, ты часто делаешь и, не опохмелившись, лезешь в Интернет. 
Все интересное по всему миру. Геннадий Ф., придурок в той статейке было сказано, что по случаю окончания 
обучения в Академии ФСБ, они арендовали несколько машин. Откуда у выпускника деньги на Гелендваген. Ты 
совсем мозг пропил уже? 

Эмир мамаев Геннадий Ф., нам бы А. Г Лукашенко, он бы навел порядок в стране. 
potochkin Все интересное по всему миру. , при чём тут аренда, а тем более бутылки. ФСБ-шники выпускники 
этой своей показушной выходкой (всем выпускным курсом) нарушили элементарные профессиональные и 
этические нормы, существующие для сотрудников спецслужб. Во-первых, "засветились" уже на начале своей 
контрразвед карьеры, во-вторых, не оправдали вложенных в них огромнейших народных средств, в-третьих, 
подставили преподов Академии ФСБ, которые после их выходки были попросту уволены. Полагаю можно не 
продолжать. 
Геннадий Ф. Все интересное по всему миру., если ты кретин с детства, то что-то объяснять тебе бесполез-

но, так как было там не несколько машин, а 30, и если раньше в такие конторы принимали детей трудящихся, 
например, Путина, то сейчас принимают детей хозяев жизни - так называемой элиты, которые могут 
купить и дорогую машину и тебя в придачу, поэтому сейчас замашки у них купеческие - покутить и выста-

вить наружу своё богатство, что можно сделать, погоняв по городу на дорогих машинах. 
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Все интересное по всему миру. Геннадий Ф., если ты идиот, то это не излечимо. Я работаю среди бывших 
сотрудников ФСБ. И чёт Генедвагинов ни у кого нет. А тут у студентов 30 штук. Прям группа миллиардов. 
Самому-то не смешно такую хрень писать? В ФСБ можно и после военной кафедры поступить на работу, а 
потом можно и второе высшее по профилю получить. А таких тупых только тут встречаю. Тут прям пере-

пись идиотов, один идиот круче другого идиота. Вы тут соревнуетесь в своей тупости? 

Все интересное по всему миру. Геннадий Ф., тебе даже дизлайк ляпнули за твою тупость. 
Геннадий Ф. Все интересное по всему миру., нам не сравниться с твоей глупостью, поработай не среди быв-

ших сотрудников ФСБ, а среди работающих. 
виктор гартвик , жизь только держизь. Все интересное по всему миру., Ох ёперный театррр. Мальчик, Как 
всё запущено-то в вашей голове. 

Все интересное по всему миру. виктор гартвик, жизь только держизь., в моей голове все отлично. За мальчика 
спасибо в 50 лет это приятно. Уж извини, но анализировать события и отличать ложь от правды я умею 
чётко. 
Геннадий Ф. Все интересное по всему миру. , Я работаю среди бывших сотрудников ФСБ... Один таджик 
тоже писал на родину, что работает среди академиков, оказалось, что он работает в Академии наук 
дворником. Наверное, и ты работаешь среди бывших сотрудников ФСБ в таком же качестве. 
Павел Ржевский Не законов не хватает, а политической воли солнцеликого и все!!! Будет воля и никаких 
дополнительных законов не надо!!! 
николай к. К ФСБ много вопросов, особенно к УФСБ Рязанской области, обращались по поводу банды кор-

румпированных чиновников, а в ответ - тишина, что происходит? Страну тупо разворовывают. 
Александр Алексанов. Нет нужных Законов? Так кто же блокирует их принятие? Получается пятую колонну 
курирует Володин и иже с ним? Почему Президент делает вид, что ему это неведомо? Подозрительно всё 
это. Как чей-то бизнес отжать или обанкротить государственное предприятие, так никаких Законов не 
надо, а как дело до борьбы с врагами они становятся такими же трепетными, как Президент. 
Vlad. мнение. Везде предатели! Чего ждать от них? Поступки президента наводят на плохие мысли. 
Ольга Парщенкова Доверие и вера к власти начинает умирать. 
Алексей Крайнов Идёт война! Президент в курсе? 

Евгений А. Попробуй написать в интернете плохое про чиновничью "Элиту", быстренько получишь по полной. 
А тут им закон не позволяет. 
Александр Ф. КГБ попал под внешнее управление ещё во времена Андропова, иначе никакого развала СССР не 
случилось бы! В наше время под внешним управлением была разрушена вся промышленность, наука и обра-

зование. Сегодня миллионы бродячих собак под защитой закона и американские биолаборатории с биодивер-

сантами представляют собой биологическое оружие готовое к применению. Но все молчат, как будто никто 
ничего никогда о биооружии не слышал. Внешнее управление КГБ называется! 
Дмитрий Виноградов. Чудной вопрос. Чем занимается ФСБ? Всём занимается, но только не защитой страны. 
Владимир Милешкевич А чем занимались армейские генералы, когда Сердюков и Шойгу, подчинённые Путина, 
превращали Армию в утиль? Молчали в тряпочку, а сейчас на ФСБ всё сваливают? Отвечайте за свои дела 
неправедные, почему молчали? 

миг 698 а которые уезжают с наворованным... или которые собираются, но пока у руля... они кто??? Сколько 
уехало государственников... и может с тайнами… почему им разрешили уехать??? 

vik.piskof Часто можно слышать - нужен СМЕРШ, и до того часто, что хочется спросить: Люди, вам, что 
больше по душе, само название конторы или порядок действий, некогда грозной организации? Почему сейчас 
ФСБ не похожа на СМЕРШ, полномочий не хватает? Могу ошибаться в сроках, в прошлом году, после полу-

чения дипломов от Высшей школы ФСБ, счастливые обладатели "грозных корочек", гоняли по ночной Москве в 
лучших традициях "золотой молодежи " на дорогущих джипах, мягко говоря, не совсем тихо и скромно. Вот 
если бы они являлись выпускниками каких-то коммерческих вузов, то вопросов по вызывающему поведению и 
законному происхождению дорогущих машин не возникло бы, но ведь это через "минуту " представители 
закона? Чего от таких ждать? Какой СМЕРШ, вы о чём? 

Со времен позднего СССР, по сегодняшний день, силовые структуры прошли неоднократную кадровую фильт-

рацию, что осталось "в решете" - вопрос. Если мои размышления вздор, что я допускаю, то если не мешать и 
"развязать" руки ФСБ, то в принципе, она при желании, ничем не уступит СМЕРШу. Очередные конторы 
городить ни к чему. 
Михаил Мокрецов Я главного не пойму: неужели в условиях уже фактически сложившегося самодержавия ещё 
кто-то думает, что "вверху" могут приниматься решения в обход Путина? Что он " не в курсе", что "бояре 
так решили"? Путин уже становится главной угрозой и нашей независимости, и нашей свободе. 
Полит.Реальность Кто и кого будет чистить и на каких основаниях в ситуации ЗАПРЕТА ГОС.ИДЕОЛОГИИ 
(статья 13 пункт 2 Конституции РФ). 
- Государству (разрозненному аппарату чиновников, запрещено использовать единые подходы и преследовать 
единые цели в их работе - это и есть запрет на гос.идеологию). (То есть, получаем ситуацию - когда если 
какой-то чиновник патриот - то он молодец, спасибо ему, а если он не патриот - то тоже хорошо, имеет 
право, разнообразие же идеологий). Идеология - это цели и смыслы. 
- Куда мы идём, зачем мы туда идём, что делать, чтобы туда прийти, кто нам мешает и т.д... 
Без идеологии нам всё равно куда идти, а значит, не нужно никого чистить, для этого просто нет оснований. 
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Поэтому народу, необходимо менять Конституцию 93-го года. 
Либертанго В фсб выжидают. Эта странная организация сама требует чистки. 
Астат Поддерживаю генерала Гурулева, дельные вещи говорит, но пока в думе большинство от партии 
начальников, будем и дальше пускать пузыри. 
Виктор Ефименков. Законы вам мешают, а что делает дума? 

Валентина Булатова. Так они и есть "врагов не надо". 
Елена Н. Удивляет бесконечная веселуха на ТВ. И как обычный человек должен всё это воспринимать? В 
новостях как бы между прочим рассказали про военную операцию, про трагедию в белгородской обл. и в 
следующей передаче пляски-песни-смех?!?! 
Mgr. Aleksandr K. "Всё из-за законов, которые не дают им ничего делать без подтверждения сверху". Ну так 
Гурулёв депутат, кто мешает принять эти законы? Сам на себя жалуется? Или это огромное количество 
депутатов по факту ничего не решает? Зачем тогда их содержать на деньги налогоплательщиков? 

татьяна х.Все правильно, но Власть их не слушает, кого-то боится и бездействует. Все другие политические 
программы наивны и противны. Соловьева надо не ночью показывать, а днём для всего народа России и 
пригласить к нему Президента, чтоб услышал голос народа и правду. 
yura b.Верховный должен объявить военное положение в стране и всё встанет на свои места. 
сергей егорьевский Власть может быть какой угодно, но... Она не имеет права быть слабой. Вспомните 
Историю. 
Alex K. Начинают задавать неудобные вопросы уже не только Пригожин, но и другие политики. Под катком 
возмущения власть будет вынуждена менять условия игры с народом. Главное не опоздать власти. ГААГА 
прогулы ставит, за кордон не вырветесь. 
Игорь Коноваленко. Потому что враги и предатели во власти и притом на всех уровнях. А законодательство 
надо срочно менять по законам военного времени, а не сюсюкаться с либералами и не смотреть на запад. 
дмитрий ц. Ну так и флаг им в руки. Соловьев вместо того, чтобы орать в студии составил бы обращение к 
Верховному, собрал тысяч пятьдесят подписей (уверен, подписались бы многие даже в пределах МКАД). А 
Гурулев вышел к трибуне с готовыми проектами законов, да и предложил принять их сразу в первом, втором и 
третьем чтениях. Вот это было бы по-мужски. А так покрасоваться перед камерой каждый может. 
Татьяна Клименко Где ЧК, тов. Гурулёв, или будем болтовней заниматься? 

Владимир Дорофеев Все эти разговоры о СМЕРШ и прочие не более чем разговоры. Вы можете создать 10 
СМЕРШ и всё будет так же. Неужели вы думаете, что у ФСБ или СК нет возможности привлекать и 
наказывать тех, кто этого заслуживает. Нет главного - политической воли. 
Ульяна Ульяна Позор, когда для того, чтобы зачистить страну от предателей, нужна воля гаранта. Что, 
если он никогда не проявит эту волю? Так и зависеть от воли царя? 

Ласовский Александр А занимаются они тем, чем они должны заниматься в рамках, в которые их загнала 
либерастская власть!!! 
Сергей Б. В ФСБ, такие же люди, как и везде, только наделены бОльшими правами, чем рядовые граждане, но 
это не значит, что они, бОлее справедливы и честны, в своих мыслях и поступках, и никакие низкие поступки, 
им, тоже не чужды. Так, что, не стоит на них молиться, они не Господь Бог и не икона (как они, часто себя 
позиционируют). Аминь! 
Анаксимандр Слишком большие папы пострадают, если делать все по уму. И детки больших пап. 
Камиль Бакиров У КГБ были очень другие права - могли сначала отследить, а потом, если надо дело завести, 
сообщить прокурору. Или приехать в любой регион, задержать, вывести куда надо и кого следует, потом 
сообщить прокурору. 
владимир якимов Удивительно, спроси любого чиновника, силовика: кто вам оплачивает вашу работу. 
Постоянно услышишь; нам платит государство, мы работаем на Государство. 
Так вот отвечу всем вам словами премьер Великобритании Маргарит Тэтчер: у Государства нет своих денег, 
есть деньги налогоплательщиков, то есть народа и народ оплачивает вам и работать вы все должны для 
народа, на благо народа. 
Иван И. "Остаётся ждать, когда «наверху» начнут принимать мир таким, какой он есть". А "наверху" это 
кто? 

Александр Воробьев Не строилась эта машина для перевозки сегодняшнего груза! Иные ей были поставлены 
задачи, а вот потребовалось везти, а она не везет, буксует. Думали, будут ездить на ней по трассе формулы-

1, а на тебе буераки да овраги, ну, в общем, многое надо приводить к сегодняшним реалиям, как всегда 
опаздывают, или медлят??? 

Юрий Росляков  Большинство законов приняты. Какие нужны законы, чтобы прекратить саботаж, прямые 
оскорбления власти и даже президента, которыми изобилует интернет? Такое ощущение, что мы ещё 
оглядываемся на Запад, ещё на Что-то надеемся? Почему молчит Дума? Ждёт когда караул придёт? Где 
Совет Федерации? Включаешь 1-канал а там Соколовская с Майклом Бом учат нас жить, а то как же, они 
журналисты стан, с которыми мы воюем. Слушает их Толя что-то пытается робко возразить, но против 
таких зубов не очень-то получается. Так какие Эрнсту нужны законы. Это и есть саботаж. 
Сергей Федоров Пора вводить военное положение!!! 
людмила неврюева Такие бюрократические неувязки созданы нашими законодателями для их удобства. 
Большинству из них это обеспечивает недосягаемость, безнаказанность в их же действиях. Настолько 
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наглядно и открыто это в действительности, что приводит к необходимости создания независимой 
структуры со всеми полномочиями на законодательном уровне. Гурулев, Пригожин, Соловьев и многие другие 
именно об этом говорят. Но кто, как продвинет или примет такое решение? 

Евгения Сиротина Нужна перестройка, как в ФСБ и в МО в нынешних условиях. 
Сергей Шалпегин Война идёт, людей убивают, сколько можно ждать? Всех детей олигархов и толстосумов 
срочно на фронт. Сразу дело сдвинется с мертвой точки. 
Леонид Б. Какой-то замкнутый круг: чтобы создать СМЕРШ, ГКО и т.д., надо вводить военное положение, 
чтобы его ввести, надо объявит войну, чтобы объявить войну, надо отказаться от СВО... Может, я что-то 
пропустил? Какой-то сюр. Почему??? По-моему, даже те из властьимущих, кто заявляет, что замирение с 
Западом уже невозможно, в душе надеются на это. И, по-моему, нас опять (в который раз?) переиграют, 
обманут. 
Сергей Большаков. Это говорит о том, что с 21.08.91 года ГОЛОВА У РЫБЫ ДАВНО СГНИЛА и защищать 
Родину в таких условиях очень тяжело! 
Сергей ЮдинВсе согласно́ законам принятым партией ЕвреиРоссии и грабеж страны, её распродажа и 
развал! 
Марина Президент не объявляет военное положение, у нас всё ещё СВО, нужно признать, что идёт война, 
тогда ФСБ действовало бы по-другому. 
Сергей Попов Путин своих не бросает. 
Анатолий Г. Идёт война, значит нужно вводить военное положение со всеми вытекающими. Включая 
ограничение гражданских прав. Видимо боятся, что либерасты забьются в истерике. 
 

 

 

СВО 

Когда мы их дожмём: Русский разведчик рассказал 
правду о спецоперации 

https://dzen.ru/a/ZI3peyzUJUT94X9D 
 

39-летний Евгений Волосов поведал о том, как был хитростью мобилизован, несмотря 
на четверых детей, как воевал под Кременной, служил командиром отделения разведки, о 
чём поют связисты, что на фронте делают с теми, кто до чёртиков боится атаки, и как 
жена заставила вернуться с СВО. И честно ответил на вопрос Царьграда: "Когда мы их 
дожмём?".  

Евгений Волосов с позывным "Волос" родом из города Копейска Челябинской области. 
Недавно он вернулся с передовой и рассказал о том, как воевал на Украине с нацистами. 
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– Как вообще получилось, что вас мобилизовали? Даже с тремя детьми всех возвра-

щали домой, а у вас четверо! 

 

 
 

ЕВГЕНИЙ ВОЛОСОВ. ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕВГЕНИЯ ВОЛОСОВА 
 

– Честно говоря, я хотел пойти добровольцем ещё в феврале, как только началась спецопе-

рация. Но жена – в штыки. Понятное дело. А тут подвернулась частичная мобилизация. Под 
мобилизацию я попадал со своим боевым опытом в Чеченской Республике. Пришёл в военко-

мат, написал заявление, что, мол, семья не против, готов отправиться служить. А дома сказал, 
что ничего не поделаешь – мобилизовали. 

– А сейчас, получается, вас демобилизовали?  

– Ну, жена прознала потом о моей хитрости. (Смеется.) Пришла в военкомат, написала 
заявление, чтобы меня вернули обратно. 

Евгений, как человек бывалый, отправился к мобилизованным, большинство из которых не 
имели опыта боевых действий. Тем не менее, все ребята были бодры и заряжены, исключение 
составляли считанные единицы: 

В любом коллективе есть такие люди, которым всегда все должны, а они никому ничего не 
должны,– говорит Евгений. 

 

Отказались отступать из зоны поражения 

– Частичная мобилизация выдернула людей из привычного образа жизни. Ещё вчера 
человек сидел в офисе, а тут стреляют, убивают. Ребята не падали духом?  

– С нами служили в основном очень крепкие парни. Мы были разведчиками, помогали 
штурмовикам. Помню случай: ВСУ сильно крыли из миномётов позицию штурмовиков. Коман -

дование предложило им отступить. Но они отказались и выстояли! Связисты потом вырезали из 
эфира запись их отказа и на основе этих слов записали песню. Она у нас ходила, парни её 
любили петь. Вообще на фронте много творчества. Той же музыки. Иногда обстрел идёт, и так 
надоедает это всё, наушники надеваешь, музыку слушаешь. 

– Не все ведь такие. Что делали, если мобилизованный сильно боялся фронта? 

– Такие тоже были, кто прямо сильно боялся. Руки дрожат, человек ничего делать не может 
при одной только мысли о бое. Таких сразу видно. Их никто насильно вперёд не бросал. Боль-

ше головной боли с ними. Их оставляли где-то подальше от линии соприкосновения, практи-

чески в тылу, на разных хозяйственных должностях. А так, все боятся, люди же живые. Многим 
вера помогает… 

– В окопах атеистов нет? 

–  Нет атеистов. У нас стояла палатка специальная, там и иконы были, и детские письма, мы 
их очень ценили, и рисунки, и плакаты. Батюшка приезжал, некоторые бойцы прямо на фронте 
крестились.  

 

Глаза разведчика 



"Волос" занимался в основном дронами. Говорит, что в современной войне без "птичек" 
нечего делать – это вторые глаза, или, скорее, супербинокль разведчика. 

 
 

ОТРЯД ЕВГЕНИЯ ВОЛОСОВА. ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕВГЕНИЯ ВОЛОСОВА 
  
– Как быстро бойцы учатся управляться с беспилотниками? 

– Довольно быстро. Это же русская смекалка, пытливый ум. К тому же мы регулярно 
делились опытом. Даже проводили своего рода мастер-классы для других полков. Собирались, 
всё рассказывали, показывали. Бойцы очень мотивированы и с удовольствием учатся новому. 
Тем более это в их интересах. Представляете, идёт бой, штурмовик берёт опорник и не догады-

вается, что где-то спрятался враг, а я его с коптера вижу, передаю в режиме реального времени 
по рации, дескать, в таком-то укрытии находится неприятель. Штурмовик уже совсем иначе 
действует на поле боя. 

– Как считаете, СВО можно назвать некой формой гражданской войны?  

– Я думаю, что нет. Это война против НАТО. Там много натовских специалистов: мино -

мётчики, связисты, артиллеристы. Были поляки, видели негров англоязычных, возможно, это 
американцы. 

 
 

ЕВГЕНИЙ ВОЛОСОВ. ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕВГЕНИЯ ВОЛОСОВА 
 

Когда же вы их дожмёте? 

– Кстати, а кормили-то хорошо? 

– О, с едой точно проблем нет. В расположении мы готовим, отличное питание. Когда 
идёшь на боевое задание, всегда берёшь прекрасные сухпаи, тушёнку. Всего хватает. Во -



первых, армия кормит, во-вторых, волонтёры ещё очень многое передают. Ну а если хочется 
мяса, шашлыков например, покупаешь у местных, маринуешь, жаришь. Там это выходит по 
деньгам даже дешевле, чем на родине. 

– А местные жители как к вам относятся? 

– В целом хорошо относятся. Как-то приехал в посёлок купить всяких конфет, печенья. 
Встаю в очередь, длинную-длинную. Тут все, кто там стоял, начинают меня вперёд пропускать, 
мол, иди без очереди, у тебя дел ещё много. И потом добавляют, когда же вы их дожмёте?  

– Кстати, а когда мы их дожмём? 

– Вернувшись в Копейск, я запустил курсы по управлению беспилотниками для ребят, 
которые готовятся пойти на фронт добровольцами. Пока от желающих нет отбоя. И если такой 
настрой сохранится, я уверен: мы победим очень скоро! 

 

Комментарии858 

Андрей Гербелев Вперёд мужики, дай бог вам удачи. 
Сергей Е Андрей Гербелев, Бог пишется с большой буквы!!! Здоровья! Храни Вас Бог!!! 
ole4karomanova144480 ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ!!! 
Павел Дожимайте!! Всем здоровья и удачи.. 
Влад  Павел, вы хотели сказать дожимайте народ России? 

Людмила Ковалева Влад, У тех, кто  хочет дожать народ России, пуп от натуги развяжется. Даже не 
надейся! 
Игорь Е. Влад, Россия - это большой живой организм. А у каждого живого организма есть отходы жизне-

деятельности. То есть, говно. У России говно - это украинские патриоты. Россия очень долго тужилась, но 
наконец-то облегчилась. Теперь нажата кнопка слива и вас всех смывает в канализацию. Приятного круиза! 
Павел Влад, Не брат ты мне! И место твоё у параши.  За Россию до конца! 

Ольга Влад, просто заткнись!  
Елена Влад , утилизируют тебя - не сомневайся !  
Любовь О. Низкий поклон Вам, ребята! Храни Вас Господь!  
Михаил Зенин вот на таких простых РУССКИХ мужиках вся страна и держится. Может если чиновников 
мобилизовать и направить к таким мужикам что-то и изменится в стране. 
Лариса Олец Михаил Зенин, лучше таких мужиков вместо зажравшихся чиновников 

krsk.vadim Михаил Зенин, Чиновников только как ложные цели можно использовать, для отвлечения огня 
противника. В боевые части их и близко подпускать нельзя. 
Тимур Касперский Михаил Зенин, только на русских все держится. Другие просто погулять приходят. Ну или 
уборкой заняться. Верно. 
интересное да хранит вас ГОСПОДЬ, спасибо, что вы есть. 

Константин Белов Есть идея шикарная с курсами. Там же ветераны и опытом поделятся и мотиваций 
добавят, и мозги на место поставят. 
Константин Белов сергей р., У солдата достаточно мозгов для постановки на место, поверьте. Армия - 

штука простая. 
PatriotVp Есть люди созданные для армии, Я далёк от этого, я не боец, служил срочником два месяца потом 
мобилизация по состоянию здоровья, психическое, но не моё это не моё, а вот в тылу на кухне или в роте РМО 
помог бы. Молодцы мужики, кто щас родину защищают, низкий поклон вам, только вернитесь живыми. 
FFF - Фото Фактория Free Главное чтобы с нами верхи были, А победа будет с такими военными. 
Анита Волгина Спасибо, молодец! Здоровья и удачи !! 
Анатолий Алтайский Счастья, тебе, брат. И твоей семье! 
Светлана Кузьменко Слава богу, жив! Всем ребятам, спасибо и низкий поклон!!!! 
Сергей П Добровольное общество содействия армии, авиации и флоту России (ДОСААФ России) должно быть 
в каждом городе. И таких как Евгений Волосов надо привлекать для работы ДОСААФ России 

Борис Добрынин Сергей П, сначала убили, теперь восстановим, годы уйдут. 
Ирина Пушкарева Борис Добрынин, раньше начнём восстанавливать - раньше и закончим. А если только 
сетовать, что сначала убили, годы на восстановление быстрее не пройдут, увы. То же и с промышленностью, 
с автопромом. Пусть хоть с крупноузловой «позорной» сборки начинают, но начинают. А то пока мелких 
узлов дождешься, восстанавливать будет нечего и некем 

артем иванов мы их дожмём, когда подойдём к Киеву, вагнера в отпуске до 05.08.2023, как выйдут на 
"работу", пойдут на задание, об этом уже объявил Пригожин, какое оно будет, уверен, все уже догадались))) 
Италия с Еленой Чеккини Золотые вы наши...только возвращайтесь живыми. 
Анна Гончарук Спасибо тебе, воин!!! 
Эльвира Андреева ХРАНИ ВАС БОГ !)) 
Пенсионер уо Удачи вам ребята, возвращайтесь живыми, за Россию 

Светлана Шаталова Плачу и от обиды и от радости , что мы остались людьми. Дай Господи всем кому 
суждено , вернуться домой. 
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Светлана Шаталова Влад , я скинула твои перлы своим ,ты деточка, язык-то прикуси . Кто не спрятался, 
тот попался. 

Татьяна У. Спасибо за службу солдат! Низкий поклон родителям за такого сына! 
Иван Е. Автор, очень полезная статья. После его прочтения резко упадет количество сомневающихся в 
ПОБЕДЕ. 
Tattoo Спасибо вам, ребята!!! 
Лео Молодец парень, так держать, СПАСИБО тебе, с такими и нам в городах спокойнее  
Аслан Мехрабов Обязательно победим!!! 
Михаил Диденко С Богом! 
гиви джалилов Работайте Братья 

Галина И. Не перевелись ещё мужики в России! Удачи, тебе воин! 
Леонид ТокарьХрани вас БОГ парни. Удачи. 
Уралов Витя С богом.! Наше дело правое, победа будет за нами. 
Ольга Крымова Дожмите их гадов, отомстите за тех кто уже не увидит нашу победу...парням сил и 
выдержки...я в этой войне потеряла единственного сына и теперь молюсь за тех кто стоит вместо него на 
передовой 

Дмитрий Лемешко Хорошая статья, молодец автор, больше надо такого писать. Это же правда. И дожи-
мать надо эту нечисть. Молодцы, мужики, вперёд, так держать. Только лучшие пожелания. Да храни вас 
Господь. И вернитесь всё, как можно меньше потерь. Удачи всем! 

Игорь Храни Вас Бог Мужики!!! 
Наталья Ш. Удачи вам и здоровья! 
Светлана Везде по-разному. Есть и местные, которые под предлогом передают координаты натовцам. 
Любовь Любовь Низкий поклон тебе, дорогой наш человечище 

Лидия Скачкова Дай бог вернутся всем живыми и здоровыми 

Дмитрий Тихонов Молодец! И никаких рассказов, что в кафе не пустили. 
Наталья зайцева Земляк! Мужик! Мы с вами и молимся за вас и вашу жизнь! 
Уроборос Спасибо за ратный труд! Счастья вам и вашей семье. 
Владислав Батраков Дай Бог здоровья таким ребятам! 
александер п.александр Живыми ДОМОЙ 

Tekusta Kiselevasuhareva Молодец!!! Низкий поклон за мужество, героизм!!! Скорейшей ПОБЕДЫ всем!!!! 
Пусть Бог хранит всех!!!! Возвращайтесь живыми! 
сергей кунтелеев Главное, чтоб не повторилась история 1917 года... Когда Россия была в шаге от победы, ее 
предало высшее руководство страны и она погрузилась во мрак... 
Сергей Алексеев сергей кунтелеев, да, революции не надо. 
Ольга-Петровна Казанцева Надо всём верить в победу и делать всё для этого. 
Гончарова Алевтина господи поддержи нас в терпении силе духа 

natalja s. Умница, настоящий мужик! Оптимист 

Константин Тихонов Да, отличная статья. И главное в ней вот что, ну на мой взгляд. Никакая это не 
отложенная гражданская. Это война с Нато. Это война смыслов человеческих, на этой Земле. Спасибо. 
ЭКОаптека. ЗОЖ. Секреты Красоты Дорогой Женя! Я желаю тебе и твоим родным сибирского здоровья, 
счастья и исполнения всех ваших желаний! Ты - настоящий патриот своей страны и Герой по духу. Спасибо 
твоим родителям за такого прекрасного сына !!!  
Meduza77Пока в России есть такие мужчины, кто хитростью убегает на фронт - победа всегда будет за 
нами 

Лопарь Полезная, бодрящая информация из первых уст. Спасибо! 
Вячеслав С. Спаси ГОСПОДИ Евгения и таких как он героев! 
Валентина С Как хорошо, что Вы дома!!! Повоевали, теперь опыт ваш необходим другим. Как без него! А 
дети долго без отца , растут трудно. 
Иван Боталов Огромное спасибо от всей души вот простым русским парням. Господи, храни их, здравия 
телесного им, бодрости духа! Ниспошли победу матушке России! 

владимир паньков Не перевелись ещё богатыри на Руси нашей , не оскудела в сердцах молодецкая удаль! 
СереБреНик Гордость берёт за таких мужиков !!! Спасибо вам ребята !!! 
Афганский профессор Вы - герои!!! 
Татьяна Некрасова Евгений, дорогой, спасибо за профессионализм, позитив во всем. Нам сейчас этого так не 
хватает. Постарайтесь вернуться живым и здоровым. Надежда одна на таких как Вы Мужиков! 
Сергей Ячменев И детишек побольше делайте, как Жека. Молодец. Победа будет ради их будущего, а не ради 
олигархов. 
Александр Азанович Хорошее интервью с настоящим патриотом. Вот такие патриоты и вселяют уверен-

ность во все российское общество. 
Валентина Сергеева Россия всегда была богата на Героев. И сейчас, во время СВО их так много и они все из 
таких мест, о которых многие никогда и не слышали, как и о Копейске, что в Челябинской области. 
Татьяна Воронцова Прекрасная статья! Удачи нашим защитникам! 
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Валюша Ангелы за Вами! Бог впереди! За святую Россию. Нельзя победить народы, сплоченные одной землёй! 
Кто ж отдаст на растерзание дом на Чукотке. Огород на Урале. Сады на Кубани. Арбузные степи 
Оренбуржья. Рыбалку на Сахалине. Алмазы в Якутии. Нефть в Татарстане. Газ и тайгу в западной Сибири 
Байкал в России. Своих предков. И своих стариков и детей? В этом наша сила на протяжении тысячу лет. 
Написала пафосно. Так уж получилось. По-другому не могла. 
Владимир На таких людях и держится Россия! И хорошо, что у него четверо детей, - Россия прирастает 
защитниками... 
марина  Прочитала ии на душе посветлело! Победы нам! Россия вперёд!! 

Виктор Калашников спасибо тебе,парень, и дай Бог здоровья и благополучия тебе и твоим детям ! 
Вячеслав Ситников Слов нет - одно большущее Уважение! 
Виталий Ц. Какие люди! Россия! 
Владислав С Богом братишка! Спасибо да поклон вам парни и да хранит вас милосердие Божие. Мы вместе! 
Все для фронта! Все для нашей общей Победы над нечестью нацизма. 
devyatkinaolgunya Ребята дай вам бог сил и отваги, скорейшей победы и возвращайтесь живыми. За вас 
молится вся Россия!!! 
larisa L. Господи, храни всех защитников отечества, женщин, детей, стариков. Пусть все вернуться живыми 
и здоровыми . Пусть с вами будет сила , здоровье и удача. Пусть это все скорее закончится . 
МартинаNews И мурашки побежали….. молодцы-ребята! 
Starpom548 Некуда нам отступать, это наша земля .Дай бог вам здоровья защитники!!! 
Владимир Цепенников Крепче стойте за Родину, ребята !Успехов вам и, самое главное, берегите себя !!! 
Ольга Уважаю таких мужиков, настоящие, отважные! Русские богатыри! 
 

 
 

История России 

«Синежупанники». Дивизии быстрого разложения 
https://dzen.ru/a/ZJKwbMi-YHzBjNY1?from_site=mail 

 

На рубеже 19 и 20 веков Европа получила более 40 лет мира. Все противоречия мировые 
державы научились решать дипломатически, наступила "Прекрасная Эпоха" глобализации. Тем 
большим шоком оказалась для европейцев мировая война. Европейские государства, несмотря 
на глубочайшие семейные связи правящих династий, экономическую кооперацию очень высо -

кого уровня, начали самую жестокую и кровавую бойню.  
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Все средства для сокрушения противника были хороши-бомбардировки с дирижаблей, тан-

ки, пулеметы, отравляющие газы... 
Но обе стороны использовали и ещё одно мощное оружие - национализм. Вражеские 

многонациональные государства подвергались мощной идеологической обработке, чтобы рас -

колоть единство страны. Более всего в этом деле продвинулись специалисты Австро -Венгрии, 
которые эту тему знали очень глубоко, их "лоскутная" империя была склеена из множества 
разнородных кусочков-немцы, венгры, чехи, поляки, словаки, русины, словенцы, румыны, сер-

бы и хорваты с боснийцами и итальянцами. 
Австро-венгерский генштаб имел более чем полувековой опыт такой работы против Рос-

сии. Королевство Галиции и Лодомерии, доставшееся Вене при разделах Речи Посполитой, 
было заселено русинами (рутенами), частью русского народа. Для укрепления там своей власти 
и в качестве идеологического плацдарма для влияния на российскую Малороссию, австрийцы 
профинансировали польский проект по обособлению русинов от русских. С помощью горстки 
интеллектуалов на содержании были созданы фантазийная история, искусственный язык и 
письменность, максимально отличные от русских. 

К началу 20-го века украинский проект приобрел частичную популярность в Галиции, в 
очень узких кругах малороссийской интеллигенции на прямом содержании Вены и у части 
социалистических движений. 

С началом войны проект приобрел второе дыхание. Значительная часть активного населе -

ния Галиции была пропущена через концлагеря, где представители "русофилов" были уничто-

жены, а остальных склоняли к принятию "украинской партии". Боевые действия велись на тер -

ритории Галиции и все заподозренные в симпатиях к русской армии "карпаторуссы" или "угро -

руссы" немедленно уничтожались. Особенно отличились своими зверствами венгры. С отступ-

лением русской армии из Галиции вместе с ней ушли сотни тысяч беженцев. 
Ещё одним элементом политической борьбы России против Центральных держав было соз-

дание национальных формирований из военнопленных противника. В Российской империи 
были созданы Чехословацкий, Польский и Сербский корпус, в основном из австрийских плен -

ных и перебежчиков. 
 



 
 

Германия и Австро-Венгрия создали Польский легион, финский батальон и украинские 
воинские части. Надо сказать, что у немцев и австрийцев процесс не очень задался. Большин-

ство поляков отказалось присягать Германской империи и вернулось в лагеря, а попытка на -

брать украинцев для войны с Россией в лагерях военнопленных встретила полное непонимание  

- из 700 тысяч пленных из малороссийских губерний (немцы их держали отдельно от велико-

россов) украинцами признали себя всего порядка двух тысяч, при том, что условия в немецких 
лагерях и тогда были не сахар. 

Гораздо веселее дело пошло после заключения в марте 1918 года Брестского мира и появ-

ления марионеточной, опиравшейся на немецкую оккупационную армию, Центральной рады. 
Желание вернуться домой стало мощным стимулом для пленных. 

По соглашению с Радой при содействии Союза освобождения Украины (организация эмиг -

рантов при австро-венгерском правительстве в Вене, создана в 1914 году) на территории Гер -

манской империи из военнопленных солдат и унтер-офицеров российской армии украинского 
происхождения было сформировано две украинские пехотные казацкии дивизии. Форму им вы-

дали синего цвета, в связи с чем они получили прозвище "Синежупанники" (Синьожупанни-

ки). 
Фактическое формирование 1-й Украинской казацкой дивизии началось 9 (22) февраля 

1918 года в деревнях в районе Ковеля на Волыни. Именно в этот день в Ковель прибыли первые 

командные кадры офицерских лагерей военнопленных в Ганновере-Мюнден. Юридически 
дивизия была сформирована 4 марта (нового стиля) 1918 года. 

Состав каждой дивизии- 4 пехотных полка (по 1200 человек) и артиллерийский полк (толь-

ко в 1-й дивизии). Всего около 10 000 человек. 
Из пленных в лагерях Раштат, Зальц-ведель и Вецляр был сформирован 4-й украинский 

казацкий (пеший) и 1-й Украинский пушечный полки.  
Шутка Истории. Начальником 1-й Украинской (Синежупанной) дивизии стал генерал-май-

ор русской службы В. Зелинский, начальником штаба - подполковник Янкин, командирами 
полков кадровые офицеры российской армии поручик Шаповал, штабс-капитан Малохатка, 
капитан Куренной, подполковник Чеховский и артиллерист - штабс-капитан Чижевский. 

8 марта 1918 в том же Ковельском уезде началось формирование 2-й украинской казацкой 
дивизии, причем обе они объединялись в 1-й Украинский корпус во главе с генералом Зелин-

ским. Он остался и.о. начальника 1-й дивизии. Начальником 2-й дивизии был назначен подпол-



ковник русской службы Пухтаевич (он же - и.о. обязанности командира 7-го Украинского пол-

ка), начальником штаба дивизии стал капитан Витренко - будущий генерал Юго-Западной доб-

ровольческой армии генерала П. Юденича. В состав 2-й Украинской дивизии входили только 4 
пеших полка - собственной артиллерии в дивизии не было. Командирами полков были назначе-

ны поручик Магеровский, капитан Левенсон, подполковники Пухтаевич и Дивнич. 
Формировались они в качестве вооруженных сил союзной немцам УНР. Обе дивизии были 

сформированы в волынском Ковеле. 

 
 

Пехотинцам полагалась белая меховая шапка "под запорожский покрой" со свисающим 
шлыком. Их переделывали из папах Русской Императорской армии. Верхней одеждой являлся 
жупан (по документам - назывался "чумари", фактически крестьянский зипун) синего цвета из 
трофейного французского сукна. Длинный и широкий жупан застегивался спереди на крючки, а 
снизу сзади собирался в три-пять больших складок для удобства носки. Набор синей униформы 
был только в четырех пеших полках 1-й Украинской дивизии. 1-й артиллерийский полк этой 
дивизии имел всего 4 комплекта синей одежды - для презентационных торжеств. 

Солдаты 1-го Украинского пушечного полка прибыли в Киев в той же одежде, в которой 
они находились в лагерях военнопленных. Лишь 18 апреля им было выдано 700 комплектов 
формы старой русской армии. 

2-я Украинская дивизия - была полностью одета в ту одежду, в которой солдаты прибыли в 
Ковельский уезд из лагерей военнопленных. Только 10.03.1918 в дивизию было отправлено 20 
комплектов синежупанной одежды. Их роздали штабу дивизии, немецкому сотнику и 9 стар-

шинам 8-го Украинского казацкого полка. 
В. Зелинский вспоминал, что немцы сшили всего 6 000 комплектов синей униформы, а цве -

та шлыков планировалось сделать по полкам, но в реальности они все были синими.  
Приказом от 7.03.1918 о введении в 1-й, а затем - и 2-й Украинской дивизиях званий и зна-

ков различия устанавливаются: Роевый - на передней части воротника одна жёлтая полоски 
сверху вниз; Чотар - две такие ленты; Бунчужный - три такие ленты. Атаманский старшина 
Пивсотенний - на передней части воротника две серебряные звезды (одна под второй); Сотник - 
три серебряные звезды (одна под второй и третий - 3-стороны посередине); Куренной - одна 
золотая звезда по середине воротника; Есаул - две золотых звезды одна за другой; Полковник - 
три золотые звезды; Атаман дивизии - воротник, обшитый золотым галуном с зигзагом и две 



золотые звезды; Врачи - золотая звезда и красный крест за ней. Кроме того, все полковники и 
атаман дивизии имеют на шапках красный верх 

 

 
 

 
 

Вооружение синежупанников состояло из винтовок Мосина, револьверов Нагана, казачьих 
шашек обр. 1881 г., кинжалов Кама, пулемётов Максима, пистолета Mauser C96. 

23 марта 1918 года первая дивизия была переброшена в оккупированный немцами Киев, 
вторая дивизия продолжала формирование в Ковеле. Капитан Яворский был отправлен в лагеря 
для пленных в Германии для набора добровольцев для 3-й украинской дивизии. 

24 марта состоялся парад 1-й украинской синежупанной дивизии на Софийской площади. 
Однако в Киеве ей были не рады, там клубились свои интриги.  
Дивизия разложилась и была абсолютно небоеспособна, процветало массовое дезертирство, 

а с оставшимися плотно работали большевистские агитаторы. Командный состав не отставал и 
занимался в основном интригами и подсиживаниями друг друга. 

 



 
 

 
 

 
 



 

  
 

«Синежупанники», надпись на отчётном немецком фото «На Украине. Учёба рядового 
состава 1-й украинской дивизии», 1918 год. 

 

 
 

По приказу военного министра УНР А. Т. Жуковского дивизия подлежала расформирова-

нию. 
       Но даже этого сделать Рада не смогла, настолько недееспособно было это квазигосударст-

во. Столкнувшись с полной неработоспособностью марионеточного правительства, немецкие 
оккупационные власти в ночь с 26 на 27 апреля самостоятельно разоружили 1-ю дивизию сине-

жупанников (бойцы распущены по домам прямо в казенной униформе), а 29 апреля 1918 года 
немецкий лейтенант разогнал Центральную Раду.  

Правителем Украинской державы стал гетман Павел Скоропадский, избранный Съездом 
украинских хлеборобов и поддержанный немцами. 

 



 
 

Гетман Павел Скоропадский 
 

Также была расформирована и 2-я дивизия, но её личный состав был возвращен обратно в 
лагеря военнопленных. 

 
 

Украинская почтовая марка 2020 года, "Серия «Вооруженные формации Украинской 
революции 1917-1921 годов»: «Казак 1-й Украинской (Синежупанной) дивизии». 

 

Гетманат продержался несколько месяцев и после капитуляции Германии и ухода немецких 
войск был свергнут петлюровской Директорией. Позднее Директорией УНР был сформирован 
7-й Синий полк в составе Третьей Железной стрелецкой дивизии. 

В январе 1919 года из бывших синежупанников-добровольцев был сформирован 1-й синий 
полк Действующей армии УНР, но он только по названию был таким. В этом полку синих жу -

панов уже почти не было. 
Несмотря на всего двухмесячное существование, визуальный образ синежупанников запом-

нился. 
Синежупанники - воины одноименних полков, хорошо известны читателям по многим со-

ветских кинофильмам и книгам. Стоит только вспомнить сериалы "Как закалялась сталь" или 
"Старая крепость", чтобы в памяти всплыл образ украинского воина: длинный синий жупан, се -

дая шапка с синим шлыком, завернутым вперед и прикрепленной желто-голубой кокардой, си-

ние шаровары, чёрные сапоги, чёрный кожаный ремень или синий казацкий пояс... 



 
 

Парадоксальным образом именно "синежупанники", благодаря своей яркой необычной 
окраске, стали символом самостийной вакханалии в Малороссии в период гражданской войны. 
Хотя солдаты этих "двухмесячных " дивизий так ни одного сражения и не увидели. Да и знаме -

нитых синих жупанов было пошито всего 6 000. Остальное как всегда там. Нечто, возникшее из 
ниоткуда и идущее в никуда. 

 

 
 

*иллюстрации взяты из открытых источников и принадлежат их авторам 
  
Комментарии7 

Бобр Выхухолевич Какое позорище... сукно синее французской армии передали немцы из трофеев. За немцев 
они и воевали! Ничего не меняется! 
Юрий Лагода  "Нечто, возникшее из ниоткуда и идущее в никуда." - в точку! Почему-то, когда читаешь что-

то связанное с " историей" самостийных, всегда вспоминается из классики": Сволочь он, — с ненавистью 
продолжал Турбин, — ведь он же сам не говорит на этом языке! А? Я позавчера спрашиваю этого каналью, 
доктора Курицького, он, извольте ли видеть, разучился говорить по-русски с ноября прошлого года. Был 
Курицкий, а стал Курицький… Так вот спрашиваю: как по-украински «кот»? Он отвечает «кит». 
Спрашиваю: «А как кит?» А он остановился, вытаращил глаза и молчит. И теперь не кланяется. 

Николка с треском захохотал и сказал: 
— Слова «кит» у них не может быть, потому что на Украине не водятся киты, а в России всего много. В 

Белом море киты есть.. "(с)  
Всё про них Михаил Афанасьевич знал. Поэтому и ненавидят его шароварники. За статью спасибо! 

Abram Gatalskiy Юрий Лагода, Гремел полковой оркестр. На сцене лихорадочно готовились к постановке 
"Назара Стодоли". 

Не было электричества. Пану полковнику доложили об этом в штабе. Он, собиравшийся лично почтить 
своим присутствием вечер, выслушал своего адъютанта, хорунжего Паляныцю, а по-настоящему - бывшего 
подпоручика Полянцева, бросил небрежно, но властно: 

- Чтобы свет был. Умри, а монтера найди и пусти электростанцию. 
- Слушаюсь, пане полковнику. 
Хорунжий Паляныця не умер и монтеров достал. 

https://dzen.ru/user/7zd64v8rfa0hg6v1bmg8r73yvc
https://dzen.ru/id/63403ecfd74ee05c61ec3842
https://dzen.ru/id/60ec8ea3a64ef37814c4679b


Через час двое петлюровцев вели Павла на электростанцию. Таким же образом доставили монтера и 
машиниста. Паляныця сказал коротко: 

- Если до семи часов не будет света, повешу всех троих! - Он указал рукой на железную штангу. 
Эти кратко сформулированные выводы сделали своё дело, и через установленный срок был дан свет. 

Руслан Муханов Юрий Лагода, В ютубе есть ауди книга Константина Паустовского Фиолетовый луч об 
оккупации куева ордой петлюры продавшего пилсудскому за 30 серебряников лемберг с местечками и волынь 
т.е. земли ЗУНР... https://www.youtube.com/watch?v=5ng5ikAVtT0&pp=ygVB0YTQuNC-

0LvQtdGC0L7QstGL0Lkg0LvRg9GHINC_0LDRg9GB0YLQvtCy0YHQutC40Lkg0YHQu9GD0YjQsNGC0Yw%3D  

алексей хлызов А я всё гадал - откуда в УНР, вдруг взялись свои войска, те же "сечевые стрельцы"? А оно 
вона как... Немцы поспособствовали. И пленных предоставили и оружие....  
Алексей Кутовой Голубожопники! 
 

Из  истории Русской Императорской Армии 

Кем был генерал Станкевич, похороненный рядом со 
Сталиным 

https://dzen.ru/a/ZIpW2JsTgm4oxX8I?from_site=mail 
 

Случаи, когда генералы Русской Императорской Армии присягали большевикам, нельзя 
назвать редкостью. Одним из самых знаменитых генералов «старой армии», служивших 
большевикам, стал барон Фон Таубе. Его образ часто использовался в пропагандистских целях 
– будучи в плену у белых он категорически отказался переходить к ним, заявив: «Мои седины и 
контуженные ноги не позволяют мне на склоне лет идти в лагерь интервентов и врагов 
трудящейся России». Возможно, этих слов «сибирский красный генерал» и не говорил, тем  не 
менее, для советской пропаганды он стал образцом верности долгу и присяге. 

Был, однако, и другой генерал, сохранивший верность красным даже под страхом смерти. 
Воспетый в прессе, однако, в скором времени, он был забыт. Вряд ли бы его вспомнили даже 
современники, хотя он похоронен в некрополе у кремлёвской стены. И его могила находится 
рядом с могилой Сталина. И так получилось, что после смерти генерал Станкевич «охраняет» 
Сталина. 

 
 

О жизни этого человека известно мало. Почти не сохранилось и его фото.  Этот снимок 
считается чуть ли не единственным сохранившимся. Антон Владимирович Станкевич родился в 
1862 году. Происходил из обедневших дворян. Его путь в офицеры был достаточно долгим и 
тернистым. Пехотное училище, затем – восемь лет службы в должности ротного командира. К 
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1914 дослужился до полковника. На фронтах Первой Мировой заслужил немало боевых наград, 
в том числе, золотое оружие «За храбрость». К 1917 году числился уже генерал-майором. 

Когда грянула революция и гражданская война, Станкевич некоторое время колебался. 
Однако интервенция Антанты и поведение белых генералов вызвали у Станкевича отторжение. 
Произошло то, о чём писал в своей «Книге воспоминаний» Великий Князь Александр Михай -

лович: 
- Вместо того чтобы следовать советам своих экспертов, главы союзных государств 

повели политику, которая заставила русских офицеров и солдат испытать величайшие разо -

чарования в наших бывших союзниках и даже признать, что Красная армия защищает 
целость России от поползновений иностранцев 

В составе РККА Станкевич начинал в должности комполка. Наскоро сформировав из 
красногвардейцев и партизан в Дебальцево полк, он быстро понял, что с такой армией много не 
навоюешь – надо начинать всё с чистого листа, т.е., учить подразделения РККА воевать. Про -

вести боевое слаживание в кратчайший срок – задача не из лёгких. Но Станкевич берётся бук-

вально в поле писать учебник: «Краткая инструкция войскам 42-й дивизии для наступательного 
и оборонительного боя». 

Вверенные Станкевичу части буквально «с рельсов» начинают постигать все основы сов-

ременной войны. И уже 12 мая 1919 от Реввоенсовета и командарма 13-й армии Станкевичу 
объявляется благодарность, а в поздравительной телеграмме подробно пишется о его заслугах. 
В ответ Станкевич пишет: 

Этот акт внимания принадлежит не мне, конечно, а всецело Вам, товарищи, и Вашим 
заслугам. Именем службы приношу глубокую и сердечную благодарность всем потрудив-

шимся. Уверен, все части дивизии, все товарищи, сотрудники и в будущем не пожалеют своих 
трудов на счастье социалистического Отечества! 

В том же 1919 начинается генеральное сражение – поход Деникина на Москву. Вверенные 
Станкевичу части принимают бой под Белгородом. После серии тяжёлых изматывающих боёв, 
приходит приказ на отступление. Станкевич к тому моменту стал замом командарма. 

Газета «Красная звезда» от 13 ноября 1919 сообщала: 
Станкевич объезжает запасные части. Ровное поле. Кругом ни деревца. Солнце палит. 

Полевой караул. Подходят к часовому с подчаском. Помкомандарма присаживается на траву 
к часовому, расспрашивает. Ответы умные. Кое-где поправляет. Красноармеец немного 
смущен, но затем становится смелее, и пошла живая беседа между часовым и помощником 
командующего армией 

В той же заметке подробно рассказывалось, как перед подготовкой операции, Станкевич 
лично ехал на Донской фронт, чтобы уточнить детали. В таком возрасте сотню вёрст на лошади 
проскакать – дело опасное, но закалённый в боях генерал был к этому привыкший. 

Возможно, он бы занял место в истории рядом с прославленными военачальниками РККА, 
но в том же 1919 жизнь Станкевича неожиданно обрывается. Случилось это осенью, когда 
белые взяли Орёл. В результате предательства начштаба Лаурица, белые получили сведения о 
местоположении Станкевича, и в скором времени на штаб напали рейдовые группы дени -

кинцев. Так Станкевич оказался в плену. Всю дорогу его избивали, однако в Орле, в здании 
кадетского корпуса, где разместил свой штаб Деникин, ему вдруг предложили медицинскую 
помощь. Деникин вёл себя подчёркнуто дружелюбно, несмотря на то, что пленный явно не 
настроен с ним даже говорить. Руки Деникину Станкевич не подал. Тем не менее, генерал всё 
ещё не терял надежды уговорить Станкевича перейти в его армию. Деникин предлагал «смыть 
позор службы мужичью» и даже предоставил мундир генерал-лейтенанта и обещал после 
взятия Москвы новые награды и почести. 

В ответ Станкевич сказал, что ни при каких обстоятельствах не будет «целовать британ -

ский сапог», поскольку Родиной не торгует. Деникин был взбешён. Потеряв надежду уговорить 
Станкевича перейти к нему на службу, он решает устроить показательную казнь. При этом сам 
процесс должен был быть максимально унизительным для Станкевича. Сперва его отдают под 
суд поручику Дашкевичу, получившему прозвище «Миша чёрный». Это было оскорбительно 



для генерала: его судит поручик! Очевидцы вспоминали, что Дашкевич обмолвился: «вы очень 
хорошо нас били в Каменноугольном бассейне». Станкевича приговорили к повешению, что 
также было унизительным для военачальника – командиров вражеской армии предполагалось 
расстреливать, а повешение считалось унизительной процедурой. Казнь назначили на 17 
октября. 

Далее происходит то, что наверняка запомнилось участникам казни. Подобно Оводу, или 
маршалу Нею, Станкевич самолично командует собственной казнью. Он потребовал, чтобы ему 
на голову не надевали мешок, а когда он взошёл на ящик, стоящий рядом казак собрался наки-

нуть ему на шею петлю, на что получил насмешливое «не утруждайтесь», после чего приго-

ворённый сам нацепил себе на шею петлю. 
Перед смертью Станкевич произнёс свою последнюю речь: 
Я служил честно в Красной Армии, где мне доверяли, и теперь, умирая, я оправдываю это 

доверие. Красная Армия молода, но не радуйтесь слишком рано. Она уничтожит ваши крова -

вые банды. Да здравствует Революция. Да здравствует Красная Армия!  

23 октября РВС отправляет в редакцию «Правды» телеграмму следующего содержания: 
Смерть бывшего генерал-майора, красного генерала Станкевича произвела даже на белых 

впечатление, и они передавали друг другу подробности этой подлой казни.  
Вскоре после контрнаступления РККА, в одном из оврагов было найдено изуродованное 

тело Станкевича. После смерти с него содрали одежду, а на груди выжгли звезду. После этого 
было решено похоронить Станкевича в братской могиле у кремлёвской стены.  

Траурный митинг возглавил лично секретарь московского горкома Мясников. Выступая 
перед собравшимися, он объявил: 

Смерть генерала Станкевича показывает, какой мощью обладает Красная Армия. Если 
так погибают наши товарищи, бывшие царские генералы, какова же сила всего рабоче -

крестьянского движения! Такая страна никогда не погибнет! 
7 февраля 1920 года Станкевичу был посмертно присвоен Орден Боевого Красного Зна -

мени. Он не снискал такой славы, как Фон Таубе, но для современников остался примером 
верности долгу и чести. Человеком, который предпочёл смерть предательству. 

(с) Андрей Долохов 
Комментарии14 

Саша Белый В Москве была улица Станкевича, сейчас это Вознесенский переулок, это историческое 
название. 
Алексей Агапов В Воронеже есть улица Станкевича. Я не знал, что это был человек выдающейся личной 
порядочности. А вот набережную Будённого, который брал Воронеж у белых в 1919 году, переименовали... 
Хорошо хоть улицу Олеко Дундича не переименовали. А вот если бы улицу Землячки переименовали, было бы 
справедливо. 
Eugene S.Алексей Агапов, А вот от Будённого как избавляться? Человек честно служил русской короне, имел 
полный бант, столь же верно служил большевикам. Один из маршалов Победы. Подобный жест выглядит 
странно. 
 

 

Странные люди в истории России  

Как один «гениальный дурак» годами держал в 
напряжении власть 
https://dzen.ru/a/ZJF5gH5SO3lmbHSI 

 

В феврале 1927 года, руководство СССР решало судьбу удивительного человека. Этот 
малообразованный, но талантливый оратор хлестко изобличал пороки власти. Не обращая ника-

кого внимания на авторитет В. И. Ленина, он в жестком споре с вождем настаивал на необ -

ходимости в стране реальных свобод — слова, собраний и организаций. Чекисты попытались 
его ликвидировать. А глава госбезопасности Ф. Э. Дзержинский считал его самым опасным 
оппозиционером, организовавшим в 1923 году протестные акции, в которых участвовали до 500 
тыс. человек. Его, было, выслали в Германию, но затем сочли, что ущерб лишь возрос, разреши -

ли вернуться, арестовали и осудили. Срок его заключения закончился, и Политбюро ЦК ВКП(б) 

https://dzen.ru/id/5f7c1befd2361e3cbc085af3
https://dzen.ru/user/tmrat2y4fnzkw49geqarqc7u44
https://dzen.ru/user/k2g1aa4j20j46gqvj0vngc1anm
https://dzen.ru/a/ZJF5gH5SO3lmbHSI


предстояло сделать непростой выбор. Тем более сложный, что сле-

довало учесть его огромные, но жутковатые заслуги времён Граж-

данской войны. 
 

«Продав халат, бушлат и брюки арестантские, бегу» 

Человека, которого по праву называли возмутителем спокой-

ствия Кремля, нередко причисляли к «талантливым дуракам». Так 
в эпоху войн и революций в России именовали представителей 
народа, выдвинувшихся на руководящие позиции благодаря реаль-

ным заслугам перед советской властью, но вместо самых элемен-

тарных знаний имевших в головах феноменальную смесь из как-то 
нахватанного и где-то услышанного и твердо считавших этот идей-

ный коктейль своими убеждениями. 
Вот только их недруги-интеллигенты, придумавшие это опре-

деление, не принимали в расчёт одну немаловажную деталь. В тех 
условиях и обстоятельствах, которые существовали в первые два 
десятилетия XX века в России, появление массы «талантливых 

дураков» было неизбежным. Но Г. И. Мясников резко выделялся на их фоне. 
Будущий отчаянный борец за права трудящихся имел с точки зрения советских канонов 

совершенно непролетарское происхождение. 
Его отец владел лавкой в деревне Березовка Чистопольского уезда Казанской губернии и 

торговал всякой всячиной, нужной землякам. Но Гавриил, или Ганька, как его называли, не 
захотел идти по родительскому пути и в 13 лет, в 1902 году, окончив в Чистополе низшую 
ремесленную школу, где ученики получали навыки рабочих профессий, нашёл себе применение 
в городе. 

В те же годы он получил первые навыки общения с массами. Ганька, как отмечали его био-

графы, всегда был по-деревенски немыт и неряшлив, да к тому же постоянно простужен и соп-

лив. Что, естественно, не прибавляло ему популярности среди городских сверстников и сверст-

ниц. Но юный Мясников быстро научился где разговорами, а где напором и кулаками держать 
на должном уровне свой социальный статус. 

Весной 1905 года он перебрался в Пермь, узнав, что там на крупных заводах после начала 
Русско-японской войны прилично платят, и, надеясь, что его жизнь станет намного лучше. На 
фоне растущих военных заказов рабочие руки требовались везде. И паренька с навыками при -

няли учеником слесаря на орудийный завод в Мотовилихе. Из-за той же нужды в работниках, 
туда, не особо присматриваясь, принимали и людей, имевших антиправительственный настрой. 

«Из ровненького, мирного, ничем не возмущаемого городка,— писал в автобиографии 
Мясников,— я попадаю в бурный рабочий водоворот. Как губка впитывает воду, так и я жадно 
вбирал в себя все дотоле не виданное и не слышанное… 

Та правда, что мне вбивали в голову, перестала быть правдой… 

Вместе с Мотовилихой киплю и я. Волнуюсь, кричу, спорю, перебегаю от одной группы 
рабочих к другой, слушаю, учусь, читаю». 

Но в поисках новой правды он бросался из стороны в сторону: 
«Я вступаю в члены партии социалистов-революционеров. Это было в 1905 г. в мае месяце. 

А в сентябре 1905 г. я покидаю ряды этой партии и вступаю в члены РСДРП».  
Итогом метаний, участия в митингах и забастовках стало его вступление в группу боеви-

ков, занявшейся экспроприацией оружия. При попытке воспользоваться одним из добытых 
револьверов против казаков Мясников был схвачен и избит настолько, что его даже не стали 
арестовывать, сочтя мертвым. Но ареста избежать все же не удалось. Его приговорили к двум 
годам восьми месяцам каторжных работ, но как несовершеннолетнему каторгу заменили ссыл -

кой. Однако в местах отдаленных он не задержался: 
«В 1908 году в июне месяце я, одетый во все арестантское, прибываю на место поселения. 

И, не давая опомниться властям, я на третий день, продав халат, бушлат, боты и брюки арес-

тантские, покупаю лодку и бегу». 



 

«Свои же избили до полусмерти» 

Но пользовался свободой Мясников не слишком умело. Он знал, что многих его товарищей 
сослали в Тюмень, и отправился именно туда. А добравшись, повел себя, мягко говоря, нера-

зумно. Большевик П. П. Ермаков вспоминал о тех событиях 1909 года: 
«В ноябре прошли групповые аресты ссыльных. Отчасти виновником их был бежавший из 

Иркутской губернии Мясников… Он вел себя провокационно — ходил по квартирам ссыльных 
мотовилихинцев без всякой конспирации, что и послужило причиной арестов». 

Сын одного из арестованных тогда — писатель Ю. В. Трифонов констатировал: 
«В тюрьме Мясникова свои же избили до полусмерти, и за дело». 
 

 
 

Фото: Росинформ / Коммерсантъ «Вы сняли с меня кандалы, сняли их с моих ног и мыслей, 
а мне здесь их надевают вновь: мне не дают говорить» 

 

Сам Ганька об этом обстоятельстве предпочитал не упоминать и сообщал: 
«В 1910 году в Александровской пересыльной тюрьме собирается вся социал-демократи-

ческая тюремная фракция и судит меня… Выносят оправдательный приговор». 
Вслед за этим последовали новые побеги и аресты: 
«Товарищи устроили,— писал Мясников,— мне "внеочередную" отправку на этап, а по до-

роге в ссылку я бежал… Но в том же 1910 году в декабре месяце на Ленских золотых приисках 
арестовывают слесаря, Нестора Попова. Арестовывают за агитацию и отправляют в город Бо -

дайбо в тюрьму. Это был я. Мне уже 21 год. Установив, что это я, предают меня суду за побег. 
Не зная ни о моих прежних побегах, ни о моём тюменском деле, до суда освобождают под над-

зор полиции, а я бегу. Это было в июне 1911 года». 
В следующий раз его арестовали в 1913 году в Баку, где он, как говорилось в его автобио -

графии, вел подпольную работу и жил под очередной чужой личиной, причем не один: 
«С женой не с женой, а так себе — с бабой очкастой». 
Бежать из Орловского каторжного централа, по всеобщему признанию отличавшегося суро -

вым режимом, Мясникову не удалось. Об этом этапе его жизни существует несколько версий. 
По одной — годы, проведенные там, стали для него временем пусть сумбурного и бессистем-

ного, но прилежного самообразования. По другой — обращение с вечным беглецом было нас-

только безжалостным, что поставило его на грань лишения рассудка. Как бы то ни было, после 
освобождения в марте 1917 года в нем открылся новый талант. Ему, называвшему себя боль-

шевиком, новые власти Орла не дали ни денег на пропитание и проезд домой, ни даже одежды.  
«Я,— писал Мясников,— на собраниях и митингах с боем брал слово: мне говорить не 

давали. Но каторжная одежда имела великую силу. Я не пожалел, что меньшевики и с.-р. не 
снабдили меня ничем. Когда мне не давали слова, я появлялся самочинно на трибуне и говорил: 
"Товарищи, только сейчас вы сняли с меня кандалы, сняли их с моих ног и мыслей, а мне здесь 
их надевают вновь: мне не дают говорить". Этого было достаточно». 

Страсть к публичным ярким выступлениям жила в нем уже давно. Тот же тюменский 
ссыльный Ермаков вспоминал, что Мясников и в 1909 году «разводил демагогию». А тут он с 
успехом выступал перед огромной аудиторией. Ещё больших результатов он добился, вернув-

шись в Пермь, на завод в Мотовилиху. 



«Неожиданно для самого себя,— писала его биограф Н. А. Аликина,— он стал замечать, 
что его слушают более внимательно, чем других ораторов. Особенно удачно получалось, когда 
незадачливый оратор пытался больше жестами, чем словами, доказать преимущества своей пар -

тии. Мясников решительно сгонял такого с трибуны, нередко импровизированной (крыльцо, 
ящик, бочка и пр.), и "брал" слово. Вскоре он стал любимцем публики… Говорил Мясников 
уверенно, безапелляционно, сильно жестикулируя, речь пересыпал образными сравнениями, 
разъяснял политику партии большевиков и отвечал на вопросы просто и понятно. Это прив -

лекало слушателей, да и внешний вид импонировал: по натуре неряшливый, Гавриил понял, что 
рабочим и солдатам нравилась его одежда ("свой мужик"), тогда как аккуратные, при галстуках 
и, упаси Бог, в очках ораторы отпугивали слушателей. Так обычная одежда Мясникова  стала 
его униформой. Это не требовало никаких усилий, а выигрыш — несомненный». 

 

 
 

Фото: Фотоархив журнала «Огонёк» «Михаил II может стать знаменем, программой для 
всех контрреволюционных сил» 

 

«Не убежал, а его убежали» 

Напор и неряшливое обаяние делали свое дело и для карьерного роста Мясникова. Точнее, 
он раз за разом сам себя назначал на все более высокие должности, что вполне соответствовало 
духу революционного момента. К моменту его возвращения мотовилихинский Совет рабочих и 
солдатских депутатов был уже избран, действовал, и в состав органа, принимавшего текущие 
решения,— исполнительного комитета (исполкома) Совета он не попал. Но Мясников стал чле-

ном совета по направлению исполкома, а в мае 1917 года избрался и в собственно районный 
совет. И в октябре 1917 года стал его председателем. 

Немало помогли ему и личные связи. Его хорошо помнил по 1905 году кадровик больше -

виков Я. М. Свердлов. И ЦК РСДРП(б) рекомендовал Мясникова к избранию в члены Учреди -

тельного собрания. А после того, как этот орган был разогнан, Мясникова в январе 1918 года на 
III Всероссийском съезде Советов избрали членом Всероссийского центрального исполнитель-

ного комитета (ВЦИК), председателем которого был Свердлов. По сути, он теперь был на голо -

ву выше большинства губернских руководителей, и появление головокружения от успехов 
было лишь вопросом времени. 

От склонного к оригинальным поступкам Мясникова тщательно скрывали, что в марте 1918 
года в Пермь был отправлен в качестве частного лица, но с небольшим штатом прислуги и ох-

раны брат Николая II — великий князь Михаил Александрович. Однако сам гражданин Рома-

нов ничуть не скрывался и вел вполне светскую в условиях губернского города тяжелых времен 
жизнь — ездил по городу в «роллс-ройсе», устраивал загородные пикники и принимал гостей. 
Он считал, что, отказавшись от престола после отречения брата, он гарантировал себе безопас -



ность. И любые попытки местных властей как-либо ограничить его в правах пресекались теле-

граммами из Москвы от Ленина и Свердлова. 
Но выяснив всё это, Мясников решил, что вожди ошибаются, и ему нужно изменить ход 

истории, исправив их просчет. Или, что ещё более вероятно, они хотят, чтобы кто-то, желатель-

но человек из народа, сделал кровавую работу вместо них. 
Он, как и обычно, добился назначения, а точнее, назначил сам себя замом председателя 

губернского ЧК, чтобы подготовить ликвидацию «царя Михаила II» . 

Многие годы спустя он написал обширный труд, где рассказывал о своих мыслях в ходе 
подготовки этой казни и сопутствующих переживаниях. Ведь по его плану нужно было имити-

ровать побег великого князя, после чего все его окружение неизбежно было бы расстреляно за 
содействие бегству. Именно этот план и был приведен в исполнение. Михаила Александровича 
и его секретаря в ночь с 12 на 13 июня 1918 года вывезли за город и застрелили, после чего 
были арестованы и казнены все мнимые пособники. 

Из всех деталей этой операции, описанных Мясниковым и другими участниками убийства, 
самым примечательным стало не только то, как он приказал губернским чинам, по сути, за -

крыть глаза и ничего не видеть, но и то, как об этом было доложено руководителям страны. 
Великий князь все еще числился находившимся в розыске, когда Мясников отправил верного 
человека с докладом в Москву, поручив сообщить все только и исключительно одному Сверд-

лову. Посланец, как писал Мясников, возвратившись рассказывал ему о реакции главы совет-

ского государства: 
«Впечатление было очень сильное. Он был очень, очень доволен. И тут же созвонился с 

Лениным и немедленно назначил свидание. И я должен был повторить рассказ в присутствии 
Ленина и Свердлова… Ленин тоже очень был доволен, что Михаил не убежал, а его убежали. 
Тут же они решили, что они знают, что он бежал. И пусть так и остается». 

Мясников очень гордился тем, что своим «почином» открыл дорогу к ликвидации других 
великих князей и царской семьи. Ведь после казни членов императорской фамилии в Алапа - 

евске Ленин и Свердлов решили, что инициатором снова был он: 
«Я получил телеграмму, где они спрашивают, не я ли "бежал" князей из Алапаихи». 
После столь высокого одобрения своего исторического деяния Мясников начал вести себя 

так, будто ухватил Бога за бороду. 
 

 
 

Фото: Фотоархив журнала «Огонёк» «Я чувствую, что у них проснулся дух старых 
конспираторов» (на фото — участники убийства великого князя Михаила Александровича) 

 

«Не устает критиковать "верхи"» 

После занятия Перми войсками адмирала А. В. Колчака, Мясникова весной 1919 года 
мобилизовали в Красную армию и назначили комиссаром 16-й дивизии. Но прослужил он в 
войсках недолго. После очередного прорыва противником фронта трибунал приговорил к 



смертной казни нескольких тыловиков, причём, вопреки существовавшим порядкам, ни их при-

влечение к ответственности, ни приговор не были согласованы с политическим комиссаром 
дивизии. Мясников 12 июня 1919 года отправил протест против преследования «стрелочни-

ков», а не истинных виновников неудач в Реввоенсовет 8-й армии, который заканчивался так: 
«Заявляю, что больше не буду служить не только в качестве политкома, но и вообще в 

рядах Красной Армии. Заявляя это, прошу немедленно выслать мне заместителя». 
Его демарш очень походил на дезертирство, за которое в то время могли казнить. Но член 

ВЦИК Мясников после этого спокойно и беспрепятственно уехал в Пермь. И здесь случилось 
ещё одно событие, всерьез на него повлиявшее: 

«Тогда,— вспоминал он,— когда Пермь и Мотовилиха были заняты колчаковскими войс-

ками, удравшие раньше всех бюрократы, приехав в Вятку и, очевидно, желая оправдать своё 

поспешное бегство, начали строчить в газетах, что в Мотовилихе было восстание. 
Колчаковские же газеты, желая подбодрить своих солдат, тоже писали, что в Мотовилихе 

рабочие восстали. 
В самом деле это сплошная ерунда». 
С этого времени Мясников начал с особым подозрением относиться к руководящим работ-

никам, считая именно их виновниками тяжелого положения в стране вообще и рабочего класса 
в частности. 

«Он,— писала Н. А. Аликина,— выступает в цехах, перед рабочими в Перми, рассказывает 
о перспективах построения новой жизни и не устает критиковать "верхи", которые всё делают 
не для рабочих, а против них». 

Его речи, как тогда говорилось, находили горячий отклик в сердцах, уставших от голодной 
и тяжкой жизни рабочих. А их поддержка только раззадоривала Мясникова. Он находил всё 

новые и новые факты обюрокрачивания, самоснабжения и прочих нарушений и не уставал о 
них говорить во время своих выступлений. Он предложил издавать приложение к губернской 
газете «Красный Урал», где публиковать все поступающие критические сообщения и письма 
трудящихся. Руководители губернии, само собой, с этим не согласились.  

Недолго руководивший Пермским губернским комитетом партии видный большевик Е. М. 
Ярославский, вернувшись в Москву, настаивал на переводе Мясникова на другую работу, по-

дальше от поддерживавших его рабочих. Но народный трибун не сдавался. 
Он раз за разом ловко отбивал попытки отозвать его в Москву и дать ему новое назначение. 
Мало того, его избрали председателем Пермского губкома, и он продолжил гнуть свою 

линию. При его живом участии в местной прессе началась дискуссия о перестройке системы 
управления. А в 1920 году его избрали делегатом на IX Всероссийскую партийную конферен-

цию, и там он выступил с предложениями об упрощении руководства коммунистами Урала и 
ликвидации лишних, как он считал, бюрократических звеньев, на которые затрачивается слиш-

ком много средств. Единственное, чего он добился, так это изменение отношения к себе Лени-

на, который счёл его «нездоровым элементом» в партии. Свердлова уже не было в живых, так 
что защитить Мясникова оказалось некому. 

Другие руководители ЦК РКП(б), и без того утомленные безуспешными попытками изъ-

ятия Мясникова из Перми, после партконференции окончательно убедились, что с этим возму-

тителем спокойствия нужно что-то делать. В конце концов, было решено строжайше приказать 
Мясникову отправиться на работу в Петроград, где он должен был пройти идейную перековку 
под руководством члена Политбюро ЦК, главы Коммунистического интернационала и петро-

градской партийной организации Г. Е. Зиновьева. 
Предполагалось, что один из опытнейших руководителей партии с легкостью сможет пос -

тавить зарвавшегося «талантливого дурака» на место. Но они плохо знали Мясникова. 
 

 «Своими мягкими частями не те стулья давили» 

Самое характерное столкновение между Мясниковым и его «опекуном» произошло во вре -

мя собрания, посвященного принятию организационных мер после Кронштадтского восстания 
и происходивших в тот же период забастовок на петроградских заводах: 



«На этом собрании,— писал Мясников,— Зиновьев был особенно зол на меня, и было на 
что сердиться. Он делал доклад и после двухчасовой речи сделал конкретное предложение: 
Комарова из Губчека перевести в секретари Совета, Трилиссера из секретарей Совета перевести 
в Политпросвет, Равич перевести из отдела Управления в Наробраз и т. д. и т. п. Я взял слово и 
спрашиваю собрание: "Товарищи, неужели петроградские рабочие бастовали потому, что Кома -

ров, Трилиссер, Равич своими мягкими частями не те стулья давили? Неужели Кронштадт вос -

стал потому, что Равич не то кресло занимала?"». 
Ни до, ни тем более после этого Мясникову не давали проявить свои ораторские таланты. 

Так же как и никакой конкретной работы он не получил. 
«Я увидел,— вспоминал он,— что надо уехать из Петрограда. И уехал. А партийный коми-

тет меня не задерживал». 
Однако в освободившееся в ходе этой неудавшейся перековки время Мясников всерьез 

задумался о создании оппозиционной организации. Готовил он и докладную записку в ЦК 
РКП(б), которая, по существу, была программой этого движения. 

Его пытались пристроить на работу в различные ведомства в Москве, но он немедленно 
начал разоблачение замеченных там недостатков. Так что в итоге все сочли за благо отправить 
его на родной завод замом директора. Он, как и всегда много выступал, и вновь почувствовав 
поддержку рабочих, подготовил несколько статей с развитием своих идей и критикой сущест-

вующих порядков. 
«Мои статьи,— писал Мясников в автобиографии,— напечатаны не были, а переданы Буха-

риным (редактором "Правды") Ленину. Это было в 1921 году. Ленин разразился письмом, рас -

считывая больше не на свою аргументацию, а на свой авторитет. 
В своих статьях я требовал свобод: слова, печати, собраний, коалиций (организации пар-

тий) для пролетариата и крестьянства. 
Вместо того чтобы сказать честно и открыто, что никаких свобод ни пролетариату, ни крес-

тьянству он дать не хочет, и объяснить, почему это нельзя дать, он пустился в политиканскую 
болтовню самого низкого свойства. Вопреки всему, что написано в моих статьях, он подкинул 
мне мысль, что я хочу свободу слова и печати для буржуазии. 

Этот бесчестный приём меня возмутил больше всего. Он показал, что на честную идейную 
борьбу Ленин не идёт». 

Ленин в письме от 5 августа 1921 года признавал, что часть критики Мясникова обоснован-

на: 
«Болезней у нас много. Такие ошибки (наши общие ошибки, все ошиблись, и СТО, и СНК, 

и ЦК), как с распределением топлива и продовольствия осенью и зимой 1920 года (громадные 
ошибки!!), еще во много раз обострили болезни нашего положения. Нужда и бедствия велики… 
Вы позволили себя увлечь панике и по этой наклонной плоскости докатились до того, что 
выходит нечто похожее на основание вами новой партии или на ваше самоубийство».  

При этом глава правительства снова попытался использовать недовольство Мясникова, а 
значит и согласных с ним рабочих в нужном для власти направлении: 

«Оживлять Советы, привлекать беспартийных, проверять беспартийными работу партий-

ных — вот это абсолютно верно. Вот где работы тьма. Непочатый угол работы. Почему бы за 
это не взяться? Почему бы испугаться черной работы (злоупотребления травить через ЦКК, 
через партийную прессу, через «Правду»)? От неверия в черную работу, медленную, трудную, 
тяжелую, люди впадают в панику и ищут "легкого" выхода: "свобода печати" (для буржуазии)». 

Но предлагать Мясникову работу в Центральной контрольной комиссии партии, видимо, 
следовало гораздо раньше. Да и вряд ли он там работал, как приказывают, не возмущая спокой -

ствие высших чинов. Но к тому моменту он уже закусил удила. 
А письмо Ленина к нему, да ещё  отправленный ему рукописный подлинник, придавало 

Мясникову небывалый прежде авторитет в массах. 
Он написал вождю не слишком вежливое ответное письмо, в котором говорилось: 



«Когда дробите скулы мировой буржуазии, это хорошо, но вот беда: Вы замахиваетесь на 
буржуа, а бьете рабочего больше всего. Кто арестовывается за контрреволюцию теперь везде? 
Рабочие и крестьяне, это бесспорно». 

Развивал Мясников в письме и свой тезис о свободе печати: 
«Теперь насчет "печальных фактов". Вы не будете отрицать того, что гласность их унич -

тожит. Вы ведь и представить себе не можете, какие размеры принимает взяточничество и иные 
не совсем хорошие вещи, потому Вы и говорите, чтоб я травил через ЦКК все эти безобразия, и 
упрекаете меня за то, что я не писал в ЦКК. Я думаю, что гласность их очень много, больше, 
чем контрольные комиссии, уничтожит… Закон о свободе слова и печати нам нужен, чтобы 
ввести усердных не по разуму в рамки». 

И точно следуя своей приверженности свободе слова, Мясников опубликовал и свои 
статьи, и письмо Ленина, и свой ответ ему в брошюре. Терпение руководителей ЦК, уже давно 
бывшее на исходе, закончилось. 

 

 
 

Фото: Фотоархив журнала «Огонёк» «В Москве,— докладывал Дзержинский,— главной 
связью Мясникова является Кузнецов и жена Мясникова» 

 

«И тут раздается один выстрел за другим» 

Комиссия по расследованию деятельности Мясникова, созданная по решению Организа-

ционного бюро ЦК ещё 29 июля 1921 года, резко активизировала свою работу. 18 ноября 1921 
года с её подачи членам Политбюро предложили ознакомиться с брошюрой Мясникова, а его 
самого отправить на работу в Наркомат внешней торговли. Он в очередной раз отказался, и 1 
декабря 1921 года ему уже в приказном порядке предложили начать трудиться в Главном лес -

ном комитете. Но Мясников не сдавался, и после того, как члены Политбюро ознакомились с 
его письмом к соратнику, где он продолжал настаивать на своей правоте, его 8 декабря 1921 
года обвинили во фракционной деятельности, запрещенной партией, и создали для разбора его 
ошибок комиссию высокого уровня во главе с членом президиума ЦКК А. А. Сольцем.  

15 февраля 1922 года комиссия завершила свою работу. В её решении перечислялись все 
грехи Мясникова и в итоге говорилось: 

«Комиссия находит, что т. Мясников явно и неоднократно, нарушая партийную дисцип -

лину, порвал совершенно с партией и использовывает (так в тексте.— "История") пребывание 
в партии лишь для облегчения борьбы с ней и её решениями, пытаясь организовать в наруше-

ние постановления Съезда особую в ней группировку». 
Вывод был сам собой разумеющимся — исключение из партии. Но Политбюро, утвердив 

его 22 февраля 1922 года, предоставило Мясникову право через год просить о восстановлении в 
рядах партии. Однако он не утихомирился и продолжал организовывать уже не партийные, а 
рабочие собрания, на которых выступал с разоблачающими захвативших власть бюрократов ре -

чами. Так что следующего шага власти долго ждать не пришлось. В марте 1922 года Мясникова 
арестовали. Он утверждал, что вскоре после ареста чекисты пытались его ликвидировать:  



«Очистив предварительно всю внутреннюю тюрьму ГПУ от всех заключенных, переведя их 
в губернскую тюрьму, они в дощатую, сколоченную из полудюймовых досок, стенку коридора 
пускают одну пулю за другой, три пули в мою камеру — как раз в то место, где я обычно сидел 
и в уровень моей головы. Но что-то подняло меня с этого места. За секунду и не больше до 
выстрелов я переместился, сошёл с места, и тут раздается один выстрел за другим. Открыли 
камеру и видят меня стоящим, целым и невредимым. Растерялись и спрашивают: "Что случи -

лось, т. Мясников?". Я отвечаю: "Ничего. Всё в порядке. Только одно плохо, что стрелять не 
умеете"». 

Его этапировали в Москву, и 14 апреля 1922 года Политбюро приняло решение о суде над 
ним, которое гласило: 

- «Предложить ГПУ обратить самое серьезное внимание на это дело; поставить его как 
можно более формально. Устранить совершенно элементы фракционной борьбы, оставить толь-

ко прямые обвинения в призывах к противу советским (так в тексте.— "История") действиям и 
пр.». 

Но всё сложилось иначе. Мясников объявил голодовку, и двенадцать дней спустя его вы-

пустили на свободу. И он просто продолжил свою агитационную работу и подготовку к соз -

данию новой партии. 
1 марта 1923 года Политбюро рассмотрело доклад председателя ГПУ Ф. Э. Дзержинского о 

Мясникове и решило: 
«Образовать комиссию в составе т. т. Дзержинского, Сольца и Томского для расследования 

продолжающейся деятельности Мясникова…». 
25 мая 1923 года его решили выслать из СССР. Однако сделали это довольно странным об-

разом. Его включили в состав советского представительства в Берлине, но при этом не дали 
никакой реальной работы и должности. Так что он просто снова делал то, что делал раньше, 
пользуясь поддержкой левого крыла Германской компартии и советских единомышленников, в 
числе которых были даже ответственные работники, помогавшие доставлять его послания в 
Москву. 

 
 

Фото: РГАКФД / Росинформ / Коммерсантъ «Пребывание Мясникова в Германии,— писал 
Дзержинский Крестинскому,— является нежелательным, вследствие развитой им 

антипартийной и антисоветской работы» 
 

«Будто вопрос о репрессиях против него отпал» 

««В 1923 году,— писал Мясников,— широкая волна стачек. За год бастует не меньше 400–
500 тыс. рабочих». 

А Дзержинский 2 сентября 1923 года докладывал в ЦК РКП(б) что к развивающемуся в 
стране массовому стачечному и забастовочному движению причастна созданная Мясниковым 
организация «Рабочая группа». В докладе приводилось и сообщение вернувшегося из Берлина 
советника советского представительства Ю. Х. Лутовинова, в котором указывалось: 



«Значительную опасность представляет "Рабочая группа". Она состоит исключительно из 
рабочих и руководится рабочими. Культурных сил у них почти нет. У них некому даже фор-

мулировать выдвигаемые ими положения и предложения. Это уже более или менее сложив -

шаяся организация. Она имеет Центральное Бюро и Московское Бюро. В Центральное Бюро 
входят, между прочим, два беспартийных и один коммунист — недавно вступивший в РКП. Эта 
организация имеет ячейки на ряде заводов в Москве: "Гужоне", "Михельсоне", "Листе", "Бром-

лее" и др. Особенно значительная ячейка имеется на заводе "Гужон". На некоторых заводах их 
ячейки сильнее ячеек РКП. 

"Рабочая Группа" побуждает рабочих, беспартийных рабочих, своих сторонников вступать 
в РКП и в соответствующих комячейках примкнуть к "Р.Г.".  

Эта организация чрезвычайно законспирирована. 
"Р.Г." принято решение пока открыто не выступать, а накапливать силы для грядущих выс-

туплений. 
"Рабочая Группа" использует происходящее в настоящий момент движение рабочих за по -

вышение заработной платы, создающее благоприятную обстановку для работы группы. Лозунг 
повышения заработной платы принят "Р.Г.". "Рабочая Группа" предполагает в более или менее 
близком будущем организовать рабочую демонстрацию в духе демонстрации 9 января 1905 г.— 

шествие к Кремлю с петицией о нуждах и требованиях рабочих. Возможно, что эта демон -

страция совпадет с 9 января 1924 года, но возможно, что она пройдет и раньше — в октябре-

ноябре с. г.». 
6 сентября 1923 года Политбюро согласилось с предложением Дзержинского, которое он 

затем изложил в письме к советскому полпреду в Берлине Н. Н. Крестинскому: 
«Прошу Вас по возможности лично вызвать Мясникова к себе и объявить ему об отмене 

высылки и разрешении ему вернуться в пределы СССР. 
Отмена высылки совершенна ввиду того, что пребывание Мясникова в Германии является 

нежелательным, вследствие развитой им антипартийной и антисоветской работы и установле -

нии им контакта с левым крылом Германской компартии. Необходимость непременного возвра-

щения Мясникова в СССР признана руководящими кругами. Просьба к Вам: принять все меры 
к тому, чтобы Мясников выехал немедленно обратно в Совроссию. 

Из беседы с Вами у Мясникова должно сложиться впечатление, будто вопрос о репрессиях 
против него отпал». 

 

 
 

Фото: РГАКФД / Росинформ / Коммерсантъ «Я думаю, что Мясников должен быть 
арестован. О дальнейшем необходимо решить после его ареста» 

 

«Чтобы трудно было ему бежать» 

Оппозиционер с радостью вернулся к соратникам, жене и трём сыновьям. А уже 19 ноября 
1923 года Дзержинский писал в ЦК: 



«Считаю пребывание Мясникова на свободе сугубо опасным. Во-первых, для всех это не-

понятно и является доводом, что ЦК боится его или чувствует свою неправоту в отношении 
"Раб. Группы", ибо Мясников абсолютно не изменил своих взглядов и этого не скрывает.  

Затем Мясников, вернувшись сюда и не находя того, за чем сюда приехал (переговоров и 
договоров с ЦК), теряет всякую почву и, будучи психически неуравновешенным, может выки-

нуть непоправимые вещи… 

Поэтому я думаю, что Мясников должен быть арестован. О дальнейшем необходимо ре-

шить после его ареста. Думаю, что надо будет его выслать так, чтобы трудно было ему бежать». 
И 22 ноября 1923 года Политбюро дало согласие на арест. Только вместо ссылки Мясников 

попал в тюрьму, где условия, по его словам, уже тогда были гораздо хуже, чем в царских тюрь-

мах. Его приговорили к трём годам заключения, а когда срок закончился, возник вопрос, что же 
делать дальше. Ему собирались дать новый тюремный срок. Но сажать вновь за то же самое 
старого, пусть и исключенного из партии большевика, да ещё и «застрельщика» уничтожения 
императорской фамилии в то время считалось всё же неприличным. И 3 марта 1927 года Полит-

бюро решило: 
«1) Ввиду окончания срока освободить Г. Мясникова из тюрьмы, выслав на три года в 

Эривань. 
2) Выдать Г. Мясникову в качестве единовременного пособия 400 рублей. 
3) Впредь выдавать ему пособие на общих основаниях с другими административно выслан -

ными. 
4) Признать возможным поступление Г. Мясникова на службу в советские учреждения». 
Но Дзержинский не зря предупреждал, что Мясникова нужно высылать так, «чтобы трудно 

было ему бежать». 
«7 ноября 1928 года,— писал неисправимый оппозиционер,— вышедши на демонстрацию в 

честь годовщины Ноябрьской Революции я домой не возвратился, а вошёл в один из домов, 
сбрил усы, бороду, волосы, одел другой костюм и с портфелем, туго набитым рукописями, сел 
на извозчика и поехал на вокзал… А около 12 часов ночи поезд проходил между станциями 
Дорожан-2 и Джульфа, и здесь на ходу я прыгнул с поезда и бегом к реке, чтобы, пользуясь 
прикрытием поезда и шумом, невидно и неслышно добежать до реки Аракс. Спешно раздева-

юсь, привязываю на голову портфель и одёжу и в Аракс. Вода жжёт: холодная, ледяная. Шумит 
Аракс, тучи ходят. Идёт небольшой снежок. По руслу дует резкий ветер. Переплыл». 

Из Персии он не без труда перебрался в Турцию, но оказалось, что высланный туда Л. Д. 
Троцкий не хочет иметь с ним никаких политических дел. И никакие  европейские страны не 
дают ему визу. С огромным трудом он в 1930 году добрался до Франции. Но здесь его ждал 
холодный приём. Белую эмиграцию чекисты через печать уведомили, что прибыл один из царе-

убийц. 
А политиков Европы не интересовал оппозиционер, оторванный от своих сторонников в 

СССР. 
Он пытался что-то наладить, но получалось всё довольно плохо. 
Мясников работал слесарем, писал, пытался вернуться в СССР, уверял советских диплома-

тов, а через них И. В. Сталина, что перестал воевать с властью. Но всё было тщетно. Во время 
войны ему пришлось посидеть в немецких и французских концлагерях, откуда он, по обыкно -

вению, бежал. А после освобождения Франции о нём вспомнили в Москве. Ему обещали, что 
он увидит свою семью, хотя все три его сына погибли на фронте, что получит в СССР солид-

ную работу. Но по прибытии его арестовали у трапа самолета, и после допросов, на которых он 
и не мог рассказать ничего нового, судили и расстреляли. 

Можно было бы сказать, что его обманули как дурака. Причём даже не талантливого, а 
гениального. Но то же определение можно было бы дать и многим другим его соратникам, как 
и значительному числу тех, кто с ними воевал в Гражданскую войну. Они всё в равной степени 
не осознали истинность мысли, которую командование русской армии пыталось донести до 
умов недовольных своим положением нижних чинов в начале 1917 года: 



«Требование для России республиканского строя является абсурдом… Россия создана 
монархией, а республика может её только разрушить». 

И были правы. Опыт доказал, что какой бы строй в России ни пытались построить, комму-

нистический или буржуазно-демократический, в результате всё равно получается привычное 
самодержавие. 
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Комментарии36 

Сергей Кузиков Никакой другой власти, кроме тоталитарной диктатуры, в разрушенной Гражданской 
войной стране быть не могло. Иначе бы Российская империя распалась, и не смогла бы возродиться в 
обновленном советском виде. И эта диктатура могла править, лишь широко используя террор. Призывы 
Мясникова к свободе и справедливости могли дать только один результат. Удивительно, как его не 
расстреляли ещё в начале 1920-х гг. 
Oparin Nikolai "Опыт доказал, что какой бы строй в России ни пытались построить, коммунистический или 
буржуазно-демократический, в результате все равно получается привычное самодержавие" Это чушь. В 
1917 г. наш народ выкинул монархию на свалку истории. Там ей и место. Причитания по монархии - это 
причитания страшащегося свободы раба по снятым с него оковам. 
коля ванин Oparin Nikolai, "Причитания по монархии - это причитания страшащегося свободы раба по 
снятым с него оковам". Ага, крестьянин думал о свободе. равенстве, братстве. Цитирую Антона Макаренко 
(слова хохла крестьянина): - "Если бы у тебя была земля и худоба (домашний скот) Разве пошёл бы ты в 
комсомольцы?!" Разумный хохол понимал что даже в советское время народ видел в комсомоле и партии 
орудие повышения своего статуса. (и не более того). А при "кровавом" царизме крестьяне сдавали "ходивших 
в народ" народовольцев в полицию. 

Ярослав Астахов Отличный материал о характерном явлении для всяких перемен, потрясений и 
переворотов, состоящее в том, что на этой волне всплывают различные люди, авантюристы, иногда 
инициативники или даже просто ненормальные. Но вот дальше важный момент. Иногда они становятся 
бессознательными выразителями мыслей масс. А иногда и вполне сознательными, как в данном случае. Но 
тут ещё одно. Ведь из человека буквально "вырастили" врага. Второе. Чего он добивался? Свободы слова, 
дабы СМИ получили реальную возможность критиковать или освещать негативные факты в работе 
системы. Причём здесь республиканский строй и противопоставление его монархии? В общем, идея автора 
понятна. Революция породила республиканский строй с его вывихами в виде указанного товарища. Была бы 
монархия, этого бы не произошло. Но история пошла, как она пошла, поэтому такие экивоки бесполезны. 
Валентин Малышев суперинтересно! 
Владимир Карлов Революционная гнусь, бессмысленная и беспощадная.. 
Владимир К.Фигура очень противоречивая, но самое главное - он не пожалел себя и своих сил в борьбе за 
свободу слова и свободу собраний, а это самое важное, будет это - народ сам раньше или позже отыщет 
верный путь и, решение своих проблем. Как, например это было в древней Греции. 
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Олег Радько «Значительную опасность представляет "Рабочая группа". Она состоит исключительно из 
рабочих и руководится рабочими». Это все, что нужно знать о «пролетарской» революции. И какую лапшу 
нам вешали про диктатуру пролетариата? 

Александр Е. Баламутная фигура ...неподконтрольная ...одиночка ...а все дела делаются в Стае ..с 
разрешения и согласования СТАИ или загрызут. 
Кордон. Просто у нас твоё количество народов в стране проживает, сколько флагов в ООН развивается - 

под 200 вымпелов. А управлять таким количеством племён демократией - нонсенс, ибо всём не угодишь и 
порядка не будет. Для этого и нужна власть основанная на единоначалия. 
Александр Дагаев таких мясниковых было множество на разных уровнях власти, от разных партий, уклонов 
и др. главная задача - до основанья разрушить, а потом что-нибудь построим. именно такие ярые и делали 
революцию на местах, не считая жертв и не жалея себя. потом, при ивс их потихоньку ликвидируют под 
шумок очередных кампаний. сначала попутчиков с-р, с-д(м), анархистов, потом уклонистов из ркп, к 37-му 
дойдёт очередь до правоверных большевиков-победителей. власти не нужны герои-личности, горланы-

главари, потребны винтики, работающие и не задающие вопросов. и никого не жалко - туда всем дорога. 
жалко погубленных такими вот мясниковыми людей. 
Алексей Cris Неуправляемый и несистемный энтузиаст самый страшный враг для любой структуры. Когда-

то таких обличителей называли юродивыми. И тут либо пулю, либо в дальний монастырь в подземелье, либо 
валяться на снегу у храма в рубище. Ничего другого таких не ждало никогда. 
Николай Ивлеев Большевики обманывали народ, провозглашая свободу, равенство и братство. Им нужна 
была неограниченная власть и мировое господство, называемое мировой революцией. Они нам заменили царя 
на деспота восточного типа, которым был Сталин. Его большинство из нас очень любит за деспотизм. 

 

Вожди революции 

Забытый вождь непризнанной республики 
https://pulse.mail.ru/article/zabytyj-vozhd-nepriznannoj-respubliki-8965264358107505614-

1891468129611066880/?user_session_id=20844563ddbbf7&qid=02c2acb51fb66889&utm_content=source_only_fulltext

&utm_partner_id=901 
 

Карикатура Дмитрия Моора "Польским коммунистам - привет!" увидела свет в 1923 году и 
была приурочена к прибытию в СССР выпущенного из тюрьмы польского коммуниста Томаша 
Яна Домбаля. 

 
 

Упреждает карикатуру цитата: "В обвинительном акте в вину тов. Домбалю ставится то 
обстоятельство, что рабочие Москвы избрали его своим почетным членом. (Из газет)". 

 

Внизу - стихи. 
Рукою мощной охраним мы 

Героев стойких в трудный час. 
Кто в Польше панской был гонимым, 
Тому всегда почёт у нас! 

 

Сегодня фамилия Домбаля прочно забыта, как забыто и главное дело его жизни – Тарноб-

жегская советская республика. 
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Биография у товарища Домбаля была поначалу самая обыкновенная. Родился в местечке 
Собув Тарнобжегского уезда польских земель Австро-Венгрии. До войны изучал юриспруден-

цию в Вене и медицину в Кракове, потом недоучившегося студента призвали в армию. 
Честно воевал в составе 87-го пехотного полка австро-венгерской армии на Русском, Бал-

канском и Итальянском фронтах. Трижды был ранен, дослужился до капитана, последняя долж-

ность - инструктор по пулеметам в 3-м пехотном полку Польского легиона. 
Как и многие в те годы - увлекся политикой, даже арестовывался ненадолго за политичес-

кую агитацию в армии. 
После распада Австро-Венгерской империи возвращается на малую родину и вот там то, на 

многотысячном митинге в городе Тарнобжеге, вернувшийся фронтовик Домбаль и опальный 
ксендз Оконь объявляют о создании Тарнобжегской советской республики. Вот фото этого 
митинга. Пишут, что выступает ксендз Эугениуш Оконь, но я сомневаюсь. Он, по-моему, ниже 
оратора стоит. 
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Падре Эугениуш Оконь был таким же уроженцем Галиции, крестьянским сыном, выучив -

шимся на медные деньги и чрезвычайно политизированным ксендзом. Он был известным деяте-

лем польского крестьянского движения, его проповеди больше напоминали выступления на ми -

тинге, хотя почему напоминали? Отец Оконь, не скрываясь, постоянно собирал митинги из сво -

их и соседских прихожан, занимался там агитацией и пропагандой, из-за чего его чуть не еже-

годно переводили в новый приход. 
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Ну а закончилось всё Тарнобжегской республикой. 
И здесь я должен сказать, что Великая Октябрьская социалистическая революция была 

великой революцией, а Ленин - великим политиком именно потому, что Владимиру Ильичу 
удалось не только победить, но и удержать власть на огромной, в общем-то, территории. 

А вот в выстреле "Авроры" и штурме Зимнего ничего удивительного, в общем-то, не было - 
подобные события в те бурные времена происходили повсеместно, и история знает множество 
республик, о большинстве из которых мало кто слышал - Баварская, Венгерская, Бухарская, 
Словацкая, Тувинская или Хорезмская Советские Республики. 

 

 
 

…Острейший глаз прищуривши, сел у прямого провода 

Ведущий судьбы времени, насмешлив и суров. 
Настил мостов качается от броневого дробота, 
И Венгрия советская стоит в кольце врагов. 

 

И всё это - на огромной территории, от Эльзасской Советской республики с центром в 
Страсбурге... 

 
 

... до Гилянской Советской Социалистической Республики в Персии, где иранским товари-

щам помогали Федор Раскольников, Серго Орджоникидзе, реабилитирующийся после убийства 
германского посла Яков Блюмкин и слушающий музыку Революции поэт-дервиш Велимир 
Хлебников, катающийся на крышах вагонов с рукописями в наволочке. 

Упреждает карикатуру цитата: "В обвинительном акте в вину тов. Домбалю ставится то 
обстоятельство, что рабочие Москвы избрали его своим почетным членом. (Из газет)" . 
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Была даже Советская республика матросов и строителей Вольный Нарген, созданная рево-

люционными матросами Балтийского флота на эстонском острове Найссаар (тогда – Нарген) в 
знак протеста против условий Брестского мира. У этой республики мне особенно государствен -

ный флаг нравится. Согласитесь - красота же! 
 

Как вы сами понимаете, все эти советские республики объединяет одно - в отличие от 
Р.С.Ф.С.Р., просуществовали они очень недолго. 

 

 
 

Тарнобжегская народная республика, созданная ксендзом и капитаном, в этом смысле ни -

чем не отличалась. Несмотря на то, что в ее состав вошли также города Кольбушова, Мелец и 
древний Сандомир, несмотря на формирование советов и крестьянской милиции, в начале 1919 
года Тарнобжегская республика прекратила своё существование после того, как новообразован-

ная польская армия новообразованной Польши заняла Галицию. 
В отместку за такое коварство жители новых территорий Польши избрали обоих вождей 

Тарнобжегской республики депутатами польского Сейма. А там товарищ Томаш Домбаль под -

ружился с товарищем Станиславом Ланцуцким и они вдвоём в июле 1921 года организовали в 
Сейме фракцию коммунистов, из них двоих и состоящую (ксендз становиться коммунистом 
категорически отказался, но бойцом быть не перестал - четырежды был под судом, но отби-

вался, чуть не лишился сана, но тоже Бог спас, в войну был капелланом в Армии Крайовой, 
после войны - приходской священник в ПНР). 

Но, как я уже много раз говорил, быть коммунистом в те годы было небезопасно, а кое где - 
очень опасно. Фракция была образована в июле, а уже в ноябре депутат Домбаль был лишён 
депутатской неприкосновенности, обвинен в антигосударственной деятельности и решением 
Окружного суда Варшавы приговорен к 10 годам строгого режима. 

В 1923 году в рамках обмена заключенными между Польшей и СССР выехал в Советский 
Союз. 

Там серьезно занялся собственным образованием - в 1927 г. Томаш Домбаль завершил 
учебу в Московской (Петровской) сельскохозяйственной академии, а в 1932 г. закончил Инсти -

тут красной профессуры, в 1934 г. получил степень доктора экономических наук. 
Стал одним из создателей Крестьянского интернационала, в 1923—1928 годах был замес-

тителем генерального секретаря этой организации. Много работал в советской Белоруссии, где 
занимал большие должности. Был вице-прези-дентом Белорусской академии наук, директором 
Института экономики АН БССР, членом ЦК КП(б) Белоруссии и членом ЦИК БССР.  
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Активно занимался проблемами Мархлевщины — ныне забытой польской автономной об-

ласти в Советской Украине. Издавал газету на польском языке Trybuna Radziecka ("Советская 
трибуна"). 

Во времена "Большого террора", как и многие коммунисты-интернационалисты, ходил под 
подозрением, чувствуя, как земля уходит из-под ног, а власть утекает водой меж пальцами. 

Последнее место работы - заведующий кафедрой Московского института механизации и 
электрификации им. В. М. Молотова. Арестован 29 декабря 1936 года по делу «Польской воен -

ной организации». 
Свою вину признал, сотрудничал со следствием. Приговорён к высшей мере социальной 

защиты, расстрелян как белопольский шпион 21 августа 1937 года. Реабилитировали бывшего 
капитана австро-венгерский армии в 1955 году. 

Вот последнее фото - из следственного дела. 
 

 
 

До ареста и после реабилитации именем польского коммуниста были названы несколько 
улиц в СССР. Например, в Питере улицей Домбаля раньше называлась улица Смольного, про-

ходящая от площади Растрелли до Смольной набережной. 
Причём имя польского коммуниста она получила, когда товарищ ещё сидел в Польше, 28 

июля 1922 года, а нынешнее своё название - когда он снова сидел, незадолго до расстрела, 15 
мая 1937 года. 

А в Польской Народной Республике имя Домбаля носил металлокомбинат в городе Нова 
Демба возле Тарнобжега. На малой родине, значится. 

Сейчас переименовали, разумеется. Все меняется в этом суетном мире, ничего не 
упомнишь. Да и не надо никому. 
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Предатели спецслужб России 

Глава НКВД ССР Украины оставил предсмертную 
записку и исчез: но всё оказалось не так просто, 

чекисты не подозревали кем он был! 
https://dzen.ru/a/ZI9KadHJf3DXxYsh?from_site=mail 

 

14 ноября 1938 года пропал без вести Александр Успенский – глава НКВД Украинской 
ССР, комиссар госбезопасности 3-го ранга, член Президиума ЦК КП(б) Украины, депутат Вер-

ховного Совета СССР. Он постарался обставить своё исчезновение так, чтобы его посчитали 
суицидником. 

Накануне ухода на нелегальное положение Успенский приказал шоферу не заезжать за ним 
утром, как обычно. Сказал, что придёт пешком: хочет пройтись по городу. И на службе больше 
не появился. Оставив в ящике стола в своём кабинете записку: 

«Прощайте, все хорошие товарищи! Труп мой ищите, если он нужен, в Днепре. Так вернее. 
Без осечки. Люшковым не был никогда». 

Вот последнюю фразу Александр Иванович написал напрасно (вспомнил сбежавшего за 
границу коллегу). Она только укрепила подозрение сотрудников НКВД в том, что Успенский не 
совершил самоубийство, а бежал. 

У Днепра Александр Иванович намеренно «засветился»: прохожие сообщили следовате-

лям, что видели человека в форменном плаще, похожего на Успенского. А из самой реки были 
выловлены парадный китель наркома и его фуражка. 

Но бывшие коллеги всё равно не поверили своему начальнику. Успенский мог податься 
куда угодно. С его возможностями можно было сфабриковать документы, выправить фальши-

вую биографию и затеряться на просторах Союза. А при желании – попробовать просочиться 
через госграницу за рубеж. 

Пару слов об обстановке того времени. В кулуарах власти уже клубились слухи о предстоя-

щем смещении Наркома СССР Николая Ежова (которое произошло 24 ноября 1938 года). 
Опытные руководители понимали, что простой отправкой в отставку дело не ограничится.  

Будут рассматривать под микроскопом массовые чистки последних лет. Вскрывать факты 
самоуправства на местах. И кому-то придётся пострадать за компанию с Ежовым. Уже вызыва-

лись в Москву руководители НКВД некоторых регионов. И назад уже не возвращались. Причём 
в столице они даже и не показывались в кабинете Ежова – своего непосредственного руководи-

теля. Явно гостили в других кабинетах – с маленькими зарешёченными окошками. 
Такой вызов в Москву (якобы на повышение) получил и нарком Успенский. Принял его за 

«чёрную метку» и, скорее всего, не ошибался. 
Жена Успенского Анна Васильевна на допросе показала: накануне она видела в его столе 

железнодорожный билет в Воронеж и документы с его фотографиями, но на чужую фамилию. 
 

 
 

А. И. Успенский. Фото в свободном доступе. 
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Кроме того, на допросах в Москве у арестованной А. В. Успенской было выяснено, что в 
сентябре 1938 года Успенский вместе с женой и сыном приезжал в приграничный Житомир. 
Местные руководители НКВД и пограничного ведомства показали: интересовался защищён -

ностью границы. Видимо, прикидывал, можно ли бежать за рубеж, но потом оставил эту риско-

ванную затею. 
В Воронеже Успенского искали усердно, но безрезультатно. Позже выяснилось, что на лож-

ный след оперативников специально навела Анна. Супруг перед исчезновением велел ей 
изложить следователям эту версию – в том случае, если в его самоубийство не поверят, и она 
будет арестована. 

 

Как искали Успенского? 

После раскрытия дела следователи выяснили весь путь Успенского. Был он и в Курске, и 
Воронеже, и в Архангельске, в Калуге, Казани, Арзамасе, Свердловске и даже в Москве.  

Туда Александр Иванович по подложным документам приезжал для встречи с женой сво -

его бывшего начальника Германа Матсона Ларисой. У них была давняя (с конца 20-х годов) 
тайная любовная связь. А Германа Петровича к тому времени уже расстреляли (16 июня 1938 
г.) 

Лариса Матсон (врач-гинеколог) неожиданно перевелась из Москвы в Муром, работала там 
заведующей родильным отделением городской больницы. Проживала на квартире с «челове -

ком, похожим на Успенского». Александр Иванович выдавал себя за работавшего на дому лите -

ратора. Что ж, внешность у него была соответствующая – интеллигентная. 
 

 
 

Та самая записка. Фото в свободном доступе. 
 

За всеми родственниками Успенского, с которыми нелегал мог связаться, давно уже сле -

дили. А вот про его связь с Ларисой Владимировной – не знали. 
Когда узнали – было уже поздно. Успенский снова исчез. Единственной зацепкой стала его 

записка любовнице: «Прощай, всё кончено. Между нами связи больше нет». Её Лариса порвала 
на мелкие клочки, но оперативники старательно склеили. А женщину – раскрутили на показа-

ния о любовнике. 
Следствие получило установочные данные Успенского – Иван Лаврентьевич Шмашковс-

кий. 15 апреля 1939 года человек с таким ФИО был арестован в городе Миасс Челябинской 
области. 

На допросах сей гражданин был изобличён как Александр Успенский, дал показания про-

тив своих бывших товарищей и руководителей, и признался в том, что в 1924 году был завербо -

ван немецкой разведкой и передавал ей сведения о работе НКВД. Признался и в участии в под -

польной «антисоветской заговорщической террористической организации Ежова-Фринов-

ского-Евдокимова, созданной в органах НКВД». 

27 января 1940 года Успенскому был вынесен смертный приговор. А 26 февраля 1940 года 
его привели в исполнение. Жену его, Анну Васильевну, тоже расстреляли. Сына-подростка не 
тронули. 



 
 

Фотография Успенского, растиражированная и разосланная во все регионы с ориентиров-

кой на задержание. Фото в свободном доступе. 
 

Лариса Матсон получила 10 лет лагерей. Она была беременна от Успенского, и заключении 
у неё родился сын Владимир. Но Успенский об этом, конечно, ничего уже не узнал.  

 

Комментарии50 

Владимир К. Зеленский?! См. последнее фото. Переселение душ? 

Ид-Ас Очень интересно, такие люди и создали государство и хозяйничали над народом. 
bigl4 Только бараны идут на заклание безропотно, человек же должен бороться за жизнь. Вот только у 
многих сил хватало только на побег, пойти против предавшей их системы они не могли в принципе. Страна 
сама создавала врагов, потом боролась с ними, потом боролась с борцами по борьбе с врагами, а в самом 
конце уже боролась не только с борцами на борцов по борьбе с врагами, но и с идеологами по борьбе с 
врагами. Вообщем, создали мельницу которую остановить не могли, врагов что характерно меньше не 
стало. Странно все это было: страшнейший сторожевой пес изгнанный из стаи сразу становился побитой 
шавкой. Все по китайской пословице: нужен был -тигром сделали, нужда прошла - в мышь превратили. 
Sergey-Poludyuk bigl4, а как же "культурная революция", сделавшая Си тем кто он есть? Так и закаляется 
сталь. А если бежал, то и было почему. Тот же Рокоссовский или Галицкий тоже были арестованы и 
отсидели, но вышли и отвоевали за страну и свои убеждения. Причём Галицкий даже Боевое знамя дивизии 
утратил в 41-м, при прорыве из окружения и ничего, не расстреляли. Потому что дивизию вывел. Так что 
тут человек сам себе характеристику пишет. Как, например, генерал Карбышев - царский ещё офицер, 
специалист по фортификации и ничего, "злой Сталин" его не тронул. Зато "добрые баварские любители 
пива" на морозе замучали. Но он не сдался, в отличии от Власова. 
bigl4 Иван Матвиенко, власть своих активистов, они ведь проводили в жизнь её решения. Как можно 
поставить жернову в вину то, что он муку мелет - он для этого и создан. 
bigl4 Sergey-Poludyuk, а миллионы людей не сдавались, но их оставили на оккупированных территориях, а 
после войны поставили им это в вину. Пунктик в анкете помните: тот самый - Были ли вы или ваши 
родственники в годы войны на оккупированных территориях. Так что не надо агитками кидаться. 
Sergey-Poludyuk bigl4, Гагарин тоже был, однако это не помешало ему стать первым космонавтом. На 
человека надо смотреть, а не в анкету. Да и бьют по морде, а не по паспорту. 
БМ bigl4, Пунктик то о том были на оккупированных территориях очень разумный. Сколько среди тех, кто 
был, потом оказывались полицаями, убийцами, предателями или даже агентами из Бранденбурга? Вот был 
Михаил Сергеевич Горбачёв в оккупации. А может он попал там в диверсанты абвера? Как Дорощев Пётр 
или Авдеев Роман. Или Миша Кругликов и Петя Маренков.  
https://pikabu.ru/story/osobaya_komanda_gemfurt_ili_svolochi_abvera_4505913?ysclid=ljb2i7dfq749584582   

И дело даже не в том, успел допустим такой условный Горбачёв чего-то натворить или нет. Если в архивах 
остались на него документы или показания коллег диверсантов или немецких кураторов, он прекрасный кадр 
для будущей вербовки нашими бывшими союзниками. 
bigl4 Sergey-Poludyuk, в нашей стране всё значит анкета - зря вы пример с Гагариным привели. Лететь 
должен был Герман Титов, вот только имя у него подкачало. А Гагарину придумали в биографии славные 
страницы, как он ребенком немцам технику портил - так что все не так, как кажется. 
Иван Матвиенко bigl4, о чем Вы? в статье сказано, что этот деятель готовил заговор против Советской 
власти вместе с Ежовым, вот и получил. Это вам не сердюков. 
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bigl4 Sergey-Poludyuk Как только не по вам доводы так сразу к стенке тянет поставить, а может лучше 
подучиться грамотно вести спор? Хотя этому в коридорах школы не учат. 
Sergey-Poludyuk bigl4, правильно, в коридорах школы не учат. Равно как и не учат высасывать доводы из 
пальца. Особенно удобные. Это тупыми отмазками называется и за такое морду бьют. Без всякой анкеты. 
Так что там по Гагарину? Где и когда ему анкету правили для зачисления в отряд космонавтов? А то, что я 
с вами спорить не хочу, так то от вашей природной глупости. 
БМ bigl4, И что с Гагариным не так? Был в оккупации?  Так Вам же русским языком написали, что это не 
поражение в правах, не расстрел, а всёго на всего факт в биографии требующий повышенного внимания. Всё. 
И Гагарину это не помешало стать первым космонавтом Земли и Горбачёву Генсеком и презиком.  
Кстати и лётчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза, генерал-майор авиации Павел Романович 
Попович тоже был в оккупации. А будущий заслуженный артист РСФСР Николай Крюков сотрудничал с 
гитлеровцами. Вместе со всем театром Радлова. И всё равно стал заслуженным артистом. Как видим, 
жизнь на оккупированных территориях никому по сути не мешала. Никто за это не расстреливал и даже 
особо не препятствовал делать карьеру.  Вы СоЛЖЕницына что ли начитались? Как бы это нафанта-

зированное враньё патентованного вруна надо бы из головы убирать. 
bigl4 БМ, вы сначала посмотрите в энциклопедии к чему приводил этот пунктик в анкете, а потом мне 
старому мозги пудрить будете. Например, в армию вас бы в погранцы не взяли, и на учебу в академию КГБ. 
Много чего не могли бы. Но вот инфу с Титовым никто не опроверг -  а что так? 

Сергей Корнилов БМ, разумный говоришь пунктик? Моей маме на начало войны было 8 лет, и она была в 
оккупации, ваши предположения насчёт того, что она прекрасный кадр для вербовки, попахивают 
идиотизмом, как там сказал один известный персонаж: "Страна не пуганных идиотов ". 
БМ Сергей Корнилов, Ещё раз дурачок ты наш. Само по себе нахождение в оккупации ничего не влекло.  
Это влекло только необходимость быть повнимательнее.  А что 8-летний ребёнок не мог быть быть ничем 
шантажирован? Во-первых, мама могла сотрудничать в той или иной степени с оккупантами. Выживать 
то как-то надо. Ну и представьте, подходят потом уже не к 8-летней девочке, а к девушке дяди и говорят, 
сделай то-то, а то мы расскажем, что твоя мама сотрудничала с гитлеровцами и её расстреляют. А там 
коготок увяз.Это я не про Вашу маму. Это просто пример того, как можно вербовать человека который 
сам ничего предосудительного не совершил (например, по малолетству), но зато родственники совершили.  
И такие люди ведь тоже были. И было их немало. Просто жизнь в оккупации была вовсе не сахар, так или 
иначе все должны были для выживания в этот период сотрудничать с оккупантами и взаимодействовать с 
полицаями. Вот уже и возможность для шантажа. Не всех, но многих. 
евгений талдыкин БМ, Кто виноват – люди? Что они оказались на оккупированной территории? Или это не 
сталинский режим их обирал до нитки, чтобы оборону строить? И где эта оборона оказалась - в ...опе она 
оказалась. А люди оказывается виноваты в том, что их не отстояли, территорию и население бросили на 
выживание. И за это ещё и репрессии. НЕе савковый дурдом? Нет? А тогда что? Запланированное 
истребление русского народа? Ну объясни мне, в чём виноват мужик или баба в Курской области (мои дед и 
бабушка, чей ссын погиб в партизанах) В чём виновата моя мама, на тот момент восемнадцатилетняя 
девчёнка7 Ты или идиот, или ещё хуже - идиот с партбилетом. Ох уж:насмотрелся при краснопёрых на 
таких. 
БМ евгений талдыкин, Это ты идиот. С партбилетом или нет, не важно. Для особо тупых, повторю. На 
оккупированных территориях оказалось огромное количество народа. Это не их вина (кроме тех, кто прямо 
рвался поработать на немцев) а их беда.  Но во всех случаях там были полицаи, прислужники гитлеровцев, 
были хиви (добровольные помощники), были дети, из которых делали диверсантов абвера. Было много кого.  
Строчка в анкетах про нахождение на оккупированной территории включалась не для того, чтобы людей 
наказывать или репрессировать!!! Можете вы дебилы это понять? А для того, чтобы отнестись к ним 
повнимательнее. Лучше проверить как человек и его родственники себя вели в оккупации.  Иначе могло 
оказаться, что к какому-нибудь контролёру Лепельской швейной фабрике придут какие-нибудь враги и 
заставят работать против страны шантажируя её тем, что она знаменитый Локотской палач Тонька-

пулемётчица. И если об этом сообщить куда надо ... Так что давай, как Антонина делай то-то и то-то. 
А если таковым окажется не контролёр на швейной фабрике, а партийный деятель? Был, допустим, какой-

нибудь пацан активистом ОУН. Передачки носил боевикам, ещё чего-то по мелочам делал. А потом пошёл по 
партийной линии. Так ведь он мог и до высоких постов дойти. Стать Первым секретарём ЦК КППС УССР 
например. Как Кравчук.  Надо было таких выявлять или нет? Вопрос риторический. Надеюсь, даже для 
дебилов. Повторюсь, само по себе нахождение в оккупации, никаких негативных последствий не влекло! Что 
тут непонятного? 

Алексей Колесников БМ, В этом смысле повезло полякам и чехам - у них все были в оккупации, так что 
оттачивать свою бдительность местной ГБ было не на ком... 
Александр Дюпре Суровое было время, но много идиотов думают, что в 37 г. тут была Швейцария, а злой 
Сталин почему то стал сажать в тюрьму. В 37 г. тут была страна, руководство которой понимало, что со 
дня на день война с самой сильной армией мира. Отсюда и суровость времени. К 17 г. Россия была отсталой 
страной, которую за 20 лет сделали одной из самых развитых стран мира. Таких результатов история не 
знала. 
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Сергей Корнилов Александр Дюпре, вы сами то поняли что написали? То Швейцария, то самая развитая 
страна, "всё смешалось как в доме Обломова", вы даже не понимаете что вы смешны и дремучи . 
FOXСтрусил дигенерал, за жизнь цеплялся. Но от судьбы не уйдешь!!! Занятно что про Никитку не слова. 
ЗОЖ, тонус, позитив!На Зеленского похож на последнем фото. Только лицо потолще 

зевс если это правда. то очень четко работали органы нквд. на зависть фсб. 
барий бариновсвалил бы за границу, нет - бабу захотел ...... 
jenya Nikбарий баринов, трахал жену своего начальника. чужая баба всегда слаще бывает. на том и погорел. 
правда успел обрюхатить 

Алекс ДжейГидра революции пожирает своих детей. Да ещё так настойчиво ищет... 
Иван МатвиенкоАлекс Джей, надо было как сердюков - понять и простить 

Алекс ДжейИван Матвиенко, нет, лучше всего по закону. 
Леонид Б....как вы думаете, был ли Успенский иностранным шпионом?Да хер его знает. 
русский пареньЕсли ни в чем не виноват, то зачем было скрываться, да писать всякую ахинею. Честные 
люди так не поступали. Это делали те кто виноват, держал камень за пазухой. Сотрудничал с немцами, был 
членом троцкисткой оппортунистической организации, занимал такую должность на Украине, конечно 
тоже принимал участие в репрессиях, сколько по вине вот таких ублюдков было уничтожено честных 
людей, так что получил по заслугам. В 1956 году Хрущев вот таких мерзавцев реабилитировал. 
Таких мразей в аппарате НКВД, в РККА, в партийных, комсомольских, хозяйственных органах было 
достаточно. Как аппарат НКВД по Ленинграду убрал Кирова, с помощью этого полоумного Николаева, всем 
это давно известно. Кстати, в книге "Товарищ Х", которую написал Токаев за кордоном, который тоже был 
троцкист и был членом одной из группировок, там все это написал. 
 

Репрессии в РККА 

Сестры маршала Михаила Тухачевского прибыли на 
Колыму 28 июня 1949 года 

https://dzen.ru/a/ZJtIY1v180K-FVr4?from_site=mail 
 

В Магадан на пароходе "Советская Латвия" 28 июня 1949 года прибыли заключенные — 

сестры маршала Михаила Тухачевского: Елизавета Николаевна, Ольга Николаевна, Мария 
Николаевна и жена брата Александра — Зинаида Федоровна. Спустя несколько дней они 
выехали в Сусуман. На "материк" женщины вернулись только после смерти Иосифа Сталина, 
сообщает ИА MagadanMedia. 

 

 
 

Родная сестра Михаила Тухачевского Елизавета Арватова-Тухачевская была осуждена в 
1937 году ОСО НКВД СССР как член семьи изменника Родине и приговорена к 8 годам ис -

правительно-трудовых лагерей (ИТЛ). После суда отправлена в Карагандинский лагерь, где 
находилась до освобождения в 1945 году. 2 июля 1948 года её вновь арестовали, осудили по 
статье 7-35 УК РСФСР (социально-опасный элемент} и приговорили к пяти годам ссылки с 
отбыванием в районах Крайнего Севера. 
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В 1949 году Елизавета Николаевна прибыла в Магадан, откуда была направлена для отбы-

тия ссылки в Западное ГПУ Дальстроя, поселок Нексикан. Работала на предприятиях Западного 
ГПУ до 1955 года. От ссылки освобождена по истечении срока наказания 27 апреля 1953 ода. В 
1956 году ее реабилитировали. Умерла Елизавета Николаевна весной 1998 года. 

Вторая родная сестра маршала Ольга Гейман-Тухачевская была арестована в 1937 году. 
В вину ей ставилось: "...за недоносительство органам советской власти об известной ей анти -

советской деятельности брата Тухачевского...". Бывший муж Ольги также в 1937 году был арес -

тован и осужден к 6 годам исправительно-трудовых лагерей как социально-опасный элемент. 
Сначала Ольга Николаевна отбывала наказание в Сиблаге МВД СССР в Кемеровской области. 
В 1945 году её освободили, а 2 июля 1948 года арестовали вторично как члена семьи врага 
народа. 23 августа Ольга Николаевна была определена по ст. 7-35 УК РСФСР (социально-

опасный элемент) в ссылку сроком на 5 лет с отбыванием наказания в районах Крайнего 
Севера. 

На Колыму сестру маршала доставили пароходом "Советская Латвия" 28 июня 1949 года, 6 
июля этапировали в Западное ГПУ, определили в леспромхоз, затем она работала на агробазе, а 
потом швеей в промкомбинате поселка Нексикан. 

Срок ссылки у Гейман-Тухачевской заканчивался 2 июля 1953 года. Однако за полгода до 
окончания наказания, 26 ноября 1952 года, Особое Совещание вновь осудило ее на 10 лет 
ссылки в районах Крайнего Севера. Лишь 18 апреля 1956 года Ольга Николаевна была 
освобождена от ссылки. И в этот же день "из-за отсутствия состава преступления" были 
отменены постановления Особого Совещания от 1937, 1948 и 1952 годов. В 1954 году Ольга 
Николаевна Гейман-Тухачевская уехала в Москву, а в 1957 была полностью реабилитирована. 
Умерла в 1995 году. 

Пришлось побывать на Колыме и жене родного брата маршала Александра (расстрелян) 
Зинаиде Тухачевской. В 1937 году она была арестована и осуждена в 1938-м ОСО при НКВД 
СССР по ст. ЧСИР (член семьи изменника Родине) на 8 лет лагерей. Наказание отбывала в 
Казахстане в лагере АЛЖИР, так называли (по первым буквам) Акмолинский лагерь жен 
изменников Родине. Освободилась из заключения в 1945 году. 

2 июля 1948 года Зинаида Федоровна была арестована вторично, доставлена в Москву в 
Бутырскую тюрьму и 28 августа Особым Совещанием при МГБ СССР осуждена по ст. 7 -35 

(социально-опасный элемент) УК РСФСР на пять лет ссылки в районах Колымы. 
10 сентября 1948 года начальником внутренней тюрьмы МГБ СССР Зинаиде Федоровне 

Тухачевской была выписана справка № 910 на убытие в город Магадан. В июне 1949 года 
пароходом "Советская Латвия" прибыла в Магадан. В ссылку была определена в  поселок 
Промкомбинат (видимо поселок Нексикан, в котором базировался промкомбинат Западного 
горнопромышленного управления), где начала работать портнихой. 27 апреля 1953 года 
3инаида Тухачевская была освобождена от ссылки без каких-либо ограничений. 

Её дочь Наталью Ростову (племянницу маршала) освободили из ссылки лишь 25 октября 
1954 года. Она была арестована 23 июля 1950 года и осуждена по ст. 7 -35 УК РСФСР как 
социально-опасный элемент на 10 лет ссылки в Новосибирскую область. Летом 1952 года 



Наталья Александровна обратилась с ходатайством о переводе её из Новосибирской области на 
Колыму, в Дальстрой, где в Западном горнопромышленном управлении находилась в ссылке ее 
мать Зинаида Тухачевская. В начале 1953 года Наталья Ростова приехала на Колыму, в 
Западное ГПУ. 

Мария Тухачевская-Владимирова, родная сестра маршала Тухачевского, также попала на 
Колыму. В 1937 году арестована и осуждена Особым совещанием как ЧСИР (член семьи 
изменника Родине) на 8 лет лишения свободы в исправительно-трудовых лагерях. Наказание 
отбывала в лагере "Яя" Кемеровской области. Освободилась из заключения в сентябре 1945 
года. 1 июля 1948-го вновь была арестована. 28 августа 1948 года была осуждена по ст. 7-35 

(социально-опасный элемент) УК РСФСР на 5 лет ссылки на Колыму. В Магадан прибыла 
пароходом "Советская Латвия" 28 июня 1949 года, а с 6 июля уже работала в поселке Нексикан. 
18 мая 1953 года она была освобождена и продолжила работать по вольному найму на прежнем 
месте. В 1954 году Мария Николаевна Тухачевская-Владимирова уехала с Колымы. Реабили-

тирована в 1957 году. Умерла в 1995-м. 
Справка: Михаил Тухачевский — советский военный деятель, военачальник РККА времен 

Гражданской войны, военный теоретик, Маршал Советского Союза (1935). Репрессирован в 
1937 году по "делу военных", 11 июня 1937 года расстрелян, реабилитирован в 1957 году.  

Также в этот день: 
В селе Сиглан Ольского района 28 июня 1930 года образована коммуна "Новый путь". 
Приказом по государственному тресту "Дальстрой" № 176 28 июня 1937 года поселку на 

левом берегу Колымы, именовавшемуся в период строительства моста "Переправа", присвоено 
название Дебин. 

Газета "Советская Колыма" 28 июня 1940 года сообщила, что Магаданская фабрика-кухня 
ежедневно выпускает от 16 до 20 тысяч блюд. В её штате более 240 работников. 

Согласно приказу № 615 по ГУСДС для горнадзора приисков до 1 октября 28 июня 1940 
года установлена работа без выходных дней. Неиспользованные выходные дни компенсируют-

ся по окончании промывочного сезона отгулом день за день. 
С учетом военного времени и в целях интенсификации труда 28 июня 1941 года в лагерях 

официально устанавливается 12-часовой рабочий день, а для вольнонаемных допускается удли-

нение до 3 часов в смену на тех предприятиях, где это диктовалось производственной необхо-

димостью. 
___________ 

18+. Информационное агентство MagadanMedia (МагаданМедиа), регистрационный 
номер ИА № ФС 77-76865 выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, инфор-

мационных технологий и массовых коммуникаций 01.10.2019 

Текст подготовлен на основе материала Ивана Паникарова, члена Союза журналистов 
РФ, энтузиаста-краеведа, руководителя Ягоднинского общества "Поиск незаконно репрес-

сированных", директора музея памяти жертв репрессий "Память Колымы".  
 

Крестьянский вопрос 

Кому мешали русские крестьяне 
https://s-t-o-l.com/material/39558-komu-meshali-russkie-krestyane/ 

 

Как и почему исчез самый многочисленный социальный слой русского народа — кресть-

яне? Какие были у них шансы остаться на исторической сцене? Объясняют Александр Нику -

лин, кандидат экономических наук, директор Центра аграрных исследований РАНХиГС, глав -

ный редактор журнала «Крестьяноведение», и Кирилл Александров, кандидат исторических 
наук, доцент Свято-Филаретовского института. 

 

главная 

 ТРУДНАЯ ПАМЯТЬ 

Софья Андросенко 
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 Кто такие крестьяне 

– Есть стереотип, что главным пострадавшим от революции были высшие сословия – дво-

ряне, государственные управленцы – и разговор, скажем, о реституции, имеет отношение в пер-

вую очередь к тем, кто владел какими-то большими поместьями. Однако к 1917 году 85 % 
европейской части России и где-то 76 % неевропейской были крестьянами, то есть большинст-

во из нас – выходцы из крестьян. Правда, если у твоего прадеда была корова или, скажем, изба, 
то у тебя сегодня, скорее всего, ничего этого нет, как нет и какого-то эквивалента. И доля 
крестьянского населения сегодня, если я правильно понимаю, составляет около 15 %. Куда же 
делись остальные семьдесят?  

 

 
 

Крестьяне возле мешков с зерном, найденных у кулака. Фото: РИА Новости 
 

Александр Никулин: Разрешите мне уточнить, кто такие крестьяне, воспользовавшись 
класссическим определением Теодора Шанина, состоящим из четырёх характеристик. Первое – 

это люди, которые ведут семейное хозяйство, крестьянский двор. Второе – они живут в локаль-

ных сообществах, общинах. Третье – им характерна своя местная культура. И четвертое – они, 
как правило, маргинальны по отношению к государству, что в царские, что в советские време -

на. Если брать в целом по России, то к началу ХХ века, до революции, где-то 84 % населения – 

это крестьяне. Они далеки от городов, на них лежат всякого рода повинности, за счёт них про -

водят индустриализацию Витте и Сталин. Вместе с тем, это достаточно самостоятельная сила, 
укоренённая в земле – и да, действительно, в результате коллективизации эта демографическая, 
социальная, культурная основа России в течение двух-трех поколений исчезла. 

Те современные 15 %, которые вы сейчас назвали – это уже не крестьяне, а те, кто живёт на 
селе и при этом занимается чем угодно. Это, как правило, наёмные работники, бюджетники. А 
тот самый крестьянин, о котором мы с вами говорим – у которого было большое крепкое под-

ворье, который жил в своей общине со своими культурными традициями, – практически исчез. 
Единственная характеристика, которая сохранилась у нынешних сельских жителей от крестьян 
– пожалуй, та, что они по-прежнему маргинальны по отношению к государству. Вот то, что мы 
утеряли, в значительной степени благодаря тому, что произошла коллективизация. 

– Можно ли сказать, что крестьяне оказались самой большой жертвой большевистского 
режима, больше чем дворянство или какое-либо ещё сословие? 

Александр Никулин: Это вообще трагикомическая ситуация. Мы часто обсуждаем, а кому 
же в нашей истории больше досталось. Замечательный российский историк Виктор Петрович 
Данилов, один из наших крупнейших крестьяноведов, специалист и по коллективизации, и по 
России 1920-х годов, как-то мне сказал, что во времена перестройки и до неё считал, что 
больше и тяжелее всего пострадала наша интеллигенция, а сейчас, когда открылись архивы 
коллективизации и раскулачивания, решил, что ещё больше, пожалуй, пострадало крестьянство. 
Это было его мнение, крупнейшего эксперта и специалиста в этой области.  

 

Кому больше досталось 



Кирилл Александров: По переписи 1897 года, а это единственная перепись в царствова-

ние Николая II, крестьянская доля в населении составляла чуть больше 77 %. Но это не доля 
сельских жителей. Если смотреть по ситуации на зиму 1917 года, то доля городского населения 
была у нас 15 %, а доля сельского – 85 %. В эти 85 % входили крестьяне, но и казачество, и 
какие-то ещё группы населения. Разница между казаками и крестьянами, в первую очередь 
социально-психологическая, была очень существенная. Происходит революция, гражданская 
война. По переписи 1926 года у нас уже никаких казаков, понятно, нет. Доля сельского насе -

ления – 82 %. В 1959 году, согласно хрущевской переписи, доли сельского и городского насе -

ления уравниваются. И после 1959 года мы видим окончательное исчезновение сельского про-

странства с сельским населением. К концу 1980-х мы получаем совершенно другую пропор-

цию. И я думаю, что Виктор Петрович Данилов и Александр Михайлович Никулин совершенно 
правы, если говорить о том, кто больше пострадал. 

 

 
 

Картина Петра Суходольского "Полдень в деревне".  Фото: Государственный Русский музей 
 

Но это в абсолютных цифрах. Можно рассуждать иначе. Казачество исчезло полностью. 
Духовенство было истреблено практически тотально. У нас в 1917 году было примерно 140 ты-

сяч лиц духовного сословия – то есть, включая монашествующих, клириков, членов их семей. 
Только к 1939 году было расстреляно около 120 тысяч, не считая репрессированных иным обра -

зом – сосланных, сидевших в тюрьмах, в лагерях и так далее. То есть четыре пятых духовного 
сословия было практически уничтожено, как были уничтожены дворянство, купечество, почёт-

ные граждане – была такая маленькая, но очень интересная социальная группа. Но понятно, что 
от Октябрьского переворота до смерти Сталина, до зимы 1953 года, крестьянство и сельское 
население были главным «ресурсом». Это признавал даже Александр Трифонович Твардовский 
в своём поэтическом творчестве. И этот «ресурс» просто естественным образом закончился. 

Александр Никулин: Если мы хотим реконструировать краткую историю исчезновения 
крестьян, то очень правильно был упомянут 1959 год, когда сравнялось соотношение сельского 
и городского населения. То есть к концу 1950-х крестьянство по своей ментальности, по всем 
этим четырем характеристикам, ещё остаётся. Обратите внимание, что тревогу о его исчезнове-

нии поднимают «деревенщики» в 1960-е годы. Это перелом, когда вдруг оказывается, что у нас 
исчезающие деревни, массовая миграция в города. Сельское население никогда такими темпами 
не сокращается, как в 1960-е и 1970-е, и вплоть до конца 1980-х годов. Это массовый исход. И 
именно в это время обнаруживается, что рушится крестьянская культура. Парадоксальным об -

разом сталинизм «законсервировал» крестьян: он их закабалил в своей системе колхозов – и од-

новременно какие-то крестьянские основы сохранялись. Крестьян можно загнать в колхоз, но 



они всё равно крестьяне, потому, что выросли и культурно сформировались как крестьяне – от-

цы и матери передавали это своим детям. Потом война, индустриализация – и с каждым поко-

лением эта крестьянская ментальность разрушается и фатальным образом, пожалуй, начиная с 
1960-х годов. Это очень точно зафиксировала литература «деревенщиков». 

Кирилл Александров: Соглашусь с Александром Михайловичем, но добавлю важный 
нюанс. Политику большевиков по отношению к казачеству называли словом «расказачивание». 
Зимой 1919 года Вацетис, главком вооруженных сил Советской республики, бывший геншта -

бист, военспец, пишет жуткую статью о том, что Дон нужно обезлошадить, Дон нужно обезна-

гаить – и вообще Дон должен сгореть в огне социальной революции… Какой-то социальный 
расизм. 

По отношению к крестьянству тоже появился похожий термин, хотя он гораздо реже упот-

ребляется в историографии – «раскрестьянивание». И мне кажется, что хотя колхоз действи-

тельно консервирует некую модель, но именно в рамках этой колхозной модели раскрестья-

нивание и происходит. Какая система работы и труда в колхозах? Бригадный метод. То есть 
каждый человек прикреплён к какому-то своему участку: ты доярка, ты свинарка, ты механиза-

тор… А крестьянское хозяйство предполагает, что человек должен всё уметь. Форма оплаты 
труда в колхозах какая? Трудодень. Февраль 1933 года, на первом съезде ударников -колхозни-

ков, когда уже люди едят друг друга, после речи Кагановича, секретаря ЦК ВКП(б) выступают 
разные ударники. Я читал стенограмму. С гордостью человек с трибуны говорит: «У нас в на -

шем колхозе трудодень оплачивается по 60 копеек». И все, соответственно, аплодируют. Во -

первых, это были завышенные цифры: не было в 1933 году 60 копеек за трудодень. Во-вторых, 
буханка хлеба стоила рубль, понимаете? А по реальным ценам даже чуть дороже. А этот фак -

тически даровой труд означает материальную незаинтересованность, бедность жизни. И так по 
большому счету и происходит это раскрестьянивание. Не только путем репрессий, ссылок, 
депортаций или постоянного просеивания органами ГПУ (потом НКВД) этой крестьянской 
среды в 1930-е, в 1940-е и так далее. По большому счёту, когда товарищ Сталин пишет своё по-

следнее сочинение, «Экономические проблемы социализма», где высказывает свой взгляд на 
отношения с крестьянством, понятно, что это просеивание не заканчивается. Они просеивают и 
просеивают. И все это приводит к тому, что на выходе, в 1950-е годы мы видим совсем другое 
крестьянство, нежели перед коллективизацией, на рубеже 1920-х и 1930-х годов. 

 

Сегодня товарищ Калинин готовит, а завтра – товарищ Троцкий 

– Получается, что у людей отняли практически всё? Человек, которого раскулачивали или 
загоняли в колхоз – что он терял, а что, может быть, приобретал? 

 

 
 

Советский плакат. Фото: общественное достояние  



Александр Никулин: Нет, не стоит советскую власть и сталинское руководство изобра-

жать в виде таких банальных злодеев, которые мечтали у всех всё отнять…  

Кирилл Александров: Они были не банальные злодеи… 

Александр Никулин: …у крестьян, у попов, у казаков и так далее. У них была своя логика. 
Если хотите, они даже оправдывали её некоторыми гуманистическими соображениями. И там 
было несколько таких ключевых политэкономических метафор, утверждений, во имя чего все 
это делается. Конечно, одно дело, что политик говорит на публику, а другое – что ему реально 
нужно. Реально сталинскому руководству, когда оно проводило коллективизацию, требовался 
хлеб, хлеб и ещё раз хлеб. Хлеб нужен был для того, чтобы его экспортировать, на него про-

вести индустриализацию, а благодаря индустриализации – что угодно: университеты создать, 
танковые корпуса и так далее. Единственное, откуда можно было взять на это ресурсы (нефть 
открыли в 1960-е годы) – это хлеб. С 1919 года на крестьянский хлеб индустриализацию про-

водили. И тогда просто решили ну… очень много хлеба отнять. И вот оказалось, что колхоз – 

это замечательная машина по отъему хлеба из крестьянской среды. Но вот так цинично, честно 
сказать об этом… Между собой-то есть свидетельства – там, Варейкис (Иосиф Варейкис – в 
1934–1935 годах первый секретарь Воронежского облкомитета ВКП(б), активный организатор 
массовых репрессий. – «Стол»), Косиор (Станислав Косиор – первый секретарь Компартии 
Украины, заместитель председателя правительства СССР, член Политбюро ЦК ВКП(б). – 

«Стол») говорили: о как здорово – мы колхозы придумали и у нас сразу потоки хлеба в закрома 
государства под наш контроль пошли. А я напомню, что ещё Владимир Ильич Ленин говорил, 
что монополия на хлеб, контроль над хлебом – это вещь посильнее французской гильотины. Но 
обосновывалось это таким образом, что, вообще всё прогрессивное, всё высокопроизводитель-

ное, всё прекрасное – оно крупнофабричное где угодно, и в том числе в сельском хозяйстве. 
Поэтому через колхозы, через коллективные формы земледелия мы создаем фабрики зерна и 
мяса, которые в невиданных масштабах накормят и нашу страну, и вообще покажут преимуще-

ства так называемого «социалистического земледелия». И с 1917 года велись самые разнообраз-

ные эксперименты с этими коллективными формами. Там было несколько ступеней обобщест-

вления и отъятия всего. Например, были ТОЗы – товарищества обработки земли. В этих товари-

ществах крестьяне объединяли только некоторые элементы своего имущества, то есть в 
значительной степени это ещё базировалось на семейном крестьянском труде… 

Кирилл Александров: Но они добровольные были, ТОЗы, Александр Михайлович? 

Александр Никулин: Всё зависело от конкретной ситуации. Как мы знаем, в советские 
годы существовал такой термин – «добровольно-принудительный». И вот как этот акцент ста-

вился – на добровольности или на принудительности – в каждом конкретном случае надо от-

дельно рассматривать. Следующий был колхоз, и наконец, была коммуна. В коммуне предпола-

галось обобществлять всё, вплоть до общего стола, обедать и вообще всё делать вместе. И счи -

талось, что вот это – высшие формы коллективизма, которые создают нового человека. 
Я, помню, такое ироническое письмо читал, от крестьянина товарищу Калинину, он у нас 

всероссийский староста был. Он пишет: вот вы нам пропагандируете коммуны, где всё должно 
объединяться, вплоть до того, что мы строем должны ходить в наши общие столовые, вместе 
готовить… Вы как в семье живете? Вот вы члены Политбюро. Если это так здорово, ну создай-

те вы свою коммуну и расскажите нам, как сегодня товарищ Калинин готовит для всех, а завтра 
– товарищ Троцкий. И мы все скажем: какой замечательный быт! Но, наверное же, вы живете 
своим семейным хозяйством. Что же вы нам всё время навязываете эти самые коммуны? 

И вот все 1920-е, и даже 1929-й, 1930-й год, советская власть экспериментирует с разными 
формами коллективизма и, в конце концов, находит нечто среднее – так называемый колхоз. 
Что в колхозе отнимается? Ну, не отнимается, а обобществляется. Обобществляется земля. Ну, 
она уже у нас, мы помним, национализирована. А раз национализирована – это уже не совсем 
крестьянская земля. 

Кирилл Александров: Совсем не крестьянская. 
Александр Никулин: Ну да. Но опять, крестьяне-то ещё думают… 

Кирилл Александров: Крестьяне думают, что это их, понятно, да. 



Александр Никулин: Тут все бывшие крестьянские наделы, земли объединяются в общий 
колхозный клин; требуют, чтобы выходили сообща работать на эти колхозные поля; сгоняется 
колхозный скот на эти общественные колхозные фермы. Что касается масштабов, степени обоб-

ществления – они не понятны. Ретивые местные чиновники и партийцы стараются абсолютно 
всё обобществить. И это приводит к чудовищной катастрофе.  

– То есть это решение на совести тех, кто на местах управляет – что обобществлять, а что 
оставлять? 

Александр Никулин: Я бы сказал, это в целом на совести всего партийно-государствен-

ного аппарата. Но как водится, очень быстро в Кремле свои провалы списывают на перегибы 
руководства на местах. Предрика – председатели райисполкомов – якобы перестарались. 

И в результате коллективизации отдельный крестьянский двор фатальным образом обес-

кровливается. Обобществляется крестьянский земельный надел, скот, крестьянам в колхозе за-

прещено держать лошадей. А куда без лошади? Это главная рабочая сила в крестьянском хозяй-

стве. И это чудовищный удар, если хотите, не только по хозяйству, но и по мировоззрению. 
Гениальный Андрей Платонов написал об этом: «Отняв имущество, опустошили душу». Душа 
крестьянина – в элементах его хозяйства. Ключевые элементы изымаются, обобществляются. 
Причем делается это безобразно, бесхозяйственно, скот на этих фермах гибнет, не понятно, как 
обрабатывать эту землю. Должна же быть материальная заинтересованность, а там тотальная 
уравниловка. И даже то, что в этих условиях собирается в этот обобществленный колхозный 
котёл – всё это изымает государство для индустриализации. И то, что в теории должно быть 
красиво, на практике выглядело безобразно и цинично. 

 

Почему коллективизация была неизбежна 

Кирилл Александров: Один из русских эмигрантов, который побывал зимой 1942 года на 
оккупированной территории Псковской губернии, разговаривал с крестьянами, пережившими 
коллективизацию, и с их слов фиксировал их впечатления. Может быть, пример не совсем кор-

ректный, потому что Псковская губерния особенная – это единственная великорусская губер-

ния, где до революции больше 80 % крестьянских домохозяйств были частными, вне общины, 
мы бы их назвали столыпинскими фермерами. Больше такого процента не было ни в одной 
великорусской губернии. Может быть, близость Прибалтики сыграла роль. И вот этот журна -

лист приходит к такому выводу. Дело не в том, что большевики отобрали у крестьян землю, ло -

шадь, дело не в том, что они ввели систему принудительного труда, отобрали инвентарь или 
ввели какую-то там смешную оплату по трудодням. Дело в том, что отобрав это всё, они лиши-

ли крестьянина смысла существования, потому что этот смысл был в том, чтобы заботиться о 
своём дворе, передать его детям, приплод получить. И вдруг это всё теряется. Не просто 
обесценивался крестьянский труд, а проблема и с душой возникала, о чём Александр Михай-

лович сказал. 

 
 

Выпас свиней на ферме колхоза имени Дзержинского. Фото: Муромский историко-

художественный музей 



– А эта идея раскрестьянивания входила в изначальную концепцию большевистской поли -

тики или это тактический ход, обусловленный обстоятельствами этого противостояния? 

Кирилл Александров: Александр Михайлович употребил очень важное словосочетание 
«новый человек». Цель революции заключалась в создании нового человека, не просто так 
Ленин об этом в своих выступлениях говорил. Это некая социальная инженерия, если хотите. 
Поэтому понятно, что классический крестьянин, или тем более казак, никак не вписывался в эту 
схему. Другое дело, что ситуация 1921 года заставила пойти на какие-то элементы того, что 
Бухарин называл социальным миром. 

Но мне все-таки кажется, что задача была не просто в выкачке продовольствия из деревни – 

чтобы продавать это зерно за рубеж, получать валюту и строить на неё, предположим, танковые 
заводы для борьбы за мировой социализм. Это классическая схема из краткого курса истории 
ВКП(б), и она сейчас в общем-то воспроизводится. 

Но если мы посмотрим статистику ГПУ за 1925–1929 годы, которую чекисты докладывают 
Сталину о положении в стране, то увидим: с каждым годом всё хуже и хуже. За 1926–1927 год 
чекисты фиксируют 1612 террористических актов в деревне против советского актива. В 1928–
1929-м их больше – уже 10 000. В 1926–1927-м насчитывается 63 массовых протестных выступ-

ления на селе, в 1928–1929-м – 2016, причём доходит до призывов выкинуть трехцветный флаг, 
поднять восстание и так далее. В Центрально-Чернозёмной области, в Средневолжском крае в 
декабре 1929 года больше 80 выступлений, кстати, половина из них связывалась с протестами 
против гонений на Православную Российскую церковь. Растёт количество осужденных за 
контрреволюционные выступления: если в 1925 году в Советском Союзе осудили за контррево -

люционные преступления 1042 человека, то в 1929-м – 33 757. 

Да, за годы хлебозаготовительных кризисов – 1927-й, 1928-й – большевики заставляли 
крестьян продавать хлеб по невыгодным им, нерыночным ценам. На рынке пуд стоил от 2 до 6 
рублей, а цена государственных хлебозаготовок была от 80 копеек до 1 рубля 20 копеек. Вяче-

слав Михайлович Молотов честно говорил: конечно, им это было невыгодно. Но платить ту 
рыночную цену большевики не хотели или не могли. Что делают крестьяне? Какая возникает 
перспектива? Как в 1919 году – сокращать запашку, производить меньше продовольствия. Чем 
кормить Красную армию и чем кормить город? И вот здесь перед руководителями партии 
возникает перспектива массовых протестов в городах, которые их снесут. Понимаете, Всесоюз-

ная коммунистическая партия большевиков ведь не может проиграть политические выборы и 
уйти в оппозицию. Это же не Великобритания какая-нибудь: проиграли консерваторы – ушли в 
оппозицию, проиграли либералы – ушли в оппозицию. Если большевики теряют власть – в ре-

зультате протестных выступлений в Москве, или в Ленинграде, или в Нижнем Новгороде, или 
ещё где-то, – то возникает перспектива, о которой Молотов рассказывал в своих интервью 
Феликсу Чуеву. Владимир Ильич Ленин незадолго до своего тяжелого заболевания, пока он 
был вменяем, говорил товарищам в ближайшем окружении откровенно: «Вас всех растерзают, 
если вы потеряете власть».  

За период с октября 1917 и до 1929 года коммунистическая партия вместе со своими руко -

водителями совершила такую массу страшных преступлений, значительная часть населения 
была настолько озлоблена, что они бы эти десятки тысяч представителей советского партий -

ного актива, номенклатуру ВКП(б), руководителей партии просто растерзали бы. Поэтому нуж -

но было сделать всё, чтобы придать устойчивость той политической системе, которая сло-

жилась в годы гражданской войны. Ленин пишет в своей работе о детской болезни «левизны» 
откровенно: у нас ни одно государственное учреждение не решает ни один вопрос без руково -

дящих указаний ЦК партии. И этой системе нужно было придать устойчивость. А какая ус-

тойчивость? Нужно было поставить крестьян в такие условия, чтобы они превратились в госу -

дарственных сельскохозяйственных рабочих по принудительной обработке земли за ту плату, 
которую им дают, или без таковой. А попутно естественным образом решается вопрос получе-

ния валюты на строительство танковых заводов. Но ведь эти танковые заводы когда должны 
были дать отдачу? В течение пяти-шести лет. А вопрос о безопасности власти решался вот сей-



час, на рубеже 1929–1930 годов. Не было больше времени ждать, никаких вариантов. Поэтому 
мне все-таки думается, что главная причина коллективизации… 

– Не экономическая, а политическая. 
Кирилл Александров: А в первую очередь политическая, да. 
Александр Никулин: Я бы сказал – политэкономическая. Политика и экономика связаны. 

Если мы говорим о ближайших годах перед коллективизацией, например, относительно успеш-

ный 1925 год – середина НЭПа, всё-таки это была попытка найти компромисс… 

Кирилл Александров: В 1925 году Сталин пишет замечательную брошюру. Я её купил на 
чёрном рынке за какие-то большие деньги, тоненькая, 20 страничек. 

Александр Никулин: Она не вошла в состав его полного собрания? 

Кирилл Александров: Не вошла. Там он выступает, отвечает на вопросы в Свердловском 
университете. Слушайте, правый коммунист. Бухарин – ура. Мир с деревней. Люди, которые 
говорят, что на крестьян нужно давить – это враги. Мы должны дружить, мы должны сомк-

нуться с крестьянством, слиться с ним, поставить его на широкую техническую базу, поднимать 

техническую культуру. И эта брошюра никогда больше не печаталась… 

Александр Никулин: Да, всё-таки в середине НЭПа большевистское руководство доста-

точно крестьянолюбиво. И вы можете обнаружить такие пассажи, реверансы в сторону кресть-

янства и у самого Сталина, но также и у Зиновьева, и у Бухарина. 
Кирилл Александров: И у Калинина. 
Александр Никулин: Ну дедушку Калинина вообще всегда официально защитником 

крестьянства изображали. И большевики пытались в середине 1920-х годов реализовать такую 
модель рыночного взаимодействия с крестьянством. Но не получилось. И в результате последу-

ющих лет, когда, с одной стороны, эта модель стала пробуксовывать, с другой, уже определили 
планы первой пятилетки с их акцентом на индустриализацию, и ножницы цен к 1927 году стали 
расходиться, тогда возникает знаменитый кризис хлебозаготовок 1928 года. Население в горо -

дах растет, и крестьянство не хочет продавать хлеб по таким заниженным ценам. 
Кирилл Александров: Но этот кризис вызван чем? Монополия внешней торговли в руках 

партии, частный производитель ограничен в своих возможностях, частной банковской системы 
нет, нет частных предприятий среднего, крупного уровня. Поэтому понятно, что возникает этот 
разрыв между ценами на хлеб и на промышленные товары. Крестьян много, они хотят покупать 
товары, которых им не хватает, а их заставляют отдавать хлеб за копейки… 

Александр Никулин: Задним числом мы видим, и специалисты тогда это говорили, и сей-

час говорят, что если бы отыграть в сторону больших рыночных свобод, то ситуацию этого 
многоукладного взаимовыгодного равновесия можно было бы восстановить, но для этого нуж -

на была очень филигранная работа экономистов, без партийно-чекистского контроля.  
Кирилл Александров: А как без партийно-чекистского контроля? Если вы открываете и 

даёте больше рыночных свобод, это шатает режим. 
Александр Никулин: Безусловно. И вот тогда, уже к 1928 году, выбирается другой путь. 

Крестьяне очень хорошо это осознают, они говорят: мы возвращаемся к военному коммунизму. 
Чаянов (Александр Чаянов – выдающийся русский экономист, социолог, аграрник, разработав-

ший теорию сельскохозяйственной кооперации. – «Стол») в 1928 году пишет, что советская 
власть возвращается к идеалам военного коммунизма, а это всё те же самые идеи военного -пар-

тийного нажима, централизованного планового руководства – и пошло-поехало. Это прямая 
дорога к коллективизации, к «выкачиванию» хлеба. И отсюда, конечно же, этот массовый 
всплеск недовольства крестьян, который в 1928–1929 году и фиксируют чекисты по сравнению 
с 1925 годом. 

Кирилл Александров: Молотов в интервью про 1928 год говорит: «Мы тогда нажали – и 
хлеб подкачался». Ну как они нажимали? Допустим, Александр Михайлович – хлебороб, а я 
актив, представитель актива или хлебозаготовителя. Если он отказывается продавать мне хлеб 
по 80 копеек или по рублю за пуд, я имею право у него даже крышу сорвать с дома. Скоро зима 
– и вот живи, как хочешь. Понятно, что они недовольны, мягко скажем. И тогда какой вариант? 
Вот эта тихая крестьянская волынка, забастовка. Хорошо, раз вы так, мы будем сокращать за-



пашку. Попросту говоря, если нас опять обирают, то мы будем себя обеспечивать. А это угроза 
стабильности в городе. 

 

 
 

Студенты Челябинского педагогического техникума веют хлеб. Фото: Государственный 
исторический музей Южного Урала 

 

Рассказ Сысоя Капитоновича Бородина 

Александр Никулин: Возвращаясь к сути коллективизации. Отняли имущество, которое 
играет экзистенциальную роль в крестьянском хозяйстве. Но с расширением коллективизации у 
крестьянства отнимали не только имущество, а, если хотите, и его самоуправление и свободу. 
Ведь в чём заключается суть коллективизации в политическом плане. Кто не хочет отдавать 
хлеб, кто противится коллективизации? Это так называемые средние крестьяне, справные кре -

стьяне – наиболее уважаемые в деревне. Во времена НЭПа такого крестьянина называли куль-

турником. В чём разница между средним крестьянином и кулаком? Считается, что кулак живет 
уже больше от ростовщичества, от нетрудовых крестьянских доходов. Правда, ростовщиков 
немного в это время в деревне. А вот средних крестьян, справных крестьян – достаточно много. 
Они определяют общественное мнение, они на сельских сходах, конечно, выступают против 
всех этих авантюристических планов. И часто именно этих средних крестьян чохом записывают 
в кулаки, по принципу: если ты недоволен политикой советской власти, то ты кулак. А как мы с 
вами говорили, крестьянство определяется не только крестьянским двором, а ещё самооргани-

зацией локального сообщества, общины, её самоуправлением. И по этим органам власти и 
самоорганизации наносится страшный удар. Тот же Теодор Шанин говорил, что в результате 
коллективизации обезглавливается верхушка деревни. Верхушка – это те самые мужики, кото-

рые определяли общественное мнение, имели определенный запас знаний, навыков, умений, 
самоорганизации – их раскулачивают прежде всего. И сотни тысяч крестьян вместе с их семь-

ями оправляют туда, куда Макар телят не гонял. 
– Мой дедушка родился в Ставропольском крае в 1932 году, а вырос в Ташкенте, потому 

что маленьким мальчиком вместе с семьей своего деда, большим кланом, на лошадях, на повоз-

ках они бежали от раскулачивания в Среднюю Азию. Дом отняли – а это был лучший дом в 
этом селе Петровском, лучшее хозяйство, и сам он был какой-то добрый человек, – воткнули 
там красный флаг, под какие-то советские органы приспособили… 

Александр Никулин: Они добровольно отправились? 

– Ему сказали: «Уезжай, тебя убьют». Это то, что мне рассказывали родственницы. 
Александр Никулин: Это похоже на случай так называемого самораскулачивания. Люди 

видели, к чему дело идет, бросали хозяйство, продавали или оставляли своё имущество и бежа-

ли в другие города и регионы, и это тоже было достаточно массовое явление. 
Кирилл Александров: Покойный Николай Ивницкий, доктор исторических наук, аграр-

ник, историк приводил такие цифры – что большевики раскулачили примерно миллион хо-

зяйств (не человек, а хозяйств!). Это 5–6 миллионов человек, если говорить о людях. Внутри 



этой чудовищной цифры было три категории репрессий. Первая – это несчастные люди, кото-

рые состояли на оперативном учете органов ОГПУ. Очень распространена версия, в том числе 
по отношению к репрессиям во время коллективизации, что всё дело в том, что люди доносы 
друг на друга писали. Не без этого, но это имело отнюдь не первостепенное значение. Потому 
что чекисты с 20-х годов вели так называемый оперативный учёт и знали, кто кулак, кто не 
кулак, кто поп, кто в Белой армии служил, кто был бухаринцем, кто был троцкистом, у кого 
были другие какие-то грешки – и всё это заносилось на карточки. И по этой первой категории 
планировалось репрессировать 60 тысяч человек, состоявших на этом самом учёте. Это либо 
лагерь, либо расстрел. Судьбу этих людей решали органы ГПУ на местах. Вторая категория – 

это примерно 245 тысяч, это те, кто должны были поехать в кулацкую ссылку в Нарым, в 
Северный край, Бог знает, куда ещё. А третья категория – цифр по ней я не видел – это те, кого 
раскулачивали, у кого отбирали имущество, но кто расселялся в своих краях и областях.  

Конечно, как это потом и с ежовщиной получилось, пытались перевыполнить план – и поэ-

тому в итоге получились эти страшные цифры. Порядка 2,4 миллиона отправились в кулацкую 
ссылку, включая тех, кто сидел в лагерях и тюрьмах: они вышли – и их прямо туда же к родст-

венникам и отправили. Ивницкий делал очень тщательные подсчеты, по которым самые страш-

ные годы смертности – 1930-й, 1931-й, 1932-й и 1933-й. На этапах умирали, в местах внутрен-

ней разгрузки. Жуткие документы есть, леденящие просто. Тогда погибло около 700 тысяч рас-

кулаченных и  членов их семей – спецпереселенцев. И до 1940 года, до начала войны погибли 
ещё 300 тысяч, может быть, чуть больше. Таким образом, Ивницкий говорит, что в кулацкой 
ссылке погиб примерно миллион или больше. Это те, кто просто не выжили и не дожили до 
войны. 

Приведу свидетельство такого русского генерала Сысоя Капитоновича Бородина. Он сидел 
в 1946 году в американском лагере военнопленных и вёл дневник, который ещё полностью не 
публиковался. И там, в лагере, он записывает рассказ одного из солагерников, который в 30-е 
годы валил лес рядом со спецпоселками для раскулаченных. Рассказ этот выглядит так: «Сва -

лишь дерево, начнёшь прижимать его к земле и увидишь в начинающем оттаивать снегу кучку. 
А когда рассмотришь – трупы отца, матери и малых деток в скорчившемся виде. Это из адми-

нистративно высланных, уходили и погибали в лесу. Часто попадались такие кучки, мы брали 
их и сбрасывали в топкие болота: хлюп – и трупы скрывались и от птиц и от зверей. Верно, са-

мые страшные, самые гиблые места были лагеря административно высланных». То есть даже не 
исправительно-трудовые лагеря, а именно эти спецпоселки! Потому что там царил произвол, 
там снабжение было совершенно жуткое, никто за жизнь этих несчастных не отвечал. И это 
была, конечно, катастрофа. Не просто даже обезглавливание деревни, а и вынимание какой-то 
сердцевины, к которой можно было тянуться, с кого брать пример, к кому обращаться. А потом  

… Виктор Петрович Астафьев, Царство ему Небесное, писал, что «война подмела деревню».  
 

Интервью записано в рамках проекта Свято-Филаретовского института «Науки о 
человеке». Смотреть весь разговор на видео. 

 

Продолжение 

Как во сталинском колхозе зарезали мерина 
https://s-t-o-l.com/material/39717-kak-vo-stalinskom-kolkhoze-zarezali-merina/ 

 

Были ли альтернативы у коллективизации и почему она удалась, говорят Александр 
Никулин, кандидат экономических наук, директор Центра аграрных исследований РАНХиГС, 
главный редактор журнала «Крестьяноведение», и Кирилл Александров, кандидат историчес -

ких наук, доцент Свято-Филаретовского института 
 

главная 

ТРУДНАЯ ПАМЯТЬ 

Софья Андросенко 
  

https://www.youtube.com/watch?v=LZCqsyNufaE
https://s-t-o-l.com/material/39717-kak-vo-stalinskom-kolkhoze-zarezali-merina/
https://s-t-o-l.com/
https://s-t-o-l.com/material/rubric/trudnaya-pamyat/
https://s-t-o-l.com/authors/67/
https://s-t-o-l.com/authors/67/
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Голый человек в предбаннике истории 

– Ещё один стереотип в отношении крестьян – что советская власть предоставила им 
некие соци-альные лифты. Так ли это и на чём это представление основано? 

Александр Никулин: Вообще, когда мы думаем о механизмах коллективизации, о её жерт-

вах, о том, как это чудовищно происходило, то возникает вопрос, почему это всё удалось. Сис-

тема, когда её создали, оказалась неэффективной, просуществовала всего несколько лет и под -

ложила такую мину замедленного действия под эффективность всего Советского Союза… И 
тем не менее эта система была создана, она работала и сама себя воспроизводила. Почему же 
удалась коллективизация? Среди двух моих коллег я как-то наблюдал такую беседу. «Я не 
понимаю». – «Почему ты не понимаешь? Я тебе объясню». – «Объяснить я и сам могу. Я понять 
хочу». Так и с коллективизацией – коллеги объясняют, я объясняю, но в голове всё-таки не 
укладываются масштабы и степень этой трагедии. Давайте поговорим и о социальных лифтах, и 
о некоторой, если хотите, привлекательности идеи коллективизации. 

Андрей Платонов в своих записках пишет, что человек переходного времени (а 1920-е годы 
– это переходное время) стоит голый в предбаннике истории, и он готов на всё, только не на 
прошлое. Мы отреклись от старого мира, и нам надо строить новый, особенно это характерно 
для молодежи Советской России. И советской власти удалось внести раскол между поколе-

ниями сельских сообществ, заманить молодёжь в комсомолию перспективами нового мира, 
обещаниями, что теперь вы можете получить образование, что теперь вам старики, патриар -

хальные бородачи, не указ, что происходит раскрепощение женщины-крестьянки… 

– А происходит, кстати? 

Александр Никулин: Ну как сказать. С одной стороны, происходит, с другой – приходится 
в два раза больше работать. Это особый сюжет – феминистская история колхозов и колхозного 
движения. В это время работают великолепные пропагандистские силы, и люди, искренне веря-

щие в построение нового мира, говорят, что нужно пострадать, нужно потерпеть, но потом 
заработают эти фабрики зерна и мяса. И те же партийные пропагандисты говорят: «Да, товари -

щи, колхозники, крестьяне, несправедливо то, что мы у вас отнимаем этот хлеб, эти ресурсы – 

но они идут в кровь советского общества, индустриализации. Потом мы вам всё вернём обрат-

но, а пока мы у вас это забираем, и вы должны потерпеть». Образ этого нового мира дают 
фильмы Довженко и песни советских поэтов, советская проза. И тот же Платонов  пишет, как 
это работает. Например, вот такое внушение: «Если вы голодны, товарищи, то это неверно, 
товарищи». Или, наблюдая за тем, как советская власть ведёт культурную политику, он гово -

рит: «Это же просто какая-то всенародная инсценировка». Особенно хорошо она удаётся в 
городах, в Москве. У советского поэта Глазкова есть такие чудесные ироничные строчки: 

 

Все люди жаждут хлеба и зрелищ, 
как римский пролетариат. 

И если им в этом изменишь, 
они не поблагодарят! 

 



Если нет хлеба, то можно обеспечить зрелищами, и советская власть с помощью театра, 
пропаганды всячески увлекает – прежде всего, молодёжь – перспективами создания нового 
строя и, если хотите, просто карьерными и социальными лифтами. Исследования показывают, 
что наиболее стойкими адептами проведения нового курса коллективизации были крестьяне, 
отслужившие в армии. А это был очень мощный институт социализации – Красная армия. 

 

 
 

Александр Никулин. Фото:  Евгений Гурко/sfi.ru 
 

Кирилл Александров: Ну, в царской России армия тоже была институтом социализации. 
Александр Никулин: Конечно. И вот их там подучили читать газеты, они видели, как 

работают всякого рода механизмы, возвращались, повидав жизнь в городе, – и уже очень высо-

комерно относились к деревенским порядкам. У Андрея Платонова молодая доярка говорит 
старой в колхозе: «Советская власть знает, как телят доить». И советская власть знает всё: как 
работает трактор, как работает колхоз. А то, что у нас ещё кое-где есть недостатки, причём 
вопиющие – люди умирают от голода, людей расстреливают, репрессируют, закон о колосках 
(«закон о трёх колосках» – постановление от 7 августа 1932 года, каравшее лишением свободы 
на срок не менее 10 лет с конфискацией имущества или расстрелом за «хищение социалис-

тической собственности», под которым понималось появление жителей на колхозных полях и в 
близлежащих лесах до наступления зимы без рабочего задания. – «Стол»), – всё это сосущест-

вовало в расколотом сознании людей того времени с новыми вакансиями, возможностями, рос-

том по карьерной лестнице. Если вырвешься из колхоза, то имеешь шансы поступить в вуз. Да, 
будешь существовать как студент на нищенской стипендии в переполненном общежитии – но 
для бедного крестьянского сына всё это – новый мир, новые возможности, и это работало. 

 

«Терпежу, Глеба, больше нет» 

Кирилл Александров: Я вспоминаю разговор с моим замечательным петербургским кол-

легой, исследователем и писателем Яковом Аркадьевичем Гординым, о Петре Великом, о его 
эпохе. И один из наших собеседников, очень достойный человек, говорит: «Ну подождите, ведь 
было сделано то, то, то». Яков Аркадьевич внимательно выслушал и его и со свойственным ему 
спокойствием говорит: «Всё правильно, я ничего не отрицаю. Но стал ли от этого русский 
народ жить лучше?» А оттого, что заработали эти социальные лифты, стал ли русский народ 
жить лучше? И потом, куда эти лифты везли? В ГПУ, в председатели колхозов? Александр 
Михайлович точно подметил, что людей подучили читать газеты. Ленину приписывают фразу – 

я не могу найти источник – что всеобщая грамотность нам нужна для того, чтобы они могли 
читать наши газеты. «Не читайте перед обедом советских газет», – говорит профессор Преоб-

раженский. Но других-то нет. 
Но я хотел бы обратить внимание на другую сторону  этой истории. Ведь такого всплеска 

вооружённого сопротивления, как в 1930–1931 годах, больше не было. Я бы даже с 1921 годом 
не сравнил. Чекисты фиксируют в СССР в 1930 году 13 453 массовых крестьянских выступ-

ления, в том числе 176 повстанческих и 55 открытых вооружённых восстаний. Секретно-поли-

тический отдел ГПУ пишет, что в них участвовало почти 2,5 миллиона человек. Вроде на 157–
158 миллионов населения СССР это немного. Но проблема в том, что в Белом движении в годы 
Гражданской войны участвовало не больше 600–700 тысяч – это если сложить все Белые армии, 
всех-всех, кто формально имел отношение к ним на всех театрах военных действий. 700 тысяч – 



это даже завышенная оценка. Получается, что в годы коллективизации большевикам противо -

стояло в 3,5 раза больше людей, чем в годы Гражданской войны. 
Ещё один важный нюанс. Если бы была хоть какая-то компенсация крестьянских бед за 

счет этих социальных лифтов, то не было бы в 1941 году 3,5 миллиона военнопленных и 200 
тысяч перебежчиков из молодых военнослужащих Красной армии – а это в основном крестьян-

ские дети. Рассказы о том, что мощный Вермахт был супернепобедимый и вооружённый до 
зубов, а Красная армия была безоружной, – это миф и очень поверхностное объяснение. Глав-

ная причина – социальная проблема. Это совершенно чудовищная цифра по количеству плен-

ных. Причём немецкие документы, опросы военнопленных лета 1941 года дают очень инте -

ресные детали. 
Почему же коллективизация удалась? Прежде всего, я полагаю, потому что страна была 

крестьянской и в 1917, и в 1929 году. А крестьянство не может долго оказывать активного воо-

ружённого сопротивления централизованной городской власти. Что такое толпа в 10–20 тысяч 
человек, у которых по три патрона на обрез, а обрез – на три человека, с вилами и кольями или 
топорами – против сводного вооружённого дивизиона в 250 человек с артиллерией, пулемётами 
и бесконечным количеством боеприпасов? Всё заканчивается. «Сила солому ломит», как Артём 
Весёлый написал ещё о крестьянских восстаниях периода Гражданской войны. 

– А на что же они рассчитывали тогда? 

Кирилл Александров: Так это от отчаянья, просто от отчаянья. Как говорил персонаж 
Солженицына, «Глеба, нет больше терпежу! Терпежу – не осталось». Терпежу уже больше не 
было. Но, в принципе, все крестьянские войны были обречены, если  бы только этот крестьян-

ский протест не спровоцировал ответного выступления в городах или брожения в Красной ар -

мии, которая хоть и называлась рабочей, но всё равно была крестьянской.  
В середине января 1930 года георгиевский кавалер, генерал от инфантерии Александр 

Павлович Кутепов, возглавлявший Русский общевоинский союз, объединявший кадры армии 
Врангеля, десятки тысяч обученных подготовленных людей, преимущественно офицеров, дал 
своему бывшему адъютанту по первому армейскому корпусу 1919 года задание приступить к 
разработке плана высадки на Кубань. Кутепов готовил десант, он хотел там до 5 тысяч человек 
высадить. Но органы тоже не дремали, и 26 января Кутепов при попытке похищения был убит, 
и вся эта история захлебнулась. 

Вообще у большевиков что в 1918-м, что в 1930 году был этот страх перед смычкой – 

назовём это так – между «офицерской контрреволюцией» и «кулацкой контрреволюцией», по 
существу крестьянской. Но, к сожалению, по целому ряду причин в годы Гражданской войны 
это не состоялось, а в 1930 году было слишком поздно и уже невозможно это всё осуществить. 
В руках партии – аппарат насилия, оружие, карательные органы. И суть большевистского 
террора всегда была не в том, чтобы бить по площадям, а в том, чтобы по ассирийскому методу 
находить и изымать каких-то потенциальных организаторов, потенциальных противников, 
чтобы лишить общество воли и способности к сопротивлению. Поэтому шансов, конечно, не 
было. А потом, в 1930-е, тут я Александра Михайловича целиком поддержу, просто востор-

жествовала концепция перевоспитания, создания нового человека со всеми вытекающими.  
 

Бабий бунт и крестьянский неонэп 

– А если переместиться на уровень отдельной семьи или отдельного человека… Вы 
сказали, что изменился «генотип» крестьянства – уклад, привычки, воспитание детей, 
семейные традиции, отношение к земле. Как изменилось отношение к женщине?  

Александр Никулин: Этому надо было бы посвятить отдельный разговор. Колхоз – это 
очень текучая организация, и колхоз образца 1927 года – это не колхоз образца 1930-го, а 1933-

го – это не 1936-го. Советская власть победила в коллективизации, но своей окончательной 
цели она не добилась и была вынуждена пойти на ряд компромиссов с крестьянством. Да, кол -

хозы были созданы. Но не те идеальные колхозы, какие она себе представляла, где абсолютно 
всё имущество обобществлено. Когда шли по этому пути, то хозяйства разваливались, и как раз 
1932-й, 1933 год провёл эту границу: дальше обобществлять не надо. Я имею в виду страшный 
голод 1932–1933 годов. 



 
 

Кирилл Александров. Фото: sfi.ru 
 

– А власти действительно верили, что обобществление может быть эффективным, 
пока не попробовали на практике? 

Александр Никулин: Ну, по крайней мере всегда пробовали на практике до конца. Тот же 
Маслов писал, что большевики не останавливались ни перед чем: если перед ними была стена, 
ставили пушку, проламывали артиллерийским огнём эту стену… И вот они когда проломили, 
то увидели, что туда, в пропасть, сейчас устремится всё общество. Распадается сама социальная 
жизнь к 1932–1933 году. И, я напомню, в августе 1942 года, на знаменитой первой встрече 
Черчилля со Сталиным, когда немецкие танки катились к Сталинграду, Черчилль спросил: 
«Вам было когда-нибудь тяжелей, чем сейчас?». Сталин ответил: «Да, в 1932 году было тяже-

лей». 
Кирилл Александров: «Канэчно, тяжелей». 
Александр Никулин: И Сталин объясняет, что бедняки тогда восстали и перебили милли-

оны кулацких семей, надо было этот процесс регулировать. Вот это было очень тяжёлое время. 
Это, так сказать, объяснение по Сталину. Но Сталин признаётся, что тогда было тяжелей, чем в 
1942 году. Он говорит о восстаниях и бунтах, и здесь стоит сказать как раз о роли женщины. В 
начале 30-х против этой политики тотального обобществления выступают женщины и проис-

ходят такие специфические формы крестьянского протеста, как бабьи бунты, когда бабы в исте-

рике с воплями атакуют представителей советской власти – тех же уполномоченных сельсо-

ветов, чекистов, солдат с винтовками, и те теряются. Они готовы стрелять в мужиков, но не в 
эту орущую бабью толпу. И женщины требуют, чтобы всё-таки всё имущество не обобщест-

вляли. Такие формы протеста оказываются успешными, советская власть отступает, и в резуль-

тате некоторые элементы крестьянского подворья в финальной версии колхоза к 1934 году 
остаются за крестьянами. 

Кирилл Александров: Приусадебные участки. 
Александр Никулин: Да, вот это приусадебное хозяйство, ЛПХ (личное подсобное хозяй-

ство. – «Стол»). Впрочем, всё относительно. До коллективизации у крестьянина было в сред-

нем несколько гектаров земли, а теперь ему не больше 40 соток положено. У него был полный 
набор каких угодно животных – коровы, лошади. Теперь разрешили корову содержать – это 
суть «бабьего бунта»: не отбирайте последнюю кормилицу. Также разрешили держать мелких 
животных – это свиньи, овцы, козы, птицы. Это все очень существенно. Лошадь по-прежнему 
запрещена. И в результате этого компромисса колхоз превращается в довольно сложную орга -

низацию. С одной стороны – этот его верхний плановый этаж. Сначала он даже не индустрии-

альный: просто людей выгоняют работать, как во времена помещиков на барщине, только на 
обобществлённые поля. И колхозники с ненавистью ВКП(б) расшифровывают как второе кре -

постное право большевиков. Но вместе с тем ещё всё-таки сохраняются микроосновы кресть-

янской жизни, крестьянского двора, просто в карликовых размерах этого подворья, личного хо-

зяйства, которое отстояли прежде всего женщины. И система относительно стабилизируется на 
этом компромиссе. Период с середины 1930-х годов называется крестьянский неонэп. Кресть-

янам даже разрешают что-то продавать на местных колхозных рынках. Дальше этот компро-



мисс постоянно поддерживается, но здесь уже работает то, что американский антрополог 
Джеймс Скотт называл «оружие слабых». Открытого военного сопротивления крестьянство не 
оказывает, но оно с помощью всякого рода лукавства подневольных, подвластных пытается 
каким-то образом эту централизованную колхозную систему использовать и в своих интересах 
– например, через систему колхозного воровства. 

Кирилл Александров: В какой-то момент эти приусадебные участки начинают даже поти-

хонечку подрастать. Но партия бдительно за этим следит, и в 1939 году принимается постано -

вление ЦК с очень красноречивым названием «О защите колхозных земель от разбазаривания». 
Слово «разбазаривание» придумали, чтобы ограничить это  неформальное увеличение приуса-

дебных участков и не «разбазаривать» колхозные земли. 
Вы спрашивали, что люди приобрели. Получается, не Бог весть что. У нас же всегда счита -

ли урожайность в абсолютных цифрах, а если посмотреть на душу населения – то получается 
такая картина: в 1913–1914 годах сбор хлебов на душу населения составил примерно 490 кг, а в 
1936–1937-м – 320 кг, а в 1938–1939-м – 370 кг. То есть никакого скачка-то не произошло. Но 
это только хлеб, а ведь в годы коллективизации была просто угроблена животноводческая от-

расль. Даже товарищ Сталин на XVII Cъезде это признал – правда, не такими словами. Пого-

ловье лошадей сокращается больше чем наполовину, на 17,5 млн голов за 1930–1933 год. 
Поголовье крупного рогатого скота – более чем на 40%. И вплоть до начала Второй мировой 
войны, до осени 1939-го, животноводческая отрасль так и не восстановилась. Поэтому оста-

валось только то, о чём говорит Александр Михайлович, – тихой сапой подворовывать, 
выживать. Вы делаете вид, что нам платите, а мы делаем вид, что работаем. 

Хотя эта тема – колхозный быт, колхозный строй как форма общественного сосуществова-

ния – нуждается ещё, как мне кажется, в серьёзных исследованиях, причём здесь очень важна 
региональная специфика: Украина, Северный Кавказ, средняя полоса РСФСР; специфика раз-

ных периодов: середина 1930-х, конец 1930-х, вторая половина 1940-х, начало 1950-х. Источ-

ники есть, нарратива много, но это всё нужно собирать, анализировать. 
Мои бабушки мне рассказывали, когда мы в Беларуси в начале 1980-х отдыхали (это конец 

брежневской эпохи, начало андроповской), какой у них был самый популярный государствен -

ный деятель, кого они вспоминали. Никогда не угадаете. Маленков, потому что с его именем 
связан сентябрьский Пленум 1953 года, который ассоциировался со снижением налогового 
бремени на колхозников. Вот они и запомнили – Маленков. Царство ему Небесное, будем о нём 
молиться. 

 

Три сына деда Фрола 

– Ещё несколько слов хотелось бы услышать о быте, кухне, культурных традициях – 

что с ними стало? 

Александр Никулин: Я тут мог бы привести пару частушек конца 20-х о том, что было и 
что стало в результате этого советского эксперимента. В великих крестьянских революциях – 

русской, китайской – вдруг обнаруживается, что в конечном-то счёте жизнь становится ещё 
тяжелее. Приходит новая более деспотичная власть, которая сильнее угнетает крестьян.  

 

Николай был дурачок – 

Ели булку в пятачок. 
Советска власть зато умна – 

Наелись всякого дерьма. 
  

Или вот частушка начала 30-х – тоже о том, что бывает ещё хуже: 
  

Как во сталинском колхозе 

Зарезали мерина. 
Поделили все кишки, 
Вспоминали Ленина. 

 

Кирилл Александров: Я тоже добавлю: 



Жопа гола, небо в клетку, 
Выполняем пятилетку. 

 

Александр Никулин: Ну это, так сказать, общее и для города, и для села. Я стараюсь при-

водить специфически сельские сюжеты. А вот одновременно о том, что порой даже сами 
коммунисты ломали голову, а стоило ли всё это начинать: 

 

Сидит Ленин на березе, 
Ну а Троцкий на ели: 

«Ах, зачем с тобой, товарищ, 
Мы коммунию ввели?» 

 

Если говорить серьёзно, то крестьянский быт и крестьянская диета в 30-е годы становятся 
хуже. Когда мы, например, опрашивали в рамках шанинских проектов в 80-е, 90-е годы стари-

ков, колхозников, то они говорили, что в 1920-е они питались лучше, чем в 1930-е. И эта жизнь 
впроголодь для крестьянства действительно продолжалась вплоть до 50-х годов, почему всегда 
так положительно и отзываются о Маленкове. Сталин по-прежнему выкачивал все ресурсы из 
крестьян. Да, появлялись школы, появлялись радиоточки. Но если посмотреть на крестьянский 
двор, на быт в целом, вплоть до 50-х годов там мало изменений. Это всё по-прежнему очень 
бедное, придавленное крестьянское сообщество. И здесь основные жизненные силы – семья. 
Крестьяне всё черпают из семьи и из местного сообщества, и поэтому подчёркивается кресть-

янская солидарность по отношению к этому внешнему миру, который уже в советских одеждах 
эксплуатирует крестьян. 

Приведу пример из рассказов Теодора Шанина. Он же ребёнком был в ссылке в алтайском 
селе в 1940-е годы. Там был такой дед Фрол. Дед Фрол брал его с собой и хвастался Теодору, 
что прошёл четыре войны. Деду было за шестьдесят, но Теодору, десятилетнему мальчику, он 
казался глубоким стариком. Его страшно уважали односельчане, это был один из уважаемых 
дедов, у которого было три сына, и в их судьбах просматриваются крестьянские альтернативы в 
советское время. В 1942 году один воевал на фронте, другой служил в местных органах НКВД, 
а третий сидел в тюрьме. Вот такие альтернативы. И вот как-то дед Фрол говорит: «Да, три 
революции было – теперь бы надо четвёртую устроить, чтобы всю эту рабоче-крестьянскую 
интеллигенцию к ногтю извести». Под рабоче-крестьянской интеллигенцией он имел в виду 
прежде всего низовой партийный аппарат, который эксплуатировал и паразитировал на кресть-

янстве. 
И собственно крестьянский быт, крестьянские традиции меняются только в 1960-е годы. 

Выходцы из крестьян говорят: в 60-е годы мы вдруг обнаружили, что уже нет прежних кресть-

янских праздников. А крестьянские праздники до этого времени по-прежнему ориентировались 
в большей степени на церковный календарь, чем на официальный календарь советской власти. 
Но в 60-е годы уже всё-таки превалируют советские праздники, советская поп-музыка, появля-

ются магнитофоны, исчезает гармошка, то есть та же самая колхозная молодёжь в 60 -е годы 
стремится жить по городским стандартам. Уходят в прошлое специфические крестьянские 
хороводы, танцы, встречи девчонок и мальчишек. В значительной степени они уходят в города, 
и слом традиционной крестьянской культуры тоже происходит в 1960-е годы. 

 

Сословие беглецов 

Кирилл Александров: Александр Михайлович, а как там с паспортами дела обстояли? 

Александр Никулин: Ну, с паспортами история известная. Паспортизация в СССР произ-

водится в начале 30-х годов, но крестьянам эти паспорта не выдают. По-прежнему работает эта 
метафора «второго крепостного права большевиков». И паспортизация сельского – уже не 
крестьянского, а поголовно колхозного населения – происходит только во второй половине 60-х 
и начале 70-х годов. А до того – только по специальному разрешению от председателя колхоза, 
если кто-то уезжает на учёбу в город или ещё по какому-то особому поводу. 

Что ещё надо сказать о культуре. Нет абсолютной границы между городской и сельской 
культурой. Массовый исход крестьян в города – иногда бежавших от колхозного пресса, иногда 



посылаемых на работы в рамках так называемых оргнаборов – одновременно окрестьянивал 
город. Отсюда множество сельских традиций внутри городской жизни. Особенно в это время 
колхозными стадами переполнены малые города. Почитать того же Ефима Дороша 50 -х годов. 
Он говорит: Ростов Великий – и вот каждый вечер тучи пыли, это местные обыватели гонят 
стада своих коров в 30-тысячный город с тысячелетней культурой.  

Примечательна и сама по себе система слободок – то, что советские фабрики и заводы 
одновременно строятся по принципу неких землячеств. Формально – неформально из тех или 
иных сёл и деревень гуртами переселяются по принципу землячества те, кто знает друг друга, и 
образуются трудовые коллективы или рабочие кварталы, связанные со своей первой родиной.  

И, конечно же, для бывших сельских жителей характерно огромное уважение к своей 
деревне, ностальгия по ней. Она вообще свойственна и массе советских граждан, горожан. 
Ощущение несправедливости – люди уходят в город, но тем не менее жалеют о своём месте до 
сих пор. Посмотрите, до сих пор у нас существует эта великая традиция – на Троицу горожане 
возвращаются на могилы своих предков в деревне. Все эти культурные связи не обрывались, 
они воспроизводились, поддерживали душевное состояние и сельских, и городских жителей 
СССР. 

Кирилл Александров: А что касается пенсионного обеспечения, Александр Михайлович, 
в начале 70-х, если мне память не изменяет, пенсии повысили? 

Александр Никулин: Во второй половине 60-х. Это проводилось в виде эксперимента, не 
одномоментно, по определённым регионам – так же как, например, денежная оплата в колхозах. 
Трудодень, натуроплата существовали вплоть до начала 60-х годов. И в Кубани начинаются 
первые эксперименты с тем, чтобы вводить денежную заработную плату. В общем, этот 
процесс уравнивания колхозников с гражданами СССР в городе растягивается на десятилетия, 
и окончательно все уравниваются в своих правах только к 70-м годам. 

Кирилл Александров: То есть когда я упоминал, что на съезде колхозников-ударников 
кто-то из выступающих говорил о том, что ему на трудодень 60 копеек начисляли, нужно 
понимать, что это не деньгами, а это могло быть свёклой, яблоками, ещё каким-то урожаем. В 
этом смысле очень яркое сочинение Бориса Можаева «Живой», в конце 1980-х по нему сняли 
фильм «Из жизни Фёдора Кузькина». Очень живописное кино о жизни сталинского колхоза 
второй половины 40-х – начала 50-х. Там и актёрская работа хорошая, и натурально всё это 
показано. 

– Получается, что крестьянство из устроенного, приспособленного к жизни социаль-

ного кластера превратилось в сословие беглецов, стремящихся стать горожанами. 
Кирилл Александров: И когда эта крестьянская масса хлынула в 30-е годы в город, это 

производило травмирующее впечатление. Ведь она несла с собой привычки, традиции, пове -

дение, быт. Во многом отсюда все эти проблемы с коммунальными квартирами, когда сталки -

вались очень разные бытовые культуры. Окрестьянивание города – это в какой-то степени тоже 
результат коллективизации. 

Остаётся предметом острой дискуссии вопрос: а какие варианты существовали? Совер-

шенно понятно, что на 1917 год 15% – это горожане, 85% – сельские жители, основная масса – 

крестьяне. Понятно, что с этим аграрным населением в XX веке что-то должно было происхо-

дить. Вопрос в том, что и как. Сказать, что только Россия столкнулась с этой проблемой, нель-

зя. В соседней Финляндии тоже было преимущественно крестьянское население, но у них была 
совершенно другая траектория развития с середины XVIII столетия, когда они были ещё под 
шведами. Просто у нас поток крестьянского населения попал в город в силу противоестест-

венных причин – они бежали туда не от хорошей жизни. 
 

Куда велят большевики 

– Да, вот именно бегство. У меня есть знакомые, чья малая родина, места, где их 
предки жили, сейчас под водой. Их просто затопили, чтобы дешевле была электроэнергия.  

Александр Никулин: Если мы говорим о возможных альтернативах – как было, как стало, 
– всё-таки победил этот сверхиндустриальный путь трансформации крестьянства. В целом 
советская власть считала, что крестьянство – это такая отсталая протоматерия, с которой надо 



покончить. И в конце концов покончили, в том числе при помощи этих великих индустриаль-

ных планов по преобразованию природы, созданию системы гигантских водохранилищ. 
 

Течет вода Кубань-реки,  
куда велят большевики.  

 

И не только Кубань-реки. 
Конечно, были и альтернативы. Проблема была страшная. Россия была не просто кресть-

янская страна – Финляндия тоже была крестьянская. Но Россия была аграрно перенаселённая. 
Это очень грозное социальное состояние, из которого происходит и революция. Крестьянство 
становится всё беднее, пути его развития не просматриваются – ему некуда деваться. У нас уже 
до революции 1917 года крестьянство идёт в города так же, как это происходило в Германии. 
Но у нас крестьян было так много, и они такими медленными темпами уходили в города, что в 
результате произошёл вот этот великий взрыв социальной революции 1917 года.  

Но в 20-е годы безусловно были альтернативы. Путь кооперативного развития крестьян-

ства, который отстаивали некоторые так называемые правые большевики и так называемые 
буржуазные спецы – Кондратьев, Литошенко, Чаянов, – не реализовался. Не реализовался в зна-

чительной степени именно потому, что он требовал демократизации общества, а демократии-

зация означала потерю власти для Сталина и советского руководства. Запросы на демократиза -

цию были и со стороны крестьян, которые говорили: у нас рабоче-крестьянская власть? Вы нас, 
крестьян, признаёте трудящимися? У вас есть партия рабочих, разрешите создать партию кре -

стьян, крестьянский союз. – Нет, нет, нет! Партия рабочих знает и ваши нужды.  
Кирилл Александров: О, это сразу же антисоветчина и контрреволюция. 
Александр Никулин: Действительно, за подобного рода предложения страшно карали, 

хотя они были вполне логичны. Если бы существовали органы, политически отстаивающие 
интересы крестьянства, то и сценарий рыночного развития для него мог бы реализоваться.  

Кирилл Александров: Это было совершенно невозможно. Во-первых, в 1918 году при-

нимается первая советская конституция, Конституция РСФСР. За что мы боролись в октябре 
1917-го? Чтобы все были равны, чтобы у всех были политические права, чтобы буржуи, поме -

щики и капиталисты нами не руководили? Но по этой конституции один голос рабочего на 
выборах в советы приравнивается к пяти голосам крестьян. 

С большим удовольствием и интересом читаю стенограммы партийных съездов 20 -х годов, 
которые стали издаваться в 60-е. На некоторых съездах сначала публиковалось ещё предста-

вительство: у нас столько присутствует делегатов, столько-то членов партии, столько-то канди-

датов они представляют. По профессиям: рабочих у нас представлено среди делегатов столько -

то, служащих столько-то, военных столько-то. Крестьян – на некоторых съездах в 20-е годы эти 
цифры фигурировали, потом от них отказались – 5%, 7%, 3% в 1924 году. Это в стране, где они 
представляют 4/5 населения. О чём тут говорить! 

Мне кажется, что главная проблема царской России, из-за которой произошла эта ката-

строфа 1917 года, начиная с февраля, – это проблема слабости, недосформированности, недо-

укреплённости обычных социальных базовых институтов для цивилизационного развития. Это 
институты собственности, самоуправления, суда, личной гражданской неприкосновенности. 
Россия, слава Богу, как-то шла по этому пути, но не хватило исторического времени. Я разде-

ляю тезис талантливого советского, потом израильского историка Михаила Френкина, который 
сам сидел, был политзаключённым в советское время, – хотя этот тезис казался совершенно не-

мыслимым для советской историографии. Главной фигурой революции 1917 года был крестья-

нин, одетый в солдатскую шинель. В принципе, я считаю, что этот тезис правильный. Здесь 
Первая мировая война сыграла фатальную роль – по многим причинам.  

Но вот как минимум два примера, где крестьянство, скажем так, оказалось в выигрыше в 
результате своей гражданской войны. Первый – Финляндия. У нас, когда говорят о финской 
войне 1939–1940 годов, считают, а сколько там танков и самолётов было у Маннергейма, сколь-

ко – у Кирилла Афанасьевича Мерецкого. Но практически никто не обращает внимания, что это 
по большому счёту была война сталинского колхоза с финским частным хутором. И отсюда все 



вытекающие последствия. И второй очень важный пример – это Тайвань. В 50-е годы на Тай-

ване происходит аграрная реформа, проводит её в начале 50-х выпускник царской гимназии, 
окончивший её с золотой медалью в 1917 году, Вольф Ладежинский. Очень интересный пер -

сонаж, о нём не много известно и не  очень много написано. Он потом был советником в госде-

партаменте США у Рузвельта и у Трумэна. После войны он проводил реформу в Японии, потом 
на Тайване, не успел ещё в Южный Вьетнам. Самое главное то, что он руководствовался опы-

том предвоенной русской земельной реформы, которую он ещё застал и помнил. Главный прин-

цип, который он усвоил: когда появляется мелкий собственник на земле – это гарантия некоего 
развития.  

И мне кажется, здесь у нас была эта многовариативность развития крестьянского хозяйства. 
Очень интересная тема – перспективы добровольных общественных агрономических объедине-

ний. Собственно кооперативное движение начинается ещё в конце XIX века и не только в Рос -

сии, причём там разные виды кооперации были. А где-то и община сохраняла какую-то свою 
перспективность. Если брать, например, северные губернии, сибирские, средней полосы. Тре -

тий вариант – либо укрепление земли, либо землеустроительные работы, либо выход на хутор и 
утроб, и дальше жизнь показала бы, что было бы лучше.  

Мой любимый, чтимый мной Александр Васильевич Кривошеин в 1913 году, когда в рус-

ской правительственной элите началась дискуссия о том, нужен ли нам особый государствен -

ный сельскохозяйственный банк, который будет выдавать мелкий сельский кредит, всячески за 
это выступал. Министр финансов Коковцов (премьер-министр и министр финансов, никогда 
эти должности не надо совмещать!) парировал: не дам денег, растратят они эти кредиты, мы 
ничего не получим. Кривошеин отвечал: пусть растратят! Пускай они эти деньги потратят, пус -

кай мы их обратно не получим, но зато у них появится опыт, зато это будет опыт поддержки 
крестьянского товарного хозяйства, и это в перспективе всё равно даст положительные плоды.  

– Для их самосознания. 
Кирилл Александров: Совершенно верно. Николай II поддержал Кривошеина, зимой 1914 

уже был подписан рескрипт, но война всё это дело похоронила, а дальше это всё рухнуло. К 
сожалению, Россия постоянно опаздывает.  

– Сегодня вы были нашими экспертами. А кого бы вы назвали своими экспертами?  

Александр Никулин: Свой эксперт – это свой учитель. Мои учителя – это прежде всего 
профессор Теодор Шанин, профессор Данилов. Их работы мне дороги, я считаю их классичес-

кими. 
Кирилл Александров: Я могу только позавидовать Александру Михайловичу, потому что 

у меня таких учителей высокого класса не было – я только читал их труды. Кроме Теодора 
Шанина, Виктора Данилова я бы назвал Николая Ивницкого. Это был первый историк-аграр-

ник, чьи работы я начал читать, когда был ещё школьником. У него были отдельные статьи, 
потом он стал монографии свои издавать. Михаил Френкин, хотя я с ним тоже никогда живьём 
не встречался. В приложении к последней его монографии о крестьянстве в годы гражданской 
войны, которую он написал, уже будучи в Израиле, были его статьи и публикации – в частности 
«Крестьянство во время коллективизации». И на меня в своё время они произвели сильное 
впечатление. 

 

Интервью записано в рамках проекта Свято-Филаретовского института «Науки о человеке». 
Смотреть весь разговор на видео. 

 

Историяи люди  Дальнегго Востока 

Гродеков Николай Иванович - генерал-губернатор 
Приамурья в 1898–1902 г.г. 

https://www.kmslib.ru/kraevedenie/grodekov 
 

Генерал-лейтенант, командующий войсками, наказной атаман Приамурского казачьего вой-

ска. Работал помощником С. М. Духовского и в 1898 г. назначен генерал-губернатором. Руково-

https://www.youtube.com/watch?v=LZCqsyNufaE
https://www.kmslib.ru/kraevedenie/grodekov


дил Приамурским отделением Русского географического общества, поддерживал экспедиции В. 
К. Арсеньева. Был создателем Хабаровского краеведческого музея, которому завещал свои кол-

лекции, личные ценности и ценные бумаги. С 1902 г . - Член Государственного Совета в Петер-

бурге. 
Родился в г. Елизаветграде (ныне Кировоград, Украина) в обедневшей офицерской семье. 

Рано остался сиротой. Учился в Александрийском сиротском кадетском корпусе (Санкт-Петер-

бург), Константиновском военном училище. Высшее военное образование получил в Никола-

евской академии Генерального штаба (1868). Служил на Кавказе, Туркестане.  
В 1893 г. Н. И. Гродеков начал службу на Дальнем Востоке. Сначала первым помощником 

Приамурского генерал-губернатора С. М. Духовского, а спустя пять лет сам занял генерал-

губернаторский пост (1898), на котором находился до 26 сентября 1902 г. Одновременно он 
являлся командующим войсками Приамурского военного округа, войсковым наказным атама-

ном казачьих войск. 

 
 

Гродеков Николай Иванович (1843-1913) 
 

Всего восемь лет деятельность Н. И. Гродекова была связана с Дальним Востоком, но для 
развития региона им было сделано так много, что многими результатами её мы пользуемся и 
сегодня. Одной из важнейших проблем, которые ему пришлось решать, было заселение края. В 
результате предпринятых им мер население края увеличилось на 82 тыс. человек. В соответ-

ствии с его программой развития образования было открыто 37 начальных школ, 1 прогим -

назия, 1 реальное училище, кадетский корпус в Хабаровске; 17 начальных училищ были преоб-

разованы в двухклассные и др. Планировалось открытие ряда профессиональных технических 
училищ. 

Н. И. Гродеков был в числе лиц, открывших в 1899 г. Восточный институт во Владивосто -

ке. Он был председателем Совета Приамурского отдела Императорского Русского Географичес-

кого общества, в работе которого принимал самое деятельное участие. При Н. И. Гродекове на -

чали работать первая в крае публичная библиотека (ныне ДВГНБ), естественно-исторический 
музей (ныне Хабаровский краевой краеведческий музей им. Н. И. Гродекова), в создание и ор-

ганизацию работы которых он вложил много сил и личных средств. 
По прямому указанию Н. И. Гродекова были исследованы Шмаковские минеральные ис-

точники, открыта лечебница в Петропавловске-Камчатском. Н. И. Гродеков, как высший ад-

министратор края, содействовал основанию Свято-Троицкого мужского монастыря вблизи 
железнодорожной станции Шмаковка; ходатайствовал об открытии во Владивостоке духовной 
семинарии, неоднократно передавал церкви свои личные сбережения. Генерал-губернатор лич-

но покровительствовал Обществу трезвости, которое родилось в приморском селе Осиновка, 
помог оборудовать там школу и читальню. 



Н. И. Гродеков поддерживал исследовательскую деятельность В. К. Арсеньева, одобрил 
первый проект по охране рыбных богатств Амура, составленный ихтиологом В. К. Бражнико-

вым, способствовал закладке будущего завода «Арсенал» (ныне завод «Дальдизель). Его усилия 
по созданию в крае боеспособных военных и казачьих соединений немало способствовали 
тому, что во время военных событий в Маньчжурии в 1900–1901 гг. и в период Русско-япон-

ской войны (1904–1905) приамурцы показали свою стойкость, мужество, военное мастерство. 
После окончания службы на Дальнем Востоке, он был членом Государственного Совета в 

Петербурге, командующим Дальневосточными сухопутными и морскими вооруженными сила-

ми, генерал-губернатором в Туркестане. С 1908 г. жил в Петербурге. 
 

ГРОДЕКОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ 
https://www.fessl.ru/resources/elektronnye-resursy/kraj-zamechatelnykh-lyudej/589-grodek 

 

По оценке многих современников, ученых, исследователей самым ярким, выдающимся 
высшим администратором Приамурского края был Николай Иванович Гродеков. Всего восемь 
лет его деятельность была связана с Дальним Востоком, но для развития региона им сделано 
было так много, что результаты её сказывались ещё долгие годы, а некоторыми мы пользуемся 
и сегодня.  

Генерал от инфантерии, Приамурский генерал-губернатор (1898–1902) и командующий 
войсками Приамурского военного округа Н. И. Гродеков родился 4 октября (22 сентября) 1843 
г. в г. Елизаветграде (ныне Кировоград, Украина) в обедневшей офицерской семье. Рано осиро-

тел. Воспитывался в Александринском сиротском кадетском корпусе в Санкт-Петербурге (в 
1863 г. переименован в Александровское военное училище). В 1862 г. окончил престижное 2 -е 
Константиновское военное училище и произведён в поручики с назначением в лейб-гвардии 
Гренадерский полк, один из привилегированных и старейших в России. В составе 3 -его грена-

дерского стрелкового батальона участвовал в усмирении польского восстания. Высшее военное 
образование получил в Николаевской академии Генерального штаба (1868), произведён в 
штабс-капитаны. 

Начало службы Н. И. Гродекова проходило в Генеральном штабе. Но вскоре он получил 
перевод на Кубань, затем – на Кавказ. Служил в штабе Кавказского военного округа (1869–
1873) в должности помощника старшего адъютанта, штабс-офицера для поручений, старшего 
адъютанта. Далее почти 20 лет его жизнь была связана со Средней Азией, Туркестаном. Это 
была своего рода «горячая точка» на карте: шло активное присоединение этих территорий к 
Российской империи. В 1873 г. Н. И. Гродеков в качестве начальника Мангышлакского отряда 
участвовал в Хивинском походе – военной экспедиции русских войск с целью покорения 
Хивинского ханства, феодального государства в Средней Азии на территории Древнего Хорез-

ма. После успешно завершившейся операции получил орден Св. Станислава 2-й степени и был 
произведен в полковники. Для молодого 30-летнего офицера это был довольно высокий чин. 

В 1876 г. Н. И. Гродеков был направлен начальником штаба в Ферганскую область к  только 
что назначенному военным губернатором и командующим войсками Михаилу Дмитриевичу 
Скобелеву. Они были ровесники, судьба их свела еще в Николаевской академии. Н. И. Гродеков 
стал его правой рукой. Выполнял самые трудные задачи, участвовал в самых сложных опера-

циях. Предпринял рискованный пробег верхом в сопровождении двух джигитов для исследо -

вания Северного Афганистана и Северо-Восточной Персии, пройдя около 2000 верст; участ-

вовал в демонстративном походе специального отряда к Джамму на границе Бухарского ханст-

ва, когда Англия, угрожая России, выдвинула свои войска к границе на севере Индии; во 2 -й 
Ахалтекинской экспедиции (1880–1881) с целью занятия Ахалтекинского оазиса (Туркмени-

стан) начальником передового отряда и затем начальником штаба войск Закаспийской области. 
В 1880 г. Н. И. Гродеков был произведен в генерал-майоры. За проявленные героизм и отвагу в 
боях пяти военных походов получил орден Св. Георгия 4-й степени. Эта награда давала право 
на потомственное дворянство и занесение имени на мраморные стены Георгиевского зала боль-

шого Кремлевского дворца. 

https://www.fessl.ru/resources/elektronnye-resursy/kraj-zamechatelnykh-lyudej/589-grodek


В 1883 г. Н. И. Гродеков был назначен военным губернатором и командующим войсками 
обширной Сырдарьинской области. Он отлично справился с должностью администратора, про -

служив два срока. К этому времени относится начало его литературной деятельности. Всю свою 
жизнь, начиная с юных лет, Н. И. Гродеков не расставался с книгами. Чуждаясь светских раз-

влечений, он предпочитал отдавать свободное время работе с серьезной литературой. А здесь 
он сам решил писать. Основные темы его работ: военные походы, история и быт народов Сред-

ней Азии. Первые его публикации стали появляться в центральной периодике («Русский ин -

валид», «Новое время», «Военный сборник»). В 1879 вышел первый военно-этнографический 
труд «Через Афганистан». Потом одна за другой выходили его новые книги: «Хивинский поход 
1873 года» (1883), «Война в Туркмении» (1884), «Киргизы и кара-киргизы Сырдарьинской 
области» (1889). Незадолго перед тем, как покинуть Среднюю Азию, Н. И. Гродеков закончил 
большую и трудоемкую работу над английским переводом книги «Комментарии мусульман -

ских прав», тщательно сверяя этот перевод с первоисточниками. 
В 1893 г. Н. И. Гродеков начал службу на Дальнем Востоке. Сначала первым помощником 

Приамурского генерал-губернатора С. М. Духовского, а спустя пять лет сам занял генерал-

губернаторский пост (1898), на котором находился до 26 сентября 1902 г. Одновременно он 
являлся командующим войсками Приамурского военного округа, войсковым наказным ата -

маном казачьих войск. Ещё находясь в Петербурге, он получил обстоятельное письмо от С. М. 
Духовского, в котором генерал-губернатор давал ему задание «обследовать остров Сахалин, так 
как ... я до сих пор не мог посетить остров». Результатом инспектирования стал подробный от-

чёт Н. И. Гродекова. Тогда же он осмотрел пост в Императорской гавани и составил также 
докладную записку. 

Прибыв в Хабаровск, Н. И. Гродеков попросил губернатора С. М. Духовского по возмож -

ности подробно очертить ему круг его обязанностей и впоследствии скрупулезно выполнял 
самые трудоемкие работы по решению административных вопросов. Деятельность Н. И. Гроде -

кова по гражданской части была направлена на дальнейшее развитие края. Одной из важней -

ших проблем, которые ему пришлось решать, было заселение края. В результате предпринятых 
им мер население края увеличилось на 82 тыс. человек. За время его управления в крае прои -

зошло много событий, внесших существенные изменения в жизнь Приамурья. Были проложены 
железные дороги из Владивостока до Хабаровска и через Маньчжурию до Владивостока 
(КВЖД), что имело громадное значение для соединения с Европейской Россией. Производи-

лись работы по благоустройству речных путей. Было начато сооружение амурского колесного 
пути – Амурской шоссейной дороги («Амурская колесуха»), почтового тракта, связывающего г. 
Благовещенск с г. Хабаровском. 

Став губернатором, Н. И. Гродеков продолжил линию своих предшественников по разви -

тию учебного и научно-просветительского дела. С. М. Духовскому принадлежит инициатива 
создания в Хабаровске Приамурского отдела Императорского Русского географического об-

щества (ПО ИРГО), но всю практическую работу по организации отдела и создания естест-

венно-исторического музея и библиотеки при нём исполнял Н. И. Гродеков. И был он не просто 
исполнителем, но душой этого дела. Он возглавил временный распорядительный комитет, а 
потом совет ПО ИРГО. При его непосредственном участии разрабатывалось положение о целях 
и задачах новой организации. Много сил и личных средств вложил Н. И. Гродеков в открытие 
первых экспозиций музея. Он передал ему многие свои коллекции, в частности, собрание поч -

товых марок и превосходно выделанные чучела птиц с Филиппинских островов. Он контро -

лировал ход строительства здания музея, которое и сегодня является украшением г. Хабаров -

ска. В наши дни музею по праву возвращено имя Н. И. Гродекова. 
Губернатор не гнушался черновой работы. Фактом, удивлявшим современников, стала его 

работа по классификации книг для Николаевской публичной библиотеки ПО ИРГО: он лично 
просмотрел более 700 книг, поступивших в дар библиотеке, и составил целый раздел каталога 
по теме «этнография и антропология». Именно при Н. И. Гродекове эта библиотека стала самой  

большой и содержательной по составу фондов публичной библиотекой в Приамурском крае 
(ныне Дальневосточная государственная научная библиотека). С именем Н. И. Гродекова 



связано и зарождение в Хабаровске картинной галереи (ныне Дальневосточный художествен -

ный музей). В 1902 г. он писал о необходимости выделения «особого здания» для «художест-

венного собрания», составленного из 7 картин и 27 гравюр, подаренных городу Академией 
художеств, и 15 картин, пожертвованных им самим. 

Высокообразованный и культурный человек, Н. И. Гродеков много сделал для развития 
образовательных учреждений края. В Хабаровске в 1900 г. были открыты кадетский корпус и 
реальное училище, во Владивостоке – первое в Приамурском крае высшее учебное заведение – 

Восточный институт (1899). При нём появилось в крае 37 новых начальных школ, привлечено 
из Центральной России более 50 учителей; он ратовал за бесплатное обучение для «простолю -

динов». В отношении местных народностей придерживался политики невмешательства и ува -

жительного отношения к их обычаям. Н. И. Гродеков пригласил из Петербурга подвижной 
медицинский отряд для обследования населения национальных сел, успешно вел борьбу со 
вспышками холеры. По его указанию была открыта лечебница в Петропавловске-Камчатском, 
проводились исследования лечебного действия Шмаковских минеральных источников. Там же, 
вблизи Шмаковки, по ходатайству губернатора был основан Свято-Троицкий мужской мона-

стырь. Он ходатайствовал об открытии во Владивостоке духовной семинарии, неоднократно 
передавал церкви свои личные сбережения. Генерал-губернатор лично покровительствовал Об-

ществу трезвости, которое родилось в приморском селе Осиновка, помог оборудовать там шко -

лу и читальню. Н. И. Гродеков одним из первых официальных лиц морально и материально 
поддержал молодого В. К. Арсеньева; вёл переписку с географом М. И. Венюковым; одобрил 
первый проект по охране рыбных богатств Амура, составленный ихтиологом В. К. Бражнико -

вым; всячески поддерживал идею и способствовал закладке будущего хабаровского «Арсенала» 
(1900–1902, впоследствии завод «Дальдизель»). 

Его усилия как командующего войсками по созданию в крае боеспособных военных и каза-

чьих соединений немало способствовали тому, что во время военных событий в Маньчжурии в 
1900–1901 гг. и в период Русско-японской войны (1904–1905) приамурцы показали свою стой-

кость, мужество, военное мастерство. 
Начало его губернаторства совпало с подготовкой и проведением Амурско-Приморской 

сельскохозяйственной и промышленной выставки. К этому времени уже был наработан опыт 
участия Приамурского края во Всероссийской выставке в Нижнем Новгороде (1896). Состо-

явшаяся в сентябре 1899 г. выставка в Хабаровске отразила все стороны жизни далекой окраи -

ны России, дала наглядное представление о производительных силах края и, подводя итог соро -

калетней деятельности в нем русских, показала возможные направления дальнейшего развития. 
В 1900 г. Приамурский край заявил о себе на Всемирной Парижской выставке. «Любимое дети -

ще» губернатора – Приамурский отдел ИРГО и входивший в него музей – привез домой дипло-

мы на золотую и бронзовую медали. 
В сентябре 1902 г., с честью отслужив положенный срок губернаторства, став почетным 

гражданином г. Хабаровска, Н. И. Гродеков уехал в Санкт-Петербург, где получил должность 
члена Государственного Совета. Однако спустя четыре года судьба вновь связала его с Дальним 
Востоком: после окончания Русско-японской войны он некоторое время был командующим 
всеми дальневосточными сухопутными и морскими вооруженными силами. Затем, заслужив 
благодарственный рескрипт Николая II, был назначен в Туркестан на пост генерал-губернатора. 
Болезнь не позволила ему вторично надолго задержаться в Средней Азии. С 1908 г. до самой  

своей кончины 24 (12) декабря 1913 г. Н. И. Гродеков жил в Петербурге. Он завещал Хаба -

ровску все свои этнографические коллекции, богатейшую библиотеку, 14 тыс. руб. в ценных 
бумагах и шашку, отделанную бриллиантами с надписью «За храбрость». 

Умер в Санкт-Петербурге, похоронен на Смоленском православном кладбище. Именем Н. 
И. Гродекова названы населенные пункты в Хабаровском (с. Гродеково района им Лазо) и 
Приморском (приграничная станция Гродеково) краях, Амурской области. Улица Гродековская 
в г. Хабаровске в 1926 г. переименована в улицу им. Э. П. Шабадина. «Николай Иванович Гро -

деков был самой интересной, яркой и колоритной фигурой среди приамурских генерал-губер-



наторов», – писал хабаровский краевед Л. А. Востриков, впервые познакомивший дальневос-

точников с этим незаурядным человеком. 
 

Армия Империи в изгнании 

Тигр, гвоздь и панихида. Как команданте Хуан 
Белайефф в поисках “Русского очага” стал касиком 

Элебуко и спас Парагвай 
https://dzen.ru/a/ZJkDMAY6jQGu_P53?from_site=mail 

 

19 января 1957 года столичный Асунсьон погрузился в трехдневный траур. Объявленный 
указом Президента Парагвая Альфредо Стреснера. Он хоронил своего командира и боевого 
товарища. Почётного гражданина Республики, беженцем приехавшего в эту страну. А затем 
фактически спасшего её во времена самой кровопролитной войны в истории Латинской Амери-

ки. 
Из дверей единственной в стране Православной церкви гроб вынесли Военный министр, 

его заместитель и русские ветераны Чакской войны. Церемония растеклась по улицам дожд -

ливой столицы. Тысячи горожан приняли участие в траурном шествии. Парагвай прощался с 
Команданте Русо, Хуаном Бланка или Белайефф. 

 

 
 

Иван Тимофеевич Беляев. Открытые источники. 
 

Отдельной мрачной колонной шли хмурые Гуарани. Последним знаком уважения к другу 
они пели на своём языке “Отче наш”, которую слышали от касика Тигров, Элебуко или вождя 
Сильная Рука. Воины народа Чемакоко подняли гроб с орудийного лафета и унесли в сельву. 
Зеленое море поглотило героя. 

Вообще-то национальный герой Парагвая появился на свет в Санкт-Петербурге. 19 апреля 
1875 года в Доме Грановского, где располагался офицерский корпус казарм лейб-гвардии, в 
семье потомственных военных родился мальчик Иван. Мать новорожденного, Мария Никола -

евна, в девичестве Элиот, умерла по прошествии нескольких дней после родов. 
Его отец, Тимофей Михайлович Беляев, командовал Первой лейб-гвардейской артиллерий-

ской бригадой. Службу закончил генералом от артиллерии на должности коменданта Крон -

штадтской крепости. Никем, кроме как военным, Иван быть не хотел. Да и не мог. 
В прошлом практически все мужчины в роду Беляевых служили Отечеству с оружием в 

руках. Да и современники тоже. Один двоюродный брат, Михаил Алексеевич, станет генералом 
от инфантерии и Военным министром в правительстве Керенского. Другой, тоже Михаил, толь-

ко Николаевич, дослужится до генерал-майора. Станет героем Первой Мировой. Участником 
Ледяного похода и погибнет в Гражданскую. 

Иван Тимофеевич окончил сначала Второй кадетский корпус, а затем прославленное 
Михайловское артиллерийское училище. И это несмотря на довольно плохое зрение. Лишь бое-
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вые заслуги предков и личное вмешательство Военного министра генерала от инфантерии Пет-

ра Семеновича Вановского позволили будущему Команданте Русо получить желаемое образо -

вание. 
С другой стороны, проблемы со зрением позволили молодому человеку увлечься книгами. 

Нет. Не просто читать. Тогда читали все. А увлечься. Серьезно и на всю жизнь. Вместо обыч -

ных детских шалостей, допустимых и у дворян, он перечитал всю семейную библиотеку.  
А главное, забрался на чердак родового особняка в селе Леонтьевское Гдовского уезда 

Санкт-Петербургской губернии. Там Иван обнаружил клад, изменивший жизнь его, народов 
Гуарани и всего Парагвая. 

Когда в 1924 году для организации Русской колонии его пригласит в свою страну Прези-

дент Хосе Элихио Айяла, Иван Тимофеевич ответит: Я знал Парагвай с детства. Знал он его как 
известный жюльверновский Жак Паганель. То есть , досконально и не выходя из дома. И все 
благодаря “кладу”, найденному в 10 лет. 

Всё началось с чердака и карты Парагвая. Далее Инки, Ацтеки и Фенимор Купер. Ирокезы, 
пирамиды и Виракоча. Днём учеба. Вечером сельва, Майн Рид и гуакамоле. Увлечение далё-

кого предка Федора Федоровича Трефорта индейцами передалось Ивану. Участник Отечествен -

ной войны 1812 года и Заграничных походов собрал одну из лучших библиотек по данной тема-

тике в России. Вот её и изучил будущий Касик народа Чемакоко. 
Однако наука наукой, а армия — дело жизни. По окончании Михайловского училища 

Беляев продолжает службу во Второй лейб-гвардии артиллерийской бригаде поручиком. Через 
12 лет, в 1909 году, уже подполковником, становится офицером Штаба, оставаясь в гвардии. Он 
служит в Управлении генерал-инспектора артиллерии. 

Смерть первой жены Марии Беляев переживал очень тяжело. Тогда впервые возникла 
мысль уехать в далекие страны. Служить в армии, там, где об артиллерии только слышали. Ну, 
к примеру, в Парагвай. Но встреча на почтамте с Александрой Захаровой изменила всю жизнь. 
Во-первых, любовь. Во-вторых, она купеческая дочь, и женитьба на ней сделала невозможной 
службу в лейб-гвардии. Но выбор сделан. 

28 ноября 1911 года Иван Тимофеевич назначен командиром 2-й батареи 1-го Кавказского 
стрелкового артиллерийского дивизиона. В этот период службы им разработан Устав горной 
артиллерии. А кроме того, он не перестает заниматься научной деятельностью и изучает Хевсу-

ров. Проживающих на берегах Арагви. 
Также командиром 2-й батареи, но уже полковником, Беляев встречает начало Первой 

Мировой. За исключением периода ранения, всё время Иван Тимофеевич на фронтах. Сначала 
на Кавказском, а затем на Юго-Западном. Он воюет и разрабатывает теорию организации 
тыловых артиллерийских частей для подготовки кадров. 

 

 
 

Иван Тимофеевич Беляев. Открытые источники. 



 

Участвует в Брусиловском прорыве. Награжден в 1915 году Георгиевским крестом “За спа-

сение батареи и организацию атаки”. Революцию встретил генерал-майором, командиром 
артиллерийской бригады на Кавказском фронте. Встретил, но не принял. Ни, как он считал, 
февральский мятеж, ни переворот в октябре. 

Несмотря на монархические убеждения, присоединяется к Белому движению. В Граждан-

скую командовал на различных должностях артиллерией в Добровольческой армии Юга Рос -

сии. В 1919 году Кутепов назначает генерал-майора Беляева Инспектором артиллерии Добро-

вольческой армии. А в 1920 году Иван Тимофеевич эвакуирован из Новороссийска в Галиполи. 
Оттуда - в Болгарию. 

Как и подавляющее большинство его коллег по Белой Эмиграции, Беляев поездил по Евро -

пе, но не находил пристанища. Он не представлял возможным ведение подрывной деятельности 
против оставленной ими России. И оставленной, как он понимал, надолго. Вероятно, навсегда.  

Разрозненное существование русских в агрессивной для них культурно и религиозно евро -

пейской среде, а главное, — антирусской неизбежно, по его мнению, приведёт к потере нацио-

нальной самобытности и ассимиляции. Он надеялся “В море продажного разврата и растления” 
сделать хоть что-нибудь. “Найти горсть героев, способных сохранить и взрастить те качества, 
которыми создалась и стояла Россия”. Ибо: “Если нельзя было спасти Россию, можно было 
спасти её честь”. 

Беляев вослед литературному капитану Гранту ищет место для организации “Русского оча -

га”. То есть территории, где эмигранты могли бы жить обособленно. Насколько это возможно, 
конечно. Но главное — сохраняя свою культурную и религиозную самобытность. Сберегая 
свой неповторимый генофонд. Этнограф по увлечению и офицер по профессии Иван Тимофе -

евич деятельно ищет возможность реализовать научно-романтические идеи. 
Когда всё разрушено и из прошлого больше ничего не осталось, то появляется возможность 

сделать то, о чём всегда мечтал, но боялся сделать. Беляев с женой Александрой в 1923 году 
уезжают в Аргентину. В Новом Свете он ищет возможность снискать благоволение властей для 
оказавшихся без Родины людей. 

Однако в Буэнос-Айресе к идее Беляева отнеслись если не враждебно, то с насторожен-

ностью. 
Тогда он обращается в посольство Парагвая, где получает ответ, суть которого сводится к 

тому, что предложения интересные. Русские могли бы помочь стране, но сейчас там вновь 
череда мятежей и переворотов, а по-русски — смута. Потому решение принимать практически 
некому. Там, мол, время разрушать, а не строить. 

В начале 1924 года Беляева неожиданно вызывают в Парагвайское представительство в Ар-

гентине. Приехал бывший Президент этой страны Мануэль Гондра Перейра и представитель 
Военного ведомства Хосе Санчес. Они ещё в Асунсьоне изучили предложение русского гене-

рала и нашли его очень интересным. 
 

 
 

Супруги Беляевы в Парагвае. Открытые источники. 
 



Только не в организации некоей колонии или любой формы закрытого общества, а вообще 
пригласить к себе как можно больше русских. Парагвай был заинтересован в прибытии на пос -

тоянное место жительства офицеров, инженеров, геологов и ещё многих специалистов. 
Когда-то преуспевающая страна переживала очень тяжелый период войн с соседями и чере-

ду государственных переворотов. За почти сорок лет Парагвай потерял в конфликтах с Брази -

лией, Аргентиной, Уругваем и в гражданской войне больше трети территории. И около двух 
третей мужского населения. Экономика лежала в руинах. Армии практически не было. 

 

 
 

Одно из воззваний инициативной группы Беляева Фото: Из архива Государственной публичной 
исторической библиотеки России 

 

Полицейских и тех не хватало. А что были — несли службу даже не во всех городах. Пер-

вое, что поразило супругов Беляевых в Асунсьоне, — патрульные на улицах, которые носили 
обувь перекинутой через плечо. Ботинки они надевали лишь в исключительных случаях. 



С одной стороны, в столице ходил трамвай. Один маршрут. Кое-где наладили электри-

ческое освещение. Было немало магазинов с огромными витринами. По Асунсьону ездили пять 
автомобилей. 

С другой - в самом центре города активно действовал аналог нашего “колхозного” рынка”. 
Столица утопала в парках и садах. Своей патриархальностью она напомнила Ивану Тимофе-

евичу среднерусскую провинцию. 
Первой службой Беляева в Парагвае стали места на кафедрах артиллерии, фортификации и 

французского языка одновременно в единственном Военном училище страны. Вскоре он полу-

чает аудиенцию у президента Айялы. Проект “Русского очага” фактически одобрен главой 
государства. Ворота для массовой миграции беженцев из России открыты.  

Правительство гарантирует русским равные права с гражданами, обеспечение жильём на 
первое время и, главное, хорошо оплачиваемую работу. Более того, были утверждены списки 
специалистов, в которых государство нуждалось срочно. Для публикации оных за казенный 
счет начали при посольствах в Париже и Белграде выпуск специальной газеты “Парагвай”. 

Офицеры и инженеры с семьями потянулись в неизвестную им Латиноамериканскую стра -

ну. Остро требовались путейцы, геодезисты, конструкторы и многие, и многие. Всего более 12 
специальностей. Позже к ним присоединились казаки. Переселенцам государство положило 
жалование от 2500 до 5000 песо. А это уже зарплата местных законодателей. 

 

 
 

Спорная территория. Источник: https://disgustingmen.com/history/chako-war 
 

Ничего подобного в Европе не предлагалось. В эмигрантской прессе писали, что в Парагвае 
русские доктора лечат, а не играют на гитарах в ресторанах, русские инженеры строят дороги и 
мосты, а не вышивают крестиком. Да ещё и русские профессора читают лекции, а не натирают 
полы, и русские генералы служат в Военном ведомстве. 

Принимающая сторона выдвигала два основных требования: образование или необходимая 
специальность и чистая от большевизма биография. Категорическое неприятие Советской влас-

ти в стране, привнесённое русскими эмигрантами, привело к тому, что Парагвай не имел 
дипломатических контактов с Россией до 1992 года. 

В октябре того же 1924 года Иван Тимофеевич по поручению Министерства обороны начи-

нает изучение области Чако-Бореаль, что расположена между реками Парагвай и Пилькомайо. 
Область, практически не изученная ни Боливией, ни Парагваем. Местные народы, относящиеся 
к группе Гуарани, имели довольно отдаленное понимание о своём гражданстве и государст-

венной границе. Мало кто из них видел белого человека до Беляева. 

https://disgustingmen.com/history/chako-war


Основной задачей Ивана Тимофеевича была топографическая съёмка и составление карт. 
Но этнограф по призванию Беляев большую часть времени из своих тринадцати экспедиций 
посвятил изучению народов Гуарани и их языков. Их он выучил 14. 

Но основным его увлечением стали народы Мака и Чемакоко. Первые называли  его Белым 
Вождем, а вторые, ещё прозванные Тиграми — Сильная Рука или Элебуко. И те и другие при-

знали русского генерала Касиком. То есть, если не вождем, то старейшиной точно. Как писал о 
Беляеве хорошо его знавший писатель и историк Михаил Каратаев: “Маленький, щуплый и 
благодушный Беляев был похож на тигра, как гвоздь на панихиду”. 

Беляев увлекся этнографией настолько, что во многом пренебрег основной целью экспеди-

ции — топографией и картографированием. Он составлял карты, планы и схемы, зачастую со 
слов изучаемых им местных индейцев. Что привело к довольно внушительным неточностям. И 
в своё время к почетной отставке Беляева с должности Помощника Военного министра. 

С другой стороны, своим авторитетом он приобрёл для Парагвая несколько тысяч опытных 
и отважных воинов. Чья партизанская деятельность во многом повлияла на результат кровопро -

литной Чакской войны, в которой приняла активное участие и русская община, привлеченная 
Беляевым в Парагвай. Его вклад в столь дорогую победу был огромен. 

 

 
 

Иван Тимофеевич Беляев (второй слева) с офицерами Парагвайской армии. Открытые 
источники. 

 

С середины 20-х годов на огромной территории Гранд Чако, раскинувшейся на границах 
трёх стран, активно велась геологоразведка. К 1930 году учёные пришли к выводу о наличии 
больших запасов нефти в недрах земель, что долго делят Боливия и Парагвай. В пограничные 
споры двух государств вмешались транснациональные компании. 

 

 
 

Источник: https://www.arskerylos.art/unesennye-vetrom-grazhdanskoj-vojny-ili-novaja-rodina-

paragvaj.html 
 

Standard Oil Рокфеллеров контролировал правительство Боливии. В свою очередь, Shell Oil 
Ротшильдов “зашёл” в Чако через Парагвай. Война становилась неизбежной. Но если Ла Пас к 
конфронтации был готов, то Асунсьон практически не имел армии. Вот её созданием и занялись 
русские офицеры и генералы, привлечённые Беляевым в страну. 

https://www.arskerylos.art/unesennye-vetrom-grazhdanskoj-vojny-ili-novaja-rodina-paragvaj.html
https://www.arskerylos.art/unesennye-vetrom-grazhdanskoj-vojny-ili-novaja-rodina-paragvaj.html


Огромный опыт русских и деньги британской нефтяной компании возродил армию Параг -

вая, практически как Феникса из пепла. Только ещё быстрее. “Гонка вооружений” приобретала 
особый азарт на фоне того, что Боливийские вооруженные силы готовили давние враги — нем-

цы. 
В длившейся с 1932 по 1935 годы Чакской войне роль русских офицеров сложно переоце -

нить. Достаточно того, что по результатам этой самой кровавой войны в истории Латинской 
Америки в Асунсьоне четырнадцать улиц названы именами наших соотечественников. 

Белоэмигранты возглавляли батальоны, полки, бригады и Генеральный штаб. Команданте 
Белайефф к началу войны руководил всей артиллерией. Уже в ходе конфликта стал Бригадным 
генералом и советником Военного министра. А кроме того, командовал штурмом, а затем обо -

роной стратегически важного города Патиантута. Под его началом служил будущий президент 
Парагвая Альфредо Стресснер. Немец по происхождению. 
 

 
 

Бригадный генерал Иван Тимофеевич Беляев. Открытые источники. 
 

Во многом успехи Беляева под Патиантутой были обусловлены партизанской деятельно -

стью Гуарани. Своею гражданственностью они вдруг прониклись одновременно с уважением к 
Элебуко или Сильной Руке. Действуя согласно указаниям и фактически под руководством Ива -

на Тимофеевича, они перерезали снабжение поначалу довольно успешно наступавшей боливий -

ской армии. 
Всё решило поражение боливийцев, руководимых германскими специалистами, при осаде 

города Нанавы, закрывавшего путь на Асунсьон. Обороной командовали русские офицеры. Ла-

тинская Америка впервые столкнулась не только с организованным партизанским движением, 
но и с минными полями.  

Не помогали ни танки, ни численное превосходство. Тылы полыхали от диверсий Гуарани 
и специальных отрядов. Многие из которых возглавляли русские казаки. Командующий армией 
Боливии генерал-майор Ганс Кундт вспоминал: “Все указывало на нашу победу, а мы проигра-

ли, потому что русские вели себя в бою, словно сумасшедшие”. 
 

 
 

Ганс Кундт. Открытые источники. 
 



Нефть в Гранд Чако нашли лишь в 2013 году. Десятки тысяч человек сражались за то, чего 
нет. Однако русские эмигранты покрыли себя неувядающий в Парагвае славой. Иван Тимофе -

евич Беляев до конца жизни изучал народы Гуарани. Как мог, боролся за их права. И делал всё, 

что в его силах, для сохранения и популяризации культуры коренных народов Парагвая.  
 

 
 

Иван Беляев (крайний слева) с русскими и индейцами в колонии «Бартоломе де лас Касас», 
1950-е годы. источник: https://yandex.ru/turbo/zvezdaweekly.ru/s/news/20221226749-xErN7.html 

 

Авторитет Белого Вождя, а кому-то Сильной Руки был непререкаем, как Команданте 
Белайефф вошёл в историю Парагвая, так Касик Элебуко - в память Гуарани. А в их культуру - 
“Отче наш”, которую перевел на местный язык Иван Тимофеевич. 

 

 
 

Иван Беляев (впереди) с индейцами Фото: Courtesy Coppermine Photo Gallery  
 

Русская молитва на языке Гуарани плыла над Асунсьоном. Мелкий дождь дополнял печаль-

ную картину. Воины Чемакоко сменяли собратьев из Мака в почётном эскорте. Ивана Тимофее-

вича захоронили в сельве. Возле возникло поселение, в котором проживают сменяющие друг-

друга семьи. Священным предназначением которых стала служба Касику Элебуко. 
 

Комментарии25 

Mike Smith.Спасибо за интересный рассказ о наших соотечественниках. Ранее немного слышал о Чакской 
войне, косвенно о ней упоминается у Булгакова в "Мастер и Маргарита" (есть такое мнение). Три года назад 
некоторое время был в Монтевидео (Уругвай), к русским отношение местных очень благожелательное. 
Igor Gorbunov Шикарно написано! Практически поэма! 
Книги - это круто Спасибо, очень интересно. Не вполне понятна фраза: "Несмотря на монархические 
убеждения, присоединяется к Белому движению." 

Скальды чешут скальпы Автор  Книги - это круто, среди Белых практически не было монархистов. 
Политическое руководство состояло в основном из тех, кто формировал правительства после февраля. 
Скальды чешут скальпы Около трети офицеров Русской Императорской армии вообще старались остаться 
в стороне от гражданской войны. К событиям февраля монархические взгляды были не очень популярны. 
Если не сказать большего. 
Гелена Труфанова первый раз об этом услышала. Какие люди у нас были! И благодарность парагвайцам, что 
не забыли добра. 
vlad 333 Ну, та война была далеко не самой кровопролитной. И среда в Европе тогда не была антирусской. 
Скальды чешут скальпы Автор. vlad 333, да ладно. Речь идет о войнах Латинской Америки. Сравните 
потери с числом призванных и количеством населения стран. Об отношении Европы к России и говорить 

https://yandex.ru/turbo/zvezdaweekly.ru/s/news/20221226749-xErN7.html
https://dzen.ru/user/khv8ao3zsws7ig-0j0yn0inq-ki
https://dzen.ru/user/2zha962hwwhkkv0eaeccprhkmg
https://dzen.ru/id/5ce65cf004e7d900b36c57e2
https://dzen.ru/id/61b9a8327beace6047fec1cc
https://dzen.ru/id/61b9a8327beace6047fec1cc
https://dzen.ru/id/626228b0ecb6721e5c901bfd
https://dzen.ru/id/62272229e3ffeb3cf81628f5
https://dzen.ru/id/61b9a8327beace6047fec1cc


нечего. История отношений начиная с 9-го века, тому примером. Февральский переворот прошел при 
абсолютной поддержке Антанты. Лидеры Октября приехали из Зарубежья. Оба. Православие как считали 
ересью со времен Крестовых походов, так считали и в XX веке. Интервенция в период Гражданской войны - 
попытка расчленить и колонизировать, хотя бы частично, давнего врага. Россию боялись, не понимали и не 
принимали равной всегда. 
vlad 333  Скальды чешут скальпы, Чакская война как раз отличалась сравнительно небольшим количеством 
жертв. А уж по сравнению с Парагвайской... Колонии русских эмигрантов спокойно существовали почти во 
всех странах Европы. А уж Югославия и вовсе была православной (по правлению). Интервенция была чисто 
формальной. Воевать никому уже не хотелось. Вот нагреть финансово, это да. И белых, и большевиков. И в 
ХХ веке на религию уже никто не смотрел. Да и в 19. Отец Маркса крестился. Карл женился на графине. 
 
 

Гражданская война в России 

Денежная эмиссия атамана Семёнова 
 

Как давно всем известно, помимо своих прямых, экономических функций, бумажные день-

ги несут ещё и функции пропагандистские, т.е. декларируют политическую программу их эми-

тентов. Исследование эмиссии правительства Семенова с этой точки зрения дало возможность 
установить взаимосвязь художественного оформления банкнот с эволюцией идеологических и 
политических устремлений атамана и его правительства. 

4 января 1920 г. А. В. Колчак — верховный правитель России передал атаману Г. М.  Семё-

нову всю полноту военной и государственной власти на «территории Российской Восточной 
окраины». Взаимоотношения адмирала и атамана изначально складывались сложно. Основным 
противоречием, существовавшим между ними, являлась прояпонская ориентация Г.  М.  Семё-

нова, тогда как А. В. Колчак рассчитывал на помощь стран Антанты. И хотя до 4 января Забай-

калье номинально находилось под властью Омского правительства, фактически гораздо раньше 
там уже распоряжался атаман Семёнов при поддержке японских интервентов. Падение власти 
правительства А. В. Колчака лишь формально закрепило это положение. 

«Для пополнения казны и удовлетворения потребности населения в денежных знаках» 
правительство Семенова немедленно приступило к изготовлению и выпуску местных денег. 
Выпуск этих бон производился Читинским отделением Госбанка с 18 февраля по 17 августа 
1920 г. Печатались они на сетчатой бумаге, закупленной правительством Колчака в Америке и 
перехваченной атаманом Семеновым при перевозке её в Омск.  

Первоначально намеревались отпечатать банкноты достоинством в 25, 50, 100, 500 руб. 
Однако Читинским отделением Госбанка были выпущены боны только двух номиналов — 500 

и 100-рублевые. Впоследствии эти боны в народе были прозваны «голубки» и «воробьи». 
 

 

 
 

https://dzen.ru/id/62272229e3ffeb3cf81628f5


Рассмотрим бывшие в обращении боны атамана Семёнова достоинством в 100 и 500 руб. 
Эти временные денежные знаки не имели официального названия. Эмитентом выступало 
Читинское отделение Государственного Банка. Текст о каком-либо обеспечении отсутствовал. 
Деньги подписывал Временный Управляющий Государственным Банком Е. Годзянский и кас -

сир. На 100-рублевой купюре, на лицевой стороне, в центре знака на светлом фоне отпечатан 
серым и штрихами двуглавый орёл без царских регалий, на 500-рублсвой — на голубом, 
зелёном или сером фоне (в зависимости от серии) располагался орёл белого цвета. «Голубки» и 
«воробьи» выпускались трёх серий и отличались лишь цветом, литерой и номером. Очевидно, 
что эмиссия готовилась в спешке. Курс семёновских бон сразу же был установлен рынком в два 
раза ниже, чем на сибирские (т.е. выпуски А. В. Колчака). Всего за весь период  1920 г. Читин-

ским отделением Госбанка было выпущено в обращение купюр достоинством 100 рублей на 
сумму 1 224 122 600 рублей, а 500 рублей - на 8 624 820 000 рублей. Одновременно с первой 
эмиссией разрабатывался новый проект. В Читинской Экспедиции Заготовления Государствен-

ных Бумаг были отпечатаны пробные знаки достоинством в 25, 50, 100, 250, 500, 1000, 5000 
рублей. Эти банкноты представляют для особый интерес. Ориентируясь на оформление, можно 
последовательно расположить их в соответствии с менявшимися амбициями М. Г. Семенова, 
которые, в свою очередь, напрямую зависели от военной и политической обстановки на фрон -

тах гражданской войны в рассматриваемый отрезок времени (январь-ноябрь 1920 г.). 
Рассмотрим пробный знак в 25 руб. Он уже имеет название — Казначейский знак. Эми-

тентом выступает, как мы видим, Сибирское Временное Правительство. Но выпускать эти день-

ги собирался Г. М. Семёнов, возглавляющий Правительство Российской Восточной окраины 
(А. В. Колчак был лидером Сибирского Временного правительства).  

 

 

 
 

Таким образом, Г. М. Семёнов публично провозглашал себя преемником верховного прави-

теля. 
На лицевой стороне купюры в центре, вверху, в картуше текст: Обеспечивается всем / дос-

тоянием Государства /имеет хождение наравне с денежными знаками/обязателен к приёму все-

ми правитель / ственными и частными учреждениями а/также при расчёте между частными 
лицами. 

На оборотной стороне в центре купюры помещался двуглавый орел, над головами которого 
располагался сияющий крест Константина (как и на казначейских знаках А. В. Колчака). На 
груди орла, как и у колчаковского, — Московский герб (Св. Георгий Победоносец пронзает 
копьём змия), но, в отличие от колчаковского, орёл — неагрессивный, в лапах отсутствует меч. 
Банкнота выполнена в стиле, напоминающем русский лубок. 

 



 
 

Проект казначейского знака Сибирского Временного правительства в 50 руб. имел два 
варианта. В первом варианте на лицевой стороне банкноты в картуше находился текст, идеен-

тичный тексту 25-рублёвого пробника. На оборотне билета на фоне православного храма 
помещалась фигура женщины в полный рост, символизирующая Россию. Женщина изображена 
в древнерусском шлеме и кольчуге, надетой поверх сарафана. В центре кольчуги расположена 
бляшка с двуглавым орлом без царских регалий, над головами которого помещён крест Кон-

стантина. Вверху знака отпечатан такой же орёл. В руках женщины — меч и копье, за спиной 
— развевающийся плащ и шит. Знак украшен растительным орнаментом. 

 

 
 

Во втором варианте, в отличие от первого, в тексте о хождении денежных знаков появля-

лась новая фраза «Имеет хождение наравне с кредитными билетами...» . 

На основании этого можно сделать вывод, что правительство Г. М. Семенова рассчитывало 
приравнять свои деньги не только к местным выпускам, но и к романовским государственным 
кредитным билетам, которые продолжали хождение по всей территории России.  

По-видимому, правительство Российской Восточной окраины собиралось обеспечить золо -

тым запасом Читы выпуск своей эмиссии. Золотой запас появился вследствие захвата атаманом 
Семёновым партии золота, направлявшегося правительством Колчака на восток в обеспечение 
заключенных займов. По-видимому, было задержано золота на сумму в 42 млн золотых рублей. 

Рассмотрим оборотную сторону второго варианта банкноты в 50 рублей. В картуше в 
центре помещён двуглавый орел, отпечатанный черной краской. В отличие от казначейского 
знака А. В. Колчака, где орлу вложены в лапы меч и держава, орлу на казначейском знаке Семё-

нова вложены в лапы два меча. На груди орла, как и на знаке Колчака, расположен Московский 
герб. Вокруг герба — цепь из орлов, под ней - Георгиевский знак. Над двумя головами орла —
сияющий Георгиевский крест. Заметим, что Г. М. Семенов заменил крест Константина высшей 
боевой наградой — Георгиевским крестом. 

 

 



Пробный односторонний казначейский знак в 5 000 рублей повторяет художественное 
оформление предыдущего знака. На нём изображен герб атамана Семёнова — двуглавый хищ-

ный орел, отпечатанный чёрной  краской. Над головами орла - сияющий Георгиевский крест с 
вьющейся лентой под ним. На груди орла - Московский герб, вокруг которого цепь из орлов, 
под ней - Георгиевский крест. В лапы орла вложены два меча. 

Унаследовав власть правительства адмирала Колчака, атаман Семёнов рассчитывал не 
только сохранить её, но и распространить на всю Россию. Фактически он объявил себя верхов-

ным правителем России. Далеко идущие политические амбиции, как мы видим, отражались в 
оформление денежных знаков. Главной политической линией правительства атамана Семёнова 
являлась ликвидация большевистской власти и установление военной диктатуры (мечи, вло-

женные в лапы орла, символизируют борьбу; сияющий Георгиевский крест — в данном случае 
— военную диктатуру). 

Однако, начиная с марта 1920 г. атамана Семёнова преследовали серьёзные военные неуда-

чи. 25 июля начали эвакуацию из Читы японские войска. Это обстоятельство предрешало паде -

ние атамана. Упаднические настроения отразились и на художественном оформлении денег. С 
казначейского знака Сибирского Временного правительства достоинством в 100 руб. исчез герб 
атамана Семёнова (вместо хищного вооруженного орла появился билибинский безобидный 
орёл) (рис.5).Тот же рисунок помещён на проекте банкноты в 1 000 руб. (рис.6). Более того, 
эмитентом выступает уже Правительство Российской Восточной Окраины (а не Сибирское Вре-

менное правительство, как было указано на предыдущих купюрах), т.е. появляется истинное 
название того правительства, которое и возглавлял атаман Г. М. Семенов. Он публично отка-

зывается от преемственности власти А. В. Колчака. 
От идеи создания стабильного денежного обращения, от выпуска обеспеченных денег пра-

вительству Семенова пришлось отказаться. С помощью золотого запаса Г. М. Семенов теперь 
намеревался поддержать армию, предотвратить начавшееся там разложение. На запрос Тор -

гово-Экономической палаты о возможности обеспечения денежных знаков золотом командова-

ние заявило, что «золотой запас принадлежит Российскому государству и никакие местные 
власти не имеют права претендовать на него. Этот запас находится в руках войсковых частей, 
борющихся за соединение единой России, и он должен остаться в руках этой Армии».  

В сентябре 1920 г. атаман Семёнов объявил о своём подчинении правительству юга России 
как Всероссийскому. Это обстоятельство повлекло за собой изменение в оформлении денежных 
знаков. 

На казначейском знаке в 500 руб. рисунок, текст, размер почти тождественны денежному 
знаку в 5 000 руб., выпущенному на юге России в 1919 г. конторой Госбанка Ростова-на-Дону. 

Рассмотренный выше проект новой эмиссии так и не был реализован. К ноябрю 1920 г. час-

ти Народной революционной армии и партизаны изгнали войска Семёнова из Забайкалья. От-

ступив в Приморье, Семёнов пытался вести борьбу с советской властью, но в сентябре 1921 г. 
был вынужден эмигрировать. 

Виктор Лядов 

Журнал «Русский Антиквар» 

 

Гражданская война в России 

Генеральские дети 

Максим Громов - сын Героя Советского Союза Бориса 
Громова - полковник армии Украины 

https://dzen.ru/a/ZKBpkW7tUQKwMu15?from_site=mail 
 

В настоящее известному советскому и российскому военнослужащему, генерал-пол-

ковнику и политику Борису Громову 79 лет. Громов также известен как лидер Всероссий-

ской общественной организации ветеранов «Боевое Братство».  

https://dzen.ru/a/ZKBpkW7tUQKwMu15?from_site=mail


Борис Всеволодович находится на заслуженном отдыхе, но продолжает активно участво -

вать в общественной жизни страны. Его, Героя Советского Союза, волнует обострение поли-

тической ситуации в мире.  
Боевой генерал не сомневается в том, что виновники конфликта на Донбассе - США и 

НАТО, это они превратили Украину в военный плацдарм с целью ослабления нашей страны.  
 

 
 

Борис Громов с семьёй 
 

Вот поэтому идеологи Запада намеренно разрывали исторически сложившиеся экономичес-

кие и культурные связи братских народов, настраивали их друг против друга и, наконец, сдела-

ли противниками. 
Происходящие на Украине события Борис Всеволодович воспринимает как личную траге -

дию. Ведь в украинской армии служит его сын Громов Максим Борисович.  
Сын прославленного генерала выпускник Киевского суворовского училища, затем он про -

шёл обучение в Киевском командном училище и дослужился до звёзд полковника. По сведени -

ям нескольких источников в настоящее время Максим Громов занимается общественной 
работой.  

49-летний сын генерала успешный предприниматель, но тесно взаимодействует с Советом 
национальной безопасности и обороны Украины. Максим Борисович руководит молодёжным 
движением «Скауты Киева», где у детей и подростков формируют приверженность к запад-

ным ценностям.  
 

 
 

Борис Громов пять с половиной воевал в Афганистане. 
Можно не сомневаться, что деятельность сына не находит поддержки у отца. Генерал 

Громов остаётся патриотом России. Борис Всеволодович гневно осуждает представителей 
киевской власти, называет их деятельность преступной, продажной.  

По мнению Громова, горе-руководители Украины не думают об интересах своего народа, а 
беспрекословно выполняют приказы Вашингтона, Лондона и Брюсселя.  

Борис Всеволодович горько сожалеет о том, что миллионы советских людей разных 
национальностей своими руками и умом сделали Украину процветающей республикой. А 
теперь эта страна и её несчастный народ находятся в состоянии, близком к упадке.  

«Правители» Украины, убеждён генерал Громов, предали и продали свой народ и страну. В 
том, что противостояние с украинской армией и НАТО завершится победой России Борис 
Всеволодович не сомневается ни минуты.  

 



 
 

Бориса Громова беспокоит сложная обстановка в мире  
 

В назидание российским противникам генерал приводит утверждение авторитетного на 
Западе политика Маргарет Тэтчер: «… если плюнуть в Россию, то она утрётся. А если плюю-

нет Россия, то захлебнётся полмира…». 
79-летний военачальник Борис Громов остаётся непререкаемым авторитетом среди профес-

сиональных военных, к его мнению не просто прислушиваются - ему доверяют многие люди.  
Боевой генерал пять с половиной воевал в Афганистане, он разрабатывал ряд крупных 

операций, на опыте которых сейчас учат молодых командиров. Раз Борис Громов сказал, что 
победа будет за нами, значит, так и будет.  

А со своим сыном генерал разберётся сам, это его отцовское право.  
 

Комментарии100 

vladimir k Мне очень жаль генерала. А сын? Он будет корить себя, что безжалостно оскорбляет отца. Мог 
бы, наверное, найти какой-то другой выход. Борис Всеволодович - гордость России. В.С. 

ЛикаЛ Отец за сына отвечает! 
Евгения Логиновп  ЛикаЛ, когда сыну под 50?! О чем Вы говорите?! Ляпаете сами не понимаете что! Лишь 
бы ляпнуть сидя на диване! 
ЛикаЛ Евгения Логиновп, сыну 50 с пелёнок стукнуло?! Вопрос о воспитании в этом случае стоит ребром. 
Это же семья не Васи Пупкина, а государственного, военного человека! 
САНЫЧ ЛикаЛ, это сын за отца не отвечает! Громова помню как губернатора, ничего. 
гена к. САНЫЧ, правильно сказали - ничего!!! 
Зарубина Ирина ЛикаЛ, а у вас есть дети? 

Роза Хусаинова ЛикаЛ, а он что с пеленок на Украине? Если он там учился! Громов должен был его на 
поводке оттуда тащить? 

Жанна Сернова Не судите, да не судимы будете! В каждой семье есть своя трагедия и свои скелеты в 
шкафу. Не поняла только одного, Зачем и Для Чего эта статья, она не имеет никакого смыслового значения, 
разве только то, что всем миром покопались в чужом белье. А, ведь есть, что вспомнить о Советском 
Союзе, хотя бы тем, кто жил и помнит, происходящее в те годы! 
Elena Orlova Поздно разбираться, оба глубоко взрослые люди со сложившейся судьбой. 
ДРА А что сыну Громова не нашлось места в армии России? Странно. Очень странно. Это простой человек 
или офицер не смог бы перетянуть сына, а ОН???? 

Владимир А. Школа дает знания, а семья воспитание. Каким воспитал Громов своего сына, таким он и стал. 
А болтовня о патриотизме, это прикрытие для Громова-старшего. Не верю ему. 
Инкогнито 9454 Владимир А., А ещё Суворовское училище что дало?! 
Светлана Владимир А., а каким он стал? Учился в Киеве, присягал государству Украина, остался верен 
присяге? В чём его вина? Сейчас у многих в родне раскол. Каждый на стороне своего государства. А что ж 
делать? А сына обсуждать не следует. Детства не было: суворовское. Остался без матери рано. Отец 
женился, а у парня вся жизнь - казарма. 
Елена Новгородова всегда тяжело когда родня по обе стороны баррикад 

надежда ф. Не дай бог быть в такой ситуации. 
Евгения Логиновп  конечно отца жаль. Это беда. 
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Грета Горько сыну.... 
Светлана  Грета, только потому, что он сын Громова, он должен был плюнуть на гражданство и присягу и 
метнуться в Россию? Кому присягал, с тем и остался. И это порядочно! Громов недолго вдовствовал. 
Живёт припеваючи. И сыном, уверена, общается, формально конечно. Отвыкли они друг от друга давно. 
Парень в Суворовском рос, а не в семье мачехи. Война - войной.. 
Грета Светлана, Да сын ещё при СССР, начал службу там, создал семью, и потом только зомбированные 
фашистским режимом, верят в пропаганду о Бандеровцах, и 8 лет, Бомбасса... 
Татьяна Логашова УВАЖАЮ БОРИСА ВСЕВОЛОДОВИЧА ГРОМОВА. ВСТРЕЧАЛАСЬ С НИМ В САРАТОВЕ. 
СКРОМНЫЙ ЧЕЛОВЕК, ДОСТОЙНЫЙ ИЗ ВСЕХ НЫНЕШНИХ ГЕНЕРАЛОВ И ПОЛИТИКОВ. И СВОИХ ДЕТЕЙ 
(ВСЕХ) ВОСПИТАЛ ДОСТОЙНО В ОТЛИЧИИ ОТ ВСЕХ ВЗЯТЫХ ДЕЙСТВУЮЩИХ ПОЛИТИКОВ, ГЕНЕРАЛОВ, 
ДЕПУТАТОВ, ПРАВИТЕЛЕЙ НЫНЕШНИХ. И К ЧЕМУ ЭТА СТАТЬЯ...? ОЧЕРЕДНАЯ ПРОПАГАНДИЙСКАЯ ЛОЖЬ!!! 
игорь сибиряков сможет генерал как тарас бульба? Думаю, нет и Россия для него вряд ли родина 

Томин 77 игорь сибиряков, Тогда надо быть готовым к тому, что и как Тараса Бульбу сожгут на костре 

Иван Сергеевич Русков Он воспитал такого сына, он, и способствовал его продвижению, давайте уже не 
лицемерить, и папа отвечает за сына, вырастил предателя, не осудил его, а всячески помогал 

Обо всем на свете Иван Сергеевич Русков, а кого предал Громов М.Б.? 

Иван Сергеевич Русков Обо всем на свете, а Галкин кого предал?  
Обо всем на свете Иван Сергеевич Русков, причём здесь Галкин, речь не о нём?  
Светлана Иван Сергеевич Русков, кого он предал, если не секрет. 
Иван Сергеевич Русков Светлана, вам это не понять, не дано. 
Светлана Иван Сергеевич Русков, сын остался верен государству, которому присягал. Что ж тут не 
понятного. Лучше пересчитайте тех, кто свалил из России, от сво 

Иван Сергеевич Русков Светлана, ну вы вот гитлеру присягнете как он, и что, как вас считать? Он мерзавец 
и скотина фашист. 
Тамара Фирсова Наверное, и внуки уже прислуживают? 

Вредный дед Я не умаляю его заслуг перед страной, но так же я знаю, что отец за сына в ответе. Хотя к 
развалу той страны, в которой он стал героем, он принял самое непосредственное участие. 
Наталья Балдина Что вложили в голову родители, то продолжится. 
Геннадий Дерябин  А у кого из совковых лидеров - дети являются талантливыми продолжателями их дел?! 
lana-surikova2018 Геннадий Дерябин, Евгений Примаков, внук. 
Геннадий Дерябин lana-surikova2018, я про совковых, а эти по наследству! 
Валентина Фомина Дети наши, но ум у них свой. Нельзя так судить Громова, вины его в этом нет, взрослый 
человек выбрал свой путь сам, что мог сделать отец, конечно обидно и горько. 
Геннадий Сергеев Что говорить о том поколении украинской молодежи, если в такой семье патриотов 
России такие потомки. Видимо надо честно сказать, идеологию в умы молодежи закачивают СМИ. Всё 
развивается по принципу - ЧТО ВИЖУ, ТО И ВПИТЫВАЮ В СВОЁ СОЗНАНИЕ. А отсюда и поступки соот-

ветствующие. 
Инкогнито 9454 Геннадий Сергеев, что вижу то и пою - "Девиз чукчей"!! 
Королева Елизавета Афганистан тоже решали сделать процветающей страной? 

Андрей Н Королева Елизавета, Нет. Там старались не дать Американцам занять территорию. 
Степняк Королева Елизавет До сих пор афганцы вспоминают хорошими словами Советских военных. Амери-
косов матерят, и проклинают сволочей 

*Марфа Васильевна*Всё неоднозначно... Отец присягал на верность СССР, сын, по окончанию Училища, 
другому государству... Конечно это драма и гражданская война в семье!.Но, ОФИЦЕРЫ присягают один раз! 
Ольга О Разберётся сам!!! 
НМ Не позавидуешь! 
Good Dad Не знаю, как этот хенерал воевал, но губернатор был никакой, а в совете федерации выполнял роль 
мебели. И почему при нахождении хенерала на государственных должностях никто не интересовался его 
сыном? 

Владимир Лебедев Если это правда, то я в шоке. 
Иван Кондрашов Господи, какой ужас - сын и отец в разных окопах. 
Игорь ничего страшного. 
Светлана Мурадян Даже трудно что сказать, очень трудная и печальная ситуация!!! 
Людмила Винникова Как же это так? 

376951 Гришина Ну и дела, 
Карен А. Вот вам и сюжет из гражданской войны! Отец за красных, сын в банде, а внуки кем будут? 

Юрий Кошелев Он может и генерал, но не наш,..."лидер Всероссийской общественной организации веете-

ранов «Боевое Братство» = тесно взаимодействует с Советом национальной безопасности и обороны 
Украины. Максим Борисович руководит молодёжным движением «Скауты Киева», где у детей и подростков 
формируют приверженность к западным ценностям." 

Александра.А Ну что тут комментировать - это горе. 
Маша Ивановп Комедиант 

Сергей Герасимов Любопытная информация(. 
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lida Я думаю иначе 

Евгений Карпов Уважайте и любите его, но занимать такие должности он не должен. У самого ума что ли 
не хватает? Старенький уже, ушёл бы под ручку с Терешковой. 
Артур Х.Герой тот, кто воспитывает достойных детей! 
александр а его ли это сын? 

Анатолий Будаев Такой же блюдолиз, как и остальные ,,Герой… Скорее, бывший герой! 
За Родину ЗАСТРЕЛИТЬСЯ ГРОМОВУ НАДО, А ОН ЕЩЕ лидер Всероссийской общественной организации 
ветеранов «Боевое Братство», двуличие зашкаливает, не правда ли? 

Евгения Логиновп Правда. Медалей то на него навешали за гибель наших ребят в Афганистане..... 
Кривич Значит не привил сыну своему ничего святого, раз Бандере служи. 
Евгения Логиновп Кривич, такие все умные..... 
Viktoriya Romicheva Кривич, скауты …, прививает ценности запада детям, генерал, хреновый ты мичуринец, 
что не воспитал и не привил сыну любовь в России! чему ты можешь научить других? тошнит от таких 
учителей и хенералов. 
Кривич Евгения Логиновп, Хватит его одного губернаторства в Московской области, когда его министры 
все погрязли в воровстве, взятках и он один оказался чистый и вышел сухим из воды 

ГретаViktoriya Romicheva, А за что можно любить расею, ну-ка расскажи... 
Viktoriya Romicheva Грета, тебе не понять 

Грета Viktoriya Romicheva, А ты объясни, за что?? За нищету, за коррупцию, за счастливых людей??? 

Какое-Вам-Дело Фамилия Заказная статейка. А с сыном он не разберётся, это уже не его сын и внуки (если 
они есть) живущие там, это не его внуки. Но вот после смерти генерала (тьфу тьфу тьфу, типун мне на 
язык) наверняка приедут делить наследство. 
Евгения А сынок продажный, мразь 

Сергей В. Отлично воспитал сына Патриотом Бандеровщины ... Ведь мог же сын после окончания училища 
приехать в Россию, ан нет !! Что отец, скажете, не мог повлиять ... Мог и не надо сказок! Не верил отец в 
Россию! И сам тащил, что плохо лежало в Московской области... Не удивлюсь, если его бандеровский сынок 
является владелец Московской недвижимости!! 
Valer Сергей В., Да уж, будучи губернатором Московской обл нехило приумножил благосостояние своей 
семьи, да и журналисты раскопали не одно дело его правления, потому и "ушёл по тихому", как впрочем и 
многие руководители "добровольно "уходят в отставку на очередное доходное место: в ГД, СФ или ещё куда 
поруководить. 

игорь доронин Сын, в Киеве, воспитывает молодых бандеровцев!!! Вот это "сюжет"! 
вера сорокина Как всё просто. Взял, перетянул... А сын учился в Киеве, и Украина - его Родина. Он там 
корнями врос. Там его семья. Дети, внуки. Вся жизнь. А здесь что? Отец посодействует? Генерал, которого 
армия боготворит? Да пятая колонна только этого и ждёт. Вот крику-то будет. Сколько семей СВО 
пополам переехала помимо их воли. 
Александр К. вера сорокина, Сын мог стать продолжателем и наследником ВЕЛИКОВА КАВПАКА, а он 
стал продолжателем дел Бандеры, значит, не было там отцовского воспитания в духе Российского или 
Советского понимания. 
Обо всем на свете Александр К., с чего вы взяли, что «он стал продолжателем дел Бандеры»? 

Юрий Попов Таких примеров в истории много. И не надо винить в этом отца. Пример: Тарас Бульба и сын, 
или Ленин и отец. Сын вырос, попал в другую среду, под влияние определённых взглядов, мозги промывать на 
Украине мастера. К тому же он окончил военное училище там, принял присягу Украине. В чём вина отца, 
который и не предполагал, что в Украине произойдёт майдан и страна ляжет под запад? А сын уже жил в 
этой среде. У меня много есть знакомых, которые стали врагами со своей роднёй, проживающей на Укра-

ине. Брат с братом, сын с отцом и тд и тп. Это в принципе гражданская война организованная западом для 
уничтожения славянской нации. 
Татьяна Щедрова Слов нет, а сколько таких семей, где родственники сейчас живут и воюют на Украине, 
мне кажется, эта самая страшная трагедия. Брат на брата, а надо брат за брата! 
Вячеслав К .В семье, не без урода! Борису Громову терпения и выдержки. 
Святослав Ворон Напишите лучше про министра финансов Московской области который был при губер-

натор Громове 

Владимир А. Как допустил генерал стратег в своей стране, в семье такое? или это, мы не так всё поняли, 
афган - мы от туда сбежали, где нас вообще недолжно было быть, а это другая история ура ура ура!!!! 

Татьяна Ненашева Но я помню до какой степени при нём дошло воровство в Мос. области, дорог не было 
совсем, одни ямы, а друг по финансам бежал в лондон и всё забрал. И сын против России. Всё неоднозначно. 
Зачем он был губернатором, не помню ничего сделанного им для людей, только процветание угона денег из 
бюджета в офшоры и точка 

Александр С. Этот, тот самый Громов, в бытность которого губернатором Московской области, некий 
Кузнецов воровал миллиарды из бюджета области, будучи министром финансов в правительстве Громова? 
А Громов ничего не видел и не знал на протяжении 10 лет? Ну-ну. 
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Грета  Думаю, что вы глубоко ошибаетесь в том, что генерал думает как зомбированное пропагандой 
большинство, ну он же не идиот... ну а если я ошибаюсь, то прячет он свои мысли глубоко. 79 лет все-таки... 
доживать-то тут придётся... 
Сергей Караванов  Да хрен его знает,  разберётся ли!? 

Андрей Рябов Не статья, а агитка какая-то - "гневно осуждает", "горько сожалеет"-писака, видимо, 
очередной пропагандист... 
valeriy n. Генерал, застрелись! Не позор свою седую голову. 
 

 

Генеральские дети 

"Сын генерала". О судьбе капитана А. Пуликовского, 
который трижды подавал рапорт с просьбой 

отправить его в Чечню 
https://dzen.ru/media/grunes_buch/syn-generala-o-sudbe-kapitana-apulikovskogo-kotoryi-trijdy-

podaval-raport-s-prosboi-otpravit-ego-v-chechniu-6477815b5eb4d63314928a53 
 

 
 

На этом снимке запечатлен генерал-лейтенант Константин Борисович Пуликовский со 
своим сыном Алексеем (1971-1995). Снимок сделан, когда Алексей Константинович являлся 
курсантом Ульяновского высшего военного танкового училища. 

Настоящий офицер и курсант. Отец и сын, и одна война на двоих... 
 

СЫН ГЕНЕРАЛА 

Алексей Константинович Пуликовский родился в 1971 году в семье, где долгие годы 
верой и правдой служили родному Отечеству. Прадед - полковник Русской Императорской 
армии, не вернувшийся с фронтов Первой Мировой. Дед Борис Андреевич Пуликовский являл -

ся участником Великой Отечественной, Советско-японской войны и в 1953 году сражался на 
территории Кореи. 

Отец Константин Борисович Пуликовский - офицер Советской армии, будущий команду-

ющий одной из группировок, входивших в Чечню. Поэтому было ясно, что Алексей свяжет 
свою судьбу с военной службой. 

Детство будущего Героя прошло в армейской среде. Родители очень часто переезжали от 
одного места службы к другому, и Алексей за это время сменил шесть школ. 
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Алексей Константинович Пуликовский 
 

После средней школы Алексей поступил в Ульяновское танковое училище, которое в 1970 
году окончил его родной отец. Получив офицерские погоны, молодой командир продолжил 
свою службу в должности командира танковой роты 4-й Кантемировской танковой дивизии. 

Однако мирная жизнь оказалась недолгой. Зимой 1994-1995 года началась первая Чечен-

ская война. Отец Героя, генерал-лейтенант Константин Пуликовский был одним из руководи-

телей штурма г. Грозного, в котором развернулись тяжелейшие бои. И сын генерала не мог 
оставаться в стороне. 

Алексей Пуликовский трижды подавал писал рапорт с просьбой отправить его в зону про-

тивостояния, однако его решение одобрили лишь осенью 1995 года. 
 

 
 

Штурм Грозного 

О том, что сын находится в Чечне и служит теперь в должности зам. командира танкового 
батальона 245-м гв. мотострелкового полка, Константин Борисович узнал спустя три недели. В 
тяжёлой обстановке он не мог проследить за судьбой Алексея - как он сейчас и где находится. 

Между тем молодой офицер с честью продолжал службу. Во время короткого перемирия 
один из бойцов батальона случайно сбил местного жителя. Это сразу же вызвало гнев среди 
населения. 

Освобождать военнослужащего направился Алексей Пуликовский. Находясь в заложни-

ках, несмотря на угрозы со стороны боевиков, он два дня уговаривал противника отпустить 
солдата. Однако убедить не удалось, и бойцы вернулись к своим только после прибытия на мес -

то генерал-майора Владимира Анатольевича Шаманова. 
 



 
 

Алексей Пуликовский с дочкой Соней 
 

Последний свой подвиг капитан совершил 14 декабря 1995 года. В тот день разведыва-

тельная группа 245-го мсп ушла на очередное боевое задание, однако к назначенному времени 
не вернулась.  

Было решено провести поисковую операцию, и группа под командованием зам.  команди-

ра батальона выдвинулась в сторону разведчиков. Однако во время передвижения военнослужа-

щие попали в засаду.  
Офицер развернул имевшуюся в наличии технику и приказал открыть огонь по противни -

ку. В это время остальный личный состав спешился, и, чтобы не попасть под огонь гранатомё -

тов, устремился в атаку. 
Капитан Пуликовский руководил окружённой группой, однако себя не уберёг. Из этого 

боя он так и не вышел. 
 

ПАМЯТЬ 

Алексей Константинович Пуликовский был награждён орденом Мужества.  
Потеря родного сына стала огромной болью для отца, однако его не сломила. Генерал -

лейтенант через 40 дней вновь отправился в командировку и сделал всё возможное для уничто -

жения боевиков в Северо-Кавказском регионе. 
В августе 1996 года он окружил плотным кольцом г.  Грозный, в котором шли бои, и выд-

винул противнику знаменитый ультиматум о полном прекращении сопротивления. Однако тог -

да боевиков "спасли" те самые Хасавюртовские соглашения, которые вызывают спор даже 
сегодня. 

 
 

Генерал-лейтенант Пуликовский 
 

"Ему не составляло больших хлопот избавить сына от командировки в Чечню. Я знаю 
людей (их, к сожалению, немало), которые с готовностью шли на всё, лишь бы "отмазать" своих 



детей, племянников, братьев от службы в "горячей точке". Генерал Пуликовский был другого 
склада: сам служил Родине честно, никогда не искал "теплых мест", того же требовал и от дру -

гих, включая родного сына..."  
(Из книги Г.Трошева "Моя война. Чеченский дневник окопного генерала") 

   Комментарии 
Сергей Мануйлов Отец и сын герои. Только очень жаль, что сын погиб. 
андрей иванов А сейчас таких генералов нет? (У которых сыновья в зоне СВО) 
Vандрей иванов, есть. Фамилии указывать не стану по понятным причинам. 
Игорь КебецV, только собирался написать гневный коммент-типа, страна должна знать своих героев. 
Потом дошло. А много таких? 

VИгорь Кебец, есть. И немало. И не только генералов. Есть дети полковников, иных офицеров. Есть отцы и 
дети - воюющие в одном или в разных подразделениях но в одном соединении... 
Валентина Ласкинаандрей иванов, вряд ли... Если уедут в зону СВО, то за добром некому будет 
присматривать... Да и убить могут... 
sergei k.Игорь Кебец, а вы носили погоны? 

Р. З. Пуликовский за сына от боевиков бы пыли не оставил. Хасавьюрсктское перемирие не дало... 
Алексей К.Царство Небесное воину! 
Стас Игнатьев Настоящий офицер 

Вера Алексеева Настоящие Герои России!!! Вечная память сыну капитану Алексею Константиновичу 
Пуликовскому и низкий поклон родителям и жене, дочери Героя России!!! Царствие небесное и пусть земля 
будет пухом!!! Автору спасибо за статью за информацию я, не знала наших героев теперь буду знать и всем 
буду рассказывать о мужестве отца и сына!!!  
Секреты уловаНе всегда родство с влиятельными людьми помогает достичь поставленных целей. История 
капитана А. Пуликовского - это подтверждение этого факта. Несмотря на то, что он был сыном генерала, 
ему пришлось трижды подавать рапорт с просьбой отправить его на военную службу в Чечню. Это 
свидетельствует о стойкости, настойчивости и жажде службы Родине. Пуликовский достоин уважения и 
восхищения! 
СергейИнтересно а сейчас как? Воюют или в Дубаях дети генералов и чиновников? 

Игорь Кебец245-й МСП вообще многострадальный. 
геннадий макаров Осталось додавить совсем не много, да вмешался Лебедь, потом еще раз пришлось 
воевать, но уже с очухавшимся противником. 
Александр СухарьковВот чему нашей власти надо учиться. 
Анатолий С.Герои и таких много и сейчас 
Urai ErasimovСовесть и порядочность! 
Алексей КотинХасавюртовские соглашения - это предательство элиты и генералов. Грязью любого облить 
можно, но факт того, что его сын погиб геройски с этим не одна гнида поспорить и очернить не может. 
Тогда ещё были настоящие генералы и их дети патриоты, а сейчас - где на СВО на передовой генералы со 
своими отпрысками? 

Андрей М.Хасавюртовские соглашения споров вызывать не могут, это предательская сделка Ельцина и 
Лебедя. 
Валерий Т."Да были люди в наше время, не то что нынешнее племя. бойцы - не вы". Ребята - поэты есть 
социальный заказ - ждём стихи о генералах и губернаторах. депутатах и министрах и их мажоров и 
зятьев…  
 

 
 

"Не переживайте, мама. Обязательно найдём". О 
Любови Родионовой, которая девять месяцев искала 

сына в Чечне 
https://dzen.ru/media/grunes_buch/ne-perejivaite-mama-obiazatelno-naidem-o-liubovi-rodionovoi-kotoraia-deviat-

mesiacev-iskala-syna-v-chechne-646d012e43c2d22dbde81413 
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Прошло ровно 27 лет с того момента, как у с. Бамут пал от рук боевиков рядовой Погранич-

ных войск РФ Евгений Александрович Родионов (1977-1996).  

Имя Героя известно нам всем. О Евгении написано огромное количество публикаций, а сам 
он особо почитаем среди православных граждан.  

Но в этот день, 23 мая, хочется рассказать не только о нём, но о  его родной маме Любови 
Васильевне, которая совершила настоящий подвиг и нашла своего сына, несмотря на всю опас -

ность той войны. 
 

 
 

Любовь Васильевна Родионова 
 

"ВАШ СЫН - ДЕЗЕРТИР" 

Всё началось в феврале 1996 года, когда в дом Александра Константиновича  и Любови 
Васильевны пришла телеграмма, в которой рассказывалось, что их сын Евгений самовольно 
оставил воинскую часть. 

Мама понимала, что это всё не может быть правдой. Евгений не мог стать дезертиром и 
сбежать. То же самое думали и земляки солдата, которые знали его как добросовестного и 
порядочного парня. Что-то случилось. 

Вскоре в дом с обыском пришли милиционеры и работник военкомата. Между Любовью 
Васильевной и войсковой частью началась мучительная переписка, в которой женщина убеж-

дала командиров - это какая-то ошибка. 
 

 
  

Евгений Родионов 



Осознав, что только она может найти Евгения, мама Героя решила ехать в Чечню. К этому 
моменту уже тяжело заболел Александр Константинович, который позже так и не справился с 
потерей сына. Он не смог поехать, поэтому в конце февраля 1996 года Любовь Васильевна вые-

хала на чечено-ингушскую границу одна. 
На далёкой земле женщину встретили неприветливо. Командир части, в которой служил 

Евгений, признал при встрече, что солдат взят в плен, однако не поинтересовался вопросом о 
том, как Любовь Васильевна добралась и какие трудности она испытывает сейчас. 

 

 
 

"Все было против них (прим. - военнослужащих ВС РФ). Они были разуты, раздеты. Нор-

мального оружия не было. Мы были не готовы ни к какой войне. Самое ужасное - это то, что 
всё были против них. Только ленивый их не оплевывал. Это было настолько обидно и больно.  

Вот это меня заставило нарушить клятву, данную бандитам, и рассказать всю правду. Пот-

ому что невозможно было с этим мириться. Я же знала, что там происходит..." 

(Из интервью Л. В. Родионовой) 
В "Комитете солдатских матерей" также не оказали поддержки. Зато правозащитник Сергей 

Ковалёв, известный по своему обращению к военнослужащим о сдаче в плен, накричал на жен -

щину с вопросом: 
 

 
 

Сергей Ковалёв 

"Зачем ты пришла ко мне?..." 

Руку помощи протянула Любовь Герасимовна Мелихова, чей сын являлся пропавшим без 
вести, а также настоятель храма в ст. Асиновская, отец Василий. Именно их первые советы по-

могли женщине справиться в её тяжелом пути. 
Поиск сына растянулся на долгих девять месяцев. Взятые с собой деньги быстро закончи-

лись, поэтому Любовь Васильевна устроилась работать в гостиницу для генеральского состава.  
"На эти деньги я потом могла поехать, а не пешком идти. Когда приехала, у меня ни копей-

ки не было. Девять месяцев… Это сколько нужно взять денег с собой, чтобы прожить столько 
времени?! Да, работала...". 

(Из интервью Л. В. Родионовой) 



Одна поездка за другой. Многочисленные встречи с командирами боевиков. Два раза мама 
Героя была в лагере у Хаттаба, где прожила всего около месяца. Там же ей удалось случайно 
сфотографироваться с главарём - полученный снимок стал "пропуском" для дальнейшего 
поиска. 

 
 

Любовь Васильевна Родионова (третья справа) рядом с Хаттабом 
 

Однако не всегда удавалось найти контакт с боевиками. После разговора с Ш. Басаевым 2 
апреля 1996 года женщину сильно избили: 

"Это правда. Сейчас с годами начались осложнения. Но разве в этом дело? Дело в другом. 
Надежда меня вела. Я надеялась. А по минным полям я пошла, когда выкапывать сына нужно 
было. Тогда уже терять было нечего. Уже было все равно..." 

(Из интервью Л.В.Родионовой) 
Долгие месяцы она собирала информацию по крупицам, объездила огромное количество 

населённых пунктов с фотографиями сына, которые раздавала местным жителям в надежде, что 
это поможет. 

Помогло - в одном из аулов Любови Васильевне сказали, что Евгения надо искать в Бамуте.  
 

"НЕ ПЕРЕЖИВАЙТЕ, МАМА. ОБЯЗАТЕЛЬНО НАЙДЕМ..." 

"В то время каждый боевик, взявший в плен заложников, был хозяином этих заложников и 
никого не слушал. Много раз я слышала, как лично Масхадов говорил Руслану Хойхороеву и 
Гелаеву: "Отдайте ей сына, если он у вас!" - на что они отвечали: "Командуй у себя в Грозном, а 
в Бамуте мы хозяева!" И очень долго я ничего не могла сделать". 

(Из интервью Л.В.Родионовой) 
Так Любовь Васильевна встретилась с тем самым Русланом Хайхороевым. О том, что имен-

но он брал в плен Евгения, мама солдата узнала в сентябре. 
 

 
 

Руслан Хайхороев 
 

Всего к боевику женщина приезжала 17 раз, и во время каждой встречи тот менял условия. 
В одной из поездок ей помог представитель ОБСЕ Ленард, который не дал главарю расправить-

ся с женщиной. 



"Мы выполнили кучу условий. Освободили из СИЗО нескольких человек. 17 раз на торгов -

лю я ездила одна, и один раз со мной был Вячеслав Пелепенко. Как раз в ту ночь...". 

(Из интервью Л. В. Родионовой) 
В конце концов, Хойхороев признался во всём, сказав, что попавшие в плен бойцы пыта-

лись бежать. У них был выбор поменять веру, но они "отказались стать нашими братьями..". 
После этого боевик через своего посредника привёл маму Евгения к окраине Бамута – огромно-

му участку 100 на 100 метров, где и находился её сын. 
Находившиеся рядом с женщиной солдаты пытались утешить её, говоря, что они обязатель-

но найдут Евгения. И они нашли его ближе к полуночи... 
 

 
 

"ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ" 

Денег, чтобы привезти сына и вернуться домой, у Любови Васильевны не осталось. Офице -

ры воинской части не помогли в возвращении Евгения, поэтому мама обратилась к зам.  дирек-

тора Федеральной пограничной службы РФ Николаю Бордюжа. 
Однако помог он только после того, как женщина лично встретилась с ним, а также сидя-

щими в кабинете офицерами.  
"Посмотри, во что вы меня превратили. Вы забрали у меня молодого здорового сына. 

Теперь вы говорите, что искали его. Это я его искала и нашла...". 

После возвращения домой Любовь Васильевна много выезжала на Северный Кавказ, чтобы 
помочь военнослужащим ВС РФ. Она и сегодня участвует в поддержке бойцов, которые выпол -

няют боевую задачу. 
 

 
 

Любовь Васильевна Родионова 
 

Крестик Евгения стал настоящий реликвией, но самое главное то, что жива память о бойце - 
о Евгении Родионове, чьё имя почитаемо и хранимо как сослуживцами Героя, так и простыми 
гражданами нашей страны. 



"У отца Александра Шаргунова какое-то время хранился крестик Жени. Потом я его взяла, 
поскольку стали приезжать люди с войны. Хотели приложиться. Но в храме свои правила. Вы-

носили только в воскресение - как святыню. Я посчитала, что это неправильно. Потому что 
человек с фронта, и ему нужно именно сейчас.  

Крестик был в Сирии, на Донбассе, в Крыму, в госпиталях" 

(Из интервью Л. В. Родионовой) 
Комментарии 

Всё о жизни! Какая сила духа у наших ребят, сила воли и любовь к Родине! Женя, Андрей, Игорь и Саша 
воины Христовы! Вечная Память!...  
Кристина1 2, твой высер говорит не не в курсе вообще. Ребята служили в армии пограничниками всем им 
было 18-19 лет. К блокпосту на скорой приехали боевики и захватили ребят. 100 дней плена.  
евгений м. Какой ад!!! Это за пределами понимания….. Мать святая. Пусть будут прокляты все те, кто в 
этом виноват. Ненавижу эту систему, в которой приходится жить. Россия этого не заслуживает. У меня 
больше вопросов к тем тварям, которые так издевались над своими же людьми, чем даже к чеченцам. 
леша в евгений м., так всегда было. Только в кино эти дубы заботятся о солдате. А так это тупые 
бестолочи. Зачастую пьянь. 
517933 Анисимов У меня один вопрос ко всем, есть икона написанная, почему не могут снять фильм про 
мученика Евгения, основано на реальных событиях!!! 
Мария Марина Мир Вам. И в той войне МО вело себя некорректно и сейчас на СВО смута какая-то, о 
которой говорит Пригожин. Какой ужас прошла эта женщина, скитаясь 9 месяцев, в поисках правды о 
судьбе своего сына. Как не боятся ответа перед Богом за гибель этих мальчиков - детей...  
firena Мария Марина, возможно, слова Пригожина - операция прикрытия. 
annabasova98У моей дочери в школе был посвящен урок памяти Евгению Родионову. Ребенок пришел из 
школы и рассказал, про подвиг Евгения и его матери. Это было лет 15 назад. Низкий поклон матери солдата. 
Нина М. 

Посвящается Родионовой Любови Васильевне. 
Матери Евгения Родионова 
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Сына мать похоронила, 
Море слез, да кто бы знал. 
Он страдал за крест нательный 

Не святой, но святым стал. 
Издевался враг коварный 

Бил и голодом морил, 
Только мальчик не сдавался 

Крест ему прибавил сил. 
Сколько боли было знает, 
Только Бог он рядом был. 
И простой и русский мальчик, 
Не отрекся, победил. 
Мать искала сына долго, 
Сквозь предательство и ложь. 
И нательный крест безмолвный 

В сердце ей проник как нож. 
Сына мать похоронила 

Крест надгробный обняла, 
Тихо Бога попросила: 
Помоги, ведь я одна... 

Снится Женя часто, часто 

Слышу я его слова: 
"Тело на земле родимой 

А в Чечне моя глава"... 
Сквозь предательство и слезы 

Снова мать прошла сполна 

Разыскала место пытки, 
Место казни и Креста... 
И найдя главу родную 

В сумке "ношу" повезла, 
Те, кто видел ее, думал, 
Что она сошла с ума... 
Слезы высохли и горе 

Было словно океан, 
Мать все сделала для сына 

Он заступником нам стал. 
Сына мать похоронила, 
Но пред Богом он живой! 
Ведь он умер за Россию 

И за Крест, что твой и мой.  
 

Борисова Елена Читаю и рыдаю, Господи спаси и сохрани всех от такой беды 

Алена Серова я помню эту историю, мне мама дала книжку про Евгения" Мученик за Христа воин Евгений" , 
как же я плакала, когда читала, как жаль мать, которой даже не помогли в поисках сына, а ведь сын служил 
России и так хладнокровно МО относится к собственным солдатам 

Инкогнито 7070 Святая - эта женщина. Вырастила хорошего сына. Прошла круги ада, чтобы найти его. 
Александра Плющева Читаю про Женю не первый раз и всегда хочется плакать. Бедный мальчик, сколько же 
он вытерпел боли физической и душевной. Наверняка строил планы на будущее, жениться, растить своих 
детей, а угодил в землю. Бедные те женщины, которые потеряли своих детей, мужей, братьев, отцов. Как 
это страшно всё. Дай бог вам всем огромного здоровья, терпения и бодрости духа, наши милые, добрые, 
отчаянные мамочки, жены, сёстра. Пусть будет мир и покой над вашими головами. 
нелли сенова Во многих "людях" уже нет Человека! Те, кто не помог матери в поисках сына, такие же, как 
чеченские боевики. 

https://dzen.ru/id/6276c48bcabaf61720b380f3
https://dzen.ru/id/64772612c076a82f51ef9a74
https://dzen.ru/user/djuekjhp3z57uj0ndvxcw2p1x8
https://dzen.ru/user/x664ck9tt5tg2tr80m281f44rr
https://dzen.ru/id/62fc88dbed3ea90413c7d93e
https://dzen.ru/id/6368c7ab0536227c00be232a
https://dzen.ru/id/62a7dac5cbfb6327434569a4
https://dzen.ru/id/6491aac725875544fdfaab32
https://dzen.ru/id/61b493c05d43ca1d13ce7ba2
https://dzen.ru/user/7dcjffwpguwjnd2ra5543598bm
https://dzen.ru/user/ejbzn0ucxxmdpazrmdz7v7daiao
https://dzen.ru/id/62cff27715d67a522f5695f5
https://dzen.ru/user/u5f9a9hnjgfn1bu542dzhyh3mg
https://dzen.ru/id/645f2aefcef3ab4417916599


Кнопка нелли сенова, хуже... 
Елена Снегина Кнопка, действительно. Они намного хуже! 
Ирина Давыденко нелли сенова, да хуже боевиков, боевики это враги, а здесь свои не помогли, издевались 

Ная Вечная память всем погибшим! Молодые, красивые могли бы жить... Скорбим по ребятам... 
Личное мнение Какая сила у этой мамы! Папа мужчина не смог, а она смогла 

Сергей Губин Личное мнение, ясно ведь написано, папа слег от горя 

Личное мнениеСергей Губин, я и говорю, что мать намного сильнее оказалась 

ПросточеловекЛичное мнение, потому что это МАТЬ! 
Татьяна ZhСлезы наворачиваются, когда вспоминаю эту историю, читая сейчас. Женя совершил подвиг и 
его мама тоже. Нечеловеческие усилия она приложила, чтобы его найти. Мученик Евгений, моли Бога о нас! 
Тамара КамаеваЗдоровья и сил Любови Васильевне. Ребятам - светлая память. 
Татьяна Папуша Низкий поклон сыну за подвиг и маме за достойное воспитание 

Галина Губина Наши мальчики, наши дети! Много лет, я преподаю уже 20 лет, на уроках Православия я 
рассказывала о Е. Родионова. Говорила детям, чтобы сделать выбор, стать Героем или предателем, всего 
несколько минут или секунд. Ребята, сделайте правильный выбор!!! Теперь эти мальчишки воюют, защищая 
нас, наш Мир! Слава героям и матерям воспитавших таких сыновей!!!! 
Светлана Николаевная до сих пор не понимаю, как же мамочка смогла это вынести. КАК?! Бедный 
несчастный мальчик, сколько боли в душе! 
Mari247045 Сильная женщина, а сколько матерей и отцов так и не нашли своих детей. 

наталья емельяноваНизкий поклон маме русского воина Евгения Родионова. Святая мать! 
Царство небесное и вечная память ее сыну Евгению. У Бога все живы! 
Ксения Ластовская РОССИЯ Светлая и вечная память вашему сыну! А вам как настоящей матери, низкий 
поклон! 
Владимир ГладышевЛюбящее сердце матери способно - на любые поступки... 
Оксана Ю.Господи, сколько сил в этой хрупкой женщине! Только женщина знает, что через боль будет 
жизнь, когда рожает ребёнка. Спасибо вам!!! 
Карина П.Мать и сын! Вместе! НАВСЕГДА! 
Дуся Т.Спасибо, автор! 
Немного про охотуДо слез… храни господи наших ребят.. 
Елена Черных ЧерныхКак страшно всё перенести - эти пытки, боль, страдания, поиски... И последним Женю 
убить, чтобы сломить его Силу Духа... Не сломили... Не смогли... Мать Жени, как Родина Мать в Волгограде 
с мечом защищающая детей! Молитва матери со дна моря достанет! Кто с мечом придёт к нам Русь 
Православную, тот от меча и... Святые Слова Св. АЛЕКСАНДРА Невского Чудотворца! ЯКО С НАМИ БОГ! 
МЫ ПОБЕДИМ! Спасение только от Бога и Матери Бога Нашего! Мира нам! Всем людям добра в разной 
ВЕРЕ ИСПОВЕДАНИЯ! ВСЕВЫШНИЙ ОДИН ДЛЯ ВСЕХ! Будем молиться, верить, надеяться и жить! 
Елена ЭллинаМама святая, как и сын! Я уже не раз писала, что батюшка в храме, когда узнал на исповеди, 
что у меня онко, посоветовал съездить на могилу Евгения под Подольском, помолиться об исцелении, сказал, 
его знакомый батюшка возил туда своих детей, и они исцелились. Я была с огромным животом тогда, 
асцит от онко, делала химию, но особо результата не было. Сьездила, помолилась, живу уже 7лет. Ещё 
батюшка сказал поминать раба Божьего Евгения в моих записках об упокоении, подаваемых в Храме. 
Евгения причислят к лику Святых, как воина, погибшего за веру, просто нужно время. 
Анжела Мулюкина Елена Эллина, точно: мама святая, как и сын! 
Николай ЧТолько русская мать умеет так любить 

Елена Черных Черных Вечная память всем нашим воинам! Вечная память всем нашим героям! 
людмила шарапова А почему речь только о Евгении? Их было четверо. И всех истязали, пытали. Двоим 
отрезали головы ещё живым, а двое им были уже не интересны для издевательств, их пристрелили. 
Зульфия Это МАМА! Сил ей и здоровья! Парень, наш, Челябинский, в честь Героя названа улица! Вечная 
Слава Героям! 
Юлия Хрипунова Зульфия, Евгений Родионов родился в Пензенской области, село Чибирлей 

Зульфия Юлия Хрипунова, всё верно загуглила и ахнула, оказывается у нас свой Герой Евгений Радионов, я 
столько лет была в заблуждении, и правда прочитала: СМИ тоже преподносили, не верно информацию, и 
случилась путаница! Хвала интернету, есть где получить информацию! Благодарю Вас за поправку! 
Елена МорозоваЗато в храме вооруженных сил была мозаика с упырями.... позорище. 
любовь ягода Какая Мать. Преклоняюсь перед сыном и матерью. 
Наталия Федотова Мальчики.... Без вины погибшие мучительной смертью... Ненавижу чиновников.... 
Светлана Мороз Глубокое сочувствие и низкий поклон матерям, пережившим самое страшное - потерю 
детей. Утешение только в том, что ваши сыновья - Герои, павшие за Родину. А таким начальникам нельзя 
называться офицерами, они дискредитировали это звание, и Господь накажет за это. Вечная слава и 
память Героям Отечества. 
Ирина Давыденко Женщина неимоверной Силы Духа!!! Через сколько ей пришлось пройти, чтоб сына найти, 
в голове не укладывается! Евгению Светлая и Вечная память!!!! 
ТорЭто Мать. 
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Ирина Селиванова Сколько надо было мужества этой женщине. Женя был таким, благодаря маме. Свет её 
любви сделал его героем, освятил его последние жизненные решения. Огромная благодарность Великой 
матери! Храни Вас Бог, Любовь Васильевна!!! 
Валентина Зинчук Не поняла текста , когда она встретилась лично с....и другими офицерами. Что вы имели 
ввиду, внимательно прочитайте текст, чтобы не было недомолвок. 
Алла Колб 

Низкий поклон, Вам, мужественная, сильная духом, МАМА РУССКОГО СОЛДАТА!!!! 
Александр Лисс Сильная женщина. Что эй пришлось испытать никому не пожелаешь. Есть на трассе м4 в 
тульской области одиноко стоящий поклонный крест. Его очень хорошо видно. Решил узнать, так как он 
немного отличается от остальных, и выяснил, что это памятник святому воину Евгению (хотя там даже 
надпись есть), который перед лицом смерти отказался предать свою веру. 
Сергей Н"Своих не бросаем." - от многих и много раз мы слышали эти слова. Данная история говорит о 
многом... 
КсюнечкаКак можно убить за другую веру. Этот не мусульманин, это вообще нелюдь. Гореть им всём в аду 
за то, что угробили столько народа. 
Анастасия К.И до сих пор не причислен к Лику Святых, хотя Сербская церковь это сделала. А наши попы 
только по политическим мотивам причисляют 

RinaАнастасия К., причисление к лику святых имеет свои правила. Русская православная церковь причисляет 
спустя 50 лет после смерти человека. Собираются материалы, свидетельства чудес и пр. И по каким таким 
политическим мотивам кого "наши попы" причислили? 

Любовь РодионоваRina, меня тоже поражают люди, у которых во всем "попы виноваты". 
Наталья Анастасия К., многие наши "попы" сейчас на передовой, в отличие от вас, навозной мухи... 
firena Страшные 90е. Армия просила милостыню. "Воры в правительстве", "правозащитники бандитов" 
наживались на войнах, отправляя детей на убой. Колени преклоняем перед Армией, которая простила Родину 
и защищает нас. 
Мышьfirena, а сейчас по-другому? 

MariaА какие гнилые наши люди, особенно начальники были! Стыд и позор на их головы! 
Вечная память Евгению, такой молодой был… Царствие ему небесное 

Сергей Губин Maria, они сейчас другие что ли, такая же погань в большинстве. 
Оксана ЧеренцоваКакой ужас! Низкий поклон матери и сыну! Война эта никому не нужна была, сколько 
ребят погибло и ради чего?  
Галина КоневаНастоящую страшную правду о страшной казни сына и его сослуживцах, захваченных 
бандитами с блокпоста, о его расчленении, о поиске тела тайно ночью, а потом поиске его головы, 
отрезанной нелюдями и закопанной отдельно и постоянной смертельной угрозе над ее бедной головой 
услышала от самой мамы на ютубе. Она рассказывает жуткую историю служителю церкви. 
Зинаида Котельникова Эта женщина прошла через ад и военное руководство не помогло ни как ей, ни в 
части, ни в военкомате, только мешали. Слава этой женщине и всем погибшим парням, склоняю голову ...  
Юлия Ю.Сколько ребят тогда сгинуло в этой проклятой войне 

Моя МойоВ те времена были случаи, когда офицеры продавали солдат в рабство. Возможно, и это тот 
случай. Раз сказали, что он дезертир и так "старательно " искали. Такие случаи озвучивали по федеральным 
каналам. Тогда не было столько вранья в СМИ. Показывали "геройские" видео боевиков чеченских, как они 
пленным головы резали как баранам. Лёгкие вырывали у живого человека. Трупы пацанов кастрированных, с 
отрезной головой.. Много показывали... А сейчас не принято говорить, что это было. Кто-то считает, что 
народ должен забыть. 
Эльмира Н.Невозможно читать, сердце разрывается, мы же родили этих мальчиков, вырастили, что дало 
нам государство, я инвалид детства, растила одна, родители мои помогли, дай бог им здоровья, сейчас ему 
20, пойдёт служить в этот бардак, к этим пузатым тварям. Вечная память воинам, а матери его поклон до 
земли, вы тоже святая. 
Полина Шабалина Каждое лето ездим в Крым. И по дороге в Ростов, на трассе М4 , есть крест и 
огромными буквами надпись ВОИНУ ЕВГЕНИЮ. Сегодня утром случайно наткнулась на статью об этом 
ЧЕЛОВЕКЕ. Читала со слезами на глазах. И о том, что он отказался крестик свой снимать, и о том, что 
против своей веры не пошел, и о том, что не стал предателем, а принял смерть... И эту статью 
невозможно читать без слез. Жалко парня, маму. Горжусь. 
 

  
О судьбе ряд. Александра Железнова, который вместе 
с Евгением Родионовым попал в плен в феврале 1996 

года 
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Евгений Александрович Родионов (1977-1996). Имя рядового пограничных войск РФ, кото-

рый во вражеском плену не предал своё Отечество и веру, хорошо нам известно.  
Однако в рассказе о Герое иногда не упоминается тот факт, что 14 февраля 1996 года он 

был не один захвачен боевиками. Вместе с Евгением в тот день несли службу на посту рядовые 
Андрей Николаевич Трусов (1976-1996), Игорь Владимирович Яковлев (1977-1996), а также 

Александр Михайлович Железнов (1976-1996). 
 

 
 

Слева направо: Е. Родионов, И. Яковлев 
 

Поэтому сейчас, когда приближается то самое 23 мая, хочется несколько слов сказать о 
каждом из этих бойцов. О молодых парнях, чьи биографии были совершенно разными, однако 
они закончились в одном месте и в одно время. 

 

"ПРИВЕТ ИЗ САНАТОРИЯ..." 

Александр Железнов родился в г. Вача Нижегородской области. Когда мальчику исполни -

лось тринадцать лет, неожиданно не стало отца (прим. - Михаил Иванович неудачно упал с вело-

сипеда). Денег в семье не хватало, поэтому мама Нина Ивановна трудилась на трёх работах, 
чтобы прокормить сына и дочку Катю.  

 

 
 

Александр Железнов 



 

На плечи Александра легли все домашние заботы, из-за которых начались проблемы в учё-

бе. В 1991 году юноша, окончив восьмой класс, перешёл в вечернюю школу и вскоре получил 
диплом слесаря. Однако реализовать себя по профессии ему не удалось. 

В ноябре 1994 года Александр Железнов был призван в российскую армию. Нина Ивановна 
несколько раз приходила в военкомат, просила оставить сына дома. Ведь он был единственной 
опорой в семье. Но Александр хотел отслужить и мечтал стать пограничником. Правда, парень 
переживал о том, как тяжело без него будет маме и родной сестре. 

Первые месяцы службы рядового Железнова прошли в 95-м пограничном Кенигсбергском 
ордене Ленина и Красной Звезды отряде в г. Багратионовске. Именно там Александр познако-

мился с Андреем Трусовым, с которым позже отправится на Северный Кавказ. 
 

 
 

Александр Железнов 
 

"...Попал Саша в пограничники, за год службы ни одной жалобы, все письма его начина -

лись так: "Привет из санатория!", или из "пионерского лагеря!", но я то ведь знала, какой там 
санаторий. Саша очень волновался за нас, как мы без него трудно нам, и писал: "Мам, потерпи, 
ещё немного осталось..." 

(Из воспоминаний Н. И. Железновой, мамы Героя) 

Однако против решения уехать в зону боевых действий была мама военнослужащего, а 
также командир части, который был земляком Александра. Офицер знал, что ожидает парня на 
войне, уговаривал его остаться, но Железнов решительно сказал, что поедет.  

Ведь Александр прослужил рядом со своими товарищами целый год. Как он их бросит?  
Осенью 1995 года рядовой Железнов был направлен в Северо-Кавказский регион и вскоре 

продолжил службу в составе Назрановского пограничного отряда.  
"...Где-то через полгода службы Саша начал писать про Кавказ, что ему очень хотелось бы 

туда, а я согласия своего не давала, в конце концов, он перестал писать про это, успокоил меня, 
что никуда не поедет. И, вдруг, в декабре 1995 года я получаю коротенькое письмо: "Мам, при -

ми это письмо спокойно. Я уезжаю в Дагестан" и всё..." 

(Из воспоминаний Н. И. Железновой, мамы Героя) 
 



 
 

ПЛЕН 

14 февраля 1996 года Александр Железнов вместе с рядовыми Родионовым, Трусовым и 
Яковлевым нёс дежурство на контрольно-регистрационном пункте. 

Ночью бойцами была остановлена машина "Скорой помощи", в которой находились боеви-

ки во главе с полевым командиром Русланом Хайхороевым. Во время досмотра автомобиля 
противник захватил четверых военнослужащих в плен и забрал их с собой. 

В первое время исчезновение военнослужащих командиры отряда посчитали как дезертир-

ство. Спустя два дня после этого, 16 февраля 1996 года Нина Ивановна получила телеграмму из 
части, в которой было сказано, что её сын Александр вместе с ещё тремя сослуживцами само -

вольно оставил место службы. 
Мама не поверила этому. Как это могло произойти? 

"...пришла телеграмма, что Саши нет в части. И тут начались мои мытарства. Ребят обвини -

ли, что они сами ушли с поста. Зачем тогда ему было ехать туда с таким желанием. Я поехала в 
Чечню...". 

Однако спасти рядовых из плен не удалось. 23 мая 1996 года, после нескольких месяцев 
тяжелейших условий плена молодые пограничники пали от рук боевиков и были оставлены не -

далеко от п. Бамут в воронке от авиабомбы. 
Именно там, в сентябре 1996 года, Нина Ивановна и Любовь Васильевна Родионова нашли 

своих сыновей. 
 

 
 

Мемориальная доска 



ПАМЯТЬ 

Рядовой Александр Железнов был награжден орденом Мужества. Сегодня его имя сохра-

нено в Книге Памяти Нижегородской области и Книге Памяти пограничных войск. На здании 
школы, в которой учился Герой, установлена мемориальная плита. 

"...Посмотрел бы на это Борис Николаевич Ельцин. Как он мог такое допустить? Кто будет 
отвечать? Как нам теперь жить без своих сыновей? Одни вопросы и нет ответа..."  

(Из воспоминаний Н. И. Железновой, мамы Героя)  
Комментарии66 

Логист, Надо помнить каждого!!! Вечная память!!! 
Военно-политическая история от не историка и не политикаНесколько раз за годы службы становился 
свидетелем того, как реально пропавших без вести военных и, как правило, погибших, объявляли 
дезертирами. В армии нет понятия "презумпция невиновности", надо 77 потов согнать, что боец не сбежал, 
а погиб. Но да, ладно, на совести высших военных юристов пусть будет, а парням павшим вечная слава и 
память. С Уважением писатель Артём Чепкасов 

Военно-политическая история от не историка и не политикаВоенно-политическая история от не историка 
и не политика, не могу понять, чего меня тут задизлайкали-то? Напишите хоть, с чем конкретно из моего 
коммента не согласны? Впрочем, мне всё равно - я половину жизни прожил своим умом, на том, что сам 
видел и знаю... У военных юристов есть понятие "без вести пропавший военнослужащий", но этот факт 
должны доказать родственники такого военнослужащего, а до того он будет считаться дезертиром - так 
всем удобнее и матерям пособие не платить... И это факт! Всем Добра. 
КсенияВласть имущим по барабану чужие сыновья, их сыновья ни один не воюет. 
Военно-политическая история от не историка и не политикаКсения, это Вы зря. Воюют и ещё как. Моим 
командиром был сын министра внутренних дел. 
Виктор В.Военно-политическая история от не историка и не политика, не спорю, "сын генерала" и 
"генеральский сынок"- понятия разные. Зато Ельцин своего внука отправил вместо армии учиться в МГИМО 
- любил он его, ПОНИМАШЬ. 
Максим КамерерКсения, вот для таких утверждений у вас какие основания? Предъявите колоду. К чему 
делаются вот эти бабские взвизги? Сейчас наоборот даже губернаторы стараются сыновей в армию 
отправить. У многих воюют. И погибают. А многие, как и другие родители, стремятся отмазать... Красная 
армия всегда была рабоче-крестьянская)) 
Дмитрий Шамонина все потому, что наши солдаты с местными гражданскими бандитами вели себя робко 
и нерешительно, и не могли резко решиться открыть огонь на поражение, то есть психологически на это 
подготовлены не были, вот и попадали в плен пачками. 
Василий Б.Я не могу читать без слез и скорби, Господи подаждь им память и жизнь вечную. 
Нина М.Горько читать, сердце щемит... Царствие Небесное этим мальчикам. 
Галина Д.Светлая Память!!! Царство небесное!!! 
Данил ЩербаковНаши герои!!! Они приняли смерть в день Вознесения Господне. Их души вознеслись на небо 

Наталья ЭфендиеваЦарство Небесное нашим дорогим мальчикам! Господь примет их в свои обители, 
потому как не предали Его! И теперь они воины Христовы. 
Людмила Лукьянчук Помяни нас, засыпанных пеплом и пылью, Пулеметами врезанных в скальную твердь, 
Запиши нас в историю горестной былью И рубцом материнское сердце отметь… 

1 1Теперь большинство из тех, кто воевал против России, воюют за Россию в Украине. Только матери 
погибших бойцов в Чечне их никогда не простят и не станут они в их глазах героями. 
Андрей Хохлов1 1, большинство из тех, кто воевал против России, либо померли, либо сидят в теплых 
кабинетах и пилят бюджетные деньги. 
Владимир ГладышевЛюбой солдат - оставшийся верным присяге- заслуживает уважения. 
Аля ИвановаЭто были герои, упокой Господи их души. 
Надежда АрефьеваСветлая память о мальчиках! 
Эльвира С.Я еще в школе училась, когда про Евгения в газете написали. Вроде бы в Комсомольской правде. 
Это был конец 1990-х. Помню, я так была потрясена, переживала очень за его родных, за родных других 
мальчиков. С тех пор Евгений всегда в моем сердце. 
УгрофинкаА про остальных ребят почему ничего? 

И яНаш президент в 90-е был, одно слово, ЕБН! Надеюсь, справедливость восторжествует, и на месте ебн-

центра будет либо наркологический центр по лечению анонимных алкоголиков, либо общественный туалет... 
mirabellaСпасибо, что рассказываете, как это было... Жалко наших ребят... 
РоссияМамы Саши не было на место захоронения, когда выкапывали тела солдат. Там была только мама 
Евгения 

mf21Вечная Память, святому воину Евгению и его соратникам! 
Александр Алексеевпрограму в школу о каждом должны помнить. 
Ар СергеевВечная память Героям. Жаль, что им выпала такая участь. Надо было, чтобы тем, кто развязал 
эту войну. 
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SiboneyА кто их убивал герои РФ сейчас 

Сергей СидоровSiboney, ложь!тех кто парней убивал - всех вырезали. 
SergSerg Автор, надо хотя бы чуть вникнуть в тему. Призван не в "российсккю армию", а в пограничные 
войска. Не " Назрановский " пограничный отряд, а "Назранский". 
Мария В.А читаю про наших героев и рыдаю горьким словами, сыночка родные за родину гибнут. Вечная 
память и слава героям!!!!! 
ИгорьПодозреваю, что все начиналось с обычного солдатского: "ой, да что может случится", "дембель к 
маю, все по.... " , "я их знаю, они постоянно тут ездят"... 
Александр ЖелтковЗато по убитому из-за бабла Листьеву, алкаш Ельцин трёхдневный траур в стране 
объявил. А в это время, в Чечне пацаны гибли сотнями в день! 
Татьяна П.Кровавому алкашу Мавзолей в виде Ельцин-центра, за то, что развалил Великую страну!... 
Сатанисты говорите на Западе? 

евгений м.Напишите правдиво, как мама Родионова ездила за телом сына в Чечню! Вот где круги Ада! 
Никому он был не нужен кроме неё, как искали тело, как ползала по всей Чечне, как пришлось невероятно 
унижаться и не только. Это святой человек. После её истории, одна мысль, уехать и не приезжать сюда 
больше никогда. И не в чеченцах даже дело, в них в меньшей степени, хотя и звери конечно. 
Дмитрий Шамонинвыходит черномазые чехи (я не про боевиков, а про местное "гражданское" население) 
наших солдат даже не похоронило. 
Сергей КулешовКозлиная привычка МО объявлять дезертирами не разобравшись! В этом вся суть этого 
воровского ведомства! Война только мешает основному занятию! Что пережили матери? Сначала 
смешать сыновей с грязью, а потом объявить, что сына больше нет! Козлиные привычки порождаются 
безнаказанностью! 
Военно-политическая история от не историка и не политика Наталья Ф., никто, увы. За неверные управ-

ленческие решения руководства страны в первую чеченскую и в итоге её позорный проигрыш, никто не будет 
обвинён. И вот кого надо бы осудить, но нет, наше внимание, по-прежнему, усиленно направляют на 
"сталинские репрессии"... Сталина давайте судить, а ельца, поганого алкаша, ни-ни, не тронь, ему центры 
будем открывать, где экспозиция, посвящённая чеченской трагедии заключается в маленькой комнатке с 
парой солдатских берец, по принципу: "Ну, было и было, чего об этом говорить, когда добра-то стране елец 
принёс в разы больше, свободу настоящую дал, демократию"... С Уважением к Вам и презрением к 
политиканам всех мастей ельцинского периода, в первую очередь - чубайсу и гайдару с немцовым... 
Логист, Военно-политическая история от не историка и не политика, Надо судить не только за позор 
чеченской войны, но и необоснованные массовые репрессии, в целом за коммунистические беззакония, и то и 
другое не имеет срока давности. Но когда, кто в России отвечал за жертвы народа?! За бездарность и 
предательство?! Никто и никогда! 
Андрей Хохлов Наталья Ф., и сейчас никто не понесет. Чужая кровь - как вода. 
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Что это? 

Дерипаску попросили помочь в восполнении бюджета, 
на что он выдал: "А вы чиновников и полицию 

сократите, сразу деньги появятся" 
https://dzen.ru/a/ZDuwkIvHRBu5D0SC 

 

Докатились – миллиардеры выдвигают условия правительству. Властям, что вскормили 
этих олигархов и позволили им (в контексте - подарили) владеть заводами, которые когда-то 
были государственной собственностью. 

И что теперь? Когда вдруг потребовались 300 миллиардов рублей на пополнение государ -

ственной казны – в бюджет – они тут же начали отказывать.  
Да ещё и с улыбкой на лицах, мол, не наши проблемы. Некоторые зашли дальше – стали 

выставлять ответные ультиматумы. Например, сказали: 
«Мы готовы поделиться деньгами для бюджета, но только при условии, что часть уголов -

ных статей не будут применяться к миллиардерам.» 

Да-да, мы вам деньги – вы нам отсутствие уголовки. Буквально так. Настолько далеко 
зашли, что хотели обменять деньги на возможность безнаказанно использовать подложные 
документы. Это же где такое видано? 

А сегодня речь пойдёт о господине Дерипаске – с его многомиллиардным состоянием и 
желанием “помочь” государству по-своему. 

 

Какая идея появилась в голове Дерипаски 

Пожалуй, начать следует с малого – с национализации. Многие люди из рядов обычных 
патриотов своей Родины считают, что особо важные производства пора национализировать.  

Нужно признаться, идея не нова.  
В Советском Союзе всё ровно так и работало. Зато действительно работало на благо обще-

ства и государства. И вот, что предлагает Дерипаска «для затравочки»: 
«Национализация? Вы о чём? Даже имеющиеся государственные предприятия необходимо 

отдать бизнесменам, которые способны ими управлять. Это – единственная возможность и для 
роста экономики, и для людского благосостояния». 

Спрашивается, а точно ли он не преувеличивает? Мы же все прекрасно помним девяностые, 
начало нулевых, когда предприятия раздарили, кто на этом «поднялся»? Только сами олигархи 
и никто другой.  

А теперь они ещё открыто заявляют о том, что остатки государственной собственности 
нужно раздарить? Умно. Ловко. Но дальше Дерипаска продолжил: 

«Проблема России и всех её людей в том, что они не понимают очевидного – проблемы 
есть и будут. Их нужно принять. Возьмите и смиритесь. Ведь всё равно ничего не поменяется». 

То есть, Дерипаска одновременно предлагает передать государственные производства (а их 
и так мало осталось) в его или подобные руки, а потом продолжать мириться с тем, что всё 
плохо? Очевидно, это риторический вопрос. Ответ и так предельно понятен.  

Но даже на этом господин олигарх предпочёл не останавливаться. 
Но сначала следует сказать пару слов о самом Дерипаске. По словам издания «Царьград», у 

него много офшорных кампаний. Из-за чего данный гражданин платит лишь малую часть 
налогов, которые должны уплачиваться в действительности. И в бюджет, как следствие, не 
вкладывается вот уж долгие годы. 

Дальше Дерипаска привёл свою речь к очевидному заключению. 
Что сказал Дерипаска в заключении? 

Надо признать, что с частью этих слов ещё как-то можно согласиться. Но только с частью, 
малой частью. 

«В государственном бюджете огромные дыры. И их пытаются залатать за счёт честных 
предпринимателей. Это неправильно». 

https://dzen.ru/a/ZDuwkIvHRBu5D0SC


По поводу честности, конечно, ещё поспорить можно. Но да ладно – кто же поверит в то, 
что они нечестные. “Радует” предложенная олигархом инициатива: 

«Почему предприниматели должны наполнять бюджет из своего кармана? У меня 
есть решение получше. Посмотрите на чиновников. Разве они – не обуза для нашей 
Родины и её бюджета? Очевидно же, что их слишком много. Нужно устроить сокращения. 
Массовые. Уволить их, снизив количество втрое. Но и на этом останавливаться не 
следует – слишком много развелось сотрудников полиции и прочих госструктур. Их тоже 
нужно сократить вдвое. Вот и будут деньги для бюджета». 

Если ещё с чиновниками можно согласиться, то с полицией-то куда? Эта идея выглядит 
больше как попытка не делиться своими деньгами. Хотя только за 2023-й год в Москве стало на 
8 миллиардеров больше.  

Собраться друзьями-олигархами, чтобы каждый дал по 1% от своих средств – и бюджет бы 
лихо закрыли на десяток лет вперед. 

Но нет, они Родине и властям только требования могут предъявлять.  
Может, у них совсем ничего святого не сталось? Или молятся «вечнозелёному» - тому, 

которого ещё долларом называют? Пора что-то делать с такими людьми! Когда власти посмот-

рят на ситуацию трезво? 
 

Комментарии590 

Маргарита Титова Ну про чиновников он прав!!!!! 
Галина Бабешко Маргарита Титова, прав не прав это вопрос интересный. Эти же толстосумы и 
расплодили чиновников для лобирования ограбления Страны. 
Зa Родину!!! Зa Победу!!! За Россию, Украину, Беларусь!!! Маргарита Титова, О МИГРАНТАХ...))) Мигран-

тов нам завозят для создания конфликтных ситуаций между местными и мигрантами в стране , а так же 
для создания социального напряжения в стране !! 
Н.В.Ольга, а если не будут сокращать чиновников, то в оппозиции окажется все население. 
Ольга Р. Ольга, пусть землю роют вместо таджиков 

Ольга Смирнов Павел Смирнов, к сожалению, богатеют не только умные, но и хитрые, наглые, беспринцип-

ные, идущие по,, трупам,,. Вот такое мнение у меня именно об этом миллиардере 

Ольга Magneto, да, жаль, что тупость (это в лучшем случае, а возможно и преднамеренные действия) заш-

каливает и посмотреть на 2 шага вперед - уже не судьба. Вот на таких недалёких и рассчитывают наваль-

нисты и их кураторы. Действуют строго по методичкам Запада... Раскачать ситуацию в стране любой 
ценой. В ход идёт всё... Находят самые слабые точки... Это не значит, что не надо бороться с коррупцией, 
наркотикам и т. д. Надо.. Но делать это нужно спокойно и без истерики, а не разгонять панику и хаос, что 
приведёт к развалу моей страны. Я решительно против этого. А с тем, что преступников надо наказывать 
никто не спорит, это всё настолько очевидно. Один раз уже страну уничтожили - хватит! Цветные 
революции здесь простому народу не нужны, а нужны тем, у кого поставлена цель и выделены деньги на то, 
чтобы уничтожить Россию. Хотите устроить здесь Майдан? Надеюсь, не выйдет! 
Вячеслав Маргарита Титова, у нас государственный сектор экономики снова перевалил за 50%. В комму-

нистическом Китае 19%. Наше общество требует увеличения государства во всём, при этом требует 
сокращения госаппарата. Так не бывает. 
Маргарита Титова …вы знаете, на местах, в отделах полиции вообще скоро некому будет работать, а вот 
Управления и Министерства МВД нужно проредить, это точно!!! 
Вету Маргарита Титова, так он речь о чиновниках ведёт низкого сословия, надо сокращать депутатов в 
думе.. остальное он хочет опять воровать на госконтрактах. 
Сергей Маргарита Титова, от него одного убытков больше чем от всех чиновников 

Сергей Н.В., сначала олигархов надо сократить, а потом айфончиков с киндерсюрпризами 

Наталья БеззубоваМаргарита Титова, ругать чиновников охотников много, но если спросить у того же 
дерипаски сам ли он управляет своими "заводами, газетами, пароходами" или у него есть управленцы, 
которым он платит и сразу станет ясно - без управленцев не работает не только государственная машина, 
но и бизнес машина тоже. Вопрос не в количестве чиновников, а в их качестве и честности. Люди слабы и 
оказавшись на посту, где ежедневно есть "просители" подобные дерипаске, только масштабом помельче не 
все могут устоять и "радеют денежному человечку" за мзду. Нужен сталинский порядок, когда карали 
казнокрадов и взяточников, но при этом могли пострадать и некоторые честные люди, которых оговорили. 
Так, что не так просто как подсказывает нам богач, присвоивший народное богатство. Теперь "дерипаски"- 
миллиардеры насмехаются, давая советы и не давая даже малую толику от украденного у народа 
богатства. 
Наталья Беззубова Смирнов Павел Смирнов, разбогател, присвоив народное добро, но при этом не стал 
помогать ограбленному им народу отстаивать право жить. Всего-то предлагали миллиардерской кодле 
выделить из присвоенного народного богатства 200-250 миллиардами в годину трудную, но среди них не 
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нашлось ни купца Минина, ни князя Пожарского. Ерничают как дерипаска про чиновников, жадными 
ручонками ухватившись за присвоенное, а вы считаете подобных рвачей просто успешными в отличие от 
вас? Они не успешны, они безсовестны. 
Яна Маргарита Титова, также считаю… другой раз смотришь заседание - сидят половина носом клюют 
(спят старички) какой от них толк?!А деньга капает причем не малая, ему и семье его… сейчас повора-

чиваться нужно вокруг своей оси - время пришло служить стране как никогда, он спит бл… пусть идет 
домой на диванчик, место молодым и предприимчивым!!!! 
Николай Симонов Галина Бабешко, задача номер один - ликвидация олигархов. Немедленная национализация. 
Не надо бояться, что всплывёт информация обогащения многих, кроме олигархов, при разграблении России в 
девяностые годы. Ресурсы России обязаны работать на её бюджет, а не на разные офшоры и прочих 
дерибасок. Хотите развивать частника, создавайте частную собственность своим трудом. Только не 
прикасайтесь к собственности России, не воруйте её ресурсы, они пригодятся потомкам России. Чтобы 
уничтожить Россию, для этого надо отобрать у неё собственность, через приватизацию, разные 
экономические форумы под управлением либералов. Тридцатилетний период работы ресурсов России на 
частников, это отсутствия денег у России и миллиарды, триллионы у частника. Нужны деньги на СВО, а 
они все у частника далеко в оффшорах и вроде, как не российские. На поддержание России они не хотят 
идти. Но, в послании президент объявил этих нежелателей защищать Россию, как опору для развития и 
процветания России. Это, что-то не совместимое ! 
YIR Про чиновников прав на все сто, а вот самого давно пора брать за яйца! 
Дмитрий YIR, И не его одного. 

Михалыч YIR, про чиновников прав, но про полицию, совершенно нет. Бегут из нашей полиции люди, и в 
основном квалифицированные, потом набирают, случайных людей, думающих, что там мед... А поняв, что 
это не так, стараются сделать эту службу мёдом, или бегут тоже. 
-Алин И алигархов пора сокращать! 
Дмитрий-Алин, сокращать в прямом смысле за саботаж 

Михаил кДерипаска, жук, конечно. Но он не самый мутный из олигархов. Его предприятия, в том числе, 
производят автомобили, а не продают сырье или удобрения. А насчёт силовиков и чиновников, он прав 
на100%. Например, у нас во дворе в московском районе выхино, всегда шум, гам, постоянное распитие 
алкоголя. Бывают, ночные шашлыки с музыкой. Приезжает полиция, пообщались, и уехали. В следующий 
вечер, все повторяется. Никого не забрали, не оформили. Нормальным людям, которым утром нужно идти 
на работу, нет возможности отдохнуть. Зачем такая полиция, чем она занимается? Чиновников, тоже, 
становится все больше и больше. Уже давно перегнали по количеству всех чиновников СССР, хотя сейчас 
много чего можно делать на компьютерах. 
Дуся В 17 году, большевики пришли и забрали все у господ. Кто успел уехал за границу, все заводы, фабрики 
перешли в руки народа., и ни кому назад ничего не отдали! Почему сейчас боимся это сделать!? 

Oleg N.Дуся, потому что те коммунисты, которые забирали у господ, передали это все своим детям и 
внукам. И по сути с 17 года ничего не изменилось, были они министрами, их внуки стали владельцами 

Любовь Ткаченко Это не норм выпрашивать у олигархов дайте - подайте денег ..должен существовать 
налог на сверх прибыль до 70 % как в других кап странах ..а то развели капиталистов. а законов не 
существует на них! 
Один из дураков Любовь Ткаченко, вся проблема в самой власти, а не в олигархах, если вводить 
прогрессивный налог, то в первую очередь это коснется именно самой власти, а им это надо? 

Алеексеевна Любовь Ткаченко, конечно, в свое время эти старики построили то, что сейчас у олигархов! 
Зачем их, этих стариков сейчас содержать, это отработанный материал. Вымирают и хорошо, меньше у 
власти забот, хотя их, этих забот, и так нет! 
Любовь Ткаченко Алеексеевна, если власть не благодарна тем людям. которые своим титаническим трудом 
работали на государство, то такая власть не заслуживает уважения среди народа! 
Анатолий Любовь Ткаченко, При капитализме власть обеспечивает интересы капиталистов и вовсе не 
нуждается в уважении эксплуатируемого народа. Давно пора это уяснить 

Влади Мировна А сколько раз из бюджета восполняли их потери? 

Один из дураковВлади Мировна, а вы лучше почитайте карла маркса или ленина, там подробно описано, что 
такое классовая борьба, что такое капитализм и почему правительство обслуживает капиталистов 

Rennim Он забыл добавить... про прогрессивную шкалу налогов. Видимо забыл)) 
Один из дураков Rennim, он ничего не забывает, эти вопросы к правительству, почему их нету, вот недавно 
отклонили предложение депутата вассермана 

Инкогнито 0259ennim, Путину задавали вопрос почему ОЛЕГАРХИ платят как и НИЩЕБРОДЫ 13%. Он 
ответил так и будет13 % повышать не будем. Ребята гибнут, чтобы эти жирные Иуды богатели. Вообще 
отобрать у них всё. НАЦИОНАЛИЗИРОВАТЬ. ПОЖИРОВАЛИ И БУДЯ. ПОРА СТРАНУ ПОДНИ-МАТЬ. А 
МЫ ТОЛЬКО БЛА-БЛА-БЛА. ГДЕ ,,СТАЛИН"? СКОЛЬКО МОЖНО ИМ ИЗДЕВАЬСЯ И НЕУ-ВАЖАТЬ П Р Е 
З И Д Е Н Т А С ПОМОЩЬЮ КОТОРОГО ОНИ ВСЁ ИМЕЮТ? 

Лина Альборова У этого честного предпринимателя откуда такое состояние? Как он мог приватизи-ровать 
даром, кто куда смотрел? Теперь пока не конфискуете, а это реально ничего хорошего не будет. 
Сергей Калашников Лина Альборова, приватизировать даром? , а что кто то за приватизацию платил? 
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Один из дураков Лина Альборова, а что вы так переживаете это капитализм, вот о чем думал народ 19, 20, 
и 21 августа 1991 году? все радовались какой-то победе, алкаш выступил на танке, меченный спрятался в 
форосе… 

VSokolovsa Один из дураков, только для самого же народа ещё ничего лучше капитализма не придумали, то 
что у тебя на полках в магазине есть выбор какой душе угодно и в больших количествах. Вы даже 
элементарных вещей не понимаете. Этот алкаш на танке вам хоть какую-то демократичность пытался 
построить в стране, хоть и с большими ошибками. А вы привыкли жить в стойле и надеяться на пастуха, а 
не на себя и до сих пор вас в это болото тянет. 
Елена Симонова Лина Альборова, вспомните, чей он зять. 
Oleg N. Один из дураков, так тоже было и в 17 , только выступали на броневике , а потом нужные люди всё 
поделили и вывезли, а территорию сдали в концессию 

ШишкаСОКРАТИТЬ ВСЕХ ОЛИГАРХОВ. 
Один из дураков Шишка, а как вы их можете сократить, олигарх это не должность, это название, а в 
жизни это просто очень богатые люди примерно от 1 миллиарда долларов 

Шишка Один из дураков, раскулачить. 
VLV Чиновников и депутатов! 
За справедливость Итоги китайской приватизации и национализации: После окончания долгих лет 
следствия, в 2020 году в Пекине прошёл показательный судебный процесс над виновниками разбазаривания 
народного добра, на котором были признаны виновными 4082 акционера, включая 1039 иностранных 
граждан. Эти несостоявшиеся капиталисты были лишены приватизированного ими имущества и осуждены 
на пожизненное лишение свободы в трудовых лагерях. Из осуждённых - 590 человека получили свои сроки 
заочно, так как к моменту провозглашения приговора не проживали в Китае. Точно такое же наказание 
получили более 6000 чиновников, устроивших в 90-е годы распродажу государственного имущества. В 
соответствии с вынесенным приговором этих граждан также приговорили к пожизненному сроку и 
отправили в места лишения свободы – трудовые колонии. Кроме того, ещё 15000 человек по всему Китаю 
были признаны сообщниками приватизаторов и получили различные тюремные сроки за содействие 
преступной приватизации. Среди осуждённых оказались, в том числе, сотрудники правоохранительных и 
контролирующих органов и даже бывшие судьи. Может пора начать и у нас этот процесс!? Хватит уже 
цацкаться с нашим нуворишами олигархами! 
Галина Вальтер За справедливость, а кто это будет делать всё прогнило от низа до верха 

1 2 Надо просто приватизацию отменить и пусть шаг за шагом откладывая с каждой зарплаты 
попытается выкупить, то что было дано ему даром, трендеть и умничать перехочется. 
Андрей М. Ну какой он после этого патриот России. На халяву завладел имуществом других людей, которые 
своим трудом столько лет его создавали. Он ведь сам ничего не создал, что бы им распоряжаться. 
Приватизировать все его активы и имущество. 
Малыш Барбоскин Все законы только для предпринимателей, им государство поддержку оказывает, нет бы 
народу помочь, а зачем а как родину защищать так народ а эти карманы набивают и в уст не дуют, 
Сталина на них нет 

Сергей Калашников Малыш Барбоскин, а предприниматели что не люди, я имею ввиду малый и средний 
бизнес не особо то их поддерживали 

Зa Родину!!! Зa Победу!!! За Россию, Украину, Беларусь!!!О МИГРАНТАХ...))) Мигрантов нам завозят для 
создания конфликтных ситуаций между местными и мигрантами в стране, а так же для создания 
социального напряжения в стране !! 
Военпенс Патр Это как надо вести государственные дела, что приходится попрошайничать? Должно быть 
наоборот, это они должны просит милость у государства. 
Yuri Ну, по части чиновничества и силовиков он прав. 
Вячеслав Жуков В одном он прав, насчет депутатов, чиновников и росгвардии . Но, Дерипаска такой же Вор 
лжец и предатель, как и все остальные чиновники и олигархи! 
Николай Вячеслав Жуков, Ничего бы сам Дерипаска не приватизировал, если бы не пьянь Ельцин, он им все 
пропил. 
oleg S. Насчет чиновников и полиции Дерипаска сказал правильно! Все (чиновники высшего звена) говорят о 
нехватке рабочих рук. А у нас 2,5 млн. чиновников (в два раза, чем было в ссср), около млн. охранников. Разве 
это не резерв? 

ильфир харипов Еще удивляемся, почему люди бегут из России, устали они от вас барыг и чиновников, видеть 
вас не хотят, за рубежом миллионеры накопили своим трудом, а у нас воровством и обманом. Как осеняя и 
весенняя сессии ждем, какие еще налоги, штрафы и запреты родят, пол России разбежалась бы, если было 
на что. 
Лаврентий Молотов ильфир харипов, сомневаюсь, что на западе честно, везде все нажито преступным 
путем 

Любовь В.ильфир харипов, - думаю, ты не прав. Те, кто хотели убежать - уже сделали это. Многие честные 
Россияне - ни при каких обстоятельствах не свалили бы за рубеж.... а очень многие сейчас заЧищают нашу 
Россию от всяких тварей.... через короткое время у нас будет НОВАЯ ЭЛИТА - эти парни, прошедшие "ад" - 
БУДУТ НОВОЙ ВЛАСТЬЮ!!!!! 
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Любовь В.Гуран Забайкальский, - да, нам фантастически повезло! Если бы не В.В.Путин - не было бы уже 
давно РОССИИ... 
Любовь В.Любовь В., - вспомни, что было, когда В.В.П. пришел к власти - разруха, нищета, бандитизм, война 
в Чечне, кадровики из ЦРУ - "трудились" на наших ВПК и оборонке... из грязи поднял ОН страну. А многие до 
сих пор поют "дифирамбы" предателю горбачеву... и алкорезиденту ельцину... земля им пухом... 
vaa2020arigi Суд, национализация, ГУЛАГ. 
Светлана Зайнетдинова А ведь он прав. Сократить армию чиновников и на 50% снизать у них зарплату. 
Экономисты посчитайте, сколько денег в казну прибавится. Думая, что очень и очень много. А если еще у 

наших чиновников "поскрести по сусекам", в поисках ими наворованного, то будет еще больше. 
НиколайСветлана Зайнетдинова, Если только одним депутатам, вместо 450 тысяч, платить 15 000. А СФ, 
какая экономия. 
deltafort Такое может предлагать человек только зная что государство - СЛАБАЯ СТРУКТУРА!!! А 
чиновников надо сокращать еще вчера... уже давно этот класс содержит сам себя и никого более. 
Александр О. Если ГИТ РФ проведет проверку по заработной плате работников в компании Дерипаска, то 
штраф в бюджет будет с девятью нулями. Вот почему Инспекция труда не проводит проверки, вот это 
вопрос? 

nik Безусловно, аппарат управления слишком велик, появились региональные министерства на уровне области 
со своим штатом 

59906 калмыков Я думаю, его предложение необходимо проанализировать ... в чем то он, ведь, прав ... Это 
одно ... Второе, просить-то нам больше неоткуда ... И что ... мы должны за ним на коленях ползти, что ли 
... Перестаньте, ребята ... Значит ему необходимо перекрыть кислород ... только и всего ... а все эти его 
слова, в нынешней ситуации, чушь обыкновенная ... лучше уж ему, все-таки, договориться ... Я за решение 
Путина ... Понимаю, что и он в не очень хорошей ситуации ... но нужны какие-то резкие действия ... Стране 
необходимо ... 
Любовь Е.Наглеет. 
александр То, что в бюджете "дыры"или приоритеты расставлены ошибочно видно невооруженным 
взглядом. Свежий пример - кино сняли в космосе за полтора миллиарда, в то время как на СВО не хватает 
или полностью отсутствуют спутники "висящие"над Украиной и это затрудняет нашу победу. Далее 
фильмы, спектакли московские с участием гос.финансирования бездарные, субсидии москов. театрам 
частным по 200 млн на жкх, коих развелось на порядок больше, чем в СССР. А Дерипаске и остальным скажу 
так - ваше счастье, что нет Сталина, а то был бы ты не владельцем заводов, а махал бы кайлом за 
Полярным кругом. 
Владимир Соловьев Чиновников развелось действительно очень много и живут они не хуже олигархов, 
сокращать нужно и тех и других. Чем отличается олигарх получивший в 90 за бесценок ряд производств - да 
ни чем от грамотного управленца государственника кроме одного грамотный директор завода в СССР не 
мог большую часть прибыли предприятия класть себе в карман, а олигарх наоборот большую часть прибыли 
присваивает себе. 
Олег Телегин Может быть лучше и справедливее национализировать все, что захватили эти так 
называемые бизнесмены-олигархи и пустить все доходы от продажи природных ресурсов России на благо 
страны и её народа? Если кто и не нужен нашей стране, так именно эти олигархи, набивающие свои 
карманы и банковские счета за границей. 
Владимир Ю.А налог в 13% не западло таким как он платить? 

Петр Барабин Да, он прав, но у вас надо национализировать народные богатства!!!! 

Влад 909 Некоторые чиновники, или их жёны, богаче Дерибаски. Раскулачивать надо и тех и других! 

Саид Вообще-то нехватка денег это проблема власти (Центробанка и Минфина) а не олигархов. Так 
бездарно просрать бюджет могут только российские чиновники. Им сколько денег не дай как в прорву. 
Бизнес прав. Власти сами обосрались пусть сами и разгребают. 
Леонид Вороненков Ну что, дождались ! А ведь народ говорил про них. Кто их выкормил? Кто дал волю? Они 
ещё себя покажут. У них не надо просить денег, им надо создать условия, при которых они свои деньги сами 
отдадут ! 
Лубенел М. Судебную систему, полицейскую, органы прокуратуры (все коррумпированы) пересмотреть и 
составить новые критерии по работе этих систем. За коррупцию - расстрел! 
павел тур Прав Деребаска чиновников расплодили уйма рос гвардия скоро будет 1 000 000 солдат, фсо, ФСБ 
тоже не мало, а то, что они деньги в офшоры переводят, то это благодаря нашим законам, принятым 
правительством и Гос. Думе. Кому-то это выгодно. 
Галина Рындина Молодец! В цель попал! 
Галина Вальтер Галина Рындина, а президент-то кто? почему он должен просить, а потом,у что его 
сбросят вмиг 

Ольга Юмочка Дерипаска и другие, ему подобные, и в 90-е и сейчас действуют в рамках существующих 
законов, которые защищают их интересы, а не простых людей, уповать на совесть олигархов - 

бессмысленно. Должно быть другое законодательство 

Дмитрий Райков Все правильно сказал, в бюджет сколько не плати все равно разворуют 
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Валерий Сурков А с чего мы взяли что они олигархи или сверх богатые люди. У них всё вложено в том числе и 
в госпроекты. Если сейчас попросить их вернуть кредиты то их останется пятеро или семеро, а с 
российским гражданством может и ни одного. 
Владимир Шевнин Про чиновников он абсолютно прав. На 70% можно сократить, с водителями. И что с 
декларациями депутатов? Что за секретность? Их в первую очередь проверять. И их родственников. 
Любовь В. Он хоть каплю своего состояния потратил на благотворительность ? Он хоть раз помог кому ни 
будь бескорыстно ? И даже сейчас, в такое трудное для нашей страны время - он ищет отмазки..... лишь бы 
не пришлось потрошить свой кошель.... Я думаю, что он и большинство других таких же алигахренов 
нуждаются в хорошем прессинге со стороны наших властных структур. Я знаю - так и будет. Недолго 
осталось этим паразитам жировать... 
игорь рогожкин А ведь он прав. Сократить чиновников , полицию, депутатов и их помощников, а остальным 
депутатам на рабочие места и на рабочую зарплату как при СССР, распустить Росгвардию-слишком 
большая охрана для одного, начать бороться с коррупцией и на деле, а не на словах. Каждый депутат и 
чиновник отчитается откуда у них яхты, недвижимость и деньги, которые вывозятся Камазами. Вот вам и 
пополнение бюджета, да такое, что страна сможет не работать лет 5. 
Геннадий Чиновников и полиции не просто много а очень много. Легко можно сократить как минимум на 
50% и ни чего хуже не станет 
АнАн Кор А вообще-то Дерипаска абсолютно прав!Чиновники-коррупционеры-бездельники и полицейские-

безпредельщики-взяточники - вот главная проблема. А олигархи хоть какую-то прибыль приносят в виде 
налогов. 
Viatcheslav Blokhine Опять много лишних слов. Все что надо уже сказано: "Вор должен сидеть". Добавить 
тут нечего. 
Татьяна Шананина Госдуму сократить на половину, сов Федерации- упразднить! А еще есть счётная 
палата, генералитет Министерства обороны да и в Кремле подчистить песковых и им подобных. Но если 
власть не может споавиться с олигархами, то и власть подчистить. 
vladimir rogozin Предлагаю сократить саму дерипаску. 
Александр Гермогенов Парень прав во многом! Чиновников расплодили немерено, разных контролирующих 
прокладок, типа управляющих компаний. Если их разогнать, денег можно много в бюджете сохранить. 
Правда, дети высших руководителей без хлеба останутся. Депутатам всех мастей и сенаторам отменить 
зарплату. Здесь и вовсе можно много зайцев убить. С отменой зарплаты и неприкосновенности сильно 
пошатнётся пятая колонна. Останутся только те кому действительно дорога Россия. И главное, о чём 
скромно умолчал Дербаска, необходимо , как можно быстрее, уничтожить олигархов как класс. На данный 
момент это один из главнейших вопросов, который надо решать, как можно быстрее. 
Петр Песоцкий... все решения зависят от одного человека , остальное все говорильня , ..... да жалко ребят , 
но жалость к хорошему не приводит , нужна справедливость - - это главное ... 
Игорь ЯкудZа А как Путин для него старался. Отобрал у Быкова Красноярский алюминиевый и подарил 
Дерипаске. Надо ему намекнуть, что как подарил так и взад отнять может. 
Щекало Сергей У меня в районе полицию не дозваться, район никто не паирулирует. Паркуются и правила 
пдд тоже полное нарушение. Участковый один. Где он много полиции увидел? Ее и так сократили до нельзя. 
Владимир Дерипаска прав. Сокращать дармоедов. Грамотно руководить государством. Ну соберут 
бизнесмены 300 лярдов-тупоголовые чиновники разворуют. И что. снова давай? А олигархам не денег жалко-

жалко видеть как их промотают. 
Гигант Мысли Он прав. Будущая революция все отберёт и поделит поровну между гражданами, по 
Шариковски, состояние не только Дерипаски, но и всех ворюг режима, чиновников. Каждый должен и через 
сто лет доказать откуда деньги. 
Семенкова ВалентинаИнтересно, что запоёт тот же Дерипаска, когда наступит национализация всего, чем 
он владеет сегодня? Успеет ли убежать за границу? 

Юрий-Васильевич ДонцовЛучшее решение для России сократить олигархат! 
Елена Беликова Чиновников, депутатов Госдумы сократить надо. И зарплаты им обязательно сократить! 
Екатерина Чижикова Спорить можно без конечно, только ситуация не изменится, олигархи останутся 
богатыми, а мы на том же месте. 
Наталья РемизоваВот ОНО - противостояние!!! И раздор 

Наталия К. Согласна, чиновников, депутатов, сенаторов, а ещё олигархов, денег появится столько, что 
хватит все бюджетные дыры закрыть, ещё и останется. 
Олег Литвинов ДЕПУТАТОВ НАДО СОКРАТИТЬ !!!! На 80-90% от того, что есть !!!!!!!! И появится 
ОЧЕНЬ МНОГО ДЕНЕГ !!!! А ЛУЧШЕ - ВСЕХ ПОД СУД ОТДАТЬ !!!!!!!!!!!!!!! Чиновники и депутаты 
зарабатывают 500 000 руб в ДЕНЬ !!!!!!!     

Елена Тропина У честных олигархов деньги не в офшорах, а на родине. И деньги здесь же . В свое время 
Ходорковского копнули и вскрылось все. Не сомневаюсь, что можно много и на Дерипаску найти схем вывода 
денег за границу и неуплаты налогов. Вот силовикам и дать возможность расследовать деятельность 
Дерипаски 

Тупик Экспедиционный Надо сокращать не только чиновников и полицию, а олигархов в первую очередь. 
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Ваня Национализация нужна, надо забрать все заводы, фабрики, ж\д, аэропорты, транспорт газ, нефть, 
лес, и все ископаемые и так далее во владения государства и не надо говорить, что предприниматели лучше 
умеют управлять, и будут у России деньги. 
Геннадий Лёва Только национализацию всех производств и сырьевой сектор 

Валерий Побаченко Совершенно прав. Только еще надо нацианализировать ликвидные активы России, 
которые такие как Дерипаска незаконно овладели в 90-х 

Тамара Шадрина необходима национализация, иначе от этого еще советского ворья гос-во ни копейки не 
получит, 
Владимир Ковалев Чиновников нужно сокращать пропорционально естественной убыли населения. 
Александр П так через чиновников все свое благосостояние и нажил, сам же их прикармливал 

ДобрыняПрисвоить почетное звание этой дерипаске иноагент и все дела 

Юрий МусихинВсё что нужно, так это воля государства. Дать указание соответствующим структурам на 
проверку деятельности этих лиц, и больше чем уверен, что при наличии офшорных счетов найдутся и 
факты неуплаты налогов в особо крупных размерах. На основании проверок при выявлении фактов 
неуплаты, возбуждать уголовные дела и сразу же проводить аресты активов (вот вам и способ забрать 
обратно предприятия). Уверен, что достаточно будет только начать и эти "борзые" дяденьки скиснут. 
Сами отдадут всё, что у них "попросят". Главное, что бы не для новых блатных, а в государственное 
управление. Есть хороший повод - СВО. Пора начинать! 
Владимир СтепенныйДля пополнения бюджета страны нужно восстановить советские законы, которые 
были отменены в феврале 2003 года: прогрессивный налог, амнистия за экономические преступления - 

сделаны только за 3года, за убийство амнистия- сделаны за более 10 лет, размер з/платы- для всех ( даже 
чиновников высокого ранга )-не более 4-кратного среднего заработка по стране (если сейчас около 43 тыс. 
руб., то мах. Президент и его правительство - не более 180 тыс. руб.). Сейчас только на одного депутата 
Госдумы - з/плата - 800 тыс. руб. и дополнительно на его содержание обходится 1,5 миллиона рублей. В 
СССР число госчиновников было в 3 раза меньше чем сейчас в РФ. 
ВетуОлигархов сокращать, так как олигархи это симбиоз предпринимателей которые имеют власть через 
чиновников (Муж депутат или генерал, а жена бедный предприниматель с годовым доходом в миллиард . 
Обычные нуворишы 

Azazelo это до какой степени надо быть оторванному от реальности , чтобы просить сократить полицию? 
Например, чтобы найти полицейского на улицах в Чертаново Южном надо ОЧЕНЬ хорошо постараться!!! 
Нина Шахова А я думаю по другому. Сократить тех, кому он взятки дает. Их очень много и все жадные. 
Юрий ПолетаевРешили, прежде всего, сократить олигархов... 
Артем ШевяковВ первую очередь олигархов раздербанить,потом барыг,ввести контроль цен,ГОСТ.,ну это 
для начала 
 ZhigulИ предприятия многие надо приватизировать, возможно, оставив за государством 51%. 
Test  Причем здесь полиция ?скажем так, чиновников перебор. А полиции, силовые структуры, их как раз  

мало стало. 
Евгений Депутатов на минималку и общественный транспорт до окончания СВО , все для фронта ,все для 
победы ! 
Александр Пушкаревич Правильно про чиновников, во первых экономия на зарплате, во вторых меньше 
воровства, меньше коррупции. 
Ирина Кочурова Ввести в стране военное положение. за невыполнение просьб президента прошу к стеночке. 
Алексей Баранов С Дерипаской не надо бороться. Достаточно национализировать ГЭС. С которых он 
получает дешевую электроэнергию. Пусть его заводы снабжают ТЭЦ, которые продают дорогую 
электроэнергию населению. А там просто достаточно проверить, как они стали собственностью РУСАЛА? 
Да выставить счет за разорение приватизированных ЦБК и обанкроченных из-за некомпетентного 
управления. 
Владимир Васюк Народ на грани..всё видят и все слышат..беспредел … 

Алексей58 "Дерипаску попросили помочь в восполнении бюджета, на что он выдал: "А вы чиновников и 
полицию сократите, сразу деньги появятся"" И правильно сказал. 
Смирнова Людмила Павловна Смирнова Чиновников да, а полицию нет 
Пётр Стаф Чего сокращать? Аппарат прокуратуры сокращён, МЧС сокращены, следствие сокращено. 
Куда сокращать? Например, в МЧС прямо говорят, что пожары тушить некому - в Бологовском районе 
всего две машины на город и весь район выезда в радиусе 80 км., а работают вольнонаёмные за 20 рублей. 
Лубенел М.Олигархов (воров) надо сократить!!!!! 
Инкогнито 1070 А начать с депутатов...и с льготной пенсии снять. Чиновников-конечно. А полицию 
сокращать никак нельзя - слишком много мигрантов завезли...И национализировать всю добывающую 
отрасль. Тогда будет действительно бюджетный профицит. 
Игорь Силин Капитализм так работает,национализация убытков и приватизация прибыли. 
ФигВам Ф. С одной стороны он прав, а с другой первостатейный жмот. 
Андрей МатлашовС чиновниками и полицаями полностью согласен! С таким огромным количеством камер 
видеонаблюдения которые следят за нами, 70 % преступлений можно раскрывать не выходя из кабинета. 
Наталья УсоваЧто то они осмелели. Видят, что меры против них- только болтовня. 
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ВладС полицией полагаю чересчур ... - помнится сокращения привели к валу преступности в стране, хотя 
умудренные опытом предупреждали об этом. Но кто их слушал на волне нового мЫшленья. Олигархия с их 
семействами была защищена проживанием в благополучных странах, а на нас им было наплевать. 
Ирина ГолубеваНу как позволяют, так и ставит условия! 
Leonid BobrovНеужели наше правительство такое наивное, что они их "попросили помочь в восполнении 
бюджета"? Не верю! Вы просто занимаетесь дискредитацией власти! 

MargoДоля правды в его словах есть. Зачем нам столько чиновников и депутатов, такое количество 
Росгвардии полиции. Они пожирают бюджет. Больше беды от продажных чиновников, чем от олигархов. 
ja.bajramovВся проблема в том что олигархи уверовали что без них Россия пропадет. А кто грабил Россию 
так они не виноваты. Виноваты чиновники у власти. Честно говоря виновата во всем власть дающая 
возможность грабить Россию. 
Rohan R.Вор конечно, но сказал правду. 
BezMozgНекоторые высказывания при определённых трактовках действительно имеют сомнительный 
оттенок. Но вообще... а в чём он не прав-то? 

Светлана К.Честные?Да ещё и предприниматели?А не эти ли .... убытки списывают за счёт госбюджета, а 
доходы на 100% распихивают по офшорам??Вот это бизнес, браво!!; 
Николай М.Ой, как не хватает Иосифа Виссарионовича, Лаврентия Павловича и еже с ними. Ведь сгинем мы 
с такими правителями и вождями. 
Екатерина В.Не только чиновников, но и депутатов. Сократить прежде всего весь этот аппарат вдвое - 

будет лучше, а через полгода ещё вдвое. А зарплаты сделать не больше 50 т. Тогда проходимцы не будут 
туда стремиться. скажете - будут взятки? Обязательно будут. Для этого нужна Опричнина! 
Варвара КарпукЛучше бы олигархов сократить до нуля, точно деньги появятся 

Владимир Б.Единственный выход для нашего государства- Национализация предприятий и Утилизация 
олигархов!!! 
Сергей Львович ГузеевОлигархи давно стали неуправляемы и безнаказанны, наоборот это они управляют 
президентом и ставят ему ультиматумы! 
"Неправильная музыка ".... чем то похоже на "терки" из 90-х ... даже смешно ! 
люд барОн же прав, столько чиновников и полиции нет нигде. Еще депутатов Думы, раз в десять 
уменьшить. 
игорь черновНикто ничего не даст. 
Владимир К.Золотые слова! Сократить как минимум в 4 раза. Достали эти бездельники... 
Ирина МордвинцеваНичего, доберутся и до олигархов 

романИрина Мордвинцева, вы верите в это???? 

АНДРЕЙ ПЕТРУШЕВСКИЙМолодец, всё правильно сказал, поддерживаю его. 
Анатолий Г.Где этот зас....ц увидел рост экономики и народного благосостояния? За 30 лет выросло только 
его благосостояние. 
Александр Прибытковпорой жалко что сталина нет 

ПушкинС этими людьми полу европейцами ничего не изменится это факт 

ГСВГНужно начать с дерипаски! Одного для начала пресануть жёстко, под ноль!Результат будет сразу! 

Андрей КокоревА что президент эту свору не может приструнить или не хочет,так сегодня условия ставят 
а завтра.......... 
Наталья С.Господа,когда же будут изменения в пользу народа?Не знаете? 

Dmitriy O.Про чиновников прав чиновники в России приносят вред причем колоссальный причем за народные 
бюджетные деньги. Возмем ГД они приносят ровном счётом ничего а в свете последнего закона только 
вред. Сумма на них тратится колоссальная. Те чтновни ов и ГД убрать экономия и вреда народу меньше. А 
вот полиции мало. Не той которая "несогласных" ищет а нормальной которая делом занимается. 
ольга сафСССР был в два раза больше ,а чиновников в три раза меньше и страна бы и дальше жила ,если бы 
не предатели в КГБ и в политбюро .В результате их предательской деятельности по развалу страны и 
появились такие ,как дерепаски 

ВадимА ведь прав! Про чинуш особенно. От того, что милицию переименовали в полицию - лучше не стало, 
зато стало больше в 2 раза. Сократить тоже, но не тех, кто ночами дежурит, а тех, у кого уже по 2-4 
машины появилось на коттеджах.Раз всё в стране покупается и продается, то он предложил(не ломая 
схемы) свои условия. Логично(хоть нам это и не приятно).Пригожин ясно сказал: "... пока олигархи и власть 
не определились. кто управляет страной...." 

Любовь ПоповаСколько раз этого Дерипаску приходилось вытаскивать нашему правительству, а тут он 
такой самостоятельный? Заставить отчитаться за каждый рубль, а потом национализировать все 
незаконно присвоенное. 
Екатерина Л.Как его только земля держит? Наворовал у государства, а помочь отказывается. 
светлана сорокинаПоставить так вопрос, чтобы они готовы были сами предлагать, помощь стране,, 
берите пример с Лукашенко,, 
Алла КолесниченкоЯ ничего не понимаю. Почему государство, словно с протянутой рукой просит. И как 
сказал поэт: "И кто-то камень положил в его протянутую руку" 

С Апраа сто процентов!! сейчас ещё ментов на Украину набирают!! это опять нагрузка на бюджет!! 
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и зарплата у них будет не 25 тысяч рублей!! 
Константин ПодчуфаровА посему бы с депутатов не начать? Срезать зарплату в 2 раза. А за ними 
чиновников из Кремля и Белого дома. 
Смирнов СергейЕсли говорит значит знает . Но прогрессивную шкалу налогообложения нужно ввести . 
Осман ДекушевОтвет правильный,если чиновники аппетит умерят , то наверное и у них совесть 
сработает.А народу едино и те и другие одинаково захребетники. 
haldon7102То что надо в три раза сократить число чиновников, полиции и и другие гос. структуры- 

поддерживаем, но национализация все равно произойдет. Народ в этом сыграет главенствующую роль. 
ДеДНу что. Доигрались, возможно это только цветочки от аллигаторов.  
При СССР в 1985-90гг с приходом горбачёва шла молва, мол плохо из за того, что нет хозяина. Теперь 
хозяева на каждом шагу. Как бы эти же хозяева не дали прикурить тем, кто им позволил прихватизацию. 
Всякие ООО, ОАО, ЗАО и так далее. 
Наталья БоченковаЭто надо же так унизить президента. 
Pericles01Закончат все как, иноагенты. Каковыми они и являются. 
nikolai gawrilovВсё очень просто! Необходимо НАЦИОНАЛИЗИРОВАТЬ самих миллиардеров-алигархов и 
заставить их работать на страну, если они действительно эффективные, а не эхФиктивные, то страна 
быстро пополнит и бюджет и станет одной из самых развитых стран в мире! 
Владимир ТокаревА он кредиты у государства брал на бизнес? Так пора проценты спросить за всё время. 
сергей кущевВот только бы ему надо было уточнить каких именно чиновников и госслужащих! Ведь все они 
сидят на бюджете и ничего не производят, а иные бюджетные деньги "крутят". 

Алексей БлиновПожирателей бюджета сократить, олигархов нагнуть и будет нам всем счастье)))     

Светлана МуравьёваКак бы Сталина клон получить, хотя бы на месяц?! 
VPПравильно сказал ! 
ПолЛитрРукТак как, для РФ выбрана модель "паразитического" государства, то куда деться от паразитов 
всех видов. 
леонид самохваловпро чиновников и дыры в бюджете он прав но и он никакой не предприниматель, а недра 
должны принадлежать всему народу ,а не дерипаскам и прочими ,даже не знаю как их назвать 

Марина РодионоваА не пора ли отобрать у миллиардеров все незаконно присвоенное имущество РФ 

Виктор ПолевичПротивник и реформ и проектов Демократии..? Они ничем не делились , даже в самые 
трудные годы..Продолжая верить в модель эксплуатации Природы ..Власть он выражает и как эгоист , 
думает только о себе.. Что он такого осуществил ? Экспедицию на Луну профинансировал , как 
американский миллиардер ? Скафандр морякам помог соорудить ? Помог инвалидам ? Общества трудовой 
реабилитации инвалидов , закрылись - по всей стране..Может быть как гражданин , помог отстоять 
важный рубеж , в конфликте - на Украине..? Там помощь нужна ..Боеприпасы  
могут закончиться..Ничего этого мы - не видим.. 
ольга 111У нас все организации предоставляют ЕЖЕНЕДЕЛЬНО отчет в администрацию -сколько рабочих 
мест на предприятии на начало недели и на конец недели, какая средняя зарплата(бухгалтерам и 
экономистам не падать со стула) на начало недели и на конец недели. 
Моя МойоА кто такой вообще этот дерипаска ? Откуда деньжижки? Зачем вообще его слушать, он кому-

то авторитет? 

Владислав Гришин260млрд долларов вывели в 2022 году за границу, а это 20трл860 млрд рублей 

Татьяна АлексоОт такого количества чиновников давно пора избавляться.Про честность бизнесменов 
погорячился.Даже в тяжёлое военное время почему то таких "честных" стало ещё больше.Честь им просто 
незнакома. 
андрей матосовРазбогатеть урезая расходы тупиковый путь, нужно увеличить доходы, а для этого в 
первую очередь необходимо пересмотреть результаты залоговых аукционов 1990-х. А по расходам, кого 
олигархи считают чиновниками, всех работающих на государство? Так больницы, школы, социальные 
ведомства, к примеру ПФР, соц страх , центры занятости и департаменты труда сократили дальше 
некуда, а по правоохранителям, со слов Рамзана Кадырова в стране 5млн профессиональных силовиков, но 
при этом для СВО необходима мобилизация гражданских. 
Дмитрий АлёшинПравильно сказал. А то у наших чиновников мозгов хватает только для того, чтоб 
бюджет пилить и пополнять его за счёт сокращений в полиции. 
Дмитрий НазаренкоДерипаска абсолютно прав! Не стоило даже оправдываться и говорить про полицию и 
чиновников. Просто НЕ ДАМ ДЕНЕГ и точка! 
Ложь погубит РоссиюВот приедет барин-. барин нас рассудит. 
Alexey Dmitriev"Проблемы есть и будут"? Поподробнее об этом хотелось бы. А не советы типа "отдайте 
все нам". 
нина вохминцева (осадчая)И депутатов и чиновников и финансирование всяких партий и олигархов подоить 

ДарьяА его не пора раскулачить? 

Андрей +Дерипаска прав про чиновников. В России их количество гораздо больше, чем было в пятнадцати 
республиках СССР вместе взятых. 
денис т.Андрей +, Про это я ещё в начале нулевых читал, так что Дерирыбка ничего нового не сказал, а 
просто перевёл стрелки. 
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Владимир ГайнулинВ 80 /90 годах работал на Уралаз, е при гендиректоре Горожанинове Ю. И. Вот кто 
радел за рабочих и город, сколько жилья построили, город процветал. 
Ирина КозийСлава богу, дождались! А как их поддерживали, чтобы они процветали!!! Такие бы потуги, да в 
нуждающееся русло: многодетным, неизлечимо больным, пенсионерам!!! Вот и наступил "день расплаты" с 
государством! Молодцы наши чиновники! 
Инкогнито 7789А ПРО ЧИНОВНИКОВ И ВСЯКУЮ " гвардию" ОН ОЧЕНЬ ПР 

бан б.Докатились – миллиардеры выдвигают условия правительству. Властям, что вскормили этих 
олигархов и позволили им (в контексте - подарили) владеть заводами, которые когда-то были 
государственной собственностью.Ошибочка у автора. не власть их одарила, а они одарили властью 
человечка в обмен на неприкасаемость. вот и ведут себя так. 
Гришатак его и таких как он правительство и породило. 
Александр-Александрович БачинДавно по шапке надо таким честным бизнесменам. 
Майя ХакиеваОни недра России разворовывают,по ним тюрьма плачет на пожизненное,а они ещё условия 
выставляют,в тюрьму и конфискации им,а не условия 

victor p.вот и нех.. было поддерживать такой "бизнес" 

ольга губановаПро честность не ему говорить,да и всему олигархату 

ЛюдмилаУважаемый Автор, мне очень понравилось в вашей статье одно выражение: "В заключении 
Дерипаска сказал..." Вот именно! Он и такие как он уже давно должны говорить в заключении! 
ЕвгенийПредлагаю добавить им статей если не скинутся. 
АрнольдУмельцы хреновы! Сколько ваших ворюг построило, с нуля, высокорентабелных промышленных 
производств? И наладило выпуск качественной, конкурентноспособной продукции? Одного помню, хотел 
автомобиль запустить, по моему "Е-мобиль" назывался. Собирая опытный образец, понял, что придётся 
работать, что бы была серия. А работа - это не про них! Только чего и научились - это загребать, и красиво 
трындеть. Не Соловки по вас плачут, а колы осиновые! 
Валентина МаштаковаОтвет правильный! 
Л ЖКому бы говорить, а не Дерипаске. Хапнул ГАЗ, а при его руководстве от завода оболочка осталась. 
Люди разбегаются, скоро к станку поставить некого будет. Инженеров давно разогнал. Завода фактически 
нет. Когда то на заводе 100 тыс. работало, градообразующий завод был. 
ХСостояние олигархам упало с небо, по-сути украли у народа своего же, а делиться не хотят, не хотят и 
вложить в развитие страны, поскольку не умеют работать, не умеют производить ничего, а никчёмные 
советы могут дать. А вот Галицкий сам выстрадал, сам заработал своим умом своё состояние с нуля, 
построив компанию Магнит. Вот таких людей нужно выдвигать во власть, а не шарлатанов-взяточников, 
которые уже присосались и приспособились за долгие годы ничегонеделания 

Елена Афанасьевна ГонгадзеВсех в тюрьму. 
мимо проходилОн очень правильно сказал.Только добавить нужно национализацию.И тогда будет идеально 

АЛЕКСАНДР ХРИДОЧКИНесли сократить одну дерипаску - денег будет больше! 
Александр МаксяшинС одной стороны мысль верная: необходимо сократить и чиновников, и полицию. На 
производстве кадров не хватает - вот пусть и пополнят их ряды. 
Валентина ШостакЯ понимаю, что все производства достались этим деятелям бесплатно. Сейчас, когда 
они нажились на том, что создавал весь народ, надо потребовать , чтобы они выплатили стоимость этих 
производств. Только и всего! И не надо их просить! Надо требовать 

Галина ВальтерВалентина Шостак, мечтать не вредно пока Путин у власти ничего не изменится 

Евпатий Скуловрат. А кто будет управлять национализированым? Народ? 

Василий ЛягиыПрав он,видать они тоже видят государственную не провату управления Путина,свои деньги 
не кто не отдаст корупционерам и дермодепутатов кормить не собираются. 
Нелля НовичковаЧиновников сократить ,олигархат раскулачить,все что прихватизировали 
национализировать.А не захотят,то на каждого можно накопать кучу компромата. 
вася в.Дерипаску посадить с конфискацией 

сергей т.Пару алегархов раскулачить и всё 

Леонид ВороненковОбнаглели олигархи. Так должно быть. Можно было это предвидеть. Смотреть вперёд 
на ситуацию- дело умных ( В.И.Ленина) . А в стране умных людей не осталось. Такие олигархи ещё не то 
могут сделать если объединяться. Это приведет к революции. 
Сидор СидоровА он что-то не правильное сказал? 

сергей кузнецовПроверить его, откуда миллиарды ??? Путин! Народ ждет. 
promise manВеликий за 23 года так и не смог приструнить ни одного богатея,дальше тем более ничего не 
сделает. 
Наталья БоченковаТолько про чиновников прав, но себя этот пузырь не видит. Неужели Путин будет 
терпеть этого хапугу? 

владимир б.Совершенно верно 

Анатолий КраюшкинОн прав сократите депутатов с помощниками полицию и тряхнуть эффективных 
менеджеров и денег хватит надолго 

миг 698жаль не плюнул............ может подумали...бы 

Александр СавенковПока что страну потребляют,а надо бы развивать ,а это утопично. 
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Т. А. Т.Так кто реально страной управляет?                                                  

ОлегА причем тут Дерипаска?Все вопросы к солнцеликому.Когда вы уже перестанете делать виноватыми 
стрелочников?Или кишка тонка назвать человека от которого все беды 

Ольга Светлаяубрать! 
Алекс-3000чиновников нельзя сокращать, в стране и так дефицит денег, а чиновники стабильно получают 
зарплату, потом несут её в магазины, магазины работают в результате с прибылью, и работники 
получают зарплату. А если уменьшить количество чиновников, то это вызовет массовое банкротство 
фирм, и увеличит безработицу.Нужно увеличить количество чиновников как минимум в 2 раза, и денег в 
экономике станет больше, что благотворно скажется на благосостоянии граждан. 
И дворцов как в Геленджике нужно строить по 500 штук в год, на их строительстве тысячи и тысячи 
рабочих заработают много денег.И обязательно чтобы с золотыми унитазами,- установка золотого 
унитаза по любому дороже установки обычного,- сантехники станут богатыми людьми. 
И не думайте, что я прикалываюсь, в Древнем Египте вся экономика держалась на строительстве пирамид,- 
одни зарабатывали на добыче камня, другие на его доставке, третьи на его обработке, укладке. И всех их 
нужно было кормить и одевать.Так что, нам можно кроме дворцов ещё и пирамиды начать строить. Наша 
экономика враз оживится.В своё время в Германии и США именно так выходили из кризиса, правда вместо 
пирамид там дороги строили. 
сергей потаповСейчас самое время национализировать ,их кровно заработанное.Нельзя упустить этот 
момент 

Сергей ДенисовЛогично Логично 

07raptorВсе его состояния- это приватизация лохов. Забрать предприятия и пусть шурует.Если бы я мог, 
то как и сделал. 
Вячеслав ИвановМолодец ДЕРИПАСКА, все верно сказалпро количество полиции и чиновников , можно 
добавить , потому и дела В СССР шли на несколько порядков лучше ,потому как и чиновников и милиции 
было значительно меньше чем сейчас , а уж охраны , о это просто ужас и все эти лишние люди работали бы 
на производстве и приносили пользу . И гланое эти самые чиновники и создали этих самых миллиардеров, 

хохма и только, 
Николай МамонтовПро чиновников он прав А народ что гражданской войны хочет Работать надо и 
созидать на благо нашей Родины 

ЕвгенийНе х-й у них спрашивать просто забрать !!! 
Alla KravchenkoНе проще сократить предложившего сократить чиновников и полицию? 

Наталья КиселевпВласти никогда не посмотрят на эту ситуацию.Потому что власть и алигархи-одно 
целое! 
Евгений ВладимировичНадо сокращать и олигархов и чиновников, и полицию и Росгвардию. Может, кто то 
рассказать про подвиги росгвардейцев на фронте? А про подвиги дивизии им. Дзержинского? 

MargoЕвгений Владимирович, как вы предлагаете сократить олигархов, ладно чиновник он государственный 
служащий, а олигарх он вольный. 
Евгений ВладимировичMargo, Как? Отменить итоги приватизации. 
MargoЕвгений Владимирович, у них всё счета за рубежом. Больше пострадают рабочие предприятий. Мы 
потеряли хозяйственную жилку, уйдёт один , заберёт другой. 
Евгений ВладимировичMargo, Не все потеряли...... 
Olga SА может всяких дерипасок сократить, толку больше будет 

Ёлка-СтрелкаНе ему указывать государству.  
Была в Братске. Там, где его алюминиевый завод. Город депрессивный, все управление, специалисты 
централизовано в других городах и в Москве. А был самодостаточный развивающийся город. Все его 
предприятия такие. Только выкачивают ресурсы. Ничего не создано после СССР. И почему у него офшоры? 
Всех в родную страну. Вот тогда пусть и советы дает. Такие предприятия, как НОРНИКЕЛЬ, РУСАЛ, 
СЕВЕРСТАЛЬ и многие другие бывшие советские заводы должны быть государственными. И приносить 
прибыль в бюджет. Приватизировать можно только убыточные неинтересные стране активы. 
АнатолийОтобрать- национализировать! 
Vladimir StaroverovИ почему слово патриот давно считается ругательным?... 
Данилюк АлександрМожет раскулачить кого то пора? 

iag78А ему государство разве не помогло? Когда кризис был, Путин кредит дал 

петр сапрыгиндуму забыл. 
Нил НиловПервое с чего нужно начать — это с задержания всех олигархов и публичной порки Дерипаски. 
Сто плетей и все они станут вежливы и предупредительны. Если после этого среди олигархов останутся 
верующие в "права человека-олигарха", то следует национализировать всю принадлежащую им 
собственность, а их самих и членов их семей отправить под суд.Но насчёт чиновников он прав. Про 
милицию-полицию нет, не прав. 
Светлана ЧалышеваОхренел.... что с ними сюсюкаться. Пора все вернуть государству за не справедливое 
присвоение имущества. 
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Сергей Фоменов СОКРАТИТЬ СИЛОВЫЕ СТРУКТУРЫ!? ПРАВИЛЬНО, НЕ СОМНЕННО!!! ТОЛЬКО КОГДА ВАС 
РЕЗАТЬ БУДУТ, ВЫ ПОЛИЦИЮ НЕ ЗОВИТЕ, ИХ БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ!!!ЗАКОН ОН ДЛЯ ВСЕХ, ХОЧЕШЬ ТЫ ЭТОГО 
ИЛИ НЕТ!!! НЕ СЕГОДНЯ НАДО ТОРГОВАТЬСЯ, СВОИМ МНЕНИЕМ!!! 
MargoСергей Фоменов, они и так не всегда реагируют когда обращаются простые люди. Так и говорят, как 
зарежут тогда и приходи. У нас в городе не единичные случаи, так по всей стране. 
Валерий.Уточнение: чиновников и олигархов. 
Г.ВА то что они налоги платят, это уже в расчёт не берётся!? И кто этих олигархов вскормил? Те кто 
теперь грязью их поливает. Раньше думать надо было. 
Виктор ПолевичНа марках результат развития - нашей модели Социализма..Мы ушли, от идеи бесконечной 
эксплуатации . Уровень 80 годов и сегодня мало кому достижим.. 
дмитрий николаевДолги бизнесу пришло время отдавать и поработать на благо Государства, а не своего 
только кошелька.Иначе худо будет им. А за чиновников - поддержка 100% 

Геннадий ТкачевЧиновников и полицаев на передовую, пусть там свою состоятельность доказывают! 
евген ркакой 1% на десяток лет вперед? даже с их состояния в 1трл$,получветься всего 10млрд 

Роман Гулиевевген р, а цифры и логика никого не волнуют, главное разогнать посильнее, чтобы звучало 
пострашнее и пожалостливей... 
евген рРоман Гулиев, я бы понял если бы это звучало от олигархов,а тут получаеться в статье какая то 
каша 

СалчакПолицию сокращать нельзя. Её сократили и так дальше некуда уже. Убрали отдел сотрудники 
которого боролись с налоговыми и экономическими преступлениями в некоторых городах. А зачем бороться 
с преступностью в экономической сфере. Не надо. В бюджетных организациях регулярно проходит 
сокращение численного состава. Объем работы остается прежним, но выполняется меньшим количеством 
человек. Сотрудники либо до ночи делают работу, либо носят домой. Предприятия которые строились всей 
страной оказались в руках группы лиц. 
Уху евшиЕтить колотить! а когда уже - " Я сказал горбатый". Да уж это точно что что а запрягать у нас 
умеют вот ведь не задача если это всё вроде как наше( достояние) по правоприемственности так какова до 
сих пор ещё не на яхтах те кому давно уже пора в месте с теми кого сократить предлагают пусть у...ют но 
только в том в чём Мать родила, а то слишком умные в советское время ИХ выкормили а теперь "сукины 
дети" решили что всё сами жопу могут вытерать и вроде как "мама" больше не нужна ну и скатертью 
дорожка нечего воздухом дышать не приватезированным нам самим он нужнее..... 
Сергей МихайловУважаемый Автор, думаю, после Вашего материала, на днях упомянутого гражданина по 
инициативе Вассермана приравняют к святыням, соответственно, очень вероятно задним числом 
возбуждение уголовных дел на лиц, посягающих на святыни нашей Родины с соответствующим сроком 25 
лет. Поэтому лучше и безопаснее критиковать по этим вопросам Кара-Мурзу, Байдена, например. Хотя все 
может измениться, и уже их приравняют к святыням и тогда критикующим точно не отвертеться. 
Дормидонт БорщёвХоть и сукин сын, но сказал верно. 
АндрейРазумная мысль. Но сокращать только вместе с Дерипаской, а то не по рылу каравай. Чиновника 
можно купить, нейронную сеть - нет. 
Ольга ТкаченкоВ чем прав Дерипаска, так это в том, что нужно сократить чиновников и силовиков. Но 
поскромничал. Олигархов тоже надо сократить, и основательно. 
денис т.Ольга Ткаченко, Олигархи должны исчезнуть как класс. 
olegjfПочему он собственно должен делиться? Кто-то из власти помогал в свое время ему приватизировать 
народные ресурсы, теперь это его собственность - все по закону. Вот если часть его предприятий 
попробовать национализировать, чтобы они наполняли именно бюджет, то мы сразу перейдем ко второй 
части его возмущения. Эти предприятия сразу станут убыточными и внезапно поменяют владельцев, а эти 
чиновники уволятся и займут там руководящие должности (либо войдут в пул владельцев). Это система 
глобального воровства, вне которой он и находится. Пусть Путин с ними договаривается, другого способа 
прижать их нет. 
Александр К.Аффффтор, можно ссылки на эти интервью, где указанные тобой олигархи такое говорили. А 
то как то похоже на твои фантазии. Ждём ссылки 

ALEKSEY MOLOSNOVС предателями нужно, как с Троцким. 
табурет жесткийВ чем-то он прав... А зачем национализировать ? Пусть государство построит 
производства и работает. Зарплаты платит в три раза выше чем частник, соцпакет в три раза толще, 
жилье сотрудникам и рабочим предоставляет, путевки от профсоюза в Эмираты. Буржуи не выдержат 
конкуренции и перестанут существовать. Народ станет сытым, здоровым и красивым. А так.., запрещать, 
непущать и отнимать, хорошо устроились. Вы все заплатите нам налоги, а мы будем распределять, (себя 
конечно не обидели), при этом увеличивая свою чиновничью братию в геометрических прогрессиях. 
АлексПрименить нулевую статью и все вопросы решатся 

Игорь БабушкинНу это неоспоримо! 
иринаА ведь тамплиеры тоже были баснословно богаты и так могущественны ! 
Василий С.А что, кто то сомневался что это комдомы штопанные, но оказавшиеся в нужное время в 
нужном месте и "правильной" национальности. Тьфу,6ля! 
Валерий ЮжаковВорон ворону, глаз не выклюет, одна шатия - братия. 
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Сергейнадо дать пару недель на перевод предприятий из офшоров в российскую юрисдикцию, а те что не 
успели конфисковать, прогрессивный налог до 50% и на дивиденды по акциям, а не 6% как сейчас... да просто 
скопировать западные системы налогообложения и не будет дефицита в бюджете 

Владимир Кполная национализация украденных предприятий,возмещение государству упущенной прибыли с 
этих предприятий,чиновников назначать только из тех людей что прошли СВО,остальных на вольные 
хлеба,только тогда научатся Родину любить 

Оксана ОводовскаяТак надо взять и смириться, пополнив казну. 
Олег Дерипаску поставили рулить миллиардами когда Владимир Владимирович еще и не мечтал быть 
президентом . Поэтому он может , что угодно говорить безнаказанно. 
Анна Л.Зарплаты и пенсии депутатов сократите, и будет вам бюджет.. Да и различных гос. Структур, 
которые дублируют друг друга сократите... 
Nikolai Grigor'yevich ZubЧиновников надо сокращать и не в 2-3 раза, как предлагает Дерипаска, а еще 
больше. Пусть занимают места таджиков, работа найдется. Может хоть немного так начнут работать 
и меньше воровать.А у олигархов давно украденное надо конфисковать и никаких национализаций не 
потребуется. 
АлександрПутин боится их что-ли, не пойму. Или ... 
ELENA O.Александр, что тут непонятного? Для него они свои... 
Андрей Савинубрать депутатов всех уровней и бюджет сразу взлетит. 
Инкогнито 7329 

А доначислить налоги за обшоры? Инструмента нет? Измените налоговый Кодекс 

Ирина Гуляевада, чиновников сократить. но и у всех олигархов все предприятия вернуть в государственное 
управление.они их не строили , а украли у народа. платить им зарплату как директорам. и не более. 
Гурген ГулянНарыть на них статью -(ей) в принципе не составит труда, только нужна команда.Но кто её 
должен дать?Ждите ответа........ 
Иван АнтоновХочу чтобы Вы были голосом народа. Только умоляю Вас. Будьте осторожны 

Иван АнтоновМаргарита! Я с Вами. Очень давно наблюдаю за вашей деятельностью. Я бы хотел Вас 
видеть в качестве кандидата в президенты. Но на данный момент в России это невозможно 

Евгений В.В отношении чиновников. Если мы желаем сохранить страну, необходимо пересмотреть 
законодательство связанное с государственным управлением. Сейчас чиновники ни чем не управляют, а 
просто присутствуют в государственных и муниципальных органах. Таких сократить, ни кто и не заметит. 
Но, если чиновники государственных и муниципальных органов будут иметь право контролировать работу 
предприятий торговли (по качеству и ценообразованию продукции);  
соблюдению трудовых прав трудящихся на всех предприятиях; работу управляющих компаний в сфере ЖКХ 
и ценообразование в этой отрасли;использованию природных ресурсов в регионах и муниципальных 
образованиях и других жизненно важных сферах деятельности. Будут иметь право применять меры 
административного воздействия к нарушителям, а не сваливать всё в суды, тогда люди будут 
поддерживать таких чиновников. А такие, как Дерипаска и любой нынешний нувориш, этого категорически 
не желают. Они, а не государство и органы местного самоуправления сейчас являются реальной беззаконной 
властью в нашей стране. 
vladimir vladimirovКапитализм. Власть работает на него, а не он на власть. 
ВасилийНе, полиции и чиновников много, а Дерибаска один и его на всех хватит... 
Сергей Ш.С полицией то куда? Да туда же! 
Андрей Г.хорошая идея первый пункт национализировать все активы и деньги мелиардеров, наворовавших 
свое состояние в лихие 90-е тех кто спрятался за кардоном привлечь, пусть прячутся, второе сократить 
полицию всех освободившихся в зону сво и чинуш лишних(а их примерно 80% ) туда же 

света ефимова И ОЛИГАРХИ И ЧИНОВНИКИ ДОЛЖНЫ И ОБЯЗАНЫ ЗНАТЬ ЧТО ОНИ МЕШАЮТ 
РАЗВИТИЮ И ПОБЕДЕ РОССИИ ДАЖЕ ОЧЕНЬ МЕШАЮТ ПАРАЗИТЫ 

nest-62nestПонравилась фраза в статье:"Что сказал Дерипаска в заключении?"Жаль только,что этого 
скорее всего не дождёмся.Ни один олигарх не окажется в заключении. 
Andrew может еще и выборы доверить оппозиции а не учителям 

Любовь МихайловаЧестных предпринимателей хоть одного назовите... 
Валерий ПалычСогласен с Дерипаска. Но самый лучший вариант для страны- Национализировать 
"дерипасков" и сразу же уменьшится количество чиновников и полицейских. 
wood-goblinДа, в стране пора наводить порядок. Сократить чиновников, это правильно, слишком раздуты 
штаты. В век цифровизации бумажных дел мастеров следует сокращать. А вот то, что олигархами нужно 
разобраться, это точно. Во всех странах богатые платят повышенные налоги, а у нас все олигархические 
активы зарегистрированы в оффшорах. Откуда государство может платить повышенные зарплаты и 
пенсии, вот то-то и оно. 
Иван И.В части сокращения чиновников и мусоров,он абсолютно прав!!! 
СветелОн в части прав. Надо и олигархов взять за причинное место и с чиновниками и МВД 
разобраться.Особенно в части необходимости такого числа офицеров вообще и старших офицеров и 
генералов в частности. Сейчас куда не плюнь, сидит офицер и собирает или переберает бумажки для 
оформления какого то разрешения. И у него и оклад не малый и отпускные с оздоровительнолечебными и 
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форма и медобслуживание и ранняя пенсия и.. и.. и.. А нахрена?? Эту работу девочка после 9 классов сделает 
быстрее и точнее. А старшие офицеры?? В период моей молодости, увидеть мента майора, было реже чем 
сейчас генерал майора. Что за чушь.Пресс-секретарь в звании генерал-майора или даже генерал лейтенанта. 
Нач. ОВД участка или даже района, целый полковник!!! Это зачем?? Звания как семечки, а это затрата 
огромнейших бюджетных средств на их содержание. Я понимаю что власть их кормящая, надеется в 
случае,, чего" на их защиту от масс. Но это блеф. Они первые и сбегут и предадут. Они не защитники, они 
потребители и хапужники. А чиновники?? В советское время, в нашем областном,, белом"доме, чиновники 
сидела каждый в своём хорошем кабинете. Сейчас в тех же кабинетах сидят по пять человек и мало того, 
расширились ещё на массу зданий создав для себя места кормушки. Уверен что если чиновников всех 
уровней(в том числе и обл, гос думу, СФ) сократить на 70%, от этого выиграют всё. И государство и народ. 
Кассандра МилановаПрав, но! И сам бы не обед нельзя, сам то на запад в 90е за бесценок! 
Кассандра МилановаКассандра Миланова, телефон тварь глючит 

Александр КлетновИдет параллельная отладка схем расчетов поставок сбыта и всей схемы 
функционирования промышленности. Ожидается масштабная национализация. Вот эьи типа несогласные и 
попадут в первую очередь. 
Ирина БабкинаСократить чиновников мысль не плохая, но не Дерипаске ее говорить, поскольку он более 
бесполезен и менее управляем чем любой чиновник. 
DTS 339У нас скоро сокращать некого будет, а аппетиты у них только больше. 
николай чегнего"за счёт честных предпринимателей" -это настораживает, и, очень. Там , где ЧЕСТНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ- там и, возможно, прокуратура предпринимает? Простите. Думаю о Лучшем 

НиколайПослушали Дерипаску и решили сократить пенсионеров. 
Сергей ВА кто это всё государственное отдал в частные руки? Разбазарили всё, а теперь плачутся. 
Алексей МарьясовЗабыли как обсирались в чужих руках. 
Алина НазароваМожет это он к тому, что где-то на юге: 20 с лишним человек полиции арестованы. целая 
банда была , народ грабили долгое время причём. ну Ясно полиция - пока спецы всё это раскрыли... 
juri.kibalinполицию не трогать- чиновники 30% сократить. 
КолянычОн все бабло Насте рыбке отдал 

Коля ЗадовИ опять Вольфыч был прав. 
сергей романенкоОн им всё платит и платит, а они всё требуют и требуют. 
Инкогнито 9475Хамит парниша...Это плохо для него кончится. Или уже - кончилось? 

Виктор С. 
Я на этого Г...а. 10 лет отработал на аллюминиевом заводе в корпусе ...и он хоть бы копейку к пенсии 
добавил !!! 
ЖОРЖИК СИГИЗМУНДОВИЧ Дирипаска правильно говорит. 
Студент 80хСамый умный что ли...Сам будет с деньгами сидеть, а из за его жадности полицию и 
чиновников сокращать. Может ещё и армию сократить, как в 90е и ракеты с подводных и лодка и на 
металл порезать. Козёл. 
вадим полуэктовНичего национализировать не получится. Была деприватизация в 2000г.Все кто надо на 
своих местах)))) 
НадеждаОни две жизни жить собрались. С собой заберут. На смерть будут биться... Самое дорогое - это 
Жизнь! Не для них. 
Филиппов МихаилА он относится к рабочим,чиновникам или это уже другая каста,неприкасаемые? 

Тимофей Петрович.Господин Дерипаско почему вы не построили завод по производству фитингов для 
медной трубы? Мы покупаем за большие деньги в Китае отводы для пайки медных трубопроводов. Один 
отвод д. у. 89 стоит 12000р.это пенсия одного человека в России. Мы никогда не будем богаты. Но вы то 
можете построить такой завод. 
Сергей П.Ну во-первых ни ДекрипаскУ, а ДерипаскО.А во-вторых: ПОЧЕМУ Дерипаско должен ЗАПЛАТИВ 
НАЛОГИ еще и отдавать свои деньги, КУДА, КОМУ, ЗАЧЕМ? 

Александр КАППутин, совсем не ловит мышей - это насчет чиновников. 
Ludmila ShavrinaДерипаска - кубанский казак. И он вкладывал свои деньги в восстановление Дивеевского 
женского монастыря, созданного молитвами преподобного Серафима Саровского. о чем есть таблички на 
восстановленных храмах в Дивеево. Надеюсь, что Дерипаска в трудную минуту предать Родину не может. 
роман 

Ludmila Shavrina, предал! И продал! 
Ludmila Shavrinaроман, в этом случае, его ждет судьба Иуды. Жаль! Алчность одолела... . 
романLudmila Shavrina, да ничего его не ждёт из того что вы написали ! Чубайс тому подтверждение! 
Свалили по тихому и все! 
Ludmila ShavrinaLudmila Shavrina, я не о людях, о Божьей каре. И если "предал и продал", как вы пишите, 
думаю, и сам понимает, что подлость наказуема. Все наши миллиардеры и прочие наши богатеи, сбежавшие 
на Запад, потеряют наворованные деньги. Там своя элита, свои богатеи. Наши им не нужны. Единицам 
удастся сохранить имущество. Абрамовичу, может быть. И то под вопросом. Дерипаска, точно, не из их 
числа!     
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Ludmila Shavrinaроман, Чубайса и могли свалить только по-тихому. Он вхож в Бельведерский клуб. А это 
члены сегодняшнего мирового правительства. Слава Богу, что свалили! 
Иван Памидоров"Даже имеющиеся государственные предприятия необходимо отдать бизнесменам, 
которые способны ими управлять. "Ключевое слово - УПРАВЛЯТЬ. А не довыжать то что еще можно 
выжать и обанкротить. 
Владимир ЦыгановЧиновников сократить, полицию заставить выполнять свои обязанности. У олигархов все 
забрать национализировать. Даже чмо ЗЕ который из себя ничего не представляет как президент все 
забрал у алигархов в пользу государства, правда и себя не обидел. 
Марина СоколоваА что не так?В этом можно и согласиться с Дерипаской. 
Андрей К...Что значит дай? Что бы дать, он должен что то продать или кому то не доплатить. 
ЛуддзерНу если можно- они и заявляют. Отсюда понятно, что именно они, а не наша избранная 
политическая власить- хозяева в стране. Они определяют и политику и экономику и законы в стране. И наше 
формальную власть это вполне устраивает. Она как бы лавирует между интересами народа и интересами 
оффшорной олигархами, но явно в пользу олигархи. А народ потерпит. 
Сергей Масловда полицию и не видно когда надо но гаи сами себе зарабатывают остаются чинушки 

386898 386898с каждого пенсионера сняли с прошедшей пенсии по 200-300 рублей, вот вам и бабосики. всем 
чиновникам , начиная с правительства и заканчивая районным депутатишкой сократить зарплаты ровно на 
50% и деньги появятся в казне и депутатам не надо будет выдумывать новые поправки и законы для 
очередного отжима у населения денег. Бездари и воры кругом. 
Алексей Н.Н.Сокращать надо в первую очередь Москву. Для начала вывести из Москвы всех не москвичей, 
хотя бы от четвертого колена. Выводить или на родину или осваивать халявный гектар в Сибири. 
Дмитрий М.Сколько стоит один патрон для свд. Вспомните президента Кеннеди . С государством воевать 
находясь на его территории это так с медведем в его берлоге 

lubov s.Разумный человек,предприниматель 

БорисАбсолютно прав . Только советами никто не воспользуется. 
715105 КрасковУ чиновников и полицейских, особенно у ГИБДД, видимо бабла поболее, чем у олигарха, он то в 
курсе, многих кормил. А вообще зря их задел, никакая охрана не поможет. 
Один из дураковУмные слова , прямо в точку 

Борис МукосейДа он прав! 
Елена АфанасьеваПрав однако! 
Евпатий Скуловрат. Он прав. 
Инкогнито 7321 Дерибаска прав ! Пусть чиновников сокротят ., да и ментов много , а россгвардия совсем не 
нужна . 
Владимир ШеинПро чиновников он прав на все 100%. А про остальное наверно пора уже особо и не 
спрашивать их а просто ставить перед фактом кто сколько должен вбросить в бюджет, но сначала 
сократить чиновников а то и это разворуют 

Сергей КузьминИ чиновников, и полицию, и Дерипаску. 
Александр В.Поднять И.В.Сталина и Л.П.Берию с командой буквально на недельку и справедливость 
восстановится через 48 часов. Управлять предприятиями, по словам Дерипаска, не значит руководить по 
Сталински! 
Александр А. Агабенян, РАН: — Летом прошлого года в интервью вы говорили, что каждый день СВО 
обходится бюджету примерно в 1 миллиард долларов. Сейчас эта сумма увеличилась? Масштабы СВО 
возросли, больше на фронте людей, техники и так далее. 
— Точнее будет от 0,5 миллиарда до 1 миллиарда. Я не думаю, что эта цифра сейчас как-то существенно 
изменилась. Она включает в себя затраты на вооружение, оплату снарядов, других боеприпасов, 
транспортировку и так далее. Сюда же относится ущерб от гибели, увечья и ранения людей, их выбытие. 
Раненые и тем более инвалиды не могут полноценно работать. Им требуются расходы на лечение и 
реабилитацию...  
Как бы мы развивались, если бы не было спецоперации? Мы бы тратили этот миллиард в день на внутренние 
социально-экономические нужды... 
VSokolovsa во всех выражениях Дерипаска полностью прав. Никакой национализации быть не должно, 
свободный рынок должен регулироваться бизнесом, а не правительством. Если правительство начнет лезть 
в крупный бизнес и устанавливать там свои порядки исходя из политической повестки, то про инвестиции 
можно будет забыть, и предприятия скатятся в помойку, потому что без импорта европейского наш 
крупный бизнес долго не протянет. Дерипаска очень умный и все это понимает, но он целенаправленно 
злоупотребляет своими полномочиями, в скольких только крупных и денежных скандалах он уже побывал за 
свою жизнь. Он чувствует свою безнаказанность, потому что его всю жизнь покрывал солнцеликий наш. 
Сейчас у этих друзей происходит конфликт интересов, одному надо в войнушки играть перед выборами и 
заполнять чем то дыру в бюджете, а второму надо пытаться обогащаться в условиях санкций и думать о 
репутационных рисках, второго не интересуют выборы и войнушки. 
Yury F.Что за бред я прочитал ? Полностью согласен с Дерипаской . Бизнес должен налоги платить и 
создавать рабочие места. А правитель(ство) может подать в отставку, если не тянет. А это всё 
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'олигархов отменить ' , 'бесплатно приватизировали' лишь удручает - с таким народом ничего хорошего в 
России не видать. 
игорь сибиряков этих только в расстрельные списки всей семьей 

sts050505 ельцинский выкормыш и один из тех, кто привел существующего "обещаю обещать" к власти..его 
то точно никто не тронет,поэтому и буробит ,что хочет 

Виктор Бородачёв Чиновников в России больше чем в СССР. Это так. но в остальном Деребаска просто 
охренел! А не пора ли ему напомнить, как он сдал Норникель америкосам, лишь бы не трогали его деньги. 
Этот даст все, лишь бы сладко жить. Пришла пора этих зажравшихся ставить на место, но только не при 
этом правительстве. В правительстве, большая часть такие же, как Деребаска. Думаю, что после Победы 
наших парней на СВО все изменится, потому что там наша будущая элита, а этих на правило поставить. 
Галина Бабешко Этот "умник" разрушил Авиационное предприятие г.Краснодара. сотни работников 
остались на улице!!! Из международной компании "Авиационные линии Кубани" остался приписной 
аэропорт. Парк самолетов Як-42 а их насчитывалось если память не изменяет около 20 порубили 
экскаваторами за ненадобностью !!!на металлолом"!!! Этих проходимцев судить жесточайше 
необходимо!!! По всей строгости закона за предательство Родины! Мошенничество. Когда уже 
генпрокуратура проснется и даст оценку деяниям этих толстосумам???? 

Маржан ШариповаВоры 
Инна Ф.Всё разворовали в 90е, выдают за свои заслуги и ещё условия диктуют... Ну трындец.... Про 
чиновников согласна на 200%. 
Юрий Янченков Автор ещё тот " экономист"....предложение скинуться по 1проц и заткнуть типа на 
МНОГИЕ ГОДА ДЫРЫ В БЮДЖЕТЕ это равносильно что нуждающимся человеку дать готовую рыбу 
вместо удочки на которую он может поймать каждый день себе рыбу но это лирика ....а теперь по сути 
если б у руля государства стояли ГОСУДАРСТВЕННИКИ УПРАВЛЕНЦЫ А НЕ бездари которые в доле с 
такими как дерепаска и ко то ГОСУДАРСТВО БЫЛО Б ДРУГИМ И ТАКИХ ДЕРИПАСОК Б НЕ БЫЛО ОТ 
СЛОВА СООВССЕМ 

Наталья Силкина Юрий Янченков, да, тема горячая, а статья слабая 

Юрий ЯнченковНаталья Силкина, тема более чем "горячая"...приватизация проведенная в 90 годы 
Изначально носила МОШЕННИЧИСКИЙ ХАРАКТЕР И В ЭТОМ УЧАСТВОВАЛА НЫНЕШНЯЯ ВЕРХУШКА 
А У НИХ "СВОИХ НЕ БРОСАЕМ" .... 
846616 Алиевна счёт чинуш и полиции он прав, слишком много их развелось, а излишек полиции не мешало бы 
на передовую. 
rafael gragovКогда то путин дерибаско пальчиком подзывал, а сейчас что наоборот? 

Антон ИвановХочется плюнуть в эти жирные наглые хари. Воры в законе. 
Олег АржипенуоМожно о дирипаске что угодно думать и кем угодно его считать. Но факту посмотрите 
как живут чиновники и на какие зп во всех сферах деятельности .Явно же .Имеют бизнес на подставы х 
людей такая круговерть Открыто практически растаскивают по карманам и вокруг безнаказанность 
круговая порука в чем он не прав они же сука бюджеты пилят а потом им же предлагают бюджет 
пополнить чтоб опять его растащить по сути 

тттт(Зиновий Зиновьев)А у народа есть свое предложение: сократить чиновников и деприватизировать 
все, что когда-то было приватизировано не законным путем. И тогда наш бюджет будет без каких либо 
дыр. И всем будет хорошо, кроме олигархов! Но ведь их так мало по сравнению с количеством народа, что 
можно это как-то пережить. С голодухи-то они все равно не помрут. 
Рад Пополняется список "Форбс" "бизнесменами из России".. Это как получается то.. Народ (крестьяне) 
становятся беднее, а дворяне богаче.. Налог-оброк) на нужды вооружения народа брать вон Нилов 
предложил... А про "прогрессивный налог" умолчал.. Дерипаска про чиновников правильно сказал.. Сколько 
депутатов содержать надо круглый год.. Чиновников плодят, их тоже надо кормить... И опять с народа 
брать -придумали "чипировать" домашних животных(поголовье в хозяйстве) у "крестьян",     как вот на 
счет пчел, пока не понятно... На счет полиции-вопрос конечно интересный.. Усиленно завозят мигрантов, а 
они как сейчас стало известно "законы любят нарушать" и пропорционально этому наверное увеличивают 
количество полицейских.. Мигранты из бюджета соц. выплаты забирают и полиция тоже из бюджета 
содержится.. Вот дилемма.. Сколько еще налогов придумают во власти, чтобы не трогать олигархов.. 
Ольга фольгаНу что породили то и терпите! Долгие годы народ просит сделать налоги соответственно 
доходам! Пусть платят ,а то 13 процентов, а не борзота ли это для них? Давно пора обложить их налогами 
на прибыль 50 % ! Хотят зарабатывать пусть платят! Кто такой Дерипаска, он откуда, он что за свои 
деньги заводы построил, или месторождения разрабатывал? Кто он? Дед Пихто! 
Николай Самаровскийправ Дерипаска ... 
asker-udjuhu2016В одной Москве генералов проживает больше,чем во всей армии США! Администрация 
Президента России-5 тыс. человек,администрация Президента США-800чел и так,до 
бесконечности..Страну прожирают,выедают,разграбляют одни паразиты,жируя на торговле сырьем-

богатством,на территории России 

Алексей ЛНе защищаю эту зажравшуюся морду мог бы и помочь стране в трудную минуту. Но про 
чиновников он прав и тем более про полицию 4.5млн силовиков молодых здоровых умеющих обращаться с 
оружием, сидят и протирают штаны за нехилую зарплату и в 40лет идут на (не)заслуженную пенсию. Не 
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принося в бюджет страны никакой пользы. А почему бы не взять и половину этой армии бездельников 
мобилизовать и отправить в зону СВО. Мы через месяц были бы в Киеве. И гарантированно что их 
отсутствие на "рабочих" местах даже никто бы не заметил. Вместо этого государство мобилизует 
специалистов народного хозяйства, которые и так на вес золота. Может кто то пояснит почему так все 
устроено. 
Алексей ЛСергей 3825, Сергей если вы внимательно читали я написал половину силовиков и т.к. о данной 
структуре я знаю не по наслышке поясню. Тот небольшой городок в котором я живу в советское время 
населяло 25 тыс.и обслуживалось ОВД численостью около 70 человек вместе с трезваком и вольнонаемными. 
Сейчас численность населения упала до 17тыс.а состав ОВД вырос более чем кратно более 300 человек и все 
при погонах транспорте компьютерах и т.д.. 
И как вы считаете возможно ли их сократить на половину. Причем самое интересное что оперсостав 
следствие и дознание осталось численностью практически на уровне советском а это люди несущие все 
основные нагрузки работы ОВД.... вот отсюда я и делаю выводы. 
Понемногу обо всем.Думаю, там всё было с точностью до наоборот... Не власть позволила олигархам 
обогащаться и быть, а эти олигархи данную власть и создали... Ибо действует она исключительно в их 
интересах!!! Другое дело, что властный чиновный аппарат уже разожрался и вырос до неприличных 
размеров и прокормить его становится реально проблематично... Вот тут Дерипаска - таки прав!!! 
Александр ПетровНе споря с тем, что чиновники у нас расплодились, как блохи на собаке, думаю, что власти 
пора бы вспомнить зачем она существует и научиться ставить на место зарвавшихся хамов. 
Артур ШаульскийАга, нашли кого о помощи попросить. У жида-олигарха! Вот он над ними посмеялся. И 
поделом, быстрее возьмутся за ум и начнут сокращения именно с олигархов. 
Хозяин, масаДерепоска: Денег нет, но вы держитесь. 
Дмитрий БеловПро какие 300 миллиардов вообще речь? По расчётам аналитиков РБК, до 40% бюджета 
расходуется по коррупционным схемам. Тупо пилится. Вот прямо сейчас когда вы это читаете! Это далеко 
не 300 лярдов. И что ??? Где прокуратура и все остальные?  
Росгвардия по составу превышала численность сухопутных ВС РФ до мобилизации. По некоторым данным 
400 000 человек ! Кто ни будь понимает для чего их столько? Какие у них реальные цели и задачи? А 
кормить. обувать, одевать , вооружать их нужно. За чей счёт гуляем?  
Ну и на закуску: несколько лет назад мне попалось открытое письмо Путину владельца Россельмаша. 
Дословно не помню. но заголовок был примерно такой; " Почему тракторные заводы не будут переведены из 
США в Россию " Так вот смысл в том, что прибыльные заводы работающие в США при передислокации в 
Россию становятся убыточными. Всё!И это проблемы которыми должно заниматься правительство, а не 
стращать, запрещать и не пущать. 
василий федунСлишком много дормаедов. 
Сергей ШелешневА на какие средства дерипаска строит для себя корабли? На честно заработанные? 
Чиновников надо тоже гнобить! 
Василий ИванычВ этом он прав. Ещё госдуру разогнать тоже нужно вместе с их замами. 
Николай ДыняПро чиновников он 100% прав! В России по сравнению с СССР чинуш больше в два раза. Что 
касается Дерипаски и остальных владельцев спизженного имущества СССР, им просто нужно въебать 90 % 
налог на прибыль! Вот и все! 
Дмитрий п.Они опять уйдут в криминал! Ишь какой хитрый ! Так и готовит гос переворот 

Тимофей Петрович.Раньше англичане покупали у Демидова сталь для крыш. Она нержавела. А теперь мы не 
можем сделать медную трубу и отводы. Это мы великая Россия. Стыдно. 
НИНЕЛЬ ЛАНКИНАПриватизацию 90 -х признать незаконной, ПРЕСТУПНОЙ АФЕРОЙ 20 века...... 
Национализировать ВСЕ углеводороды, редкоземельные металлы, драгметаллы и пр.. Перейти на расчеты в 
рублях и др. валютах ДРУЖЕСТВЕННЫХ государств..Дерипасок отправить ЛЕСОМ или на яхтах в 
свободное от РОССИИ плавание... 
pest-56Да все правильно он сказал. Из нашего налога их можно кормить. А с его денег поавильно не даёт. Все 
этих дармоедов сократить в на порядок больше. Вот тогда и они заскулят 

екатерина яВ Пикалёво Ленингрпдмкой обл Дерипаска довел до народного бунта,разгуливать ездил лично 
Путин.Тпк же е он продал производство алюминия западу.Иэтот эффективный менеджер?Он умеет 
только хапать. 
АнтонТакое ощущение что Россию, нашу страну, сердцем и душой любят только скажим так, рабочий и 
крестьянин. Какие это миллиардеры, это ворьё, всё тащат тащат. Вон Илон Маск миллиарды Украине 
переводит и это не своей стране. Блин где наши такие же миллиардеры которые будут помогать своей 
стране и своему народу. 
Юрий ГагаринДерипаска развалил всё производство строительных машин в России. Экскаваторы, 
погрузчики, грейдеры теперь в России только Китайские. Автоваз существует на деньги из госбюджета, 
которые даёт Путин как другу. Тюрьма - вот где место Дерипаска! 
Ой, фсьоА есть разумное объяснение, почему этих дерибасок не национализируют?... Ну кроме известных 
мемов типо "хотите все отнять и поделить" или "у нас не 37 год"?... Ведь это не просто обыватели на 6 
сотках, это люди, которые нахлобучили полстраны, и отказ вложить часть наха... накопленного в 
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экономику страны можно рассматривать как антигосударственную́ деятельность... Или - боюсь 
догадаться - Чубайс продолжает "все про всех знать"?... 
Кот НеобыкновенныйСкотина обожравшаяся. 
Наталья NNNМногое Дерипаска и верно сказал кстати. А наивности подобных статей удивляют. 
Как будто у нас новая власть только появилась и пока ещё не добралась до плохих ребят.А так моё мнение о 
Дерипаска даже улучшилось.Ведь мог бы и нарисовать нужную букву на лбу и прыгать в патриотической 
иступлении.Заработал бы сразу ещё больше и любыми способами.без претензий.Но ему сие и не надо уже 
видимо.Вообще вреда всегда больше наносят обществу не те кто любит деньги,а те кто больше денег 
любит ВЛАСТЬ. 
ВикторЭто не олигархи, а преступная мразь всех мастей в 90-х ограбившая страну и продолжающая это 
делать. 
Антон К.А Дерибаска налогов не платит-перевел свои деньги в офшор!Если что- он попросит у Насти 

А прижмут- улетит за бугор! 
Гольфиря ИдрисоваДОЖИЛИ ЖУЛЬЕ НА ТЕЛЕ НАРОДА КОМАНДУЕТ И РУКОВОДИТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВОМ НИ ХРЕНА СЕБЕ 

Владимир ЛебедкинПо моему олигархи открыто насмехаются над властью и народом и так же открыто 
издеваются, надеясь на свой тугой кошелёк за границей, считая честно его набитым. У меня предложение к 
честным и смелым блогерам,в том числе к автору. Написать про каждого одиозного миллиардера правду: 
"откуда у них появился первоначальный капитал, как он его приумножал и как прятал от народа, народные 
же деньги?". Уверен им самим станет страшно от своей же деятельности. Пожалуйста, сделайте это и 
народ будет вам благодарен! 
ОллА кто его самого олигархом назначил ? Крыша то его , рыжая, свалила. 
простоДа. про чиновников согласен! Особенно в маленьких городках, которые не то что ничего не хотят 
делать, а ПК реально пользоваться... им приходишь, говоришь дорога капец. Звонит в ДРСУ, там такая же 
чиновница отвечает, да... там все отлично. Гнать всех дороги убирать) 
семен и.Украли, ну ладно смогли, но называть себя "честными предпринимателями" это уже нечестно, что 
они такого хотя бы средненького создали в России, ничего, и при этом клянут сидя на своих сундуках 
большевиков, ну правильно, боятся экспроприации больше, чем черт ладана, ведь у большевиков было проще и 
понятнее, отказал - "тройка", "стенка" и проблемы нет!! 
Василий ЛавыгинДа, это тебе не пенсионный возраст поднимать. Тут и послать могут 

С КЯ конечно не в восторге от Дерипаски и сократил бы и олигархов , но в этом он действительно прав. В 
России огромная орава чиновников, пилящих бюджеты всех уровней обросших коррупционными связями. 
Сокращение этой армии должно быть безусловно. Но не трудяг чиновников (а такие есть)- а тех кто 
паразитирует на обществе, налогах, распилах, откатах, коррупции. Дерипаска сказал все абсолютно верную 
и правильную мысль. Но сказал ее тот человек, который практически за бесплатно получил от государства 
жирнейший кусок имущества и недр , который не инвестировал в создание инженерных школ, передовых 
технологически заводов , который ничего не создал такого за что помнили бы его люди, не какую то там 
небольшую облагороженную территорию в виде парка или прочего - а огромный высокотехнологичный 
гигантский прибыльный проект, которым бы гордился и он и народ и государство. Увы. Наши олигархи - 

высасывают все здесь , а тратят там . И при этом с властью срослись . И то что они друг другу говорят- 

милые браняться - только решаться. Печаль печальная вообщем 

Ольга АлександровнаВсе правильно. В каждом отделении и секретарь и прессекретарь. Начальник и 8 замов 
,а придешь в участок никому человек не нужен, никто не поможет, сидят в дежурке наглые, зажратые 
льготнички....на завод фиг кого работать затянешь, куча ненужных охранников, чтобы кнопочку нажать 
иногда , за 40 тыс в месяц. А на ,,верху ,, всех артистов и спортсменов на пенсию....за ,что миллионы 
получают , за поднятие руки при голосовании в чтениях 

Неля ПронинаА они, эти дерипаски, вообще люди? На мой взгляд, так они инородцы с другой планеты. Они 
не могут служить народу, и делиться награбленным. Россияне помнят как Олег Дерипаска, "троюродный 
внук" Бориса Ельцина стал владельцем холдинга "Русский алюминий" Как вся эта банда инопланетян - 

Ходорковский, Абрамович, Фридман, Потанин, Богданов, Алекперов, (не к ночи будь они упомянуты) - их 
средний возраст составлял 41 год. Все они стали сверхбогатыми во времена дикого передела собственности 
СССР. Они не участвовали в строительстве СССР, не воевали с фашизмом, не подымали целину, не строили 
БАМ. И вообще, откуда они родом и племени? Только лютые враги так поступают со страной - 

уничтожают и грабят, варвары. Конечно же, они никогда не будут вкладывать в народ, который грабили и 
в страну , чужую для них. Одним соловом - инородцы инопланетяне. 
Инкогнито 0975Дерипаске и ему подобным место в тюрьме, Вор должен сидеть в тюрьме, а он еще 
умничает, 
Инкогнито 8831Совет дельный чинуш у нас развелось как у дурака махорки 

Юрий Бичикович Короче у Путина анархия! 
galina lastohka Ах, вы с....,народ обваровали, а помочь в трудную минуту жаба задавила??? Ничего,придет 
время и на вас!!  
АК 47Нет мы вас пошипаем и бюджет напомним. Из за вас, скорее всего не бомбят пути снабжения подвоза 
боеприпасов и техники бандеровцев. 
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виктор алексеев Национализацию уже давно пора делать, предприятия у олигархов - заводоуправление, шик и 
блеск, а цеха !?, ремонт и станки со времен СССР, работают те, кому деваться некуда или гастарбайтеры 
- с СССР не сравнить.!! Насчёт чиновников и их сыновей с дочерьми - 100% прав !!!! Полиция -- загнул паря !! 
Кто ** русских** таджиков , узбеков и прочих разгонять будет ? Раз в России и приняли гражданство - 
живи по её законом и не хер прикрываться разжиганием межнациональных отношений, ты РОССИЯНИН и 
этим всё сказано, у нас много национальностей и все живут по её законам и наказания несут также, 
запретить то диаспорам вмешиваться в суды и следствия ,а то получится как в Германии, когда мигранты 
заполонили её, живут как хотят. 
Олег Олег Уважаемый автор, прочитайте биографию Дерипаски. Свой металлургический бизнес он начал в 
далеком 1990 году, будучи студентом 3 курса (если не ошибаюсь) МГУ, отслужив к тому времени в армии 2 
года, тогда, когда сегодняшним государством еще и не пахло)))), а руководители сегодняшнего государства, 
еще не успели пересесть из кресла подполковника (тогда, наверное, еще майора КГБ) на галеры в роли 
раба....К примеру, вы сами в далеком 90м кем были, что делали? А он создал БУДУЧИ СТУДЕНТОМ!!! одну 
из первых инвестиционных компаний, студент физфака дотяпал, а вы нет!!! Пред-ставляете? Это еще 
тогда, когда Гайдар ваучеры не придумал и приватизацию)))) К сравнению, вы там фото некоего "трио" в 
статье привели, так вот, Дерипаска, как раз, зарабатывал сам, а те трое, друзья парня " с галер" сели, 
посаженные им в теплые кресла президентов госкорпораций! То есть, они не фига ни чего не создали сами, а 
если в журнал Форбс войдете, вы их там найдете. Поэтому, предложение Дерипаски не выглядит таким 
уже дерзким и спонтанным. Для информации, Дерипаска, как и ряд других миллиардеров РФ давно в 
санкционных списках запада. для пущего понимания, вот вы всю жизнь работали.. .работали, успешный 
бизнес, в городе, вы один самых успешных в городе, налоги платите, вовремя, занимаетесь 
благотворительностью, меценатством, а к вам приходят и говорят, у нас бюджет города опустел, как вы 
смотрите на то, что б дать несколько ярдов, нам ЗП нечем платить чиновникам, дворникам, и т.п.??? 

dzintarinНе забыл, как свои миллиарды "заработал"? Такие лупоглазенькие и носатенькие давно на 
национализацию напрашиваются. 
Инкогнито 8458Хоть он и ворюга отпетый, а насчет чиновников прав 

, не говоря уже о полиции. которая его стережет и бережет и никогда не позволить никому дотрпонутся до 
него пальцем! 
Елена Жудинова Так-то он прав. Убрать 90% чинуш о т кормушки, лишить их возможности воровать, и 
сразу денежки в бюджете значительно поприбавятся. 
Смотритель Ну тут дорогие соотечественники он прав. Не в бровь а в глаз...а насчет призывов взять его за 
яй...ца. Умные и образованные люди! Есть такая хорошая пословица: " слуга не украдет если хозяин не 
захочет" кто догадался тот и молодец! 
Recreater Denis Пу плюёт на народ, а ему плевок возвращается в лицо от прикормленных им же воров- 
олигархов, справедливо 

Александр А.Он опустился до роли палача, шпиона, политического шулера, он растопчет суд, правду, жизнь, 
но сделает это так, что наивные люди увидят только мягкие движения лисьего хвоста. 
владимир м.Лишить этого клоуна бизнеса и отправить голым в Европу. Пусть живёт как все , улицы метёт. 
Кот АнтонИ Дерипасков надо сократить! 
Дзен-как-дзен.У Дерипаски и таких, как он, надежная крыша - Путин! 
ЮРИЙ ФОМИНДля Дерипасков власти нет! Она действенна только на ею же оскотиненное население. В 
этом корень всего Зла! 
Пытаюсь понятьЧиновники российские - все таки универсальные крысы ,даже несчастных олигархов 
достали. А вот по поводу "честных предпринимателей" гражданин погорячился. Хотя у него и ему подобным 
несколько специфическое представление о честности. 
влад иванов здрасьте, приехали!! ну и что, если этот дерипаска и оные награбили или отжали или прива-

тизировали очень всего много . а где в свою очередь были карательные органы? чем занимались? тоже всех 
объегоривали как могли. а щяс государство просит бизнес мол поделись копеечкой, а с кем поделиться? , с 
теми-же казнокрадами и взяточниками, ха!! милиардеров прибавилось на скока-то процентов, а сколька 
госпожа наебулина спрятала бабла хрен-те знает куда? сама даже не помнит. а симулянов? тот ещё 
фрукт...я уже и в самом деле молчу про всякого рода откаты на местном уровне. печалька у нас в стране, 
совсем печалька... 
ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ !МЫ - РОССИЯ !СТОП ! ЧЕГО БОЛТАТЬ ЗРЯ И ИСХОДИТЬ НА ПОНОС ! СКОРО ВСЯ КАРУСЕЛЬ 
ЗАКРУТИТСЯ В ОБРАТНУЮ СТОРОНУ ! НО УЖЕ В ПОЛЬЗУ ГОСУДАРСТВА РОССИЙСКОГО И С ОГРОМНЕЙШИМ ПЛЮСОМ 
ДЛЯ ГРАЖДАН РОССИИ !!! ВСЕ ЭТИ ВАШИ "ОЛИГАРХИ" ПРИБЕГУТ, ПРИНЕСУТ И БУДУТ ПРОСИТЬ ЗАБРАТЬ ВСЁ, ЧТО БЫЛО 
ПРИХВАТИЗИРОВАНО В 90 -ЫХ НАХАЛЯВУ ИМИ,ПРИЗНАТЬ ОШИБОЧНОЙ ПРИХВАТИЗАЦИЮ И ВСЕ РЕШЕНИЯ СВЯЗАННЫЕ С 
НЕЙ( ОШИБОЧНОЕ ЛУЧШЕ ЧЕМ - НЕЗАКОННОЕ, ЭТО ВАМ ЛЮБОЙ ЮРИСТ СКАЖЕТ В ЧЁМ РАЗНИЦА ДЛЯ ОТВЕТЧИКА ...;D) ) 
И В ТОМ ЧИСЛЕ ВСЁ ВЫВЕДЕННОЕ БАБЛО ВЕРНЁТСЯ С ПРОЦЕНТАМИ, С КОМПЕНСАЦИЯМИ ЗА ВСЕ 32 ГОДА, ДАЖЕ СО 
ШТРАФНЫМИ САНКЦИЯМИ В ПОЛЬЗУ РОССИИ ЯВЛЯЮЩЕЙСЯ ПРАВОПРИЕМНИКОМ СССР , А ЗНАЧИТ И В ПОЛЬЗУ 
ГРАЖДАН ЯВЛЯЮЩИХСЯ ОСНОВОЙ ЛЮБОГО ГОСУДАРСТВА , ТЕМ БОЛЕЕ ТАКОГО СВЕРХ БОГАТОГО И 
САМОДОСТАТОЧНОГО КАК РОССИЯ !!!! 
Viktor istina А он отчасти прав, сократить полицию и Росгвардию пополам, нахрена нам такая полиция, с 
преступностью она не борется, только умеет народ дубинками охаживать, толку от неё, как с козла 
молока... 
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Анатолий ЕрмаковНе сами чиновники смастерили таких Дерипаско и прочих выходцев из чиновников 
которые питаются за их взятки не сами отдали за бесценок то что принадлежало народу что теперь 
страшно стало когда думали что они вам помогут а вот получите радостное известие от капитализма 
который так хвалите хлебайте что заварили смотрите не подавитесь. 
эд генНе за горами уже, вилы раскулачивания. 
Упёртый Фёдор В общем то мысль он правильную выдал, этих чиновников-дармоедов развели больше чем во 
всём СССР, предприятий государственных практически нет, а чиновников пруд пруди. Да достаточно 
сонную думу оставить одну треть и убрать сенаторов и уже высвободится огромная сумма, а то сразу дай, 
помоги, для начала у себя поизыскивай. 
Юрий БелкинА может повысить налог на богатство и запретить вывоз бабок на обшоры, вот тогда точно 
появится денюшки. 
Наталья ПОн прав, их слишком много и воруют не по детски, потому что не боятся. Они ни чем не 
отличаются от олигархов. 
Баир ЦыбиковОн то ли дурак, то ли придуривается, этот Дерипаска. Как это он представляет, что власть 
сама себя будет сокращать и обезоруживать? Ведь на чиновниках и силовых структурах она и держится, 
он что, не знал этого? 

Владимир Гаврилюк Ну, и козел! Условия он ставит; на лесоповал! 
Юрий Бекджигитов Власти никогда не посмотрят как вы пишите, трезво, на эту ситуацию. Потому как у 
нас капиталистический строй и власть стоит(и состоит из) , и за капиталистов - олигархов. И все эти 
ваши вопросы и пожелания таковыми и останутся(не в "тему" они). А вот продав(доверив руководство 
оставшейся частью госпредприятий) государство рискует превратиться в сборище паханов - олигархов, 
диктующих свои условия и народу и самому "государству", по образу и подобию своему. Так что у нас по 
календарю истории - 1917 год, и выбор - наступить на те же грабли,(майдан - революция), или оставить все 
как есть, ибо ингого не дано. И катимся мы в барщину и бесправие с поголовной неграмотностью, в 
недалёком завтра. 
Алексей Семенов Молодец Дерипаска)) 
юрийЭто, тот эффективный собственник , который засрал ( извините за выражение) весь север? Потом 
еще судился из-за штрафа, который похоже не заплатил. На заводах, которые он похоже украл,большая 
часть оборудования импортная. Мы же развивались как колония. Вот он и занимается шантажом. дескать 
только троньте меня и через какое-то время производство станет, это ему запчасти продают. Получите 
социальный взрыв. На него же работают тысячи людей. И купленные чиновники, которых он не разрешит 
уволить. Без перехода на социалистическую , или похожую на нее , модель развития экономики , страна 
обречена. Но наш Главный начальник - либерал. Пагубное влияние Собчака, это тот который Ленинград 
переименовал. Помните такого? 
Юрий ПонамаревО, как он за свои денюшки переживает аж своих собратьев помельче начал отдовати на 
заклание.А ведь таких как он (алегархов)давольно много. Пора брать их за ЖАБРЫ.И тогда и страна 
поднимется и люди в ней с удовольствием и жить и работать. Повертпе всей стране будет хорошо. 
герасим НикулинГде то может и прав, но то что национализация его промышленности должна быть 
неизбежной, за копейки приватизировал обокрав российский народ, а сейчас пальцы гнет. 
Сергей ТабатчиковПо человечески он прав. Кровопийцы чиновники и дармоеды депутаты, только пожирают 
ресурсы держа народ в нищете. 
Надежда Надежда""В связи с этим в России необходимо в два-три раза сократить количество чиновников и 
«в пару раз» – число силовиков"" -Про чиновников хорошо сказал,но вместе с их уходом надо 
национализировать всё у олигархов, так как они это "заработали" не стоя у станка на заводе, а прихватив в 
прихватизацию при ваучеризации . . Подлизывая зады американцам, учавствующим в разграблении , 
Анатолий Чубайс был главой Госкомимущества, а не главой какой-то из российских спецслужб. А советник у 
него и Ельцина ,кадровый Разведчик США Джонатан Хэй — магистр экономики и доктор права 
Гарвардского института, Главный советник и активный участник залоговых аукционов по всей России.ВСе 
чиновники и олигархи -ПРЕДАТЕЛИ ...Или действия чиновников, которые привлекают к решению 
государственных вопросов «кадровых сотрудников ЦРУ», можно квалифицировать как-то по-другому? 

Мало кто сейчас помнит, что еще в апреле 2013 года президент России заявил буквально следующее: 
«В окружении Анатолия Борисовича в качестве советников, как выяснилось ...., работали кадровые 
сотрудники ЦРУ США. Но смешнее то, что по возвращению в США их привлекали к суду за то, что они в 
нарушение законов своей страны обогащались ...""Смешно было? Нам как то нет. А Дерипаска "закадычный 
дружок " чубайса, в добавок бандит.. На судебных заседаниях, проходящих в 2006-2012 годах в Англии и 
Израиле, Дерипаску обвинили в том, что он получил алюминиевое производство при помощи подольской и 
измайловской ОПГ. В борьбе за Красноярский алюминиевый завод было убито 34 человека. 
И сейчас он за что ратует? «Национализация? Вы о чём? Даже имеющиеся государственные предприятия 
необходимо отдать бизнесменам, которые способны ими управлять. Это – единственная возможность и 
для роста экономики, и для людского благосостояния.» Для людского благостояния!!??4 года назад 

Дерипаска и Чубайс: правительство должно поднять коммунальные тарифы в разы ради развития 
экономики. Парочку Чубаиса и Дерипаску на одну лавочку в суде.. И всех с ними "одногруппников" олигархов. 
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Коля МолаИ журналюг пропагандонов и политологов, экспертов всех мастей, не нужный орган СФ 
(ликвидировать), ГД сократить по количеству регионов = по одному, посадить на среднюю зарплату 
которую они же и придумали. Всю эту говорильню тунеядцев направить на заводы - второй ВПК 
восстанавливать и хоть какая то помощь будет. Олигархи жадные, отхапали народное добро и трясутся: 
ждут 1917 -й год иначе ни как господа жулики. ... 
. Воинам-героям нашим патриотам на войне желаю побед и возвращения домой. 
ЮР ЮР......Отнять и поделить..) 
Саня санкин Вот вас жирных чинуш и олигархов и нужно сокращать до минимума. Вся власть советам. Ура 
товарищи! 
андрей степанов Почти МИЛЛИОН дармоедов в Рос Гвардии! Свой флот, авиация и т. д. НАХ-Я? БЕРЕЧЬ 
СОБСТВЕННЫЕ ЖОПЫ !! И ре-----овую ГАРАНТА ! Идут по Москве -- КАК Эсе-----ы В брониках касках с 
автоматами - ЗАЧЕМ ??? 

M CodeНи малейшей симпатии к Дерипаске не испытываю но тут он прав! А уж что касается полицаев... Тут 
он прав на 200%! 
Александр Лисин Чиновники Верховного суда! За оскорбление ВЛАСТИ арестуйте Дерипаску и других таких 
же заговорщиков и отправьте их подальше - "лес валить"! 
tankaПусть построит производства для трудоустройства чиновников, которых он предлагает сократить. 
Дурак, ведь им придется все равно пособие по безработицы платить из бюджета! 
А уж насчет силовиков помолчал бы-с мигрантами назревает конфликт, спящие укроячейки готовят 
диверсии по всей стране…Давайте их сократим и получим развал России изнутри!!!На кого работает этот 
перец? Думаю найдут способы привести его в чувство!! 
Вера Русская"Мы на горе всем буржуям мировой пожар раздуем !")))))) 

Вячеслав К.А что ни так, правильно сказал, дармоедов в думе процентов 50, только ведь если будут чистить 
ряды эти дармоеды и останутся, а жаждущих трудится и делать жизнь людей лучше сократят вот в чем 
беда 

Наталья С. Гаденыш. 
Владимир Ильич Он , правильно говорит , но надо начинать сначала с олигархов , а потом с прочих ,их же - 

меньше , поэтому дело быстрее пойдет ! Хорошая концепция , а почему с олигархов ? А потому , что они и 
являются порождением коррупции и питательной средой для продажных чиновников . Убери источник - 

исчезнут и последствия! Даже - козе понятно , откуда ноги растут . 
фок ф.О...уевшие воры! они еще вякают. Украли все ресурсы и живут как тузы. Национализировать все 
имущество в пользу народу. 
Александр Матвеев раскулачить этих новоявленных буржуев надо слишком уж заелись 

николай рудинский сажать надо и чиновников и таких буржуев , а то все нищие по декларациям 
555 Олег Про чиновников в точку попал, ну и его не мешало бы немного раскулачить 

Александр Дерипаска прав во всем 

Елена Жевлакова какие морды противные у этих миллиардеров 

Александр Гаврилин Здесь Дерипаска прав , зачем столько чиновников , депутатов бездельников , разве 
можно прокормить такую высоко оплачиваемую ораву , их более 20 млн . Мало , что высокие зарплаты , так 
еще каждый второй старается украсть , пристроить непутевого сынка , на халяву получить жилье , спец 
авиа рейсы и спецполиклинники и тд и тп ...Это сколько деньжишь надо ... 
Александр Красненков Автор, в России такое видано, это нынешняя власть вырастила этих олигархов и 
чиновников. А что депутатов власть не трясет? У многих бабла не меньше чем у олигархов. Все они в одной 
пробирке выращенные. Так что ,каков поп, таков и приход. Это Россия, здесь ничего просто так не 
работает.... 
Зинаида Т.Читаю комментарии и удивляюсь. Все в курсе, кто работает, а кто нет. Раньше не работали 
учителя, сейчас они ещё и оборзели так, что уходят со школы. Работать, кроме пенсионеров, некому. Один 
учитель работает на две ставки не из-за денег, а из-за нехватки учителей. До этого клевали врачей, такие 
они сволочи, все причем. В результате, лечить некому. Особенно в провинции. Теперь добрались до полиции и 
силовиков. И бедные миллиардеры только никому не мешают и работают как проклятые. Да чиновникам 
взятки дают. 
Светлана Ли Олигархи и им подобные готовы свою страну продать, чтобы карманы набивать было легче и 
они давно наплевали на всех и вся, видя в жизни только свой интерес. Раскулачивать их надо было давным-

давно. Наглости хватает еще УСЛОВИЯ ставить государству. 
All'l be Diplomat Он - нормальный мужик. О своих рабочих заботится. А вопрос денег государство решает 
через налоги. С кистенём только бандиты деньги выбивают. 
Алексей Науменко Аффтар, ты сам что ли их этих лишних петушиных, неперелетных чиновников? Что 
такого плохого сказал этот жидоолигарх? Для начала надо сделать то, про что сказал этот еврей, а уже 
потом заниматься отъемом у олигархов. 
ВОВА Хорошо пи..еть, в миллиардах купаясь. Откуда миллиарды то такие, верно не доплатил налогов да 
зарплат работягам. 
валентина войтюшенк оДа когда вы уже олигархи крови людей напьетесь ,в нишету ввели .Надо вас всех 
раскулачить и расприватизировать, то что вы взяли за копейки у народа . Был СССР не было нишеты 
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Надежда НомхоеваНу да, ну да. Как брать помощь от государства в моменты кризиса, да ещё без 
возврата, так пожалуйста. А как государству, народу надо-извиняйте, нет. А как бизнесмен, он средней 
руки, разворачиваться может только на государственные средства, у самого тямы не хватает.Не зря же 
америкосы оттяпали у него. 
tschernowolosow.1975@yandex.ruДерипаска прав. 
Людмила КорчагинаДавно пора национализировать советскую и российскую собственность у этих клопов. И 
пусть катятся к милой им Америке и оттуда гавкают. 
Лидия П.Лично у меня высшая точка кипения! И поэтому призываю всю эту свору лишить собственности и 
отправить на Колыму! А народ оказывается, по словам мадам Пугачихи, действительно быдло и холопы! 
Что верно, то верно! Когда уже все мы завопим? 

Сергейэтот пучеглазый зверёк и есть обуза для нашего государства... 
марина кузнецова Огн просто обиделся на чиновников, они же тоже милиардеры, только неофициальные. 
Наверно хотел сказать что нужно сложиться и чиновникам и олигархам. А так он прав без смертной казни 
проблемы будут только нарастать. 
Larissa LarissaДерипаска из кожи вон лезет, пиариться ... Видно, в президенты метит 

Людмила УхановаНашли честность у олигархов, у депутатов и др.правящей элиты!!!!!!. Они только 
ЧЕСТНО залезают в карман народа, облагая любыми ОБРОКАМИ. Как Нилов предложил помощь 
спецоперации за счет того же народа в сумме по 2000 руб в месяц , а сами в стороне. Да никогда не будут 
олигархи помогать народу, какая бы ситуация в стране не была. 
Ирина ПавловаЗа ними за всеми плачит тюрьма и давно, а срока надо дать большие с полной конфискацией и 
на лесоповал. 
Рустем Калимуллин Автор, Дерипаска имеет право хамить, диктовать условия , предлагать сокращать . 
Уж он то точно знает кому когда и сколько он откатывал за кремлевскую крышу одного из кланов. И сам 
участвовал в распилах бюджетных денег, по этому ему жалко. Сокращать чиновников - давно пора. Соз-

дано много ненужных органов контроля и отчётности под своих, которые мешают медикам и учителям 
реально работать, а не составлять на хрен ненужные бумаги и отчёты, да ещё в элправительстве, 
загружая сервера. Полицию надо не Сокращать, а ЧИСТИТЬ. А самого жидёнка ободрав до нитки , 
выкинуть за бугор. Так что он дело говорит, и надо начать ИМЕННО с него. Но его крыша кроет и не даёт в 
обиду. Интересно, кто его крыша в Кремле? ))) 
Алексей Землянский Насчёт чиновников поддерживаю, и вообще Дериписька мужик умный, хорошо в своё 
время скомуниздил, чтобы задаром отдать. 
Жужа белой масти.Чиновников, действительно много - тут не поспоришь. А обслуги, которая им "для 
работы" нужна - еще больше. Тут надо "Резать к чертовой матери!"  
Полиция тоже плохо выполняет свои обязанности (судя по разгуливающим мигрантам). 
Депутатов на шикарных машинах - мильон. НАХРЕНА в Москве служебные машины по несколько десятков 
миллионов рублей стоимостью? Общественный транспорт работает выше всяких похвал. 
РЕКВИЗИРОВАТЬ все это! ГАИшников на служебных машинах тоже сократить. Взяли моду - стоять в 
одном месте на 3-х экипажах и в 8 рук проверять документы у водителей. И при этом огрызаться на вопрос 
"Что происходит и какая-такая операция проводится?"Вот тебе и денежки сразу в бюджет найдутся. А 
Дерипаску и остальных олигархов я тоже не люблю. Вор на воре! 
Таисия Михайлова Лишать таких «граждан» гражданства РФ и потихоньку высылать из страны! Как 
неверных сынов Родины! Пусть «руководят» отжатым у народа имуществом виртуально, если получится!! 
татьяна анисимова господин Дерипаска - на счёт чиновников - согласна но и вас миллиардеров нужно 
сократить... нам в России не нужно столько миллиардеров... и ни одного ни Иванова Петрова Сидорова... а 
говорят что по переписи русские доминируют и где же они? ах да....они воюют чтобы работали ваши 
заводы рудники нефтяные вышки стояли - а вы миллиардеры? вы боитесь вытащить со своего кармана 
100рублей ... но вот бабушка пенсионерка получая пенсию в 15тысяч отдаёт армии 100рублей говоря что им 
там нужнее... и кто же больше болеет и думает о России? вам которым всё мало и Россия нужна для 
наживы или вот этой бабушки? ответа мы никогда не получим потому что у этой бабушки одна РОДИНА-

Россия а у них несколько гражданств то есть мест жительства..... 
Александр Б.Статья высосана из пальца, а Дерипаска прав!!! Невозможно наполнить бюджет если его по 
всем углам растаскивают! 
Владимир Март шхонки кончились...? 

Виктор Соколов Молодец! Не хер с народа тянуть! Нужно всех этих б-й в окопы! Голосовали за войну! 
Вперёд! А их миллионные зарплаты на помощь Армии и Экономики. Полностью согласен с Дерипаска. А 
наших сыновей вернуть! Там в этой ГД, да и на местах не одну дивизию можно набрать. 
Никитенко Алексей МОРДЫ ЗАЖРАВШИЕСЯ.ФУ ПРОТИВНО СМОТРЕТЬ 

натальяНо и у олигархов тоже нужно проверить. С 90 х они все хорошо руки нагрели. 
Нина Ч.Власти никогда не посмотрят на ситуацию трезво, потому, что ворон ворону глаз не выклюет. 
nphne-qbeivuce жадная - опа. но в чиновниках правильно видит конкурентов 

Дмитрий Лукин он 100 процентов прав., но такого в России не будет, ведь проще доить население всякими 
штрафами, налогами и прочей шляпой... 
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Анатолий Сорокин Все олигархи - бандиты 90 - х , переодевшие пиджаки...Вам не противно смотреть на их 
рожи, лопающиеся от жира в то время , как пенсионеры едят просрочку, выброшенную из магазинов? 

Анатолий Сорокин Люди не позволяйте себя дурачить - Россия это не государство, а ООО, а олигархи 
поставлены смотрящими... 
Смирнов Павел Смирнов МОЛОДЕЦ ОН И ЕМУ ПОДОБНЫЕ, ПИПЛ НАГРЕЛИ. 
Андрей МеньшаковЗа что боролись... Лохов учат. И учат правильно. Да только не в коня овес. 
Вячеслав Копалов Почему условие? Это - здравая мысль и вполне выполнима, если будет на то политическая 
воля. Тогда и чёрноягодичных не нужно будет из Азии завозить. 
Ферум ФДурачок, сократив полицию, он рискует всем своим имуществом в стране! Начали возвращаться с 
Украины закалённые бойцы, оружие уже разве что в открытую на Авито не выставляется, ещё немного - и 
постреляшки на улицах начнутся. Или он думает, что его защитит охрана? Сокращать полицию сейчас 
может только имбецил. 
Владимир К.пусть чаще правительство, целует и гладит олигархов по головке(не знаю за что), они уже 
гадят на головы им и народу 

Владимир ZА вы, Дерипаска, верните всё нажитое нечестным трудом. 

Константин ЛаринОлигархи сволочи, но тут он прав. У нас силовиков к населению 1:3 

Елена Смирнова Какие милые, добрые лица. Наверное, надо пойти им на встречу, а как иначе то, маловато 
им будет. Господь велел делиться. Могу еще кожу содрать. Вы столько раз обворовывали, что неужели еще 
не обожрались? Ваучеры (помните эти славные бумажки), а заводы, выкупленные по остаточной 
стоимости, недра в частных руках, что еще вам отдать, что бы заткнуть ваш ненасытный рот (мат 
запрещен). Все. что умеете делать , так это торговать. И все равно чем. 
Галина Кузьмичева А все и миллиардеры и чиновники воры и разбойники, до нитки обобрали народ и ничем 
они делиться не будут, не доворовали 

Igor GorbunovА наш величайший в домике, сиречь в бункере сидит, свой язычок себе в жопу засунув? Но по 
сокращению госаппарата возразить нечего. Ментов, наверное не стоит, как и других силовиков, не то время. 
Но и олигархов поджать не грех. Ввести налог на сверхприбыли и простимулировать опять же налогами 
переход на белые зарплаты. 
Сергей Калашников Думаю имелись ввиду не постовые, а генералы у которых зарплата на целый батальон 
почтовых хватит 

senior.leshiy73Крыса 

Галина Галина Разобраться с олигархами могут только в,, верхах". А там... Или не хотят.. Или не могут.. Ну 
а почему они так наго себя ведут., то и тут все ясно.. Безнаказанность рождает 
вседозволенность            .. Батьке Лукашенко они бы так не давали нагло советы          . Он бы смог 
поставить их на место и добиться то, что нужно ему.       

Путник Вообще то говоря, в его словах есть рациональное зерно. Во времена СССР и население в России 
было больше, а вот чиновников и милиционеров было действительно в разы меньше. Сейчас имеем громадную 
Росгвардию. Громадную! Куда ее такую, для чего? Количество наших парламентариев с обслуживающих их 
аппаратом зашкаливает. Всевозможных тех,- сельхоз,- потреб-, и прочих надзоров море. А к ним надо 
прибавить и БТИ, и Росреестр, и Роскадастр и мама дорогая, кого там только еще нет. Количество судей с 
их помощниками, секретарями, приставами, да и вообще всех правоохранителей выросло в разы. Это, еще 
раз подчеркну, при сокращении населения. Все это правда. Но и правда в том, что эти миллиардеры 
поднялись за счет народа. Начиная с тех самых ваучеров. Но меня смущает сама постановка вопроса - 

миллиардеры, дайте денег, пожалуйста, помогите. Государство не побирушка. Есть простые способы 
пополнить бюджет за счет миллиардеров - прогрессивный налог, налог на роскошь. Которые должны быть 
по настоящему прогрессивными, а не для вида. Опять же, ответственность за экономические преступления 
надо не смягчать, а усиливать. И усиливать ответственность, в особенности, за казнокрадство, за хищение 
государственных денег, за мздоимство, за злоупотребление служебным положением. Хищения в 
министерстве обороны рассматривать как измену Родине. Потому что подрывают обороноспособность 
страны. Исключить такую практику, когда топ-менеджеры государственных корпораций, предприятий, 
банков сами себе назначают зарплаты и премии. Ведь здесь практически узаконенный грабеж страны 
происходит, когда зарплаты исчисляются десятками, а то и сотнями миллионов рублей в месяц. Все эти  
офшорные дела рассматривать, как уклонение от налогов в особо крупных размерах с соответствующими 
последствиями. Разумеется, для этого нужна политическая воля, потому что без нее и разговаривать не о 
чем ни во внутренней политике, ни во внешней. Государство не должно служить только богатым. Оно не 
прислуга. 
Aleksey S.Вы предлагаете "отобрать и поделить"?С какого перепугу кто-то должен отдавать своё за 
просто так? Если вы считаете, что это нажито не честным путем - докажите и заберите по закону. 
Нет? Ну тогда нечего и заикаться. Другое дело, что начни "раскручивать" одного, зацепятся и другие, а 
там и чиновников за хвосты поймают. Поэтому ни кто ни каких расследований проводить не будет. 
Далее о дырах в бюджете... Какая зарплата у депутатов и членов правительства? У министров? У 
московских чиновников? Привести ее к так любимой "средней по региону" и вот уже нет тех дыр в 
бюджетах. Или легче рассуждать о "сверхдоходах" предпринимателей? 
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денис т.Aleksey S., Предлагают не забрать и поделить, а забрать под контроль государства. А доказывать 
тут ничего не надо. всё на поверхности. 
Aleksey S.денис т., на поверхности только то, что не тонет. Все остальное потрудитесь доказать. 
денис т.Aleksey S., Лёша, ты вчера родился? скорее всего. и в девяностых ты не жил. 
Aleksey S.денис т., девяностые прошли. Ты в них не застрял там? 

Быть здоровым это по-нашему. Отлично, и механизм в стране пусть сделают такой за каждую покупку -10 

руб со счетов олигархов. Этим языком чесать что с горы катиться. Закон для всех один.... Почуяли силу .... 
ишь ты... По статье измена родине их на пожизненное 

герасим Никулин Надо хорошо покопаться в его личном деле и делах. Возможно скамеечка по нем плачет. 
Галина ПилюгинаУ них все, на западе. Зачем ему помогать России? Он всеми силами и деньгами, будет 
помогать врагам, чтобы уничтожить Россию и заслужить благосклонность Америки и сохранить все свои 
богатства там. Зря президент рассчитывает, на помощь олигархов. Этого не будет никогда. Они давно, 
меж собой, поделили Матушку-Россию, и ждут удобного момента, чтобы это скорее свершилось. Может 
быть, я что то не понимаю, но рога этой версии, торчат на каждом шагу. Вредительство, саботаж, 
президентских решений, штамповка антинародных законов. По мне, так давно они бы сотворили эту 
пакость. Но вот беда, народ у нас терпеливый, ну никак не хочет делать смуту. Честь и слава, вам, люди. 
Не поддавайтесь на провокации. С нами Бог, будем мы ещё жить хорошо. 
Алина Полянская Молодец Дерипаско! Он свое имеет, а на остальное ему плевать! За что боролись, на то и 
напоролись! 
капитан Инглэндон прав. чинуш раз в 20 больше чем надо, а полицаев раз в 100.да еще армия, МЧС и 
росгвардия. антинародная власть очень сильно боится народа, потому и содержит силовиков, забыв что 
силовики,даже прикормленные,тоже народ.и даже если командный состав живет хорошо и срет в золотые 
унитазы,то рядовой состав решает все. 
ZaпраVдуZaпраVду,Ну они довыпендриваются.... Пока им по хорошему предлагают .... Потом сами прибегут 
и принесут). 

 

Казачество в 1905 году 

И били крепко самураев, Руси казачества сыны. А 
были б лучше командиры, то утопили бы в крови. 
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В феврале 1904 года, Япония, подстрекаемая западными союзниками, нанесла удар по рус-

ским кораблям в Порт-Артуре и Чемульпо и начали высадку на материк. И хотя ресурсы России 
были на порядок выше, война началась не удачно. Но тут своё веское слово в Русско-японской 
войне сказали казаки. 

Японцы сразу почувствовали, когда в бой вступили Уссурийская и Амурская казачьи бри -

гады, и 2 забайкальские дивизии. Их использовали для прикрытия флангов армии, разведки и 
рейдов по тылам противника. Но война вскрыла все недостатки. У забайкальцев выявилась не-

хватка офицеров, качественных офицеров. И тут на помощь пришли добровольцы. В казачьи 
дивизии хлынули кадровые офицеры, среди них кавалеристы из лейб-гвардии – барон Вран-

гель, Унгерн фон Штернберг, князь Долгорукий, Скоропадский (будущий гетман),  испанский 
принц Хайме Бурбон и др. 

 

 
 

Постепенно на войну против японцев прибывали всё новые и новые казачьи части. Прибы-

ла Сибирская казачья дивизия Самсонова. Но это были уже не те казаки. Сибиряки разучились 
воевать по казачьи, слишком долго они выполняли полицейские функции. Встречая противни-

ка, они спешивались, и брались за винтовки. 
С каждым днём армия пополнялась западными казачьими частями. На театр боевых дей -

ствий прибыли: Оренбургская дивизия, Уральская бригада, 4-я Донская дивизия, Кубанская 

бригада. 
Но командование не использовало их главные боевые качества. 25 000 казаков, прибывших 

на фронт, были использованы для охраны железных дорог. 
 

 



 
 

В январе 1905 года состоялся рейд отряда Мищенко в тылы противника, участвовали 8 
тысяч шашек при 22 орудиях – донцы, забайкальцы, кубанцы. Были разгромлены японские 
тыловые склады и железнодорожные узлы. 

Донцы и сибирцы в отряде Мищенко, уральцы и забайкальцы в отряде Павлова храбро 
наступали в битве при Сандепу, захватив ряд укреплённых деревень. А в разведках отличился 
сотник 26-го донского полка Филипп Козьмич Миронов. С группой охотников брал языков, 
захватил обоз с продовольствием, был награждён, двумя орденами. 

 

 
 

Но русское командование посчитало, что 25 000 казаков, оставленных в тылу для охраны 
коммуникаций не достаточно, и отправило в тыл ещё несколько казачьих подразделений, в том 
числе и Донскую дивизию. 

Но и те казачьи отряды, которые остались на фронте, проявляли героизм. В битве при Мук-

дене, не удачной для русской армии, Забайкальская дивизия Ренненкампфа, прикрывая отход 
главных сил, сдерживала целую армию Кавамуры, а после организованно отступили.  

Но продолжали прибывать свежие части. В Маньчжурии сосредоточились 3 русские армии, 
38 дивизий. 

Ренненкампф провёл блестящий набег по тылам Кавамуры, Мищенко – успешный рейд по 
тылам армии Ноги. Отряд из 4 тысяч шашек с 6 орудиями и 8 пулемётами погромил большую 
часть армейских тыловых учреждений, захватил сотни пленных. 

Японцы выдохлись, и победа России была близка. Но тут грянула революция 1905 года. 
Русский царь пошёл на мир с Японией - не самый выгодный мир для нашей страны. 

 



 
 

 
 

Комментарии 

Максим О.генералы воровали, элита погрязла в коррупции, оружие было устаревшее, 
коммуникации отсутствовали, солдаты не знали, за что воевать, вот и результат . 

 

Слово о казаке 

Памяти казака 
 

 
 

С. А. Заплавный 

(1942г.-2023г.) 
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21 июня 2023 года умер потомок запорожских казаков, писатель, публицист и поэт Сергей 
Алексеевич Заплавный. Родился  Сергей Алексеевич 12 мая 1942 года в семье педагогов, в г. 
Чимкенте, Южно-Казахстанской области, Казахской ССР, СССР. В Томске жил с 1959 года.  

С 1959 по 1964 год обучался на историко-филологическом факультете Томского госу-

дарственного университета. Некоторое время работал в сельской школе на севере Томской 
области учителем русского языка и литературы. Вскоре был призван на действительную 
срочную военную службу в Вооружённые силы СССР.  

Ещё в студенческие годы стал писать не только стихи, но и прозу. Начал печататься в уни -

верситетской многотиражке «За советскую науку», в которой вскоре стал главным редактором.  
В 1960 году из под пера С. А. Заплавного вышли первые литературные произведения - 

поэтическое «Первая борозда» и рассказ «Первое свидание», опубликованные в газете ТГУ «За 
советскую науку». В 1964 году его произведения вышли в поэтическом сборнике «Эхо», 
выпущенного в Томском областном книжном издательстве, с предисловием к книге выступил 
поэт Илья Фоняков. 

Сергей Заплавный Член Союза журналистов СССР (с 1963 года). 
С 1965 по 1969 год работал литературным сотрудником томской областной газеты 

«Красное знамя». 
С 1969 по 1973 год С. Заплавный — редактор газеты «Молодой ленинец». С 1974 года — 

член Союза писателей. 

 С 1973 по 1976 год — старший редактор Западно-Сибирского книжного издательства, в 
дальнейшем работал на Томском телевидении, где являлся автором и ведущим цикла телепере -

дач «Рассказы о Томске». 
Сергей Алексеевич Заплавный Секретарь Правления Союза писателей России с 1999 года. 

Почётный гражданин города Томска (2018).  

Произведения Сергея Заплавного печатались в различных литературно-художественных 
газетах и журналах, таких как: «Литературная газета», «Наш современник», «Литературная Рос-

сия», «Молодая гвардия», «Неделя», «Советская культура», «Сибирские огни», «Сельская моло-

дёжь», «Урал», «Смена», «Вокруг света». С. А. Заплавный является автором свыше двадцати 
шести прозаических и поэтических произведений, издававшихся общим тиражом свыше 1 мил-

лиона 375 тысяч экземпляров. Некоторые произведения были переведены на немецкий, бол-

гарский и латышский языки.  
Согласно рейтингу еженедельника «Литературная Россия» Сергей Заплавный входит в чис-

ло «50 ведущих писателей России» и «50 ведущих писателей Сибирского Федерального окру -

га», пишущих на исторические темы». 
Сергей Алексеевич Заплавный был Членом Петровской академии наук и искусств.  
В частных беседах всегда вспоминал дальних запорожских предков  и много рассказывал о 

встречах с интересными людьми, которых в его жизни было предостаточно . 

Сергей Алексеевич любил молодёжь и многим талантливым людям помог найти дорогу в 
литературу. Николай Курочкин, Светлана Борзунова, Владимир Шкаликов и другие литерато-

ры сделали свои первые шаги в большую литературу с его помощью.  
Сергей Алексеевич неоднократно печатался и в нашем журнале «Казаки за Камнем». 
В его произведениях часто возникали казаки, герои покорения Сибири. Их сложные судьбы 

тесно переплетались с историей их новой малой родины. 
Известный писатель Валентин Распутин так оценивал место Сергея Заплавного в лите-

ратуре: «…В книгах своих он писатель-историк, писатель-краевед и всегда писатель-патриот. 
Его «Рассказы о Томске» — художественная и увлекательная энциклопедия родного города, 
написанная изящно и исследовательски глубоко, которой пользуются и будут ещё пользоваться 
долго. Отличительная черта этой книги в ряду краеведческой литературы – промыслительная и 
духовная неизбежность, вместе с исторической, появления и расцвета одной из важных россий-

ских крепостей на востоке страны…». 
Поэт Аржан Адаров об исторической трилогии Сергея Заплавного «Клятва Тояна»: «Роман 

даёт возможность автору показать не только Сибирь, но и всю Россию семнадцатого века, 
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начиная с царских палат и кончая жизнью казаков, крестьян, жителей городских посадов. Он 
даёт почувствовать, как закладывался фундамент евразийства, рождалось такое привычное 
ныне понятие сибиряк… Умело построен сюжет, тонко описана природа. Чувствуется рука 
мастера, знание мудреца, душа поэта. Это заметное явление в русской, сибирской литературе».  

 

Мы выражаем соболезнование всем знавшим и любившим Сергея Алексеевича, особенно 
его близким родственникам: жене - Тамаре Александровне Калёновой, с которой они прожили 
больше 60 лёт, в первую очередь.  

Светлая память о патриоте России, Сибири и нашего города Сергее Алексеевиче Заплавном 

надолго сохранится в сердцах томичей. 
Редакция журнала «Казаки за Камнем». 

 

Дальний Восток сегодня 

Казачий стан "Золотой лампас" возобновлен 
 

 
 

Летний военно-спортивный стан (лагерь) "Золотой лампас" был создан казаками Древле-

православного уссурийского казачьего войска в 2006 году. Стан собирал детей на отдых и заня-

тия на юге Приморского края. Дети учились основам выживания, ходили в горы, помогали в 
строительстве церквей, учились молиться, добывать и готовить еду, пользоваться холодным 
оружием. Были экологические смены, сплавы на плотах по рекам и т.д. После 2015 г. был 
перерыв. Качественных смен не получалось организовать.  

В этом году, на радость родителям и детям, древлеправославные казаки делают попытку 
восстановления благого дела.  

Помочь вызвался друг казаков станицы Медведовской (г. Фокино Приморского края) Анд-

рей Журкин. Он пригласил молодежь к себе на базу на остров Путятина, где у казачат, про-

живающих в городских условиях, будет возможность научиться основам верховой езды.  
Нам совершенно понятно, что восстановить организованную летнюю работу с казачатами 

было бы невозможно без огромного душевного и материального вклада хозяина базы отдыха - 

Андрея Геннадьевича Журкина (Владивосток). Основное финансовое вспоможение оказали 
казаки Амурского казачьего войска (АКВ) и его почётный атаман - Владимир Викторович 
Крюков (Хабаровск), а также казаки Чичаговской станицы УКВ. 

Море, горы, лес и "Золотой лампас" - всё готово служить нашему казачьему народу. 
Спаси всех Христос! 
Слава Богу, что жив еще наш казачий народ! 

Евгений Атипин. 
 



Последние новости  13.07.2023 г. 

Экс-командующий 58-й армии Иван Попов 
подтвердил своё отстранение от должности 

https://dzen.ru/a/ZK8RYfSNHwjLhM2w?from_site=mail 
 

Генерал-майор Иван Попов подтвердил, что глава Генштаба Минобороны России 
Валерий Герасимов отстранил его от командования 58-й общевойсковой армией Южного 
военного округа Вооруженных сил России, которая в зоне военной операции выполняет 
задачи по отражению контрнаступления ВСУ на запорожском направлении. Обращение 
генерала к своим подчиненным опубликовал замглавы комитета Госдумы по обороне, 
генерал-лейтенант Андрей Гурулёв в своём телеграм-канале. 

Экс-командующий 58-й армии заявил, что его отстранение от командования произошло 
буквально за один световой день. Попов связал такое решение с тем, что он, по его словам, не 
смалодушничал и прямо заявил более высокому командованию о проблемах в армии. 

«Во имя вас и во имя погибших наших всех друзей боевых, не имел право врать, поэтому 
обозначил все проблемные вопросы, существующие на сегодняшний день в армии по боевой 
работе, по обеспечению. Назвал все вещи своими именами, заострил внимание на самое главное 
— трагедии современной войны. Это отсутствие контрбатарейной борьбы, разведки, и массо -

вые увечья наших с вами братьев от артиллерии противника», — сказал он. 
Кроме того, Попов сообщил, что поднял ещё несколько других проблем, которые «выска-

зывались на самом высоком уровне, откровенно, предельно жёстко». 
Одним из первых заявление бывшего командующего 58-й армии прокомментировал пред-

седатель движения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов. 
«Товарищ генерал успешно и грамотно командовал большей частью Запорожского фронта, 

который враг не может прорвать уже полтора месяца. <…> Иван Иванович, для меня великая 
честь быть с Вами лично знакомым. Вы — настоящий Русский Офицер!», — написал он в 
своём телеграм-канале. 

Об отстранении Попова от должности днем 11 июля сообщил телеграм-канал «ВЧК-ОГПУ» 
со ссылкой на источник. По его данным, причиной отставки генерал-майора стало то, что во 
время доклада Герасимову он «поднял вопрос о необходимости ротации подразделений, кото -

рые длительный период времени находятся на линии боестолкновения и понесли значительные 
потери». 

Глава Генштаба обвинил Попова в паникерстве и шантаже высшего руководства, писал 
телеграм-канал. После заявления экс-командующего 58-й армией о готовности лично доложить 
о проблеме верховному главнокомандующему Владимиру Путину, Герасимов отстранил его от 
должности и отправил на передовые позиции фронта. 

Провоенный телеграм-канал «Рыбарь», создателем которого является бывший сотрудник 
пресслужбы Минобороны Михаил Звинчук, отмечает, что тема отставки Ивана Попова «доста -

точно щепетильная». 
«По сути, это естественный процесс обнародования проблем во всей структуре Вооружен -

ных сил Министерства обороны Российской Федерации. После мятежа Пригожина началась 
“охота на ведьм”, и снова во главе стола встал принцип “заявил о проблеме — враг”», — пишет 
«Рыбарь». 

Телеграм-канал также обращает внимание на то, что на ситуацию вокруг Попова делают 
особый упор западные и украинские СМИ. В связи с этим «сложно отрицать тот факт, что сей -

час руководство Минобороны России держится, в основном, на позитивных докладах, которые 
должны перебивать негатив», подчеркивает «Рыбарь». 

«Попов пользуется колоссальной поддержкой со стороны личного состава: бойцов на пере -

довой сильно деморализовала новость об отстранении «простого» и «понятного» честного гене -

рала Попова. Да, возможно, у него были свои недостатки. Но на фоне командующих, которые 

https://dzen.ru/a/ZK8RYfSNHwjLhM2w?from_site=mail
https://t.me/agurulev/3424
https://t.me/vrogov/10907
https://t.me/vchkogpu/39871
https://rtvi.com/news/sozdatel-odnogo-samyh-populyarnyh-voennyh-telegram-kanalov-rybar-raskryl-lichnost/


десятками клали личный состав ради очередной «звезды Героя» или славы освободителя насе-

лённых пунктов, Попов явно выделялся в лучшую сторону», — говорится в публикации. 
Как указывает «Рыбарь», конфликт между Поповым и Герасимовым подсвечивает отсут-

ствие единства в российской армии, чем, вероятно, могут воспользоваться ВСУ.  
Генерал-майор Иван Попов — уроженец Волгоградской области. Он проходил службу в 

войсках Северо-Кавказского военного округа в различных должностях, начиная от командира 
взвода. Окончил академию Генштаба. Позже Попов был назначен командиром 33 -ей отдельной 
мотострелковой бригады. Кроме того, он командовал 20-й бригадой и одновременно войсками 
волгоградского гарнизона. 

«Впереди нас ждёт тяжелая работа. Всё только начинается, поэтому будем готовиться, 
будем следить, будем смотреть и будем выполнять возложенную на армию боевую задачу», — 

говорил генерал-майор Иван Попов о ходе украинского наступления. 
 

Станичные новости 

Казачий «Разгуляй» в Шереметьево 
 

 
 

Душу — Богу, Сердце — людям, Жизнь — Отечеству, Честь — никому!» - под таким наз-

ванием в окрестностях пограничного села Шереметьево бывшей казачьей станицы  Вяземского 
района состоялся праздник славянской и казачьей культуры «Разгуляй». 

 

  
 

С самого утра к месту проведения культурного мероприятия начали прибывать казаки, гос-

ти, участники и зрители из близлежащих поселений Вяземского и Хабаровского района. 
На небольшой площади около дома культуры поселения уже всё было готово к празднику. 

Гостеприимно распахнул ворота стилизованный казачий хутор.  



 
 

 
 



 
 

По соседству расположились мастер-классы декоративно-прикладного искусства, площад-

ки для детворы, ярмарка сельскохозяйственной продукции. 
 

 
 

 



 
 

На территории  игровых локаций и тематических фотозон можно было подержать в руках 
саблю и нагайку, поиграть в народные игры, пострелять из лука, ознакомиться с казачьими бое -

выми искусствами. 
 

 
 

 
 

Жители села Шереметьево и гости мероприятия ожидали выступление творческих коллек-

тивов Вяземского района и города Хабаровска. Над старинной казачьей станицей на берегу 
Уссури звенели казачьи песни. Зрители приехали на праздник большими семьями.  

По казачьей традиции, руководителем отдела по взаимодействию с Вооруженными силами 
и казачеством Ванинской епархии РПЦ иереем Константином Насиным был проведён торжест-

венный молебен. 
 



 
 

 
 

 
 



 
 

Сотрудники дома культуры села Шереметьево приготовили интересные выставки в музее 
поселения, где кроме экспозиций казачьей культуры можно было увидеть и предметы старины. 
Музей был создан усилиями заведующей клубом Анной Гуцан, местной природной казачкой 
Раисой Ивановной Михалевой, казаками Объединения Амурских казаков и вызвал огромный 
интерес гостей.  

 
 



Работники культуры, принимая гостей, разыгрывали интересные сцены из жизни казаков, 
удивляли подачей разных блюд, радовали песнями и частушками. Жители Шереметьево поза -

ботились, чтобы многочисленным гостям хватило не только зрелищ, но и угощений. На всех 
были приготовлены домашние пироги с таёжной начинкой, походная каша, местные экологи -

чески чистые разносолы и ароматный чай с травами и мёдом.  
Вообще, в Шереметьево живут нравственные инициативные люди, их проекты говорят 

сами за себя. Посмотрите на одно из  названий: «Нам песня работать и жить помогает»…  
Летом в 2019 году участники ТОС «Ветеран» организовали небольшой творческий коллек-

тив «Шереметьевские девчата» из пяти женщин пенсионного возраста от 60 лет и старше.  
Одним из основных направлений деятельности территориального общественного само-

управления «Ветеран» является внесение предложений по созданию условий для организации 
досуга, массового отдыха граждан, привлечение на добровольной основе населения соответст-

вующей территории к участию в организуемых культурно-массовых мероприятиях. Репертуар 
строится с акцентом исключительно на казачьих и русско-народных песнях. После  выступ-

ления  в родном селе на концерте, посвященному дню села» к ним все больше и больше присо -

единяются желающие вступить в коллектив и, что самое примечательное, это и женщины от 30 
лет, а главное подтянулись подростки и молодежь, которые украшают песню ещ ё и танцеваль-

ными русско-народными танцами.  
Сейчас в коллективе 35 человек и возраст от 14 до 74 лет. 
 

 
 

Группа «Шереметьевские девчата», созданная в границах ТОС смогла проявить себя в рай-

онных мероприятиях. В районном фестивале самодеятельного творчества «Мелодии родной 
земли» творческий коллектив стал лауреатом 1 степени. В районном конкурсе «Лучшее куль-

турно-досуговое учреждение 2019 года» - благодаря творческому номеру (театрализованная 
песня «Чубарики-чубчики») вокального ансамбля «Шереметьевские девчата», Дом культуры 
филиал с. Шереметьево занял диплом лауреата 1 степени. Но не только песнями прославился 
коллектив, теперь на очереди создание детской площадки и работа с детьми.  

А праздник продолжался, участники и приглашенные быстро нашли общий язык и продол -

жали веселье. Среди гостей почетный атаман Амурского казачьего войска Владимир Викторо -

вич Крюков, атаман Хабаровской краевой общественной организации «Объединение Амурских 
казаков» Ковальчук Александр Анатольевич. Казаки объединения являются желанными гостя-

ми в старинной станице.  



На одно из мероприятий, посвящённых Дню Великой Победы, почетный атаман Амурского  

казачьего войска Владимир Викторович Крюков привёз в дар новые экспонаты в музей, посвя-

щённые казачьей истории и культуре.   
В коллекции «нескромных» подарков оказались солдатские фляжки и пуговицы времен 

Великой Отечественной, оружие, и даже… пылесос тех лет, а также целую библиотеку, которая 
издаётся с 2005 года.   

В книгах раскрывается история амурских казаков, история освоения Дальнего Востока 
и Хабаровска, а также публикуются стихи и проза казаков Приамурья. Вся литература, напеча-

танная под редакцией Владимира Крюкова, рассчитана не только на казаков, казачат и кадет, но 
и на людей, интересующихся историей своего родного края. 

Больше 650 экспонатов почетный атаман Амурского казачьего войска передал и в дар 
городскому музею Хабаровска. 

Силами Амурских казаков также постоянно пополняются и другие экспозиции. Например, 
в краеведческом музее подшефного нанайского села Сикачи-Алян Хабаровского муниципаль-

ного района появился бронзовый дух-оберег сэвэн - один из трёх имеющихся в мире, экспонаты 
отправляли ещё в город Вяземский, Амурскую область. 

 

 



 
 

Казаки помогают возводить храмы, ставят Поклонные кресты, поддерживают детские 
военно-патриотические клубы.  

 

 
 

Историческая справка 

Село Шереметьево Вяземского района расположено в живописной местности на правом 
берегу реки Уссури на российско-китайской границе. Шереметьевский посёлок Приморской 
области, Северо-Уссурийского края, Казакевического станичного округа, на площадке в полу-

горе в 170 верстах от Хабаровки основан казаками из девяти семей в 1860 году. В поселении 
Шереметьево числилась часовня во имя святого Иннокентия Иркутского. 

Место поселения было выбрано удачно, на высоком берегу Уссури. Его не затопляло при 
высокой воде. Шереметьевское казачье поселение охраняло рубежи на расстоянии от  Покров-

ки до Венюково. По приезде переселенцы жили в землянках. Только в конце XIX в. здесь поя-

вились первые рубленые дома. Три таких памятника старины попрежнему стоят на земле. Всё 
село было огорожено. 

Для охраны границы и для ведения личного хозяйства каждый казак имел лошадь. Охота 
для казачьих семей была делом индивидуальным. Мужчины добывали зверя для пропитания 
своей семьи. Из шкур шили шапки, унты, рукавицы. Звериные шкуры заменяли половики. 
Каждая семья для своих потребностей сеяла овёс, пшеницу, гречиху.   

В селе на пять-десять семей были мельничные жернова. Основными овощами для выращи-

вания на огородах были картофель, кукуруза и тыква. Заготовку дров и сена переселенцы вели 
на предоставленных им делянах. Каждая семья имела свои наделы.  

Важные решения в селе принимали старейшины. 



До 1934 года шереметьевские казаки пользовались возможностью проезда на территорию 
соседнего государства. В Китай на лошадях по льду выезжали справлять престольные зимние 
праздники, а заплатив пошлину в размере одного рубля, можно было охотиться на территории 
Китая. 

С 1964 г. село Шереметьево относится к району. Есть в этом небольшом поселении и свои 
удивительные достопримечательности. 

На отвесных скалах на правом берегу Уссури, в 1,5 км ниже села Шереметьево обнаруже-

ны петроглифы эпохи неолита — ново каменного века.  
Первобытные люди  изобразили лошадей и сцены из охотничьей жизни, всего 33 рисунка. 
Самые ранние из шереметьевских петроглифов относятся примерно к 5 тысячелетию до 

нашей эры, самые поздние — к XV—XVI векам (фактически, ко времени накануне появления в 
Приамурье русских первопроходцев). Древнейшие из них выполнены при помощи каменных 
инструментов художниками мезолита и неолита, принадлежавшим к палеоазиатам и к первым 
волнам тунгусо-маньчжурских переселенцев. Сохранилось предание о том, что самые древние 
петроглифы были высечены таинственным народом Ха, некогда жившим на Амуре, а потом 
загадочно исчезнувшим. Возможно, они оставили свой след и здесь, близ Шереметьево.  

Петроглифы Шереметьево стали объектами культурного наследия федерального значения. 
В окрестностях села Шереметьево находится озеро Цветочное, площадь озера около пяти 
гектаров. В конце июля — начале августа озеро почти полностью покрыто цветущим лото-

сом. Лотос Комарова — реликтовый представитель древнейших цветковых. Занесён в Красную 
книгу Российской Федерации. 

 

 
 

Праздник удался на славу! Все были довольны, такого единения давно не отмечалось! 

Живи и процветай казачья станица – место памяти и силы казачьей, место культуры и 
единения людей! 



Сатира и юмор 

 

 
 

Традиционная домашняя порка гадкого мальчонки Зеленского европейскими нянями за 
провал контрнаступления на Донбассе. (Съёмка квадрокоптером «Мотылёк»).  
 

 

ЦИТАТЫ из фольклора  
 

- «Калибром» и добрым словом  можно добиться большего, чем просто добрым словом. 
*** 

                Как в политике. 
- Катя, я все выходные думал о тебе… 

- Пока ты думал, Серёжа действовал. 
 ***  

     - Метеорологи пообещали, что уже на следующей неделе мы можем передохнуть от жары.  
Правда, куда ставить ударение в слове «передохнуть» - не сказали. 

*** 

- Умение вовремя «включать дуру» – главный признак политика. 
*** 

- Сынок, как экзамены? 

- Подорожали, папа. 
*** 

-Что такое счастье? 

-Это когда тебе завидуют, а нагадить не могут. 
*** 



Из прошлого 

 
 

 

 

 



  

                                                                                                 Настоящие укры!!! 
 

 
 

Территория Польши после внезапно наступившего мира. 
 

 
 

Вежливое летнее пекинское чаепитие 2023 года 
Рис. А. Толкачёва 



 

 
 

 
 



 

 


